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SE AMPARAN
MINORÍAS
La CDMX es una de las cinco entidades
con más personas afrodescendientes
sin embargo los partidos políticos no
les otorgaron ni el uno por ciento de
las candidaturas para los próximos
comicios electorales

POR DAVID MARTÍNEZ
TamarizDavid

Organizaciones de
personas afrodes
cendientes que vi
ven en la Ciudad de

México CDMX se
ampararon ante la exclusión que
sufrieron por parte de las fuerzas
políticas locales esto en cuanto
al reparto de candidaturas con
miras a los comicios del próximo
2 de junio

Fue el pasado 19 de marzo
cuando el Instituto Electoral de

la Ciudad de México IECM infor
mó sobre la aprobación de 2 mil
326 candidaturas para concejalías
diputaciones locales y alcaldías

Sin embargo pese a cumplir
con los requisitos estipulados
en los códigos electorales solo
se registraron cuatro personas
afromexicanas y 12 con discapa
cidad como aspirantes a cargos
públicos Lo anterior indica que a

ambos sectores no se les otorgó
ni el uno por ciento del total de
las candidaturas

No obstante la Asamblea Per
manente de Comunidades Aso
ciaciones Colectivas Colectivos
y Personas Afromexicanas de la

capital interpuso un amparo ante
el Tribunal Electoral de la Ciudad

de México TECDMX
Los afrodescendientes capitali

nos exigen sus derechos políticos
y electorales en el marco de los
comicios que definirán al titular

de la Jefatura de Gobierno la
integración del Congreso local
así como a los 16 alcaldes y los
concejales de cada demarcación

En el recurso legal la organi
zación argumentó que además
de que los partidos políticos ex
cluyeron a este sector también
hubo usurpación de identidad y
simulación en las candidaturas

que fueron inscritas como afro
descendientes

Cabe señalar que en México vi
ven cerca de 2 millones576 mil 213

personas que se reconocen como

afromexicanas y representan el
dos porcientode la población total
del país de acuerdo con datos del
Instituto Nacional de Estadística

y Geografía INEGI

En la CDMX los registros del
INEGI señalan que la población de

afrodescendientes y afromexica
nos es de 190 mil personas lo que
convierte a la capital en la quinta
entidad con más población perte
neciente a este colectivo

Rechazan simulación
y falta de inclusión

Después que el IECM aprobó las
candidaturas que participarán en
las próximas elecciones la Asam
blea PermanentedeComunidades
Asociaciones Colectivas Colecti
vosyPersonasAfromexicanasde la
CDMX registrada ante el Instituto
Nacional de Pueblos Indígenas emi
tió un pronunciamiento en el que
denuncióque el sectorfue relegado
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En el documento la Asamblea
reconocióqueexistenavancespara
integrar a las comunidades afro
descendientes en la vida demo

crática de la capital pero acusó
que hubo simulación por parte
de los partidos políticos y falta
de representatividad

Los exhortamos a defender

nuestro derecho de representa
tividad democrática ya que del
universo total de candidaturas

de todas las coaliciones solo se
encuentran cuatro candidatos

afromexicanos no teniendo
representatividad en las conce
jalías lo que no representa ni el
uno por ciento del total acusó
la Asamblea

Porotra parte llamarona evitar
la usurpación identitaria así como
la simulación lo queconsideraron
como una completa violación a

los derechosque han conquistado
históricamente

Karla Mayahua secretaria
técnica de la Asamblea explicó
a Reporte índigo que tras el pro
nunciamiento interpusieron el
juicio de amparo para proteger
sus derechos político electorales
asícomopara pedirquese incluyan
más candidaturas auténticas de

la comunidad

La comunidad afromexicana

en la ciudad no reconoce a tres

de esas cuatro personas nunca
han estado involucradas en el mo

vimiento ni han comprobado su
conexión con la comunidad como
se supone lo deben comprobar
según los lineamientos del IECM
detalló

Mayahua puntualizó que la
Asamblea presentó el juicio de
amparo en contra de los acuerdos
IECM ACU CG 068 2024 IECM
ACU CG 064 2024 y IECM ACU
CG 072 2024 respectivos a

las candidaturas de la coalición

Sigamos Haciendo Historia en la
Ciudad de México la alianza Va
por la CDMX y las de Movimiento
Ciudadano

La secretaria técnica enfatizó la

gravedad de la situación de los tres
perfiles que no son reconocidos
Es injusto que personas que no

conocen la lucha ni las necesida

des de la comunidad que no han
vividoen carne propia los procesos
de discriminación y racismo que
provienen de vivir comoafromexi
cano en la Ciudad de México se
apropien de esa identidad

El amparo interpuesto por la
Asamblea tiene el folio TECDMX

JLDC 067 2024 y la organización
espera que la instancia electoral
resuelva a su favor en los próxi
mos días

Lainvisibilidad
de personas
afrodescendientes

De acuerdo con la Comisión Na

cional de los Derechos Humanos

CNDH en nuestro país las perso
nas afrodescendientes padecen
una situación de exclusión que
favorece a los atropellos que vi
ven a diario

El estudio Afrodescendientes

en México Protección Internacional

desus Derechos Humanos subraya
que las personas afrodescendien
tes no son plenamente reconoci
das por lo que son víctimas de
violaciones a sus derechos

La invisibilidad que sufren los
afrodescendientes en el país faci
lita la violación de sus derechos y
libertades de este modo aumenta
su vulnerabilidad se fomenta su
exclusión y la discriminación que
viven señala la publicación de
la CNDH

Por lo anterior el órgano de
fensor de derechos humanos re

comienda la implementación de
políticas para su integración en
la vida social y el reconocimiento
pleno de sus derechos

La Comisión Nacional recalca

la necesidad de que las poblacio
nes de origen africano sean reco
nocidas como pueblo lo que no
sucede a pesar de que su presen
cia histórica se ha documentado

ampliamente
A pesar de que como ciuda

danos mexicanos gozan de todos
los derechos y garantías recono
cidos por la Constitución la falta
de reconocimiento constitucional

de sus derechos colectivos afecta

sensiblemente la protección de
sus derechos humanos concluye
la CNDH

De los dos millones
de afromexicanos
que habitan en el
país 190 mil viven
en la CDMX

Tres de las cuatro
candidaturas
afrodescendientes
registradas en
la capital no son
reconocidas por
lo integrantes de
este colectivo
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MEsinjusto que personas que
no conocen la lucha ni las

necesidades de la comunidad que no
han vivido en carne propia los procesos
de discriminación y racismo que
provienen de vivir como afromexicano
en la Ciudad de México se apropien
de esa identidad

Karla Mayahua
Secretaria técnica de la Asamblea Permanente de

Comunidades Asociaciones Colectivas Colectivos y Personas
Afromexicanas
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ARTURO 
BRIZIO 
Fue acar
tonado, · 
ramplón, 

con nulas propuestas 
reales. Ninguno gana, 
pierde México. 

PÁGINAS 10Y11 

. WIES 8 /ABRIL/ 2024 CIUDAD DE MÉXICO' 

e b A z ó D E M É X I C O 

Hacen mancuerna Morena y MC contra candidata del Frente . ; 

au 1a + a nez 

Saturan de golpes 
el primer debate; 
faltan planes 
y propuestas 
MARTHA MARTÍNEZ 

Y MAYOLO LÓPEZ 

En el primer debate entre 
los aspirantes a la Presi- · 
dencia, intercambiaron 60 
acusaciones y señalámien
tos de encubrimiento, co
rrupción e impunidad ... 
aunque ninguno resultó 
contundente. 

Claudia Sheinbaurn, can
didata de Morena-PT-PVEM, 
recibió ataques, que evadió o 
no respondió. 

Sin embargo, <;lurante el 
debate la. morenista recibió 
un inesperado apoyo del can
didato de Movimiento Ciu
dadano, Jorge Álvarez Máy
nez, quien enfiló sus cues
tionamientos 
contra Xó
chitl Gálvez, 
de PAN-PRI

. PRD. 
-~ R 

LO MÁS 
RELEVANTE 

S e r i a 
la .. mayoría 
de las veces, 
Sheinbaum escuchó a su 
contrincante, Xóchitl Gál-

. vez, exigirle que contestara 
si investig.rrá a los hijos del 
Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, acusados de 
actos de comtpción: 

"Si tiene pruebas, que las· 
presente ante el Ministerio 
Público", se limitó a respon
der la morenista. 

Otros cuestionamientos 
·que recibió .fue su responsa
bilidad ante la tragedia dei 
Colegio Rébsamen, la caída 
de un tramo de la Línea· 12 
'del Metro, su "silencio" an
te las protestas de enfermos 
con cáncer y sobre el manejo 
de la pandelhia en la Ciudad 

. de. México. 
Xóchitl Gálvez incluso la 

llamó "mujer fria y sin cora
zón", pero Sheinbauril no se 
movió de su posición e in
cluso, contra los pronósticos, 
contraatacó. 

Acusó de "mentirosa y 
corrupta" a la candidata de· 

1 El Gobernador Rodríguez. 

• 

Adeuda4T 
8milmdp 

1 Claudia Sheinbaum, de Morena-PT
PVEM, intentaba "frenar" con 'sus marios 
los at.aques de sus oponentes. 

f;;1 Máynez, cuestionó los vínculos 
l 'de la panista exhibiendo una foto con 
• ie1 priista regio Francisco Cienfuegos. 

il• Xóchitl Gálvez,_ sacó una bandera 
¡ hacia el final de sus intervenciones, . 
dpero la mostró con el escudo de cabeza. 

1 a industria 
farmacéutica 

FAllA El COSTOSO 
ERIKA HERNÁNDEZ 

De nada sirvió que probaran 
durante dos días el cronóme" 
tro que usarían los candidatos 
. presidenciales en .el. primer 
debate; y el INE págára mi
les de pesos:er:réstos. Al final , 
fallaron. · 

. Apenas iban en la primera 
pregunta cuando, al momen
to que Jorge Álvarez Máynez 
hablaba sobre salud, Claudia 
Sheinbaum, gesticulando, aler
taba a los moderadores que 
n0 estaba funcionando el cro
nómetro que instalaron en un 
cubo frente a los aspirantes. 

· El emecista fue interrum
pido por el moderador Mar-

Oposición, de vivir en una 
casa del Cártel Inmobiliario, 
así como de ocultar en su 
declaración patrimonial sus 
empresas y los contratos que 
dbtuvo cuando fue jefa dele
gacional de Miguel Hidalgo. 

. "El caso Rébsamen, co
mo. seguramente otros que 

. va a plantear la candidata del 
PRIAN, los he aclarado, in
clusive ha habido justicia. Lo 
que eS deleznable realmente 
es lucrar con el dolor de las 

tín L6pez San Martín con un 
"tiempo, candidato", por lo que 
él respondió; "No funcionó 
el reloj y yo nunca pude ver 
cuánto me faltaba". 

Sheinbaum añadió: "que 
resuelvan·e1 problema de los 
·relojes". 

El moderador pidió a los 
técnicos revisar la falla. 

La empresa responsable 
de la producción e instalación 
de todo el escenario y equi- · 
po fue Full Circle y MVS Net, . 
quien cobrará 16 millones 487 
mil pesos, inás IVA, por la or
ganización de los tres debates. 

Tan sólo los cronómetros 
están dentro de un paquete 
de 6.6 millones de pesos que 

victimas. Nooca8eremos así", 
respondió. 

Ya instalada en el con
traataque, Sheinbaum seña
ló a su oponente de haberse 
robado la bolsa de tiempo, 
cuando se . registraron fallas 
en el cronómetro de la sala 
del INE, donde se registró el 
encuentro. 

Por su parte, Xóchitl Gál
vez se apegó de manera fiel al 
guión, desde un primer mo
mento fue agresiva, intentó 

también incluye el audio. 
Almenas cuatro ocasio

nes Sheinbaum y Máynez se 
quejaron del reloj. 

"A cada rato le ponen cin
co'', reclamó Álvarez Máynez. 

La morenista agregó: "Sí. 
Sí quisiéramos que hubiera jus
ticia en los relojes, por favor". 

Denise Maerker les pidió 
no preocuparsE¡!, pues en cabi
na checarían los tiempos para 
compensarlos si es que habían 
perdido segundos. 

"Producción va a hacer una 
evaluación, se ajustará en el 
tercer segmento para que es~ 
tén todos exactamente a la par, 
si es que algo no está siendo a 
la par", dijo la conductora. 

poner a la morenista contra 
las cuerdas, pero no pudo co
nectar golpes contundentes. 

. Gálvez subió al ringa lan
zar golpes contra la more
nista, la mayoría de los cua
les resultaron previsibles. ''El 
Presidente te puso ahí, te di
jo 'corchofata', pero lo que 
quiere es que seas tapadera", 
sentenció la abanderada pre
sidencial de Oposición. 

Xóchitl exhibió, en su úl
tima intervención, una ban-

dera pero presentó el escudo 
nacional al revés. "Estaban
dera no se la quitaré a nadie: 
la defenderé de los corruptos 
y de los delincuentes", . pro
metió a manera de despedi
da sin percatarse de la pifia. 

Más tarde, luego de fina
lizado el debate y flanquea
da por los líderes nacionales 
del PAN, PRD y PRI, Xóchitl 
Gálvez salió a dar declaracio
nes y lo prime:ro que hizo fue 
intentar enmendar el yerro. 

''México está así y yo lo 
voy a poner así", dijo exhi
biendo elescudo de manera 
correcta. ''Vamos a poner a 
,México de. pie: México está 
de cabeza", incidió. 

Jorge Álvarez Máynez, el 
c.andidato de MC, cuestionó 
a Xóchitl Gálvez por exhi
bir fotografias del dirigente 
del partido naranja, Dante 
Delgado, a un fado de López 
Obrador, y enfiló contra los 
aliados de la candidata, como 
Alejandro ''.Alito" Moreno, el 
dirigente . tricolor; y Francis
co Cienfuegos, delegado .de 
su campaña en Nuevo León. 

"Xóchitl se la pasó di
ciendo antes del debate que 
yo iba a venir a atacarla; en 
cuanto pudo, dio un golpe, 
además con alguien a quien, 
hasta hace poco, le rogaba 
que la apoyara, como Dan
te Delgado'', dijo el emecista. 

Acusa .. Mor~na de 'irresponsable' a Dieg_o Sinhue 
REFORMA/ STAFF 

La dirigencia nacional de 
Morena y la estatal en Gua
najuato acusaron al Gober
nador panista Diego Sinhue 
Rodríguez de irresponsable 
por declarar que entre las 
principales líneas de investi
gación por el asesiriato de la 
candidata Gisela Gaytán, a 

la Alcaldía de Celaya, están 
los conflictos internos en su 
partido. · 

"Lamentamos y rechaza
mos la irresponsable declara
ción del Gobernador piego 
Sinhue en relación al asesi- . 
nato de nuestra amiga y com
pañera de lucha", expuso en 
un comunicado la dirigencia · 

·estatal. 

''Exigimos a la Fiscalía del 
Estado de Guanajuato una . 
investigación seria, sin mon~ 
tajes ni chivos expiatorios". · 

En tanto, Mario Delga
. do, dirigente nacional de ese 
partido, advirtió que no con
fían en la investigación local 
y que esperan que la Fiscalía 
General de la República atrai
ga el caso. 

~-

' 

"Si no tuvierc_:m la capa
cidad de dar la protección 
que se solicitó y es la mis
ma Fiscalía que ha envuelto 
a Guanajuato en una ola de 
violencia y asesinatos desde 
hace 12 años, ?Por qué le va
mos a creer al Gobernador? 
¿Por qué le vamos a creer al 
fiscal (Carlos) Zamarripa?", 
cuestionó. 

NATALIA VITELA 

El Gobierno federal acumu
ló un adeudo de más de 10 
mil millones de pesos con la · 
industria de la fabricación y 
distribución de medicamen
tos y aunque se comprome
tió a liquidarlo a finales del 
mes ·pasado, sólo ha paga
do 15 por ciento, advirtieron 
especialistas. 

''Empezamos a tener plá
ticas con la Secretaría de 
fa Tundón Pública, c@n .la 
participa<;:ión del IMSS, 'del 
ISSSTE,'(Secretiría de Salud), 
del IMSS Bienestar: Ell0S cO
mentaron que pagarían este 
adeudo a finales de marzo. · 

· "La verdad . es que se ha 
avanzado poco, y habrán pa~ 
-gado, estimamos un 15 por 
ciento, por lo que el adeudo 
debe estar rondando los 8. 
mil millone!¡ de pesos", dij'o · ·· 
Rafael Gual, director general 
de la Cámara Nacional de la 
Industria Farmacéutica. 

Gual detalló que el so 
por ciento corresponde al re-

. cién extihto Insabi, situación 
que ha complicad~l.o&. pagó~, · 

"Se supone "que· 1Mss 'Bien~ · 
estar ab8orbería estos adeu
dos';, dijo. 

. Recordó · que hay adeu
dos que se vienen arrastran
do de 2021, por lo que la in
dustria recurrió-a la Secreta
ría de la Función Pública con 
el propósito de asegurar-que 
se cumpla coh los pagos, por
que por ley es la responsable 
de verificar que se cubran es
tas obligaciones. 

· · Héctor González presi-
dente de la Asociación Na
cional de Distribuidores de 
Insumos para la Salud~ ad
virtió que varias empresas 

·. enfrentah serios problemas 
:financieros. 
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Claudia Sheinbaum. candidata de 
Morena, enfatizó supuestos negocios 
turbios del Cárte/ Inmobiliario 

Xóchitl Gálvez. de la alianza 
opositora, hizo referencias al Colegio 
Rébsamen y a la Línea 12 del Metro 

Jorge Álvarez Máynez en repetidas 
ocasiones señaló a ambas candidatas 
como parte de 11la vieja política" 

El primer debate presidencial se 
conVirtió en el escenario para que 
las candidatas presidenciales inter
cambiaran acusaciones de corrup
ción, negligencia y opacidad. 

Xóchitl Gálvez acusó a Claudia 
Shembaum de ser la responsable de 
la cáída del Colegio Rébsamen; lue
go, señaló que la Línea 12 del Metro 
colapsó por falta de mantenimiento 
y agregó que AMW la puso ahí para 
ser "tapadera" de la corrupción. 

En respuesta, Sheinbaum exigió 
revisar las declaraciones patrimo
niales de Gálvez y de sus en;ipresas, 
y cuestionó los permisos inmobilia
rios que otorgó e.orno jefa delegacio
·rtal en Migt;lel Hidalgo. 
· ' En el debate fue criticado el for
mato y que el reloj de las interven
cio.nes no funcionaba bien. • Con 
infoptiaclón de Otilia Carvajal, Víctor 
Gamboa, Salvador Corona,LuiS carios 
Rodrigue't.y AleJhí Salgado: 

i.l_~'{Y.:> .\ ,<" ',;,_:~ ·· :: ··i ik\ .. .-.··<· ;(:_.: ·:.;••.~;:~:'. ~ 
•· _,; En el análisis de la partldpadóri 

"', deloscandldatos,de10coluri1nlstas 

LA CANDIDATA DEL PRIAN PROMETIO 
DONAR SU DEPARTAMENTO 

NO CUMPLIÓ, LO VENDI EN MILLONES 
r. ---~-0" 

TRES MOMENTOS DEL DEBATE 

y articulistas de EL UNIVERSAL sléte 
vieron ~el deooteaShelnbaum, 
~ a Gálve.Z. otr(ra Alvarez Máynez 
y uno más dio votO neutral. 

1 NACIÓN 1 A4, AS Y A6 
Claudia Sheinbawn presentó un cartel con un anuncio 
de la venta de un departamento de Xóchitl Gálvez. 

Xóchitl Gálvez mostró una Bandera de México al revés. Jorge Alvarez Máynez exhibfó en pantalla una cartulina 
En redes sociales dljo que fue a manera de protesta. con la que agradeció el haber participado. 

,•, . ~· . 

:1 México denuncia en Corte 
Internacional a Ecuador 

{t ,, . ¡:: 
:..."-.-io: 

~~~ ~ 
:-s:.;" 

, '.;~'. La cancille~ Alicia Bár<;ena re~ibió al persoruil diplomático y sus familias que laboraba en la embajada de Quito. 

. . ANTONIO LÓPEZ 
<~. • ~ Y JOSÉ MELÉNDEZ 
.~~· - nacion@eluniversal.com.mx 

'.:;.~·~r":: 
~;~;~:;: Ayer el personal diplomático acre-

ditado en Quito llegó a nuestro país 
l~.~o de que se rompieran relacio
n~scon Ecuador por la irrupción en 

' la embajada mexicana para arrestar 
al exvicepresidente Jorge Glas. 

. · Mexicanos 
iI .. ·.verán eclipse 
~~is! en ambiente 
~~-~'.;,~ ct' fº /~:¿~ · e iesta 

:·· ;.. !.<fl' 
~: ._, 

. . ~ '? ·.~" 
\. ~. . . 

1 ECLIPSE 2024 
FRANCISCO RODRÍGUEZ 
Y BERENICE GONZÁLEZ . 
~estádos@eluniversal.com.mx 

TÓrreón.- A unas horas del inicio 
del eclipse total de Sol que tendrá 
lugar hoy, en Torreón, Coahuila, 
una de las ciudades donde el fenó
meno podrá verse al 100%, preocu
pab~ ¡µgo que nadie había previsto: 

La canciller Alicia Bárcena felici
tó al cuerpo diplomático por la de
fensa de la sede, "incluso arriesgan
do su integridad". 

Dijo que ni con Augusto Pínochet 
se registró una violación a una em
bajáda mexicana 

Bárcena informó que acudirán a 
la Corte Internacional de Justicia y 
otras instancias para denunciar la 

el cielo nublado, que es inusual en 
esta región del norte del país~ 

En Mazatlán, Sinaloa, aunque se 
han habilitado varias sedes para ver 
el eclipse con seguridad, el malecón 
es el punto central donde miles de 
personas, entre ellas un amplio gru
po de científicos de la NASA, vivir~ 

violación a la soberanía nacional. El 
Consejo Permanente dela OEAcon
vocó el martes a una sesión extraor
dinaria para debatir el conflicto en
tre México y Ecuador. 

La Comisión de Fiscalización de 
la Asamblea Nacional de Ecuador 
citó a los ministros del gobierno pa
ra explicar el asalto a la embajada. 

I NACIÓN I A12 

En Mazatlán, 
Sinaloa, la 
gente también 
se prepara para 
presenciar el 
fenómeno 
astronónúco. 

"el gran eclipse de Norteamérica". 
La agencia espacial de Estados Uni
dos instalará dos telescopi6s para 
transmitir en vivo el fenói:p.eno as
tronómico más importante de la dé
cada, que se espera en un a.tnbiente 
de fiesta, ciencia y arte. 'r., ;, ' .' 

I A17 :Y A29 f ::;. 
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ELHUACHO . 
OMITE BIENES 
EN DECLARACIÓN 
El candidato a la gubérnatura 
de Yucatán por Morena Joaquín 
Díaz Mena, E/ Huocho, omitió en 
su qeclaración patrimonial dos 

. terrenos millonarios por los que 
pagó muy·poco dinero. 1 A10 1 

Continuidad de 
·la 4 T no inquieta 
a los banqueros 
Si existe certidumbre y confianza 
habrá inversiones muy importantes, 
aseguran los grupos financieros -958 
MIL 
MILLONES 
DE PESOS 
acumulan los 
bancos en 
ganancias de 
2019a 2023. 

ANTONIO HERNÁNDEZ 
-cartera@eluniversal.com.mx 

Con ganancias acumuladas en
tre 2019 y 2023 por 958 mil mi
llones de pesos, a los bancos que 
operan en el país no les asusta si 
hay continuidad del gobierno de 
la autollamada CuartaTransfor
mación (4T). 

Sin embargo, piden reglas cla
ras para tener un sistema finan
ciero estable que les permita ser 
un motor del crecimiento. 

~ 
! ' 

1 CARTERA I A26 
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Las políticas del Ejecutivo estuvieron present~ en el debate 

Fuego e do entre 
candidatas; o&ccen 
escasas propues 
e Honor estar con 
Obrador; la del Prian 
no puede decir eso 
de Fox: Sheinbaum 

e ''Eres insensible, 
una dama de hielo'', 
espetó la opositora 
Xóchitl Gálvez 

e Intercambiaron 
acusaciones sobre 
salud, educación 
y corrupción 

e Evitaron al 
emecista Álvarez 
Máynes; éste las 
atacó por igual 

ALMA E. MUÑOZ, FABIOLA MARTÍNEZ, NÉSTOR JIMÉNEZ, LILIAN HERNÁNDEZ Y ALONSO URRUTIA/ P 6, 7Y9A11 

Los . • .d ·a1 dije.. d 3 aspuantes pres1·. enci· . esse / ·· .· .··.ron gana·· Oll..'S 

A Claudia Sheinbaum Pardo, candidata presidencial de la alianza 
Sigamos Haciendo Historia; Jorge Álvarez Máynez, abanderado de 
Movimiento Ciudadano, y Xóchitl Gálvez, aspirante de PAN, PRI y 1 

PRO, durante el primer debate realizado ayer en las instalaciones 
del lnstiMo Nacional Electoral. Fotos tomadas mediante captura de 
pantalla del encuentro 

México demanda 
hoy al gobierno 
de&uadorenla 
Corte de La Haya 

La ex embajadora en Ecuador, 
Raquel Serur, y la canciller 
Alicia Bárcena, durante la 
conferencia tras el retorno 
de La delegación diplomática. 
Foto Afp 

9 Regresamos a México 
con la "frente en alto": la 
embajadora Raquel Serur 

e Para nosotros, el ex 
vicepresidente Glas aún es 
asilado, afirma la canciller 

9 "Ensañamiento sin 
precedente contra el 
político", señala su defensa 

e López Obrador y Luis 
Arce: tema de principios, 
la inviolabilidad de sedes 

9 El mandatario Noboa 
pasó del tono conciliador 
a la mano militarizada 

ARTURO SÁNCHEZ, CÉSAR 
ARELLANO, BLANCHE PETRICH 
Y AGENCIAS; ORLANDO PÉREZ, 
PARA LA JORNADA/ P 2 A 5 

CNBV: ganó la 
banca 273 mil 
millones de 
pesos en 2023 
• Aumentaron 15.l % sus 
utilidades; la tendencia 
siguió a principios de año 

JULIO GUTIÉRREZ / P 20 

COLUMNAS 

American Curios 
David Brooks 27 
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Periodismo con carácter

NACIONAL

Ricardo Raphael
“No se escucharon 

y sacaron sus peores 
modos” - P. 3

Rana Foroohar
“¿Qué nos dice la crisis 

del transporte que 
enfrenta EU?” - P. 28 Y 29

Agustín Basave
“Mi voto será por la 

reconciliación y contra 
el plan transexenal” - P. 17

La ex jefa de Gobierno, el emecista y la hidalguense, quien explicó que la bandera al revés es una “señal de protesta”.  ESPECIAL

Golpes, bromas y fallas 
de reloj se imponen en
el primero de 3 rounds

Revolución europea de 
los grados académicos
Deep learning en salud

EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO

 El primer debate presi-
dencial estuvo dominado por el 
fuego cruzado entre Xóchitl Gál-
vez, Claudia Sheinbaum y Jorge 
Álvarez Máynez —sobre todo en 
temas de corrupción—, aunque 
no faltaron los momentos de hu-
mor y la queja de los aspirantes 
sobre las fallas del reloj que me-
día sus intervenciones. PAGS. 6 A 10

Posdebate en MILENIO Tv
Candidatos: de la serenidad 
al nerviosismo y las sonrisas 
EQUIPO MILENIO - PAG. 4

MilenIA, reporte semanal
Claudia manda en Instagram
y Face; Xóchitl en TikTok y X
S. FRAUSTO Y E. RODRÍGUEZ - PAG. 11

Franco Barbosa, lesionado
Balean a aspirante del PRD 
al ayuntamiento de Ajalpan
CAROLINA ESPINOSA - PAG. 9

AZUCENA RANGEL, CIUDAD DE MÉXICO

 La canciller Alicia Bárcena 
informó que México interpondrá 
hoy una queja contra Ecuador en 
la Corte Internacional de Justi-
cia por el asalto a la embajada en 
Quito y precisó que el ex vicepre-
sidente Jorge Glas sigue siendo 
“asilado político” aun detenido. 
En tanto, a la condena interna-
cional se sumaron ayer ONU, UE 
y Reino Unido. PAG. 14

México lleva 
hoy a La Haya 
queja por asalto
a la embajada

Secuelas de la irrupción
Ecuador bloqueó su entrada
al comercio global: expertos
AXEL SÁNCHEZ - PAG. 14

Gálvez ataca con la Línea 12 y el Colegio Rébsamen, Sheinbaum 
responde con el cártel inmobiliario y Álvarez Máynez dispara hacia ambos lados

La Afición. Golfistas 
formadas por Xuntas, 
al Mundial de Japón

P. 36-37

ROBERTO VALADEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 En 2023 se obtuvieron 30 
mil 809 mdd en ingresos por tu-
rismo extranjero, casi 40% más 
que en la era prepandemia. PAG. 22

El sector hotelero 
destaca logros de 
Torruco de cara al 
Tianguis Turístico



Pascal Beltrán del Río 2
Leo Zuckermann 13
Cecilia Soto González 14
Carlos Kenny Espinosa 15

por leticia robles 
de la rosa

E
l primer debate entre 
los candidatos presi-
denciales estuvo mar-
cado por los ataques 
que se lanzaron los tres 
aspirantes.

Claudia Sheinbaum 
y Xóchitl Gálvez inter-

cambiaron un total de 32 
acusaciones, reproches y 
recuerdos de sus pasados, 
pero fue Jorge Álvarez Máy-
nez quien, a los 10 minutos 
de iniciado el encuentro, 
puso la pauta al señalar 
que durante el mandato de 
Sheinbaum en la CDMX au-
mentó el número de perso-
nas sin servicios de salud. 
Luego, criticó a Gálvez por 
copiar la propuesta de Peña 
Nieto sobre los vales para 
medicamentos.

El debate, que duró una 
hora con 50 minutos, tam-
bién destacó por las que-
jas de Sheinbaum y Máynez 
sobre el reloj que marca-
ba la duración de las inter-
venciones, pues en varias 
ocasiones dijeron no saber 
cuánto tiempo les quedaba 
para hablar. 

Algunos golpes bajos 
fueron el de Gálvez contra 
Sheinbaum por los desplo-
mes del colegio Rébsamen 
y la Línea 12 del Metro, 
pero la morenista la acusó 
de mentir sobre la dona-
ción de un departamento 
y de beneficiarse del Cártel 
Inmobiliario.

Álvarez Máynez centró 
sus ataques contra Gálvez, 
pues de las diez veces que 
les dio raspones verbales, 
seis fueron para la senado-
ra con licencia. Acusó a las 
dos candidatas de pertene-
cer a la vieja política y en 
un momento sacó una foto 
con anuncios espectacula-
res para denunciar el derro-
che en publicidad durante 
el proceso interno de la 4T.

Entre sus propuestas, 
Sheinbaum dijo que im-
pulsará la digitalización en 
la administración pública 
para disminuir la corrup-
ción, además de que le dará 
continuidad a las políticas 
sociales del actual gobierno.

“El pueblo de México 
quiere que sigamos avan-
zando con la transforma-
ción. Tenemos un modelo, 
que es el humanismo mexi-
cano, que ha demostrado 
resultados. A diferencia del 
pasado neoliberal, donde se 
decía que a la economía ha-
bía que regarla desde arriba 
para que llegara abajo, que 
nunca fue”, sostuvo.

Máynez ofreció duplicar 
el total de becas universita-
rias, abandonar el esquema 
de estaciones migratorias y 
sustituirlas por refugios que 
brinden vivienda y alimen-
tación. “Este México con 
prosperidad y justicia in-
cluye un sistema de salud 
verdaderamente universal, 
financiado equitativamente 
y no sólo con algunos em-
presarios, que le dé medi-
cina a cada niño desde el 
primer día de nacimiento”, 
agregó el emecista.

Gálvez afirmó que man-
tendrá los programas socia-
les e impulsará el pago de 
una pensión para adultos 

mayores a partir de los 60 
años, así como crear la tar-
jeta Mi Salud, para otorgar 
atención médica y medici-
nas en hospitales públicos 
y privados. También, regre-
sar las estancias infantiles 
y ampliar su servicio con 
guarderías de tiempo com-
pleto. “México tendrá una 
presidenta, pero no será 
cualquier mujer, será la pri-
mera mujer de raíces indí-
genas; en mí vas a tener una 
mujer con carácter y capa-
cidad que siempre te va a 
decir la verdad”, aseguró.

 — Con información de Arturo Páramo, 

Alejandrina Franco y Héctor Figueroa

primera | págs. 2, 4, 5 y 6

En un dEbatE marcado por los golpes bajos, Sheinbaum destacó los 
logros de la 4t y tachó a Gálvez de mentirosa y corrupta; ésta le reviró el 
desplome del colegio Rébsamen y de la L12 del Metro; Máynez reprochó 
el derroche en las precampañas de la 4t y la vieja política del PRI-Pan

Aunque el senador Ger-
mán Martínez y el pro-
ductor de contenidos 
informativos Epigmenio 
Ibarra se lanzaron acu-
saciones de “traidor” y 
“farsante”, estuvieron de 
acuerdo en que el primer 
debate presidencial fue 
un “desastre”.

Ambos participaron en 
una mesa para analizar 
el encuentro entre los 
candidatos que anoche 
transmitió Imagen tV, 
moderada por el perio-
dista Ciro Gómez Leyva.

Mientras el legislador 
dijo que no le gustó el 
formato del debate, el 
productor acusó que la 
ubicación de las cámaras 
tuvo un sesgo, sin decir a 
favor de quién.

Ibarra acusó que el 
proyecto de la oposición 
es “volver al pasado” y 
destacó que Sheimbaum 
tuvo serenidad y firmeza, 
“el desempeño de una 
jefa de Estado”, aseveró.

Martínez recriminó 
que la morenista no ha 
hablado sobre la crisis 
del agua y ha permitido 
que se dañe la selva 
yucateca.

 — Andrés Becerril

primera | págs. 8 y 9

Un desastre, 
coinciden en 
el posdebate

dinero

por miguel alejandro 
rivera y enrique sánchez

México denunciará hoy a 
Ecuador ante la Corte Inter-
nacional de Justicia (CIJ) por el 
asalto policial a su embajada 
para detener al exvicepresi-
dente ecuatoriano Jorge Glas.

“Creemos que podemos 
ganar este caso rápidamen-
te”, dijo en conferencia la 
canciller mexicana Alicia 
Bárcena, quien señaló que el 
objetivo del recurso será que 
la CIJ “conmine al Estado de 
Ecuador a reparar el daño”.

Sin embargo, para el inter-
nacionalista Juan Daniel Ga-
ray, difícilmente habrá una 
sanción contundente para 

Foto: Tomada de X

La representación diplomática de México en Ecuador regresó a 
nuestro país en un vuelo comercial, directo al aeropuerto capitalino.

Ecuador. En tanto, ayer al me-
diodía regresaron a México, en 
vuelo comercial, los 18 servi-
dores públicos mexicanos de 
la legación nacional en Quito, 

encabezados por la embaja-
dora, Raquel Serur Smeke, y el 
jefe de la misión diplomática, 
Roberto Canseco.

global | página 24

70
MIL CHOFERES
de transporte de carga 
hacen falta en México, 
la mayoría debido a 
la migración de estos 
operadores hacia EU, 
ante la inseguridad en 
las carreteras del país.

PRIMER EncuEntRo dE los tREs  PREsIdEncIAblEs

Aquí hay un caso de mentira 
de la candidata: iba a donar 
su departamento al Colegio 
Salesiano. No solamente no lo 
vendió, no solamente no lo donó, 
sino que lo vendió a la sobrina de 
Calderón por millones de pesos.”
Claudia Sheinbaum
candidata de morena-pvem-pt

Nada más para enseñarle que (a 
Claudia Sheinbaum) le encanta el 
PRIAN. Aquí está con los del PRI 
y del PAN cuando le conviene. 
¿Acorralada o con Bartlett? Ahí 
estás con Eugenio (Hernández) 
que acaba de salir de la cárcel.”
XóChitl Gálvez
candidata de pan-pri-prd

Hay que hacer también un 3 de 3 
para las empresas proveedoras 
del gobierno. Basta de empresas 
fantasmas que se enriquecen en 
un gobierno o en otro porque 
pagaron una campaña millonaria, 
llena de espectaculares.”
jorGe álvarez máynez
candidato de mc

Tunden a los 
candidatos en las 
redes sociales
Burlas y críticas sobre 
una “dama de hielo” o 
una bandera mostrada de 
cabeza fueron parte de 
los temas que saturaron 
plataformas como X, 
durante y después del 
primer debate. / 10

Delinean soluciones para la Cuauhtémoc
Hacer un censo de ambulantes y tomar decisiones junto 
con vecinos son propuestas contra el comercio informal 
y la inseguridad de los tres aspirantes a la alcaldía. / 22

primera

comunidad

vea el eclipse sin 
lasTimar sus ojos

Sólo utilice lentes 
certificados para 
observar eclipses.

En Mazatlán, de los 
mejores lugares para 
verlo, a las 9:51  hrs.

En la CDMX, el 
fenomeno iniciará 
a las 10:55 horas.

Es riesgoso verlo 
vía radiografías o 
lentes de sol.

LUNES
8 de abril 
de 2024 

año CViii Tomo ii, 
No. 38,932 
Ciudad de méxiCo 
52 págiNas

$20.00

México denunciará ante La Haya 
asalto a su embajada en Ecuador

regresan 18 diplomáticos en vuelo comercial

Fotos: Tomadas de X

Foto: Tomada de X

función

piratas muy fashionistas

adrenalina

los yankees 
se volaron 
la barda

expresiones

lleva una 
batuta llena 
de desafíos

nápoles se ha convertido en la capital italiana de la 
piratería de marcas de lujo como Gucci, Fendi, Hermès 
y louis vuitton, cuyas ventas dejan hasta siete mil 500 
millones de dólares de ganancias a la mafia. / 6

con Giancarlo stanton 
como protagonista, los 
Bombarderos del Bronx 
vencieron a los azulejos, 
sumaron su octavo 
triunfo y comparten 
con los piratas el mejor 
récord de la mlB.

el director de orquesta 
iván lópez reynoso 
debutará este año en 
escenarios de italia, eu, 
austria y españa. / 26
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3
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Foto: Tomada de Facebook
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Inicia semana 
con estabilidad
La aprobación 
presidencial se 
mantiene, como 
hace muchos lunes 
no lo hacía, por 
abajo de 54 por 
ciento.     pág. 56

#AMLOTrackingpoll ACUERDO DESACUERDO

9 MARZO 2024 8 ABRIL 2024

46.3

53.6
54.7

45.1

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 13

Maribel Ramírez C.
 pág. 27

Soraya Pérez
 pág. 28

Cecilia Kühne
 pág. 43

Medir mal la 
corrupción 
permite que los 
países ricos actúen 
con impunidad
Yuen Yuen Ang 

 pág. 35

Primera caída desde diciembre, cuando cíclicamente desciende

Registro de empleo 
formal del IMSS 
reporta tropezón 
en el mes de marzo
•En el tercer mes se perdieron 465 plazas. La caída en generación de 
empleos, asociada al efecto estacional de la Semana Santa.

•De los 22.28 millones de empleados registrados, 
86.1% son permanentes y 13.9% son eventuales. En 
los últimos 12 meses se han creado 493,065 puestos.

Pilar Martínez

 pág. 25

Empresas 
y Negocios

Autos: exportación da la cara 
Durante marzo, la producción de automóviles registró un descenso anual de casi 13 por 
ciento. En ese periodo, la exportación tuvo crecimiento, lo que atenuó los resultados.  pág. 29

FUENTE: INEGI

Vehículos ligeros | MARZO DE CADA AÑO EN MILES DE UNIDADES
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• “Desde el principio quedaron 
claras las estrategias, pero los 
problemas del país se ubicaron 
en segundo plano”.

Nada nuevo en las 
presentaciones de los 
candidatos: expertos

• El reloj, principal limitante 
para la exposición y discusión a 
profundidad de las propuestas 
de los tres candidatos.

Tendrá poco impacto 
este primer encuentro en 
tendencias entre electores

Vamos a ir por los resultados. 
De los tres que estamos aquí, 
la única que tiene resultados 
en transparencia y en combate 
a la corrupción soy yo. Hasta la 
bolsa de tiempo, la candidata 
del PRIAN se la quiere robar”.

Claudia 
Sheinbaum

morena-pt-pvem

Lucrar políticamente con el 
caso ABC y con el Colegio 
Rébsamen, sin atender las 
causas de la infancia, es una 
definición de la vieja política, a 
la que no le importan las niñas 
y los niños, fundamentalmente 
porque no votan”.

Jorge
Máynez

 movimiento ciudadano

En el 2018, millones de mexi-
canos votaron por un cambio, 
por la esperanza, pero la 
verdad es que no sucedió (...) 
Durante la pandemia, la Ciudad 
de México perdió nueve años 
de esperanza de vida (...) Fue 
un fracaso el manejo”.

Xóchitl
Gálvez

pan-pri-prd

En Primer 
Plano

Primer debate entre 
candidatos: 120 minutos 
con más ataques que 
propuestas de gobierno

foto: especial

elecciones  2024 

Gálvez, Sheinbaum y Máynez cuestionan el formato 

 págs. 4-6



DEBATE RECIBE CRÍTICAS POR FORMATO Y PRODUCCIÓN

Xóchitl carga con 
todo; Claudia no se 
engancha y revira;

Máynez, testigo
E. MARTÍNEZ, Y. BONILLA, J. BUTRÓN Y C. ARELLANO

La candidata de oposición fue al ata-
que casi todo el debate; por la Línea 
12, el Colegio Rébsamen y corrupción 
en la CDMX; acusó a la abanderada 
de la 4T de ser “fría y sin corazón” 

Sheinbaum, sin alterarse, ajustó su 
estrategia y decidió responder: acusó 
contratos irregulares cuando Gálvez 
fue alcaldesa; le recalcó que era del 
PRIAN y le dijo mentirosa y corrupta

El emecista buscó mostrarse siem-
pre sonriente; disparó contra sus dos 
adversarias; sólo la de oposición revi-
ró una vez; señalan que esquema del 
debate rompió continuidad págs. 3 a 6

LOS CANDIDATOS, anoche, en el foro del primer debate; atrás, los consejeros del Instituto Nacional Electoral.

R U M B O A L 2 D E J U N I O

ENRIQUE VARGAS:
VA A REGRESAR LA 
POLÍTICA AL SENADO

Llegan al país  
diplomáticos; asilo 
a Glas sigue y hoy 
México denuncia 

BALEAN EN PUEBLA 
A CANDIDATO A 
EDIL DE AJALPAN

EL ASPIRANTE de oposición a la Cá-
mara alta por el Edomex anticipa fin a 
los “debates de pena”; afirma que va por 
retorno de Seguro Popular y Escuelas  
de Tiempo Completo. pág. 13

CANCILLERÍA recibe a 18 personas tras 
cierre de embajada, entre ellas la emba-
jadora Raquel Serur y el jefe de la SRE en 
Ecuador, Roberto Canseco. págs. 8 a 10

MIL 600 ciudadanos y unas 30 empre-
sas se quedan allá; este día, acusación 
ante Corte Internacional de Justicia; en 
Mercosur revisan expulsar a Quito.  

SUJETOS armados atentan contra 
Mario Franco Barbosa; el aspirante a la 
presidencia municipal se refugia herido 
en un mercado y agresores huyen. pág. 9

NOS sentimos francamente 
ultrajados… Ni el dictador 
Pinochet se atrevió nunca 
a violar la embajada de 
México”
Alicia Bárcena
Secretaria de 
Relaciones Exteriores

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO EL DUENDE ALFREDO CASTILLO
Un asalto repudiable pág. 2 Ligas en Coyoacán pág. 8 ¿Se puede triunfar en México o hay que salir al extranjero? pág. 31

ENRIQUE Vargas, candidato al Senado.
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EJEMPLAR GRATUITO diario24horas @diario24horas

Las embestidas vienen de todos los ángulos. Del Gobierno porque pretende debilitarlos a fin de disminuir su papel 
de organizadores y calificadores del proceso comicial en curso. Del partido del gobierno y sus fardos para quedar 
bien y ganar favores de quien unipersonalmente dicta línea y decide los destinos de la patria. Y hasta de opositores, 
quienes los perciben frágiles e incondicionales tras varias manos metidas en su integración.
JOSÉ UREÑA   PÁGINA 4HO
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LUNES 8 DE ABRIL DE 2024

CONVENCER. Anoche se realizó el primer debate presidencial, donde los tres candidatos expusieron sus propuestas y enviaron mensajes peculiares.
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Mientras la 
comunidad 
internacional condena 
la irrupción de 
fuerzas de seguridad 
en la embajada en 
Quito, especialistas 
consideran que, con 
la salida de personal 
diplomático del país 
sudamericano, vendrá una etapa de diálogo para 
reanudar las relaciones MÉXICO Y MUNDO P. 5 Y 19 

▶ Pedirán México y Perú visas a ciudadanos MÉXICO P. 5

Llegan a México funcionarios 
provenientes de Ecuador

MÁYNEZ, INVISIBLE EN 1.ER DEBATE PRESIDENCIAL

Xóchitl y Sheinbaum
cruzan acusaciones

En medio de un INE fuertemente blindado por el Ejército y la GN, las dos 
candidatas presidenciales se enfrascaron en ataques y señalamientos en 
su primer round. Mientras la abanderada del PAN, PRI y PRD acusó a su 
contrincante por la frialdad, como una “dama de hielo”, ante la tragedia 
ajena, como las víctimas del Rébsamen y de la Línea 12, la morenista 
le reprochó que lucre con ellas, a lo que añadió calificativos como 
“mentirosa” y “corrupta”. Salvo por algunos comentarios en contra de 
sus rivales, el emecista se dedicó a sonreír a las cámaras, en tanto que la 
costosa organización que realizó el órgano electoral terminó en varias 
fallas, como las registradas en el reloj  MÉXICO P. 3 Y 4

Únete
a nuestro
canal de

WhatsApp

Llegó el día: 55 puntos del país se 
oscurecerán completamente; en la capital, 
7 mil lentes especiales se vendieron para 
observarlo  CDMX Y ESTADOS P. 6 Y 15

SERVICIOS Y 
SEGURIDAD, OFRECE 
CATY MONREAL PARA 
CUAUHTÉMOC CDMX P.6  
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LOS 18
QUE PUEDEN

ORGANISMOS
DESAPARECER

14

 Un conjunto de entidades desconcentradas 
del Gobierno federal, con décadas de historia, 
aguarda el desenlace de la discusión legislativa 
del paquete de reformas constitucionales 
del Ejecutivo federal en la que se decidirá su 
extinción o permanencia

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2957: LUNES 08 DE ABRIL 2024

reporteindigo.com

El balance del 
primer debate 
presidencial fue 
positivo para 
Claudia Sheinbaum, 
quien sorteó y 
omitió ataques; 
Xóchitl Gálvez 
insistió, pero apenas 
si logró incomodar a 
la candidata oficial; 
Álvarez Máynez 
buscó catapultarse, 
aunque solo le 
alcanzó para sonreír

SHEINBAUM
NO SE ENGANCHA;
XÓCHITL ATACA

SIN EFECTO

12
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54%
CLAUDIA

SHEINBAUM

27%
XÓCHITL
GÁLVEZ

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ

5%
NO SABE

14%

ECLIPSE 
SOLAR 

ENSOMBRECE

AL PAÍS
P13 Y 26

#AL
MEDIODÍA

GRÁFICO: ARTURO RAMÍREZ

P14-15

CLAUDIA, 
CON AMPLIA
VENTAJA EN 
ENCUESTA

POR CARLOS NAVARRO, MISAEL ZAVALA Y VÍCTOR ORTEGA/P4-8

CLAUDIA SHEINBAUM, XÓCHITL GÁLVEZ Y JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ CRUZARON 
ACUSACIONES Y LANZARON PROPUESTAS EN SU PRIMER ENCUENTRO  

#PRESIDENCIAL

#DEECUADOR

P10-11

REGRESAN  
A MÉXICO 
DIPLOMÁTICOSDEBATE 

SUBE DE TONO 
CONTIENDA
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Señala Martí Batres 
que causa.de hedor 
puede tener origen 
en la Alcaldía BJ 
ALEJANDRO LEÓN 

Mientras el Gobierno de la 
CDMX instaló un módulo 
de atención y ofrece garra~ 
fones con agua a los ;vecinos 
de la Alcaldía Benito Juárez, 
el olor a combustible persiste 
en el líquido que llega vía red. 

En Remhrandt 33, en la 
Colonia Nonoalco, se hizo 
evidente la problemática ha
ce una semana, pero el hedor 
continúa en el líquido que en
vía el Sistema de Agua.s de la 
Ciudad de Méxi~o(Sacmex); · 

Este se .agudiza cuando , . 
los habitantes usan agua ca
liente, por ejemplo, en la re
gadera. Algunos colonos con
tinúan duchándose aunque 
les provoca ardor en la piel. 

Por esa razón deben 
. complementar el baño con 
líquido de garrafones para 
eliminar la sensación incó
moda, explicó Beatriz Me
deUín, administradora de los 
cuatro edificios que confor
man Rembrandt 33 . . 

"Nos íbamos a bañar y 
abrimos la regadera con agua' 
caliente y estaba durísimo el 
olor, entonces, después de un 

;;; rato pusimos nada más la fría 
·~ y olía un poco menos. 
w ''Me lavé el cabello con el 

C9 55•5140•5140 

agua de la regadera, pero me 
empezó a arder la nuca, .o sea, 
el cuero cabelludó. Entonces, 
me tuve que poner agua de 
g.uTafón para que se me qui
tara la picazón, el ardor", co
mentó Medellin en entrevista: 

Para evitar usar el servi
cio de la red hidráulica, al~ 
gunos vecinos han decidido 
utilizar. trastes desechables o 
comprar comida ,hecha 

"El primer vecino que 
abre (en la mañana) el gri
fo para lavar sus trastes es el 
que se lleva casi un olor más 
penetrante", agregó. 

Ayer, personal de Sacmex 
abrió la banqueta en el cru
ce de Miguel Ángel y Rem
brandt para verificar si una. 
posible fisura o filtración des
de el drenaje podrían estar 
provocando los reportes. 

Sin embargo, la depen
dencia descartó alguna falla 
en la red. 

Balean a una en el Centro 
· VIRIDIANA MARTÍNEZ 

Tras haber disparado con
tra una mujer, dos suje
tos intentaron escapar in
gresando a Metro Bellas 
Artes. 

El ataque oc;urrió afue
ra de la estación la noche 
de ayer y la víctima reci
bió al menos dos disparos 
en las piernas. 

Policías y comerciantes ': 

iniciaron la persecución de 
los responsables, quienes 
entraron a las iiistalaciones 
del STC. 

Videos de usuarios 
muestran que al menos 
uno de ellos fue sometido 
a mitad del andén ' 

El despliegue provocó 
tensión y aglomeraciones 
sobre Avenida Hidalgo, a 
espaldas del Palacio de Be- · 
Has Artes. · 

PRUEBAS., Los vecinos que acuden al módulo huelen las pruebas que son llevádas. Aseguran que el olor a gasolina es notorio. 

1 Las autoridades aseguran que el líquido pasa por revisiones. 

INSTALAN MÓDULO 
Ante los reportes vecinales 

· sobre el agua contaminada 
en diferentes colonias de la 
Alcaldía Benito Juárez, el Go
bierno de la CDMX instaló 
un módulo de atención. 

· El espacio fue habilitado 
en el Parque San Lorenzo, en 
la Colonia del Valle. En este 
se encuentran trabajadores 
del Sacmex, así como de las 
secretarías de Salud y de De
sarrollo Social capitalinas. 

En el módulo son recopi
ladas muestras con el líquido, 
los colonos afectados pue
den levantar reportes sobre 

la problemática, además de 
que son ofrecidos garrafones 
con agua 

HACEN HIPÓTESIS 
El Jefe de Gobierno, Martí 
Batres, señaló que trabajado
res revisaron las tres fuentes 
de abastecimiento de la Al
caldía, que son el Sistema 
Cutzamala, el tanque Santa 
Lucía y los pozos Rosendo 
Arnaiz, Miraflores y el del 
Jardín Pombo. 

Pero en ningún caso en
contraron el origen de la pro
blemática o alguna anomalía. 

Con esto, el Mandatario 

estimó que· 1a causa podría 
estar en el poniente de la de
marcación. 

"¿Cuál es la hipótesis? El 
problema viene de alguno de 
los lugares de una zona muy 
delimitada donde se origi-

naron los primeros reportes. · 
"Entonces, estamos en 

nuestra investigación ' zo~al, 
porque ahí está el punto de 
donde viene este problema 
que han reportado los veci
nos'', adelantó Batres. 

Se refugian en baño para sobrevivir a incendio 
ALEJANDRO LEÓN 

Los integrantes de una fami
lia se resguardaron en el baño 
de su ca8a, debido a un incen
dio provocado . por la explo
sión de un tanque de gas, en 
el Municipio de Naucalpan. 

De acuerdo con autori
dades municipales, unos pe
rros habrían tirado el tanque, 
lo cual ocasionó la fuga del 
combuStible y el estallido. 

Ayer por la mañana, bom-

beros recibieron el reporte de humo. Por ello, cuatro meno
una conflagración que se pre- res de edad y dos mujeres de
sentaba en una vivienda de la cidieron encerrarse en el baño 
Colonia San Antonio Zome~ de la casa para ponerse a salvo. 
yucatL Las llainas consumie- De acuerdo con el Ayun
ron las recámaras de madera · tamiento, las seis personas 
y lámina que estaban en el . fueron rescatadas por poli-
cuarto nivel del domicilio, en cías municipales, mientras 
Calle Atlacomulco. También que para.médicos de Protec-
ocasionaron afectaciones en ción Civil y Bombems valo~ 
el tercer piso. raron a las víctimas. 

Ambos niveles de la vi- "No encontraron lesiones 
vienda ardían, lo cual desen- y sólo los atendieron por cri-
cadenó una gran columna de sis nerviosa", informó. 

PROVOCA INCENDIO .. 
En tanto, la Fiscalía de .Jus~ 
ricia del Estado de MéXico 
dio a conocer la detención de 
m1a persona de 23 años que 
habría provocado un incen
dio en un pastizal, también 
en Naµcalpan. · . 

Para lograr que el pas
to ardiera, el acusado pre
sµntamente quemó. gasolina, 
motivo por el que· bomberos 
mexiquenses tuvieron que 
intervenir. . · 

1 
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O 
e los 85 panteones civiles y 
comunitarios que hay en la 
capital, 82 ya cuentan con 
videovigilancia conectada 
al Centro de Comando, 
Control, Cómputo, Comu 

nicaciones y Contacto Ciudadano 
( CS) de la Ciudad de México, a través 
de 362 cámaras integradas en 181 tó
tems, de acuerdo con informadón 
de dicha dependencia. 

Esa cantidad de tótems instala
dos equivale a 97% de los 186 que 
se asignaron al proyecto de video
vigilancia en panteones, a partir 
de lo establecido en el Reglamento 
de Cementerios, Crematorios y 
Servicios Funerarios en la Ciudad 
de México, que entró en vigor en 
marzo de 2022. 

Los panteones que no cuentan 
con videovigilancia son tres comu 
nitarios que se ubican en los pueblos 
de la alcaldía Coyoacán: San Fran
cisco Culhuacán, San Pablo Tepetla -
pa y Santa Úrsula Coapa. 

Además, en el informe se detalla 
que de los 33 cementerios y crema -
torios concesionados en la capital, 
15 ya cuentan con equipos de video
vigilancia conectados también al es 
y 16 están en proceso de conexión, 
mientras que dos no han dado res
puesta a los oficios que les han en
viado las au toridades capitalinas, 
para indicarles que es necesario rea
lizar las acciones correspondientes 
para la conectividad y así cumplir 
con el referido reglamento. 

Con base en ese ordenamiento, el 
pasado 15 de marzo la Consejería Ju -
rídica de la capital publicó en la Ga
ceta Oficial los Lineamientos para la 
Implementación de Herramientas 
Tecnológicas de Videovigilancia en 
los Cementerios y Crematorios de la 
Ciudad de México. 

En los lineamientos se indica 
que las cámaras de videovigilancia 
instaladas en los cementerios de 
berán tener conectividad con el es 
las 24 horas, los 365 días del año, 
para su monitoreo por los entes pú
blicos que operan bajo la platafor
ma tecnológica de esa dependen 
cia, con la finalidad de prevenir y 
alertar inmediatamente a las auto
ridades encargadas de la seguridad 
y atención de emergencias capita
linas sobre cualquier eventualidad 
o situación de riesgo. 

En la publicación oficial se des
taca que se llevaron a cabo reunio
nes con pueblos y barrios origina-

Los lineamientos aprobados garantizan el derecho a preservar la memoria de los difuntos de manera digna y la seguridad ciudadana, dijo el consejero juridico. 

Cuentan con videovigilancia conectada al es a través de 362 cámaras integradas en 181 
tótems; 3 panteones comunitarios de los pueblos de Coyoacán no participan, dice Consejería 

NÉSTOR VARGAS 
Consejero jurídico de la CDMX 

· La misma Gonst1tuc1on 
establee aue los 
ouealos originarlos son 
resoonsallles de la 
admlnlstraclOn de sus 
cementerios" 

15 
CE ~lllT IOS V CREN A.TORIO 
concesionados ya cuentan con 
videovigilancia; 16 est án en proceso. 

ríos y comunidades indígenas re
sidentes en la Ciudad de México, 
en coordinación con las alcaldías, 
a fin de presentarles dichos linea
mientos y salvaguardar el derecho 
de ser consultados por las autori
dades antes de adoptar medidas 
administrativas o legislativas sus
ceptibles de afectarles. 

A su vez, se informó que la Co
misión Consultiva de Servicios Fu
nerarios sesionó para poner a con
sideración de dicho órgano colegia
do la aprobación de los lineamien
tos para la implementación de he
rramientas tecnológicas de videovi
gilancia en los cementerios y crema
torios de la Ciudad de México. 

El consejero jurídico y de Servi
cios Legales, Néstor Vargas, quien 
preside esa comisión consultiva, ex
plicó que al momento de presentar 
las disposiciones a representaciones 
y autoridades tradicionales de los 
pueblos y barrios originarios, las 
únicas que no aceptaron la instala
ción de los equipos de videovigilan
cia fueron las de Coyoacán. 

"De alguna manera, no los pode
mos obligar a cumplir con esa dis
posición del reglamento porque la 
misma Constitución establece que 

· En el conselo consultivo 
acabamos de aorobar una 
plataforma dlgltalJ oonoe 
todos los cementerios oe 
oeran registrar en tiempo 
real cua1es son las Inhuma· 
clones. crem clones y 
exnum clones" 

24 
HO 
los 365 días del año es la conect iv idad 
ob ligada d e las cámaras. 

los pueblos originarios son respon -
sables de la administración de sus 
cementerios", precisó. 

En el caso de los panteones civi
les, añadió el funcionario, la auto
ridad administrativa es la alcaldía, y 
el personal responsable de cada ce
menterio debe pasar por un exa
men de control de confianZa, que 
realiza la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, lo que es aplicable tam
bién a los concesionados. 

"En el consejo consultivo tam
bién acabamos de aprobar una pla
taforma digital, en la que todos los 
cementerios deberán registrar en 
tiempo real cuáles son las inhuma
ciones, cremaciones y exhumacio
nes, para llevar un mejor control de 
los servicios que llevan a cabo", se
ñaló el funcionario. 

Los diversos lineamientos apro
bados por dicho consejo, enfatizó 
Vargas, tienen el objetivo de garan
tizar el derecho a preservar la me
moria de los difuntos de manera 
digna, la seguridad ciudadana y sa
nitaria, en cumplimiento del Regla
mento de Cementerios, Cremato
riosy Servicios Funerarios en la Ciu
dad de México y demás disposicio
nes jurídicas aplicables. • 

Las cámaras de 
videovigilancia 
alertarán de 
forma 
irunediata a las 
autoridades 
encargadas de 
la seguridad y 

atención de 
emergencias 
capitalinas. 

"Esoeremos aue así resoeten 
más a nuestros difuntos" 
ALBERTO ACOSTA 
- metropoli@eluniversal.com.1nx 

Con 12 tótems de videovigilan
cia en su interior, el Panteón 
San José, de la alcaldía Iztacal
co, es el que tiene el mayor nú
mero de equipos conectados al 
Centro de Comando, Control, 
Cómputo, Comunicaciones y 
Contacto Ciudadano (CS). 

Ese cementerio tenía presu
puestados cuatro tótems, pero a 
petición de sus administradores 
le instalaron ocho más, mien
tras que en el resto de panteo
nes y crematorios de las diver
sas alcaldías, el número de 
equ ipos instalados varía entre 
dos y seis. 

El consejero jurídico de la 
Ciudad de México, Néstor Var
gas, comentó que hubo admi
nistraciones de cementerios que 
recibieron positivamente la ini
ciativa de estuvieran monito
reados a través del es y, por 
ello, solicitaron más equipos de 
los que se les había asignado. 

Durante un recorrido por el 
Panteón San José, usuarios y 
trabajadores coincidieron en 
que las cámaras de videovigi
lancia en ese lugar pueden ayu
dar a inhibir situaciones de 
riesgo y, sobre todo, el robo de 
restos óseos o de ornamentos 
que las familias suelen llevar a 
las tumbas. 

"Ni me había dado cuenta 
que están las cámaras, hasta 
ahora que me lo dices, y eso que 
vengo cada semana. Creo que las 
acaban de instalar, pero está 
bien, porque luego se llevan los 
adornos que dejamos en las 

-12 
Tó'f!MS 
de vig ilancia hay en el Panteón San 
José, de la alcald ía lztacalco. 

tumbas, a veces se llevan hasta 
las flores. Esperemos que así res
peten más a nuestros difuntos", 
comentó Emilio, quien tiene a 
siete integrantes de su familia 
sepultados en ese cementerio. 

En el referido panteón las vi
deocámaras de vigilancia están 
instaladas sobre el pasillo cen
tral, llamado avenida Checo Pé-. 
rez, donde se contaron ocho 
postes con igual número de tó
tems, y en algunos de ellos hay 
botones de pánico, para la aten
ción de llamadas de auxilio, a 
través del 911. 

"Quién sabe si de verdad sir
van, porque en una ocasión 
unos niños que estaban jugan
do aquí en el panteón apretaron 
un botón y no vino ninguna pa
trulla. También dudo que sir
van las videocámaras, porque 
se siguen llevando las cosas de 
las tumbas, a la de mi mamá le 
robaron una banquita metáli
ca", compartió Laura, vecina de 
San Andrés Tetepilco. 

Los 12 tótems con dos cáma -
ras cada uno están instalados al 
interior del único panteón en la 
alcaldía Iztacalco, y cuatro de 
esos equipos se encuentran en 
la parte trasera del cementerio, 
donde además hay un módulo 
de vigilancia perteneciente a la 
administracióndellugar. • 

Usuarios y trabajadores del panteón coincidieron en que las cámaras 
pueden ayudar a inhibir situaciones de riesgo y el robo de restos óseos. 

_ ¡ 
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PRESUNTO DISPENDIO DE RECURSOS 

Brilla la opacidad en el procedimiento 
de asignación de contratos en el _IECM 
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA 

En el Instituto Electoral de la Ciu
dad de México (IECM} es tal la 
falta de transparencia en los pro
cedimientos de adjudicación de 
contratos, que hasta la instalación 
de una regadera en la oficina de la 
presidenta, Patricia Avendaño Du
rán, se mantiene en opacidad. 

En una consulta a su página de 
transparencia se contabilizan unas 
19 licitaciones, contra 75 procesos 
de adjudicación directa, que ha sido 
un método de contratación recu
rrente para la compra de papelería, 
material de ferretería, jardinería y 
hasta paletas de dulce. 

Se identificó al proveedor Sergio 
Corona de la Rosa, quien si bien en 
la Plataforma Nacional de Trans
parencia aparece en el padrón de 
proveedores del instituto como per
sona fís ica con actividad económi
ca relacionada a la contabilidad, ha 
suministrado al IECM paletas sabor 
cereza con goma de mascar, servi
cio de transporte y alimentación, 
agendas con el logotipo institucio
nal y hasta servicios de reparación 
mayor de la planta de emergencia 
de las oficinas centrales del orga
nismo electoral. 

Por la contratación de estos ser
vicios, el particular ha sido benefi
ciado con más de medio millón de 
pesos en el último año. 

La opacidad y el dispendio de 
recursos es tal que incluso se 
desconoce el método de contra
tación, así como el origen de los 
recursos utilizados para adecuar 
una regadera en el baño personal 
de la presidenta, Patric ia Aven
daño, como muestran videos en 
poder de este diar io, donde se 
visualizan material de obra, he
rramientas y hasta una apertura 

SANDRAHERNÁNDEZGARC~ 

El Gobierno de la Ciudad de México 
sospecha que el origen del proble
ma del agua contaminada está en 
una zona focalizada del poniente de 
la alcaldía Benito Juárez. 

En conferencia de prensa poste
rior a la inauguración de la primera 
etapa del Centro de Transferencia 
Modal Indios Verdes, el jefe de Go
bierno, Marti Batres, informó que 
se han analizado los primeros tres 
eslabones de la cadena de suminis
tro del agua, por lo que descartó 
que la problemática tenga su origen 
en el Sistema Cutzamala, el tanque 
Santa Lucía, en Álvaro Obregón, o 
en pozos ubicados en Benito Juárez. 
Ahí no está el origen. 

en el techo donde fue colocado un 
cancel de baño. 

Se solicitó vía transparencia el 
monto de los recursos utilizados 
para ello, la fecha de ejecución de 
la obra, el motivo, el origen del pre
supuesto y hasta la empresa contra
tada; sin embargo, en la respuesta 
a la petición de información con 
folio 090166023001185, el IECM 
contestó: "No se tienen registros 
de la contratación de una obra pa
ra realizar un baño con regadera 
en las oficinas de la Presidencia del 
Instituto Electoral". 

Destaca instalación de regadera en oficina de Avendaño 
11 Un proveedor contable hasta paletas de dulce surtió 

El informe más reciente de la 
contraloría interna sobre el ejercicio 
fiscal 2023 refiere que se mantienen 
en verificación cinco expedientes 
relacionados con adjudicaciones 
directas, sin que se detalle el estado 
en que se encuentran los mismos. 

Afloran difer encias 

Las disputas internas entre los con
sejeros electorales se han hecho vi
sibles en las semanas recientes, en 
medio del proceso electoral que se 
vive en la Ciudad de México. 

Entre ellas destaca la denuncia 
del consejero Mauricio Huesca 
por la presunta intervención en 
medios de comunicación de una 
asesora de la presidenta, Patricia 
Avendaño, la cual fue hecha pública 
en una sesión del Consejo General. 

"Esta institución nunca antes 
había tenido estas prácticas, más 
cuando esta persona los ha contac
tado; lo hace ostentando de manera 
institucional como la coordinación 
de los trabajos de comunicación 
social'', sostuvo Huesca, a lo que 
Avendaño le pidió presentar prue
bas al respecto. 

En tanto, los partidos demanda
ron a los consejeros resolver sus 
diferencias. A. El baño con regadera en el despacho de la consejera presidenta del IECM. Fotos tomadas de video 

Tendría el gobierno capitalino 
detectado el origen del agua 
contaminada en Benito Juárez 
Se dará a conocer al causante cuando 
concluyan las indagatorias: Batres 

El jefe del Ejecutivo local rechazó 
señalar al causante de la contami
nación del líquido hasta que conclu
yan las investigaciones. 

En tanto, destacó que personal 
de diversas dependencias se en-

cuentran en campo para dar segui
miento a los reportes de vecinos, 
y se utilizan explosímetros para 
detectar presencia de combustible 
en e! agua. 

"Todos elJos han estado en cam-

po toda la semana con diversas ta
reas de atención a los vecinos; un 
trabajo muy importante que han 
realizado las compañeras y com
pañeros en contacto con los que 
han tenido algún reporte. Quiero 
comentar que prácticamente se 
ha tenido contacto con todos los 
domicilios de donde han salido re
portes, y si hubiera algún reporte 
más, también se tendría el contacto 

correspondiente", agregó. 
Por otra parte, este domingo fue 

inaugurada la primera etapa del 
Centro de Transferencia Modal 
Indios Verdes, con un costo de 590 
millones de pesos y que implicó la 
intervención de unos 85 mil metros 
cuadrados. 

Se informó también que la Tarje
ta de Movilidad Integrada (MI} de 
la Ciudad de México servirá para 
ingresar al Mexibús, transporte del 
estado de México. 

La rehabilitación del espacio be
neficiará a un millón de usuarios 
que utilizan el Cetram. 

En las próximas semanas empe
zarán las obras de la segunda etapa, 
que implica la demolición de una 
estación para conec-tar en cinco ca
rriles los andenes del lado poniente. 



CUAUHTÉMOC

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

L
a alcaldía Cuauhté-
moc, sede de los po-
deres  Ejecut ivo y 
Judicial federales y del 
Gobierno de la Ciudad 
de México, así como 
centro político, cul-
tural y social del país, 

también enfrenta severos 
problemas, como narco-
menudeo, cobro de piso y 
ambulantaje.

Excélsior preguntó a los 
tres candidatos a esa alcal-
día sus diagnósticos y pro-
puestas en esos temas.

Alessandra Rojo de la 
Vega, de la coalición Va X 
la CDMX, afirmó que “des-
de el 2021 el ambulantaje 
se extendió, lo permitió la 
alcaldía y aparte están ex-
plotando a los comercian-
tes para obtener cotos de 
poder y por conveniencia 
política y partidista”.

Agregó que debe ha-
ber “orden y legalidad”, lo 
implica un registro de am-
bulantes, regularización y 
destitución de funcionarios 
que los extorsionen.

“Pues los ambulantes no 
sólo están sufriendo el co-
bro de piso y la extorsión 
por parte del crimen orga-
nizado, sino por parte de 
los mismos trabajadores de 
la alcaldía”, dijo Rojo de la 
Vega.

De acuerdo con la can-
didata de PRI-PAN-PRD 
esos funcionarios “corrup-
tos llevan 10, 15, 20 años en 
este equipo político de la 
misma familia Monreal.

“Aunque la alcaldía la 
gobernó hace años (Ricar-
do Monreal, padre de Caty), 
los que operan el equipo 
de la candidata son la gen-
te que ha venido trabajan-
do en Cuauhtémoc: hay 
que acabar con esta mafia 
enquistada”.

Catalina Monreal, can-
didata de la coalición Si-
gamos Haciendo Historia, 
insistió en que la solución 
es el diálogo.

“Yo soy una mujer ex-
perta en mediación y 
medios alternativos de so-
lución de conflictos; soy 
experta en el diálogo, soy 
experta en el respeto a la 
diversidad, soy experta en 
solucionar conflictos”, ase-
guró Monreal.

Consideró que “hace 
falta mucho diálogo, mu-
cho consenso y traba-
jo en el territorio, mucho 
conocimiento del tema y 
regulación”.

“Vamos a generar diálo-
gos y escuchar a los vecinos 
y a las vecinas, y a todos los 
involucrados: no podemos 
de manera autoritaria to-
mar decisiones, tenemos 
que escuchar a los veci-
nos y entender lo que ellos 
piensan”, dijo la candidata 
de Morena-PT-PVEM.

Herman Domínguez, 
candidato de Movimien-
to Ciudadano a la Cuauh- 
témoc, considera que la 
cuestión fundamental es 
hacer un censo comple-
to de todos los vendedores 
ambulantes.

Es fundamental, dijo, 
porque los que sí están da-
dos de alta pagan una cuo-
ta directo a la Tesorería y la 
Tesorería le devuelve parte 
de este recurso a la alcaldía, 
dijo Domínguez.

Y cuando no están en un 
padrón “pagan una cuota 
a los funcionarios de es-
tructura (de la Dirección de 
Mercados y Vía Pública de 
la alcaldía), que es de ma-
nera ilegal”.

“Hay más de 50 mil ven-
dedores ambulantes en la 
alcaldía, y lo que tenemos 
que hacer es romper los 
pactos que traen los alcal-
des que han ganado la al-
caldía Cuauhtémoc, con los 
líderes de ambulantes”.

Afirmó que en los equi-
pos de campaña de las dos 
candidatas hay exfuncio-
narios “que han extorsio-
nado a los ambulantes” en 
el pasado.

“En la campaña de Va X 
la CDMX en la Cuauhtémoc 
está la gran cacique del 

mejorar la estrategia con-
tra los criminales y narco-
menudistas es establecer 
una relación de confianza 
entre la alcaldía y los ciu-
dadanos, de forma que es-
tos denuncien.

“Los vecinos saben 
exactamente en qué pun-
to hay un tema delicado, en 
qué calle y a qué hora es-
tán asaltando, en qué mo-
mento están robando los 
celulares. La ciudadanía 
escucha y ve lo que a veces 
no han escuchado en el go-
bierno”, dijo.

Para hacer frente al 
narcomenudeo, Monreal 
ofreció: “Vamos a tener co-
laboración muy cercana 
con la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana y con el C5”.

Destacó que tiene una 
estrategia diseñada para 
involucrar a los niños en el 
arte, el deporte y la ciencia, 
para generar interés por 
estas actividades y evitar 
que sean reclutados por el 
crimen organizado.

Rojo de la Vega pro-
metió: “Vamos a blindar 
la Cuauhtémoc, es una de 
mis diez propuestas; ya 
Santiago Taboada blindó 
la Benito Juárez, para eso 
aumentó el número de po-
licías, mejoró su salario, 
entrenamiento; hay que re-
plicar las buenas acciones, 
no tenemos porqué inven-
tar el hilo negro”.

Destacó que también es 
fundamental que los ciu-
dadanos denuncien, pero 
actualmente no lo hacen 
por la ineficiencia de las 
dependencias.

“Mucha gente no de-
nuncia porque las Fisca-
lías no hacen nada, son 
corruptas, son negligentes, 
son incompetentes. La fis-
calía tiene que hacer su tra-
bajo”, enfatizó.

Domínguez expresó que 
respecto al tema del robo 
con violencia y narcome-
nudeo será fundamental 
la prevención: “Los talleres 
desde quinto de primaria y 
secundaria, donde se sen-
sibilice a los jóvenes so-
bre los riesgos que corren 
cuando delinquen y cuan-
do consumen drogas”.

Consideró que es fun-
damental colocar más cá-
maras de vigilancia, más 
iluminación y darles man-
tenimiento a los espacios 
públicos, como parques, 
jardines, gimnasios.

Para enfrentar la extor-
sión consideró que “hace 
falta voluntad del alcalde, 
pero también mucho tra-
bajo en colaboración con 
el gobierno central”.

RUMBO A LAS URNAS
De cara a la contienda en 
las urnas del próximo 2 de 
junio, Caty Monreal dijo  
que se siente muy bien.

“Estamos diez puntos 
arriba del PAN, PRI y del 
PRD, que es el gobierno en 
la actualidad, y vamos por 
la transformación, porque 
se han vivido tres años de 
gobiernos que no dieron 
solución, y ahora la ciuda-
danía nos favorece”.

Alessandra Rojo de la 
Vega, por su parte, expresó: 
“Vamos a ganar, no tengo la 
menor duda, lo siento y lo 
vivo en las calles, la gente 
no quiere más de lo mis-
mo; llevan años destru-
yendo y abandonando esta 
alcaldía”.

Cuestionada acerca de 
si podría sufrir un voto de 
castigo por quienes se sin-
tieron defraudados por la 
exalcaldesa Sandra Cue-
vas, que ganó en 2021 con 
PRI, PAN y PRD, que ahora 
la abanderan a ella, Rojo de 
la Vega contestó: “Está cla-
rísimo que Sandra Cuevas 
fue impuesta por Ricardo 
Monreal, no es algo que no 
sepa todo el mundo y PAN, 
PRI y PRD nunca tuvieron 
mano en el gobierno de 
Cuevas”.

Herman Domínguez 
afirmó que ha tenido “muy 
buena aceptación en las 
colonias” que ha visitado” y 
se mostró confiado en que 
tendrá buenos resultados 
en las urnas.

LOS ASPIRANTES

Éstos son los perfiles que buscan gobernar la alcaldía:

LOS TRES CANDIDATOS 
A GOBERNAR la alcaldía 
ofrecen sus diagnósticos 
y propuestas en torno a 
algunas de las principales 
problemáticas que padece 
la demarcación

ambulantaje, me refiero a 
su candidata a diputada lo-
cal por el Distrito IX (Silvia 
Sánchez Barrios)”, dijo.

“En la campaña de Si-
gamos Haciendo Historia 
traen a un tipo que se ha 
dedicado desde el 2000 
hasta  2021 a la corrupción 
en todo lo que es comercio 
en vía pública, y le cobraba 
cuotas a los líderes”.

NARCOMENUDEO 
Y ROBO CON 
VIOLENCIA
En materia de seguridad 
los tres candidatos a la 
Cuauhtémoc coincidieron 
en que el robo con violen-
cia y el narcomenudeo son 
de los delitos que más gol-
pean a la alcaldía.

Monreal  considera 
que una de las claves para 

Foto: Tomada de X

Foto: Karina Tejada

Foto: Tomada de X

Ve fundamental 
la participación 
ciudadana
POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Un vecino-enlace de se-
guridad por manzana 
propuso Clara Brugada, 
candidata a la Jefatura 
de Gobierno por la coa-
lición Sigamos Haciendo 
Historia.

Detalló que informa-
rían a las autoridades las 
inquietudes, casos de in-
cidencia delictiva o no-
vedades que reporten los 
residentes, así como los 
programas y acciones de 
seguridad.

“Es una estructura im-
portante que la gente esté 
organizada, que sepa lo 
que pasa y que asista a las 

Acompañó al 
candidato Luis 
Gerardo Quijano 
POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

“No lo duden, este 2 de 
junio vamos a ganar (La) 
Magdalena (Contreras) 
y vamos a ganar la Ciu-
dad de México”, asegu-
ró el candidato a jefe de 
Gobierno de la alianza 
Va X la CDMX, Santiago 
Taboada.

“Estoy comprometi-
do con un hombre que, 
no tengo dudas que ten-
drá un gran gobierno los 
próximos tres años: ne-
cesitamos darle conti-
nuidad al gobierno de 
Luis Gerardo Quijano”, 
dijo Taboada ante unos 
tres mil simpatizantes 

Participó en una 
exhibición de  
lucha libre
POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Impulsar el deporte en 
toda la capital propuso 
Salomón Chertorivski, 
candidato a la Jefatura 
de Gobierno por Movi-
miento Ciudadano.

Luego de una exhibi-
ción de lucha libre en el 
Deportivo Maracaná, en 
Tepito, Chertorivski rei-
teró la necesidad de res-
catar espacios públicos 
para convertirlos en luga-
res destinados al deporte.

Para impulsar salud, 

reuniones; yo les pido: ‘no 
basta nada más criticar, 
sino participar para me-
jorar’”, dijo la abanderada 
de Morena-PT-Verde.

Brugada agregó que la 
participación de la comu-
nidad es el cuarto nivel 
de Gobierno, por lo que 
también propuso que los 
policías de cada colonia, 
pueblo o barrio rindan 
cuentas cada mes ante 
los vecinos.

de PAN, PRI y PRD que 
asistieron al arranque de 
campaña del candidato 
a la alcaldía de la misma 
coalición.

Taboada prometió 
que juntos trabajarán 
para seguir “blindando” 
La Magdalena Contreras 
y que por “cada patrulla 
que invierta Quijano, el 
gobierno de Santiago Ta-
boada le va a dar una pa-
trulla más”.

educación y deporte pro-
pone el modelo Escuela 
Ciudad de México, con  
comidas calientes, salu-
dables y completas.

CLARA BRUGADA

SANTIAGO TABOADA

CHERTORIVSKI

Propone a vecinos ser 
enlaces en seguridad

“Vamos a ganar CDMX y 
La Magdalena Contreras”

Impulsaría 
el deporte

Propuestas
 l Comidas calientes y 
saludables en todas 
las escuelas públicas 
desde preescolar.

EL DATO

Propuestas
 l Que los residentes 
evalúen los resulta-
dos de los policías y 
decidan si los unifor-
mados continúan

 l Una línea de Cable-
bús en Contreras

EL DATO

Propuestas
 l Dar una patrulla a 
Contreras por cada 
una de la alcaldía

 l Ampliar el metro 
cuatro estaciones, de 
Barranca del Muerto a 
San Jerónimo

EL DATO
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En marcha, primera etapa de CETRAM Indios 
Verdes: conectará L3 con Metrobús y Mexibus

Con una intervención que abarca 85 mil 
metros cuadrados, inició el servicio de la 
primera etapa de modernización del CE-
TRAM Indios Verdes, cuyo objetivo prin-
cipal es reordenar e integrar de manera 
eficiente el sistema de transporte públi-
co, facilitando las conexiones diarias de 
más de un millón de personas que utilizan 
los servicios de Metrobús, Mexibús, Ca-
blebús, Mexicable, Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) Metro y rutas de trans-
porte concesionado.

“Es una obra que abarca unos 85 mil 
metros cuadrados de superficie, si toma-
mos en cuenta espacios, andenes, pasillos 
y vialidades. Las obras unen el Metro y el 
Metrobús, pero también el Mexibús. Aho-
ra, los pasillos o las distancias que ten-
drán que recorrerse para acceder de un 
sistema al otro se reducen en más de un 
95 por ciento, y el tiempo que se emplean 
para acceder de un sistema al otro se re-
duce en más de un 95 por ciento”, señaló 
durante el recorrido inaugural, el Jefe de 
Gobierno, Martí Batres. 

Martí Batres enfatizó que los pasi-
llos y distancias para acceder de un sis-
tema al otro se reducirán en más de un 
95 por ciento, facilitando así los trasbor-
dos y agilizando el desplazamiento de los 
usuarios.

TAR J E TA M I PODR Á UTI LIZ AR SE E N 
M E X I BÚS
Además, se anunció una medida para mejo-
rar la accesibilidad y la integración metro-
politana: a partir de ahora, las y los usua-
rios podrán acceder al Mexibús con la Tar-
jeta de Movilidad Integrada de la Ciudad 
de México, ampliando así las opciones de 
transporte y facilitando los traslados entre 
la capital y los municipios aledaños del Es-
tado de México, como Ecatepec y Tecámac.

“Es la primera vez que la Tarjeta de Mo-
vilidad Integrada de la Ciudad de México 
podrá utilizarse para acceder a un sistema 
de transporte público del Estado de Méxi-
co, esto significa integración metropolita-
na en los hechos, auténtica. El saldo va a 
ser muy bueno, muy positivo para la gen-
te de la Ciudad de México y del Estado de 
México, en un proceso de integración y de 
comunicación fundamental, porque mucha 
gente que trabaja en la Ciudad de México 
vive en el Estado de México y viene todos 
los días ”, expresó.

El secretario de Obras y Servicios (Sob-
se), Jesús Antonio Esteva , detalló las inter-
venciones realizadas en esta primera eta-
pa del proyecto, que incluyen adecuaciones 
en la Avenida Insurgentes, construcción de 
plataformas para ascenso y descenso direc-

to al Metro, así como la construcción de 
una pasarela para conectar el Metrobús y 
el Mexibús con el cuerpo poniente del CE-
TRAM. Además, se resaltó el aspecto cul-
tural y arqueológico del proyecto, con el 
descubrimiento de una parte de la antigua 
Carretera Panamericana y otros hallazgos 
significativos.

PROYEC TO EN PUNTO DE INTERCONE XIÓN DE 
ALTA IM PORTANCIA 
El secretario de Movilidad, Andrés Lajous, 
destacó que el proyecto se realiza en uno de 
los puntos de interconexión más importan-
tes del Área Metropolitana, fue financiado 
con apoyo del Banco Nacional de Obras y 
Servicios Públicos (BANOBRAS) y ejecu-
tado en colaboración con el Gobierno del 
Estado de México, el Organismo Regula-
dor de Transporte (ORT), SOBSE, Metro y 
Metrobús.

“Tenemos nueve rutas de la Ciudad de 
México, 22 rutas del Estado de México, 
ocho de transporte federal, 10 de transpor-
te metropolitano, la Línea 3 del Metro, las 
Líneas 1, 3 y 7 de Metrobús, la Línea 1 de 
Cablebús, la Línea 4 de Mexibús y la Línea 
2 del Mexicable. Es por eso que es uno de 
los centros donde la gente cambia de modo 
de transporte más importante que tenemos 

La obra abarca unos 85 mil metros cuadrados de superficie.

Se anunció que a partir de ahora, 
las y los usuarios podrán acceder 
al Mexibús con la Tarjeta de 
Movilidad Integrada de la CDMX

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Movilidad CDMX

en la ciudad, con el mayor número de cone-
xiones”, subrayó. 

Comentó que los usuarios contarán con 
espacios más amplios y accesibles, así co-
mo tres elevadores, seis escaleras eléctri-
cas, 11 mapas hápticos, 67 placas braille y 
2 mil metros de guía podotáctil; mejor ilu-
minación, señalética clara; nueve murales 
artísticos; y una disminución de 15 a 20 mi-
nutos en tiempos de traslado a pie dentro 
del CETRAM. 

I N FOR M AC IÓN PAR A USUARIOS 
Agregó que se desplegarán 200 servidores 
públicos de los organismos involucrados 
para orientar a los usuarios sobre la opera-
ción del nuevo CETRAM. Además, estarán 
disponibles ocho puntos de información 
distribuidos en el CETRAM y dos en esta-
ciones de Metrobús. 

“¿Qué es lo que van a ver las y los usua-
rios? Van a ver nuevas plataformas de as-
censo y de descenso del Metrobús y Mexi-
bús. Hoy tienen que caminar, cruzar el CE-
TRAM, entrar a los túneles del Metro, sa-
lir del otro lado de los túneles del Metro 
y volver a caminar cruzando el CETRAM 
del otro lado para subirse al Mexibús o al 
Mexicable o al transporte concesionado del 
Estado de México, ahora el trasbordo se-
rá directo en un solo andén de Metrobús a 
Mexibús”, aseguró. 

“El Centro de Transferencia Modal es 
una obra de múltiples beneficios a cor-
to y largo plazo. El inmediato, como ya lo 
comentaba, mejorará la movilidad de los 
mexiquenses que diariamente se desplazan 
así hasta la Ciudad de México, represen-
tando un gran ahorro de tiempo y dinero”, 
concluyó. 

Con estas mejoras, se espera ofrecer a 
los usuarios un transporte público digno, 
eficiente e intermodal, contribuyendo así 
a mejorar la movilidad y la calidad de vida 
de los habitantes de la Ciudad de México y 
el Estado de México.

Las 
distancias 
que 
tendrán 
que 
recorrerse 
para 
acceder de 
un sistema 
al otro se 
reducen 
en más de 
un 95 por 
ciento.
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QUIÉN ganó anoche el debate presidencial La
politiquería que aleja a la ciudadanía de los asuntos
públicos Quién fue el protagonista El uso de los
otros datos las verdades a medias y las mentiras
completas Quién sorprendió El INE por un formato
que no permitió el verdadero debate pues no sólo
no hubo propuestas ni contrapropuestas sino que ni
siquiera se vio un intercambio real de posturas entre
las y el candidato Golpes por aquí y por allá pero nada
como para decidir el voto por alguien

FUE EVIDENTE que Claudia Sheinbaum estuvo
ensayando cómo mantenerse en su papel de puntera y
no caer en las provocaciones No le apostó al carisma
ni a las grandes propuestas muy disciplinada se ciñó
al guión que tenía establecido Y de ahí no se movió

EL EMECISTA Jorge Álvarez Máynez dijo fuera
máscaras y tomó su lugar en el escenario como aliado
de la 4T Fue el encargado de atacar Xóchitl Gálvez
Y si bien criticó en algunos momentos a Morena y al
gobierno federal fue muuuy cuidadoso de no tocar a
Sheinbaum ni con el pétalo de un cuestionamiento

DEL OTRO LADO Xóchitl Gálvez quedó atrapada
entre tres fuegos el de Claudia el de Máynez y el de
sus propios nervios al inicio Logró recomponerse
para la segunda hora cuando ya el debate se había
descarrilado convirtiéndose en un ejercicio poco útil

e interesante para el electorado

PORQUE si alguien esperaba definir anoche su voto
es muy probable que se haya quedado con más dudas
que certezas

BUENO y ahora qué sigue en la relación con
Ecuador Luego del ilegal allanamiento de la
embajada en Quito el gobierno mexicano decretó
él rompimiento de relaciones con aquel país

POR AHORA el personal diplomático ya regresó a
México y para los próximos días se convocó a una
reunión en la Organización de Estados Americanos
para analizar el caso

PERO más allá de las condenas de algunos países y del
llamado a la cordura de otros no se ve que el conflicto
pueda avanzar para algún lado Sobre todo porque ya
se esfumó el punto central del diferendo que era el
refugio al prófugo Jorge Glas El ex vicepresidente
duerme en La Roca una cárcel ecuatoriana de
máxima seguridad

 .  2024.04.08
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COMO EN los choques lamineros habrá quien diga
que cada quien se queda con su golpe y adiós pero
hay un asunto entre México y Ecuador que no puede
ignorarse el alto número de migrantes ecuatorianos
que pasan por nuestro país para tratar de llegar

a Estados Unidos Se calcula que más de 50 mil
personas han emprendido ese éxodo sólo en este año

AHORA está por verse si AMLO seguirá dándoles una
beca del Bienestar a todos los migrantes ecuatorianos
que sean devueltos a su país

 .  2024.04.08
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BAJO
RESERVA
El pleito en el INE antes del debate

Nos comentan que ni siquiera en el día del
debate presidencial pudieron en el Consejo Gene
ral del INE dejar atrás sus diferencias internas

Nos dicen que uno de los blo
ques conformado por la conse
jera presidenta Guadalupe
Taddei Norma de la Cruz
Rita Bell López y Jorge Mon
taño se empeñó en estar pre
sente en el set donde se llevó a
cabo el debate presidencial La
petición hizo que se tuviera que
modificar un área especial den
tro del salón además de que el
rest0 consejerías se apar

taron de la decisión Parece que las divisiones se
asoman cada vez con mayor frecuencia en el Ins
tituto Nacional Electoral

Habrá albazo en san Lázaro
En días pasados le adelantamos que la sema

na pasada el líder de Morena en San Lázaro Ig
nacio Mier replicó la reforma de pensiones del
presidente López Obrador pero en lugar de ser

constitucional la convirtió en
una Nos platican que los
morenistas ven muy difícil que
la reforma presidencial pase
antes de que termine esta Le
gislatura por lo que el Plan B
en materia de pensiones es
una opción fácil para que el
partido en el poder y aliados
lo aprueben a la brevedad La
iniciativa se inscribió el pasado
jueves en la Gaceta Parlamen
taria y ni siquiera se presentó

en el pleno para que pasara desapercibida pero
hay quienes creen que tanto sigilo se debe a que
esta misma semana podría haber un albazo por
que todavía tendrá que avalarse en el Senado y
en ambas cámaras Morena y aliados sí tienen la

mayoría simple Sera

Nuevo choque entre el Poder
Judicial y AMLO

Esta semana el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador podría abrir una nueva

tormenta contra el Poder Ju
dicíal de la Federación por
que nos dicen en Palacio Na
cional tienen detectadas una
serie de leyes aprobadas por
el Poder Legislativo que serán
declaradas inconstitucionales
Decisión que la Presidencia
considera que sólo beneficia
ría a los grupos de intereses
creados Será la secretaría de
Gobernación Luisa María Al
calde quien dé a conocer las

referidas iniciativas y después vendrá la me
tralla verbal del mandatario contra los jueces

Día Mundial de la Salud las críticas
Ayer se celebró el Día Mundial de la Salud y

nos hacen ver que varios médicos reconocidos
arremetieron en contra del actual gobierno por
la crisis que hay en esta materia en México ha
blaron desde el desabasto de medicamentos y
la falta de presupuesto hasta elevadores en
mal estado en los hospitales Además del mal
manejo que se le dio a la pandemia de Co
vid 19 Cabe recordar que la semana pasada un
grupo de expertos independientes presentó un
informe preliminar en el que revelaron que se
pudieron haber evitado 244 mil muertes en
nuestro país y falta ver el documento final
que se lanzará en unos días Qué tanto preo
cuparán estas críticas y estos datos al flamante
asesor presidencial y exencargado de la estrate
gia contra la pandemia Hugo López Gatell
quien en pocos meses perderá el manto protec
tor que hoy lo arropa y que falló en su intento
por ingresar al Poder Legislativo y con ello ob
tener fuero

 .  2024.04.08
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Que durante el primer de
bate presidencial Claudia
Sheinbaumgeneró 80 por cien
to de respuestas positivas y 15
por ciento de negativas mien
tras que Xóchitl Gálvez obtuvo
50 y 40 por ciento y Jorge Al
varez Máynez 60 y 15 por cien
to de acuerdo con el reporte de
MilenlA la plataforma de aná
lisis de las redes sociales con

inteligencia artificial de Grupo
MILENIO Multimedios En las
dos horas de discusión la more
nista impulsó la mayor cantidad
de conversaciones en Facebook
y X mientras que la hidalguen
se lo hizo en TikTok YouTube e
Instagram El emecistalideró en
búsquedas de Google

Que mientras la bancada
priista en la Cámara de Dipu
tados encabezada por Rubén
Moreira retó nuevamente a la

mayoría morenista liderada por
Ignacio Mier a aprobar ya las
iniciativas del presidente An
drés Manuel López Obrador
sobre pensiones dignas salario
superior a la inflación y reduc
ción de la jornada laboral en
tre otras la Comisión de Puntos
Constitucionales bajo control de
la4T no hadado señales de citar a
reuniónparadiscutirestos temas

apesarde que solo quedan 21 días
y siete sesiones en el pleno para
que finalice la 65 Legislatura

Que el caso Ayotzinapa se
rá tema de conversación en la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación pues el 17 de abril se ana
lizaráun recurso promovido por
los padres de los 43 normalistasy
su ex representante legal Mario
Patrón ex director del Centro
Prodh La ministra Loretta Or
tiz Ahlfpidió que el asunto sea
resuelto en la Primera Sala ya
que no amerita la intervención
del pleno es decir todo indica
que será despachado inmediata
mente ya que impugnan un re
curso del presunto sicario Gil
dardo López Astudillo quien
señaló que no se ha cumplido al
cientoporciento la sentenciaque
lo amparó hace seis años

Que para actuar con res
ponsabilidad el Senado acordó
otorgar el equivalente a tres me
ses de sueldo a los asesores de las

comisiones que concluyen su la
bor en abril con motivo del fin de

la Legislatura Los senadores de
todos los grupos parlamentarios
tomaronesadecisión dicen para
no dejar pasivos deudas ni con
flictos laborales
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IHayun ganador en el debate Llegó el
momento y los candidatos a la Presidencia

por fin se vieron las caras en el primer debate
organizado por el INE JorgeÁlvarez Máynez
Movimiento Ciudadano logró presentar propuestas

y medio atacó aquí y allá Xóchitl Gálvez Fuerza
y Corazón por México como se esperaba iba a
llegar a lanzar ataques aderezados con propuestas
Claudia Sheinbaum Sigamos Haciendo Historia
mostró temple y sí respondió con inteligencia al
desafío Aunque el principal ganador es México con
estos ejercicios democráticos pero es necesario
evolucionar los formatos y atender las fallas
técnicas Y faltan dos por mejorar

2 Incongruencias El domicilio que registró el
extitular de Inteligencia Financiera Santiago

Nieto Castillo al Instituto Nacional Electoral
para acreditar su residencia en Querétaro en sus
aspiraciones a ocupar la candidatura de Morena
al Senado resultó ser un lote baldío Qué broma
es ésta Su domicilio es un baldío donde no hay
construcción Hace unos días periodistas visitaron
el domicilio pero éste resultó que era incorrecto
El mismo Santiago Nieto aclaró que la casa dada a
conocer no es su domicilio pero que el habitable se
encuentra más adelante Y así pretende un escaño

3 Buenas nuevas El gobernador de Sinaloa
Rubén Rocha Moya confirmó que fue

liberada la última de las ocho personas que faltaban
por regresar a sus domicilios de un grupo de 66
que fueron privadas de su libertad en un operativo
realizado en diferentes puntos de la ciudad de
Culiacán el pasado 22 de marzo El mandatario

estatal informó que la liberación fue confirmada por
el secretario de Seguridad Pública general Gerardo
Mérida agradeció la colaboración de corporaciones
federales y el apoyo del presidente Andrés Manuel
López Obrador y a la secretaria de Seguridad Rosa
Icela Rodríguez Obligado está a que no se repita

4 Crisis guinda Bayardo Ojeda candidato
de la coalición Morena Partido Verde y PT a

una diputación en Yucatán acusó actos indebidos
por parte de nuevos integrantes de su partido por
lo que anunció que se une al proyecto político
del abanderado del PAN a la gubernatura Renán
Barrera Concha y a la de la alcaldía de Mérida
Cecilia Patrón Señaló que no va a pedir el voto por
Huacho Díaz ni por otros seudomorenistas pues
hay un grupo detrás de ellos que saqueó Yucatán
por más de 11 años situación que lo hace replantear
sus convicciones Mazazo a las determinaciones de

Mario Delgado líder de Morena Sóbese

5 Oportunidad A pocas horas del eclipse total
solar 2024 Durango se prepara para un evento

sin precedentes recibiendo a un número récord
de turistas internacionales según lo compartido
por la secretaria de Turismo Elisa Haro Ruiz
Esta afluencia turística es una oportunidad única
para mostrar la hospitalidad y riqueza cultural de
Durango esperando que este evento astronómico
sirva como un puente para la promoción turística
y cultural a largo plazo Los visitantes como Brian
Miller de San Diego y Sefni Fishpek expresaron
su fascinación por la amabilidad de la gente
el ambiente y la seguridad de Durango No los
decepcionen
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Pepe Grillo

La fuerza de Claudia es su trabajo
El debate dejó al descubierto que la for
taleza de la doctora Sheinbaum es su

trabajo en el gobierno de la CDMX Eso
la saca de cualquier atolladero Su plata
forma es su propio desempeño no el del
presidente y la 4T en su conjunto lo que
es clave para comprender lo que viene

El debate entre candidatos presiden
ciales se ajustó en lo general a lo previs
to Claudia y Xóchitl Gálvez intercam
biando puyas sin que al final del día nin
guna de las dos resultara mal herida

Los debates son un ejercicio demo
crático valioso Contribuyen a que los
ciudadanos tengan más elementos pa
ra decidir su voto pero tienen limita
ciones que no se pueden soslayar

Las cualidades que se requieren
para destacar en un debate son las que
se necesitan para conducir los destinos
de un país Que una persona puede
decir algo medio congruente sobre un
problema complejo en treinta segundos
la hará un buen líder de todos

3ganadores 3
La batalla por imponer la narrativa de
lo que realmente ocurrió en el debate
entre candidatos presidenciales muestra
las costuras de la lucha política de
nuestros días

Se construye una realidad alterna
acorde con lo que le conviene a cada
fuerza política

El debate se juega antes durante y
sobre todo después del debate mismo
Lo estamos viendo A esta hora los tres

candidatos y sus voceros están reco
rriendo los medios asegurando que ellos
fueron sin duda los ganadores Se guían
por el axioma de que en política lo que
parece es

Cosa de bestias
El gobierno de Ecuador cometió un
error grotesco Tomar por asalto la
embajada mexicana en Quito los

aislo del mundo Mas alia de posibles
afinidades ideológicas ningún país
puede aprobar esa acción de fuerza
porque las siguientes víctimas pueden
ser ellos mismos

Ecuador tropezó por una figura de
medio pelo como es Jorge Glas Se saltó
trancas que ni siquiera gobiernos dicta
toriales se atrevieron a hacer

La integridad de las sedes diplomá
ticas es intocable Es factor de equili
brio en las relaciones internacionales

siempre turbulentas hasta la ONU y
la OEA lo comprenden

Golpear al personal diplomático de otro
país dentro de su propia embajada es co
sa de bestias En qué estaban pensando

Sobre del cadáver de Gisela
La 4T y el gobierno de Guanajuato
zapatean sobre la tumba de Gisela
Gaytán candidata de Morena a la
alcaldía de Celaya que fue ejecutada al
término de mitin callejero

El gobierno federal abrió fuego El
presidente López Obrador en otro de los
excesos que lo han hecho célebre dijo
que Diego Sinhue Rodríguez gobierna
pero no manda Otros personajes de Mo
rena atizaron el fuego

El gobierno de Guanajuato se tomó
su tiempo pero respondió por don

de menos se esperaba Los indicios
apuntan que a Gisela la mató fuego
amigo de Morena

O sea que la verdad importa menos
que sacarle raja política al crimen La
violencia electoral mina la democracia
la achica Las autoridades del estado y
las de la federación deben mostrar altu

ra de miras e intentar por una vez una
investigación profesional que esclarezca
el asesinato por el bien de todos

Arranca el Tianguis
Están llegando a Acapulco los integrantes
de la comunidad turística del país
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Empresarios prestadores de servicios
funcionarios prensa especializada van
al puerto para el arranque de la edición
número 48 del Tianguis Turístico
México el último que le toca organizar
al gobierno de la 4T y por lo tanto al
secretario Miguel Torruco

Este año el Tianguis tiene la misión
de mostrar al mundo que Acapulco se
recupera del golpe del huracán Otis y
que no solo está listo sino que necesita

volver a tener visitantes

Todo mundo sabe que el turismo
es la principal actividad económica
del puerto Sus ingresos sostienen la
precaria estabilidad social de Guerrero

El Tianguis es consecuencia un acto
relevante desde el punto de vista social
económico y político Suerte para los
participantes

pepegrillo cronica com mx
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Danza de operadores

Parece que algunos de los candi
datos de Morenaa alguna de las
gubernativas en juego el próximo
2dejunio podrían estar perdiendo
apoyos locales muy importantes

nos dicen y por tanto podrían re
sentir su capacidad de operación
y movilización el día de la jomada
electoral un factor que en una
contienda apretada podría marcar
la diferencia En Yucatán el
candidato de Morena PT PVEM a

diputado local por el VIII Distrito de
Mérida Bayardo Ojeda anunció
su respaldo a la gubernatura a Re
nán Barrera del PAN PRI Nueva
Alianza Y en el estado de Morelos
un grupo de militantes guinda
encabezados por el consejero na
cional Juan Ramírez Peralta sin

salirse del partido están llamando
a novotar por su candidata a la
gubernatura Margarita González
inconformes aparentemente con
algunas determinaciones de can
didaturas a diputaciones locales y
presidenciasmunicipales Y esto
dicen apenas empieza Atentos

Los impresentables
delSME

Vaya polémica que siguen
causando algunos de los integran
tes más oscuros del Sindicato

Mexicano de Electricistas SMED
liderado por el impresentable
Martín Esparza ahora que
participan por algún cargo en
este proceso electoral Tal es el
caso de Miguel Márquez quien
en el sindicato despacha en la
Secretariade Fomento a la Salud

y Previsión Social y hoy compite
por Morena por el Distrito Federal

01 con cabecera en el municipio
de Huauchinango Puebla

En los últimos días han circu

lado videos de algunos golpea
dores añnes a Márquez Ríos y
a Esparza quienes presumible
mente armados agreden a quie
nes se muestran inconformes

con la candidatura del primero
No es por cierto la primera salida
de tono de estos personajes los
impresentables del SME quienes
también han tenido sentido de

oportunidad pues fue hasta
recientemente que se sumaron al
partidoguinda
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El debate fue caótico y desenfocado
se recordará por las fallas del reloj y el
apresuramiento No cambiará el rumbo
de la elección

Debate contra reloj
Reloj no marques las horas

porque voy a enloquecer
Roberto Cantoral

Tristemente el protagonista del
primer debate presidencial íue
el reloj A Jorge Álvarez Máy

nez se le apagó el reloj mientras habla
ba Claudia Sheinbaum afirmó Has
ta la bolsa del tiempo la candidata del
PRIAN se la quiere robar La mode
radora Denise Maerker tuvo que seña
lar que la producción compensaría los
tiempos en caso de que efectivamente
se hubiera perjudicado a alguno de los
candidatos por las fallas del reloj

El debate íue dinámico aunque
demasiado apresurado El diseño lle
vó a la fragmentación Se trataron nu
merosos temas con respuestas de 40
segundos o menos Quizá esto genere
buena televisión pero obliga a la pre
sentación de propuestas simplistas El
debate se sintió caótico y desenfocado

Xóchitl Gálvez empezó golpeando
a Sheinbaum y mantuvo sus ataques
de manera constante La culpó de las
muertes del Colegio Rébsamen y de la
Línea 12 del Metro Sheinbaum respon
dió refiriéndose siempre a Xóchitl co
mo la candidata del PRIAN con cues
tionamientos a los gobiernos del perio
do neoliberal y acusándola de no haber
donado un apartamento al Colegio Sa
lesiáno como había prometido sino de
haberlo vendido a la sobrina de Felipe
Calderón en millones de pesos Gál
vez respondió que Sheinbaum es más

falsa que tu acento tabasqueño subiré
a redes sociales la prueba del Colegio
Salesiano Álvarez Máynez que trató
de ofrecer siempre una sonrisa que se
veía forzada repartió críticas a las dos

Sheinbaum defendió al presidente
López Obrador Hoy tenemos dijo
un Presidente honesto Nunca podrán
decir lo mismo de los presidentes del
PRIAN que representa la candidata
Gálvez Esta en cambio cuestionó la
corrupción de este gobierno y en par
ticular la que atribuyó a los hijos del
Presidente Hay 240 mil millones de
pesos en salud que el gobierno desvío
a obras faraónicas afirmó He pre
sentado 33 denuncias incluso a inte
grantes del PAN En cambio cuestio
nó al gobierno por no investigar las
casas de Manuel Bartlett y de Ro
cío Nahle o las grabaciones de los pro
veedores del Tren Maya que proveían
balasto de mala calidad para que ya se
preocuparan otros si se descarrila el
tren Sheinbaum acusó a la candida
ta del PRIAN de decir muchas men
tiras eso genera enorme corrupción

Sheinbaum ofreció continuidad
Gálvez enfatizó que ella nunca ha
militado en ningún partido político
a pesar de que Sheinbaum insistió
en identificarla como candidata del
PRIAN Reiteró además que va a re
cuperar el Seguro Popular Sheinbaum
presentó un gráfico con una encuesta
que mostraba que el 579 por ciento
de la gente estaba satisfecha en 2023
con el sistema de salud contra 47 por
ciento en 2015 con el Seguro Popular

Gálvez insistió una y otra vez que
Sheinbaum es una mujer fría y sin
corazón Sheinbaum respondió que
lo que es deleznable es lucrar con el
dolor de las personas Esta afirmó
que en su gobierno en la CDMX se
establecieron centros de salud y se
promovió la formación de médicos y
enfermeras Gálvez afirmó que la ca
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pital fue un fracaso en el manejo de la
pandemia No te atreviste a aplicar la
ciencia La Ciudad de México perdió
nueve años de esperanza de vida En
el país 240 mil personas murieron
que no debieron morirse

Ganadores Parte de la estrategia
de los debates es declararse ganador
La experiencia nos dice empero que el
candidato en primer lugar debe evitar

errores que le hagan perder esa ven
taja Sheinbaum lo hizo Gálvez tenía
que atacar y lo hizo pero no noqueó a
su rival DeÁlvarez Máynez me quedo
con la sonrisa artificial

El debate no cambiará el rumbo
de la elección Se recordará por las
fallas del reloj y por la fragmenta
ción y el apresuramiento de una mala
producción

NO SUFICIENTE
En 2018 entre 10 y 12 millones de per
sonas vieron cada uno de los debates
presidenciales Es un público impor
tante pero poco para un padrón de
100 millones La verdadera ganado
ra de ayer se definirá en las encues
tas de los próximos días pero lo más
probable es que no cambie nada
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El primer debate, ¿cambiará algo en la contienda?
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-primer-debate-cambiara-algo-en-la-contienda/

A juzgar por el desempeño de las dos candidatas y el candidato presidenciales, muy
poco se moverá en las encuestas y en la carrera rumbo al 2 de junio. Aunque cada una
de ellas y él hicieron su mejor esfuerzo, al final quedó claro que en la polarización que
marca esta elección, entre la continuidad de Morena y el regreso de la oposición
unificada, ninguna de la dos abanderadas logró decir algo nuevo o que impactara al
electorado y por un lado Claudia Sheinbaum, que apareció bien entrenada para el
debate mantuvo su discurso de que “todo está bien” en el actual gobierno y toda la
corrupción es culpa del pasado, mientras que Xóchilt Gálvez, también sin sorprender ni
variar su mismo discurso, se centró en la corrupción de la 4T y en los mismos temas
reiterados y repetidos por los que ha criticado a su contrincante en el primer mes de
campaña.

Si acaso el único que logró sorprender anoche, porque se salió del guion y logró meterse
a un debate que todo mundo esperaba sólo de dos, fue el candidato de Movimiento
Ciudadano Jorge Álvarez Máynez. En medio de la confrontación de acusaciones,
descalificaciones y señalamientos entre Sheinbaum y Gálvez, Maynez se vio más hábil
para romper esa dicotomía y decirle a los electores que, ni la corrupción e ineficacia de
Morena y la 4T, ni la corrupción del pasado prianista, son las únicas visiones en esta
elección y que hay propuestas y habilidad desde el fosfo-fosfo naranja.

A reserva de lo que siempre pasa en el post-debate y en las estrategias de cada campaña
que impulsan el llamado “spin-off” en donde su candidata o candidato fue el absoluto
ganador, podría decirse que la que mejor se apegó al guion, como lo ha hecho durante
toda su campaña, fue sin duda Claudia Sheinbaum que, sin ser la política más
experimentada ni con la gran trayectoria, sí demostró, por mucho, ser la que mejor
entrenó y se preparó para el debate. Y aunque eso también es mérito del dinero que
abunda en su campaña y de los estrategas costosos que la prepararon, se diría que la
candidata del oficialismo hizo bien la tarea y logró transmitir una imagen seria, con
propuestas no tan originales porque repite varias del actual gobierno, pero sí la que mejor
supo manejar los tiempos, las cámaras y las expresiones corporales y de imagen en el
debate.

En el caso de Xóchitl Gálvez, sin desacreditar a sus asesores, pareció al final que la
candidata que presume su autenticidad y su forma coloquial de ser y de hablar, no
entendió que estaba ante un formato y un ejercicio televisado, que la obligaba a seguir las
indicaciones concretas de sus estrategas. Nunca miraba a la cámara, sino a los
moderadores, por lo que no parecía dirigirse al público que la veía; no tuvo un manejo
limpio de los tiempos y fue evidente que le ganó por momentos el nerviosismo cuando



Pág: 17

2/3

lanzaba algunas ideas inconclusas o inconexas, veía demasiado a Álvarez Máynez y al
final el que haya tenido que leer su cierre, y que haya mostrado una bandera nacional con
el escudo al revés, confirmó que la candidata opositora, si bien es natural y auténtica, no
está entendiendo algunos códigos necesarios para que la gente la perciba como una
opción seria y preparada para gobernar a este país.

De Álvarez Máynez sólo se añadiría que tenía muy claro su objetivo: que la ciudadanía lo
conociera más y romper así el cerco en el que la dos coaliciones hablan solo de dos
opciones para votar el 2 de junio. Pero además de lograr eso, el candidato naranja no sólo
logró que tanto Sheinbaum y Xóchitl le contestaran y lo metieran al debate, sino que
además, con una sonrisa permanente, que no se sabe si era de nervios o intencional, se
convirtió en el rey de los memes y los comentarios en redes sociales por mostrar su
dentadura completa la mayor parte del tiempo y transmitir una imagen relajada, pero al
mismo tiempo preparada, que contrastó con la imagen estudiada y muy bien entrenada de
Claudia y el nerviosismo de Xóchitl.

Cada quien dirá que ganó el debate, pero al final la percepción del electorado será la
que cuente en la guerra de encuestas que vendrán en los próximos días. En todo caso si
el objetivo de cada una de las candidatas y del candidato estaba claro, se diría que
Sheinbaum logró su objetivo de seguirse viendo como la puntera segura y confiada en
su ventaja, aunque por momentos lucía sobrada y soberbia en sus respuestas con datos
imprecisos y generalizaciones y descalificaciones muy al estilo de López Obrador; que
Xóchtil logró a medias su objetivo de golpear a la puntera con señalamientos puntuales
de la corrupción en el sexenio obradorista, y que aunque tuvo buenos momentos y
posicionó su frase de “mujer de hielo y sin corazón”, al final tampoco fue el debate con el
que sorprendiera y lograra imponerse claramente a su contrincante. Y Máynez, sin duda
salió a ganar, si no el debate, si en el crecimiento de su imagen que, después de sus
videos etílicos, logró mostrar a un hombre joven, afable y buen polemista en el debate.

¿Y usted, a quién vio ganadora o ganador en este primer debate?

NOTAS INDISCRETAS… A propósito de Xóchitl, aunque su reacción ante el golpe bajo
que le dieron en la semana previa del debate, con el video de su hijo protagonizando un
escándalo afuera de un antro en el que ofende y denigra a los empleados de seguridad,
fue adecuada y el cese fulminante de Juan Pablo como colaborador de su campaña le
ayudó a contener el escándalo, parece que el tema no terminará con lo que se vio hasta
ahora de ese video. Fuentes que dicen tener el material completo de aquel escándalo en
el que se vio involucrado el joven Gálvez hace un año, aseguran que lo que se difundió, al
parecer desde Morena, “es apenas una pequeña parte del video completo” que estaría en
poder de los adversarios de Xóchitl. Nos dicen esas fuentes que el material dura hasta 15
o 20 minutos más, que la discusión y el escándalo siguieron después de enfrentarse con
los guardias del antro y que hay una parte en la que llega los policías de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana del gobierno capitalino y se ve a Juan Pablo Sánchez Gálvez
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discutir también y ofender a los policías, al grado que lo terminaron deteniendo ante su
actitud agresiva y grosera con los uniformados. Muchos interpretaron que ese video salió
desde las cloacas de la 4T y que fue con toda la intención de afectar a la candidata
opositora en los días previos al debate. Y al parecer no se equivocan, pues si bien Beatriz
Gutiérrez Müller y la propia Sheinbaum salieron a descalificar la difusión del video, a
solidarizarse con Xóchitl como madre y a repetir que no se vale meterse con los hijos,
todo apunta a que podría tratarse de la vieja estrategia del ladrón que, para desorientar a
la policía, se para de pronto en su huida y empieza a gritar “Al ladrón, al ladrón”,
provocando que nadie lo vea a él y sigan a un falso ladrón. Veremos si el affaire “Juan
Pablo” continúa y si las huellas detrás de ese video no apuntan a un oscuro súper héroe
que defendía desde la policía a la llamada Ciudad Caótica… Los dados regresaron
recargados de energía e información y mandaron una Escalera Doble para iniciar la
semana con un ascenso.
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Ecuador hizo

víctima al agresor

Lapendenciera incontinencia del presiden
te López Obrador sacó lo imbécil de su par
ecuatoriano Daniel Noboa responsable de la

violación ala embajada mexicana con lo que convirtió a
su agresor en víctima

Insidiosa la intromisión de AMLO fue la cachetada
que desató una variante del famoso uso excesivo de la
fuerza jamásvisto en la diplomacia ni siquiera en la cri
sis de los rehenes que duró 444 días en la embajada esta
dunidense en Irán

El ofendido Noboa la llevababien inclusive con la ex
plicable expulsión de la embajadora Raquel Serur viu
da del intelectual ecuatoriano Bolívar Echeverría hasta
que en menos de 24horas el mexicano repitió la provoca
ción intervencionista

En el fragor del saínete se anticipó y en política no se
dice lo que se va a hacer que se otorgaría el asilo solici
tado por Jorge Glas el ex vicepresidente guarecido co
mo huésped en la embajada desde diciembre lo que
precipitó la irrupción policiaco militar

El pleito empezó con el cobijo mexicano al ex presi
dente Rafael Correa y varios de sus ex colaboradores
uno es Ismael Daniel Tovar Herrera hoy coordinador

general de asesores y asuntos internacionales del jefe
del Gobierno Martí Batres

Cumplimentaruna orden de captura fue elpretexto del
gobiernoecuatoriano parael que Glas esunviejo pájaro de
cuenta condenadoporsoborno en dos casosdistintos en

frentaba nuevos cargos por
malversación de fondos go
zando de libertad condicio

nada pero sospechosamen
te la tarde del domingo 17de
diciembre cuando se supone
que no hay actividades con
sulares la embajada mexi
cana le abrió sus puertas

En 2017 el sujeto fue desti
tuido juzgadoy encarcelado seis años porhaber aceptado
sobornos hasta 13 5 millones de dólares entre otros de la
brasileña Odebrecht y en 2020 se le acusó de lo mismo
por adjudicar contratos entre 2012y 2016

Junto a él y otros implicados en actos de corrupción
está Correa quien afirma que todo se trata de una per
secución política
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Glas fue puesto en libertad anticipada o provisio
nal en 2022 pero ahora está indiciado por peculado
desvío de dinero en la reconstrucción de la provincia

de Manabí devastada en 2016 por un terremoto
El exvicepresidente debiópresentarse enuna audiencia

de formulaciónde cargos el reciente 5de enero cuandovi
víayaprotegidoenlasede mexicana

Paraelgobierno ecuatoriano el allanamientoyla recap
tura se decidieron porque México abusaba del uso de in
munidadesyprivilegios diplomáticos

Detalle sugerente Roberto Canseco jefe de cancille
ría en la embajada contó

Estábamosporsaliryde repentenosencontramosconpo
licías conladronesqueentraronenlanocheenlaembajada

Pretendería esa noche sacarsin salvoconducto a Glas

parasuescapea México
Y aunque envideo se ve cuando unjenízaro lo tumbó

al suelo y anda con un collarín a su inútil pataleo le puso
unjocoso toque mamón

Físicamente a riesgo de mi vida defendíelhonoryla
soberanía de mipaís

La pendenciera
incontinencia de

López Obrador sacó
lo imbécil de su par

Daniel No boa
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Problemas bananeros

Muyprobablemente en
la cabeza de López
Obrador en repetidas

ocasiones ha pasado la idea de
ser el líder latinoamericano que la
región no tiene ese vacío que dejó
una figura como la de Fidel Castro
AMLO un Presidente anclado
en los setenta sigue cantando la
nueva trova cubana que ya es
muyvieja y ensalzando la imagi
naria hermandad latinoameri

cana Fidel Castro fue un dictador
un hombre que mató ypersiguió
a sus opositores yque sumió en la
miseria a su pueblo Pero también
y eso es innegable fue un genio
político de nivel internacional
López Obrador está lejísimos de la
talla política del dictador cubano

pero cree que se merece un lugar
en la historia de los liderazgos
latinoamericanos para lo cual ha
decidido en su primitiva concep
ción de las relaciones internacio

nales dedicarse a solapar grupos
políticos en diversas regiones que
representen una amenaza a quie
nes él considere aliados Es lo que
pasó con Ecuador Un problema
entre dos presidentes bananeros

Por supuesto que la incursión
en la embajada mexicana es
absolutamente condenable Pero

tampoco dejemos de lado que
esa respuesta está a la altura de
la política exteriorbananera que
enarbola el Presidente mexicano

López Obrador se ha dedicado
a patear todas las puertas del
vecindario hasta que salió uno
que abrió la puerta y le metió un
golpe seco Hace unos días en este
espacio comenté sobre esa actitud
del Presidente de estar insultando

a los mandatarios de otros países
De calificar de representantes de

la oligarquía y de conservadores
a quienes no le parece que hayan
triunfado en las elecciones locales

La semana pasada intercambió in
sultos con el presidente argentino
en Perú lo declararonpersona non
grata por los señalamientos que
hizo sobre la presidenta peruana
se ha metido de lleno en la política
boliviana yha convertido las em
bajadas mexicanas en refugio de
delincuentes que buscan asilo

A mediados de semana el
Presidente mexicano hizo una
relatoría de las elecciones en Ecua

dor en las que no ganó una de sus
amistades Esto le pareció una

operacion rara por lo que hablo
básicamente de un complot de los
poderes fácticos ecuatorianos Un
día después la embajadora mexi
cana fue expulsada de ese país y
al día siguiente la policía entró a la
embajada para sacar a un político
acusado de diversos delitos que
había obtenido asilo por parte del
gobierno mexicano

El señorJorge Glas exvicepre
sidente de ese país y acusado de
delitos de corrupción se refugió
en la embajada mexicana en

diciembre para evadir la acción
de lajusticia López Obrador le
otorgó el refugio ydecidió meterse
con el presidente ecuatoriano La
respuesta no se hizo esperary fue
a todas luces una ilegalidad conde
nable Pero insisto a tono con los
desplantes que en política exterior
ha tenido nuestro Presidente con

varios países
López Obrador alega el famoso

principio de no intervenir en
conflictos internos y en ser res
petuosos de los países Es lo que
argumentó para no condenar la
invasión rusa a Ucrania pero en el
vecindario latinoamericano es un

buscapleitos que anda metiéndose
a hacer política interna a favor de
sus amigos El resultado de eso es
la amistad con los dictadores de

Cuba Venezuela yNicaragua y
personajes estrambóticos como
Pedro Castillo yEvo Morales

Ya acaba el gobierno de AMLO
y en sus fracasos habrá que anotar
su política exterior que deterioró
la imagen de México como eje de
buena parte de Latinoamérica y
que entramos de lleno en el bana
nerismo setentero

En susfracasos habrá que anotar su
política exterior que deterioró la imagen
ele México como eje ele buena parte ele
Latinoamérica
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Geopolítica
de barrio
La crisis en las relaciones

diplomáticas de Ecuador
con México alrededor del
derecho de asilo sigue hun

diendo la geopolítica regional en
rencillas propias de pandillas de
barriada el Presidente de México
interviene en asuntos políticos de
otro país y el otro país responde
invadiendo el territorio mexicano
diplomático

Los países de América Latinay el
Caribe quedaron sueltos después
de la derrota del modelo comu
nista soviético en 1989 y Estados
Unidos como factor estabilizador
dio la espalda a su zona territorial
geopolítica que ahora está pagan
do con inestabilidad la falta de una
política de equilibrio estratégico
en la región

América Latina y el Caribe en
traron desde entonces en una crisis
de incapacidad autonómica EU
se conformó con la derrota de los
marxismos soviético y cubano y
dejó que se profundizará la agudi
zación de deterioro social políti
co y de seguridad que hoy la Casa
Blanca no sabe cómo encarar con
los hasta ahora ocho millones de
migrantes que han ingresado a Es
tados Unidos sin documentación

legal y que han desequilibrado las
políticas de confort de una mino
ría americana que ve con horror la
invasión de pobres en las calles de
sus ciudades santuario

Cuba logró darle un contexto
político a América Latina y el Ca

ribe en los 60 pero la dictadura de
Fidel Castro rompió con las expec
tativas luego vino el populismo
de Chávez regalando dinero del
petróleo para comprar lealtades y
también agotó muy pronto sus ex
pectativas y ahora la región quedó
sin liderazgos políticos yen manos
de gobernantes que sólo se quieren
perpetuar en el poder

México nunca ejerció un lide
razgo político en América latina y
el Caribe pero siempre fue visto
como un país estable que ayuda
ba a las naciones en conflicto El
Tratado de Libre Comercio del pre
sidente Salinas liquidó cualquier
viabilidad de ese modelo y el pre
sente de López Obrador regresó a
la diplomacia personal

ZONAZERO

Los países latinoamericanos y ca
ribeños en crisis revelan la existen
cia de un grave problema Haití
Cuba Chile Venezuela Bolivia
Ecuador Brasil Argentina Perú
Nicaragua Guatemala y México
han demostrado incapacidad para
construir entendimientos interna
cionales que pueden ayudar al de
sarrollo y al bienestar La crisis de
Ecuador con México es parte de la
falta de un liderazgo regional ydel
abandono de la estrategia geopolí
tica estadounidense

Las op nlones expresadas por los
columnatas son independientes y no reflejan

necesariamente el punto de vista de 24HORAS
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El bazar de
la elección

ash is king dice el dicho
i Billete manda

Este dicho inspira los
programas sociales del gobierno

No son programas sociales como el
SeguroPopular olas estancias infantiles
Sonpagos enefectivo aadultos mayores
ajóvenes sintrabajoyaestudiantes

Es la transacción clientelar más

desnuda te doy dinero dame tu voto
López Obrador convirtió el reparto de
dinero en efectivo en algo que él entre
gao que se entregaensunombre aunos
25 millones debeneficiarios

Como si ese dinero viniera de él no
de los impuestos de todos los mexica
nos y como si fuera a desaparecer con
su gobierno

Ni el INE ni los medios advierten a

quienes reciben este dinero que lo se
guirán recibiendo gane quien gane las
elecciones

La amenaza de la

campaña oficialista es
que si gana la oposi
ción los beneficiados
perderánese dinero

Es el mensaje que

difunden los 23 mil
servidores de la nación empleados en
la Secretaría del Bienestar que han le
vantado su propio censo confidencial
debeneficiarios

Al acercarse la elección el Presiden
te multiplicó los montos asignados a
losbeneficiarios del cashparaque sien
tan mejor el dinero en la mano

Los billetes no son promesas de
campaña son realidades de campaña
Tienen la realidad del refrán más vale
pájaro en mano

Xóchitl Gálvez leyó ese poder del di
nero entregado por el Presidente y dio
con una buena frase para contrarres
tarlo Dijo merecen más Pero no ha
explicado cuánto másyen qué

En la lógica del pájaro en mano la
oferta oficialista es más sólida los be
neficiadosya tienenel dinero en lama
no y duplicado en estos días

Caigo en la cuenta
mientras escribo que
no hablo de una elec

ción donde compiten
proyectos de gobier
no sino de un bazar
donde se compranvo

tos por dinero
La gente toma el dinero ignora el

proyecto Es posible que eso este
mos viendo y nada más la compra de
una elección baj o la lógica del pájaro
en mano

Es posible con la complicidad del
INE y de los medios que no desmon
tan con información sólida la lógica
perversay corruptora delbazar

En la lógica del pájaro
en mano la oferta

oficialista es más sólida
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No se metan con los hijos
Picante y divertido espectáculo presenció el respe
table público el fin de semana Por el debate de los
candidatos Preguntan los ingenuos No hombre
por las reacciones de algunos personajes de la polí
tica después de que en redes sociales circuló el vi
deo en donde el hijo de Xóchitl Gálvez aparece
ebrio ofendiendo al personal de seguridad en un
antro de la alcaldía Polanco

Primero fue mamá Xóchitl quien salió a defen
derlo reconoció que su hijo ofreció disculpas y que
ella tomó acciones en su momento Ya sentó cabe

za quiso decir y aprovechó para declarar Como
a mí no me encuentran nada obviamente van a tra
tar de dañarme con mi familia pero no me van a
tronar advirtió a sus enemigos políticos

Sorpresivamente al espectáculo se sumó a tra
vés de sus redes sociales la esposa del presidente
Andrés Manuel López Obrador quien se solidarizó
con el hijo de Xóchitl le mandó un abrazo y le dio
algunos consejitos Ya encarrerada declaró Los ni
ños y menores están aparte Es abominable que
ataquen a estos últimos Los errores las equivoca
ciones o delitos de alguien de la familia así como
sus aciertos victorias magnanimidades no son
transferibles ni hereditarias creo en ningún lugar
del mundo En eso tiene razón la señora Excla
man los observadores aunque el hijo de Xóchitl no
es un niño menor sino un adulto hecho y derecho

Por más que quieran vincular a los consanguí
neos para beneficiar o perjudicar a alguien por
cuestiones políticas el problema no es con ellos
Los padres los hijos los familiares no somos res
ponsables de los actos de ellos solo de los nues
tros También tiene razón agregan los mismos ob

servadores pero la señora sabe que en las campa
ñas políticas lo que predomina es la guerra sucia
para la que no existen reglas que respeten los lími
tes de la legalidad y el multicitado estaba metido
en la campaña de su mamá

Después intervino el presidente de la República
para defender a dos de sus hijos que no son niños de
la maledicencia pública en su contra Tenemos que
estar informando y no es mala la polémica nada más
que no mienten madre Que no se metan con familia
res Que no se metan con menores que si tienen un
problema conmigo que sea conmigo no con mis hi
jos y si mis hijos están metidos en un negocio ilícito
que sean castigados como cualquier ciudadano

El presidente aprovechó la oportunidad para
criticar lo que calificó como falsedades y guerra
sucia que ha recibido como acusarlo de que sus
hijos vendieron balastros defectuosos para el Tren
Maya Y cuando se le cuestionó sobre el apoyo de
su esposa al hijo de Xóchitl afirmó En la casa so
mos respetuosos La señora es la que manda qui
so decir O sea Preguntaron los perplejos

La candidata Claudia Sheinbaum se subió al es

cenario para afirmar que quienes están en la con
tienda son las candidatas y el candidato no sus fa
miliares Con los hijos no se metan Bueno el hijo
de Xóchitl que ya no es un niño estaba haciendo
campaña en favor de su mamá en las redes sociales
loque cambíala cosa

Divertido el espectáculo en donde cada uno de
los actores llevó agua a su molino concluyen los
observadores

sLuisSotoAgenda
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ASTILLERO

No fue nada más un berrinche de Noboa
Erosionar derecho internacional Más parque
contra AMLO y CS Debate Claudia adelante
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LASCONSECUENCIAS DEL asalto
a la embajada mexicana en Ecuador
han sido sumamente negativas para
el presidente Daniel Noboa con di
versos matices y fraseos varios países

sobre todo latinoamericanos e instituciones
internacionales entre ellas la ONU y la OEA
han condenado el insólito hecho violento la
oposición legislativa cercana al ex presidente
Rafael Correa canceló acercamientos tácticos
y dejó sin mayoría en la Asamblea Nacional a la
bancada oficialista y el propio Correa y Luisa
González Alcívar la ex candidata presidencial
derrotada mediante maniobras comentadas en
la mañanera por el presidente López Obrador
han reforzado su oposición a la continuidad del
citado mandatario ecuatoriano

LA REPROBACIÓN GENERALIZADA al
ataque a la sede diplomática en Quito se ha
dado en consideración de las normas vigentes
que establecen el principio de inviolabilidad
de tales sitios embajadas o consulados
Menor coincidencia de opiniones se ha dado
en el punto de la facultad del Estado asilante
para dar refugio a una persona con procesos o
sentencias judiciales Lo cierto es que está con
venido que el Estado asilante México en este
caso tiene la facultad de calificar la naturaleza
de las acciones judiciales de Ecuador contra
un peticionario de asilo el ex vicepresidente
Jorge Glas conforme al artículo IV de la Con
vención de Asilo Diplomático signada en 1954
por países como México y Ecuador

EN TANTO CON el acompañamiento de
miembros de varias embajadas acreditadas en
Quito los de la representación mexicana deja
ron aquel país y el Estado mexicano iniciará hoy
un litigio ante la Corte Internacional de Justicia
que muy probablemente le será favorable

LA PRESUNTA IRRACIONALIDAD del jú
nior ecuatoriano Noboa no parece solamente
un capricho o un arranque circunstancial A
partir de las palabras del presidente López
Obrador en una mañanera referidas a Ecua

dor al asesinato del candidato presidencial
Fernando Villavicencio y al triunfo electoral de
Noboa por encima de la originalmente puntera
Luisa González se desplegó una secuencia de
provocaciones que inició con la desproporcio
nada declaratoria de persona non grata a la em
bajadora mexicana Raquel Serur y aquel cerró
con la agresión a la sede diplomática

LA CONDUCTA FASCISTOIDE de Noboa no
ha sido solamente un exabrupto personal pues
embona con la pretensión impulsada desde
Estados Unidos e Israel de abatir los principios
avanzados del derecho internacional y abrir pa
so a acciones violentas como las realizadas en
Gaza y otros países de la región Además en
caja en el libreto detonado con las acusaciones
sincronizadas y sin pruebas en tres medios
extranjeros contra López Obrador tachándolo
de recibir financiamiento electoral en anterio
res comicios lo cual fue utilizado de inmediato
por la oposición mexicana para fijar en redes
las etiquetas persistentes a la fecha contra el
Presidente y la candidata Claudia Sheinbaum

EL EPISODIO ECUATORIANO también está
siendo utilizado de inmediato para tratar de
consolidar dicha estigmatización que en aquel
país fue aplicada de manera sincronizada y sin
pruebas contra el ex presidente progresista
Correa y parte de su equipo de manera des
tacada contra quien fue vicepresidente Jorge
Glas Ahora se elabora el libreto de que AMLO
estaría protegiendo a un cártel que es domi
nante en Ecuador el cual habría mandado ase
sinar a Villavicencio y ahora defiende a Correa
y Glas Un libreto muy cantado muy evidente

Astillas

A LA HORA de cerrar esta columna 21 11 ho
ras el primer debate presidencial mostraba a
una morenista que no caía en provocaciones y
asestaba golpes a una filopanista empecinada
en tratar de impactar a la morenista con tono
y semblante cercano al enojo en varias ocasio
nes y a un emecista ayudando con aparente di
simulo al morenismo De lo sucedido en este
primer debate se hablará aquí en la siguiente
entrega Hasta mañana

 .  2024.04.08



Pág: 26

Desafortunadamente pe
learse con la realidad sólo
lleva a la destrucción total

Seguramente México tiene
un problema con los dueños

de los medios de comunicación Nues

tro país también es probable que tenga
un problema con su clase política En
resumen se podría decir que México
tiene muchos problemas aunque hay
uno que es superior a los demás y sobre
el que no hay espacio para debatir el
problema de la inseguridad La violencia
ha superado la realidad y los niveles de
inseguridad se encuentran en niveles
críticos y preocupantes No sólo se trata
de que en cualquier momento podamos
pasar a formar parte de las estadísticas y
convertirnos en una víctima más de las

elevadas tasas de homicidios desapari
ción forzada o de cualquier representa
ción de la violencia Lo más preocupante
de la situación actual es que conforme
nos vamos adentrando en el proceso
electoral pareciera que nos estamos em
pezando a acostumbrar a vivir rodeados
de atentados contra aspirantes políticos
de cualquier color o partido No estoy
diciendo que la muerte de los políticos
valga más que la nuestra sino que lo que

busco resaltar es el panorama y contexto
bajo el cual se celebrará el acto supremo
de la democracia que es ir a votar

A qué se habrá referido el presidente
López Obrador cuando dijo que el Poder
Judicial estaba tramando un golpe de
Estado técnico Probablemente con este

tipo de comportamientos y declaraciones
lo que busca como un acto de previsión
y autoprotección es evitar que suceda
una situación similar a la que le sucedió
en 2006 y sencillamente en caso de no
serle favorables desconocerlos resultados
electorales Estoy seguro de que no existe
una maldad conceptual detrás de los aten
tados políticos que por cierto hasta el
momento la cuenta asciende a 50 asesina

tos relacionados con las próximas eleccio
nes superando los 43 homicidios de las
elecciones de 2018 aunque la situación
merece un especial y minucioso análisis

Si para cuando llegue el 2 junio po
demos seguir pensando e ir libremente a
las urnas a votar dígame qué es lo que
impide pensar o suponer que a lo que es
tamos asistiendo no es a un cúmulo de cir

cunstancias que casualmente se centran
en los candidatos políticos sino que las
ganas de impregnar de muerte el proceso
electoral hace que estén tan en duda los
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resultados que incluso haya gente que sim
plemente no se presente a la cita electoral
Una cosa es robar una mesa un acta un
número o miles de ellos Voto a voto se

gana o se pierde la libertad Aunque si el
escenario empieza con el supuesto de que
basta que presentes tu candidatura a un
puesto de elección popular para poner en
riesgo tu seguridad cómo podremos vivir
con la certeza de que cuando el 2 dejunio
los ciudadanos vayamos a votar no sere
mos barridos por una ametralladora

El último complot que México registró
en su vida política fue cuando en 1913 el
entonces presidente mexicano Francisco
Madero junto con su hermano Gustavo
y su vicepresidente José María Pino
Suárez fue asesinado durante el periodo
conocido como la Decena Trágica culmi
nando el último golpe de Estado que se ha
visto en nuestro país En dicho evento es
tuvieron involucrados Victoriano Huerta

quien después pasó a ser el presidente de
México y el entonces embajador estadou
nidense HenryLane Wilson Contrario a
lo que pudiera parecer considerando las
diversas conspiraciones y movidas ma
quiavélicas en la política México no tiene
mucha experiencia en cuanto a los golpes
de Estado tradicionales se refiere Y es que
si nos vamos a lo que formal y estricta
mente se refiere a la perpetración de un
golpe de Estado tendría que haber sido el
Ejército quien fuera el que principalmente
lleva a cabo la sublevación y se hace cargo
del control de país contrario a lo que
sucedió en 1913 que podría considerarse
más como un acto conspirativo que un
golpe de Estadoper se Se trató más de un
golpe a base de cañonazos haciendo alu
sión a la célebre frase de Alvaro Obregón
sobre que nadie aguanta un cañonazo de
cincuenta mil pesos que uno en el que
fuera el Ejército el que buscaba imponer su
sentido de orden ypoder en el país Cómo
se podrían o bajo qué categoría podríamos
considerar los cañonazos que ha habido

durante la cuarta transformación Si

tuviéramos que señalar y hacer mención
sobre el censo de los nuevos millonarios en

México cuántos de ellos serían militares
o involucrados con el sector militar

No creo que en nuestro país exista
un acuerdo expreso con los cárteles Sin
embargo hay realidades en la vida que
se convierten en acuerdos implícitos Los
cárteles también pueden entender y darse
cuenta de que su equilibrio podría estar en
riesgo que podrían dejar de dar abrazos
y limitarse únicamente a soltar balazos
y en defensa de sus intereses que ni son
sagrados ni legales están encargándose
de aligerar la nómina y hacer posible el
proceso electoral

Corremos riesgos Siempre se corren
riesgos Cuando un presidente hace alu
sión a la posibilidad de que se perpetre un
golpe de Estado técnico sin explicar en qué
consistiría se vuelve inevitable que a ello
se sume la inseguridad como el principal
problema del país ypiense que realmente
se anuncie que no habrá elecciones O
dicho de otra manera que aunque las
haya y siempre y cuando no sea lo que
el Presidente espera simplemente se
desconocerá el resultado de los próximos
comicios electorales Confieso que lo que
digo se trata de una especulación propia
aunque confieso que inevitablemente en
el damero que estamos construyendo
teniendo la inseguridad como un factor

inamovible en mi cabeza se prevé que
aún exista la posibilidad de que más candi
datos políticos puedan ser eliminados

El pueblo de México exige yrequiere
que el Presidente dé una explicación sobre
a qué se refiere o qué es lo que pretende
cuando menciona la posibilidad de que
seamos testigos de un golpe de Estado téc
nico Pero además queremos saber si en
el fondo esto no se trata de una estrategia
maldita parajustificar que sencillamente
no se lograron los objetivos y deseos plan
teados en asegurar la continuidad del mo

vimiento encabezado por Andrés Manuel
López Obrador Cuando en cualquier país
sudamericano europeo o casi de cual
quier otra región en el mundo se refiere a
un golpe de Estado técnico es inevitable
pensar en que se consolidará una interrup
ción de la normalidad constitucional y
democrática No obstante en México no es
el mismo caso sobre todo porque frente
a la ausencia de nuestro recuerdo sobre la

experiencia histórica nos autoconvence
mos sobre que algo así no es posible que
suceda en nuestro país Sin embargo en
México todo siempre es posible

Cómo es posible que hemos llegado a
un punto tal de destrucción y de ceguera
colectiva en el que en lugar de celebrar
los logros de una administración se estén
haciendo apuestas y predicciones sobre
por cuánto sobrepasaremos o no los más
de 200 mil homicidios cometidos en este
sexenio Es necesario voltear la mirada a

lo que significa y representa que en una
ciudad tan significante como lo es o era
Celaya se asesine a una de sus aspirantes
a alcaldesa sin problema alguno pero
sobre todo con la plena garantía que
cualquier asesino en México goza sobre de
que se puede matar a quien sea y no será
perseguido Realmente qué o por qué
estaremos votando el próximo 2 de junio
Quién nos propone con credibilidad y

fiabilidad una solución para que matar
nos deje de ser lo normal Pero aún más
terrorífico que eso quién nos garantizará
que quien nos quiera matar deje de ser
consciente o pensar que cuenta con toda
la protección o inacción por parte del
Estado

Si quiere usted puede usar estos
argumentos a beneficio de su inventario
sin embargo lo que es un hecho es que
haypreguntas que exigen respuestas Yo
quiero saber qué golpe de Estado técnico
teme el Presidente Y también quiero sa
ber cuándo llegará el momento en el que
el Estado y su incapacidad de actuación
deje de proteger a nuestros asesinos
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El mes horrible de
Morena jfrentes
1 Guanajuato El asesinato de la jo

ven candidata a alcaldesa de Cela

ya Gisela Gaytán el pasado lunes
sembró la sospecha de que las cla
ves del crimen se hallan al interior

del propio Morena y en particular en el
primer círculo de su principal actor en
la entidad Ricardo Shefñeld hoy aspi
rante a senador

La postulación de Gaytán marginó al
que sería su primer regidor Adrián
Guerrero un incondicional del exdi

rector de Profeco quien acudió al fatí
dico evento pero misteriosamente se
ausentó minutos antes del atentado In

cluso la secretaria federal de Seguridad
Pública Rosa Icela Rodríguez lo dio por
muerto al día siguiente

Lo más enigmático es que Guerrero
viajó bajo sigilo a San Miguel de Allen
de sin que siquiera su familia estuviera
enterada Se le pudo ubicar rastreando
su teléfono celular Autoridades locales

y militares comenzaron una cacería de
los asesinos luego de que el presidente
López Obrador responsabilizó al go
bierno estatal y dijo que Guanajuato
bajo gobierno del PAN es donde más se

han producido asesinatos de políticos
en el actual proceso electoral con lo
que faltó a la verdad Varios estados de
gobierno morenista están más arriba
en esa lista Celaya es territorio domi
nado por el cártel Santa Rosa de Lima
Hasta donde se sabe Morena se alista
para designar al citado Adrián Guerrero
candidato sustituto

2 Martí Batres y el agua El arran
que de la campaña de Clara Brugada al
gobierno de la Ciudad de México estu
vo afectado por la crisis en el abasto
de agua a la capital Tomó semanas
para que el jefe de Gobierno interino
saliera a dar la cara ante el problema
No debemos alarmar respondía a

los llamados Sólo un manotazo en la

mesa desde Palacio logró que el fun
cionario dejará su ensueño de rey por
un día en la capital

3 Mario Delgado paria político El
piso parece abrirse bajo los pies del di
rigente nacional de Morena por las
convulsiones que ha traído la definición
de candidaturas en todos los niveles en

particular para el Congreso federal y
cientos de alcaldías bajo disputa entre
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ellas las de la Ciudad de México Algu
nos gobernadores morenistas no atien
den sus llamadas e incluso estaría de
teriorada la comunicación de don Mario
con Claudia Sheinbaum

Apuntes El presidente López Obrador
se planteó al inicio de su gestión liderar
América Latina pero el condenable asal
to policiaco a nuestra embajada en Quito
puso de manifiesto la crisis de autoridad
moral de la política exterior mexicana
hacia la región centrada en la defensa de
regímenes autoritarios como Cuba Ve
nezuela y Nicaragua escoria a los ojos
del mundo democrático Pese a su dis
curso sobre la tradicional no interven

ción ha protagonizado las páginas más
intervencionistas del pasado reciente En
Ecuador el expresidente Rafael Correa
encara acusaciones de malversar miles

de millones de dólares y tener ligas con el
crimen organizado En la misma condi
ción está su exvicepresidente Jorge Glas
que se había refugiado en nuestra sede
diplomática de donde se le buscaba ex
traer y un avión de la Fuerza Aérea pre
tendió aterrizar en aquel país en la vís
pera como una medida de presión que
acabó provocando que la historia se pu

driera Al próximo gobierno mexicano
quien sea que lo conduzca le tomará mu
cho tiempo deshacer tantos entuertos

La postulación de
Gaytán marginó al v
que sería su primer
regidor Adrián
Guerrero un
incondicional de
exdirector de Profeco
quien acudió al fatídico
evento pero
misteriosamente se

ausentó minutos antes
del atentado

Q ENTUERTOS
AL PRÓXIMO gobierno
Le tomará mucho tiempo
deshacer tantos entuertos
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Salario mínimo
e informalidad

17
4 xiste una creencia muygeneralizada de

i que los aumentos al salario mínimo so
lobeneficianalos trabajadores formales

Estono es así Es evidente que losprimeros quesebe
neficianconunamedidade este tipo sonlos formales
pero esto no implicaque el resto no sebeneficie Esto
ocurreporque los mercados de trabajo noestáncom
pletamente segmentados es decir no hay nada que
impidael flujo continuodetrabajadoresdelaformali
dad alainformalidad oviceversa Dehecho varios es
tudioshandemostradoquelaspersonasquetransitan
conmayorfrecuencia deunestatuslaboral al otro son
precisamentelas de menores ingresos

Elmecanismoqueoperaenel mercadolaboralpue
de sermuycomplejo pero lo cierto es que los aumen
tos al salariomínimoenvíanlaseñal alostrabajadores
informales de que el costode oportunidad de no estar
enlaformalidad es mayor Esto fortalece los incenti
vosparabuscaralternativas enlaformalidad lo que a
suvezpodríacontribuir agenerarpresiones al alzaen
los salarios enla informalidad Algunos resultados de
estudioseconométricosylas cifras delaEncuestaNa
cionaldeOcupaciónyEmpleo ENOE así losugieren

De entrada hay que tomar en consideración que
losaumentos al salariomínimoentérminos reales co

menzaronen2016 unavez que fue aprobadala crea
ción de laUnidad de MedidayActualización UMA
loquepermitiósustituiralsalariomínimocomomedi
dadereferenciaenunsinfíndepreciosytarifas Ahora
bien según la ENOE el ingre
so laboral promedio de la po
blación ocupada creció en 19
por ciento entre el cuarto tri
mestre de 2015y el cuarto tri
mestre de 2023 Sin embargo
al desagregarestavariablepor
el estatus laboral el ingreso de
los trabajadores formales cre
cióendichoperiodo ensolo 12

porciento mientras que el ingreso delos trabaj adores
informales aumentó en22porciento Es decir que en
el periodo en el que aumentaronlos salarios mínimos
entérminos reales los ingresosquemáscrecieronfúe
ronlosdelostrabajadores informales Estonoocurrió
porunaumentoenlainformalidad sinoqueseexplica
porquelostrabajadores informales se suelenubicaren
lapartebajadeladistribuciónsalarialy son porende
más susceptibles abeneficiarse de un aumento en el
salario mínimo

Unsegundo indicador es el de laevolucióndelapo
brezalaboral de los trabajadores informales Según el
Consejo Nacional de Evaluaciónde laPolítica Social
Coneval untrabajadorestáensituación depobreza

laboral si los ingresos queobtienepormediodesutra
bajo es decir excluyendo ingresosportransferencias
o programas sociales son insuficientes paraadquirir
unacanastaalimentaria De acuerdo conlas cifras del
Coneval lapobrezalaboral de los trabajadores infor
males ha disminuido de maneracontinuaapartirde
2015 Específicamente la tasa de pobreza laboral de
estos trabajadores pasó de 27 7por ciento en el cuar
to trimestre de 2015 a 21 1 porciento en el cuarto tri
mestre de 2023 unacaídade casi unacuartaparte en
latasadepobrezalaboral Cabeseñalarqueentre2005
y 2015 cuandoel salario mínimo estuvo estancado la
tasadepobrezalaboraldelostrabajadores informales
tampoco cambió Estos dos indicadores apoyanlahi
pótesis de que lapolíticade aumentos al salario míni
mo no solobeneficiaalos trabajadores formales sino
quetambiéntieneefectos positivosenlos ingresosyel
bienestarde lostrabajadores informales

El ingreso laboral
promedio de la
población ocupada
creció 19 entre
2015 y 2023
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PARA QUE ya dejen
de decir que no se
soportan la diputada
Martha Ávila por ñn
acudió a un evento
de Aleida Alavez
quien busca lo que
ella quería la Alcaldía
Iztapalapa

Y CUENTAN que
aceptó en parte
porque la distancia
ya era muy evidente
pero sobre todo
porque convocó la
candidata a la CDMX
Clara Bragada
AMBAS CRUZARON
menciones y hasta
agradecimientos
pero se aseguraron
de no aparecer solas
en ninguna foto pues
una cosa es disimular

y otra nomás
no abusen

POR CIERTO todo
indica que quienes
también ya limaron
asperezas y simulan
que lo hicieron son
Circe Camacho y
José Carlos Acosta

En el arranque

de campaña de la
primera dejó a un
lado las denuncias de
amenazas y permitió
que hasta le levantara
la mano

UNA SEMANA

perdió el Sistema
de Aguas capitalino
desdeñando reportes
sobre un olor químico
en el agua dé algunas
colonias en
Benito Juárez

UNA SEMANA en

la que prefirieron
confrontarse con

los vecinos en lugar
de dimensionar el
problema y empezar
a encontrar la razón
desde la ciencia

A UNA SEMANA por
cierto cómo estará
el trabajador que
prefirió tomar agua
con tal de demostrar

que estaba limpia
Lo único seguro es
que si presentó algún
síntoma seguro
lo está negando
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Va primer round entre Federico
Dorlng y Néstor Vargas

Nos cuentan que Federico Doring coordina
dor de campaña de Santiago Taboada aspirante
a la Jefatura de Gobierno denunció que el conse
jero Jurídico de la Ciudad de México Néstor

Valgas buscaba meterlo a la
cárcel Y es que nos detallan
en el juicio electoral que pro
movió el jefe de Gobierno Mar
tí Batres en contra de las me
didas cautelares que le dictó el
IECM por presuntamente in
miscuirse en el proceso electo
ral interpuesto por el consejero
jurídico se pretendía que el
también diputado local del PAN
fuera investigado por la Fiscalía

Especializada para la Atención de Delitos Electo
rales precisamente por haber promovido estas
medidas cautelares Nos aseguran que el propio
Batres le pidió al consejero jurídico que se desis
tiera de esta petición Será

Gaty Monreal pinta su raya
con papá

Nos dicen que este domingo la candidata de
Morena PT PVEM a la alcaldía de Cuauhtémoc
Caty Monreal pintó su raya con su papá el se
nador morenista Ricardo Monreal pues pidió

que la juzguen a ella por su tra
yectoria ya sea para bien o para
mal y no por otras personas co
mo su padre Les pido que me
den una oportunidad a mí ya
que la vida juzgará a mi papá
esa es su vida Yo soy Caty
Monreal y con ese discurso en
un evento de la colonia Conde
sa recibió el apoyo público del
escritor Paco Ignacio Taibo II
quien ella misnfiPÍJijo no la

quería como candidata así que pMRPRSélar con
él y fue de esa forma como lo convenció de que
la ayudara para recuperar la demarcación Así
que doña Caty pinta su raya para recibir apoyos y
de paso atajar críticas de su contrincante

Federico

Doring

fiPÉHjo r
Monreal

Expanista le ofrece una disculpa
a Sheinbaum

Le platicamos que quien aprovechó la coyun
tura del primer debate presidencial fue la diputa
da local expanista Ana Villagrán quien hoy apo
ya a la 4T Resulta que en su cuenta de X ofreció
una disculpa pública a la candidata presidencial
de Morena PT PVEM Claudia Sheinbaum pues
narró que cuando estaba en las filas del PAN
arremetió contra la exjefa de Gobierno al momen
to de criticarla e incluso dijo la vulneré en su
afán de ganar adeptos al interior del panismo
que ella misma señaló le cerró las puertas Aho
ra doña Ana está al lado y en franco respaldo de
doña Clara y doña Claudia La pregunta es a
quién más le tendrá que ofrecer disculpas para
que vaya adentrándose en la 4T
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Sandra busca
acercarse a Alessandra

La familia Monreai mantiene abierto un flanco

importante al interior de Morena

En noviembre pasado cuando Morena repuso el evento que
semanas antes ellos mismos le habían echado a perder a
Claudia Sheinbaum en el Estadio Azul la candidata pre
sidencial estuvo a punto de sufrir otro boicot ahora en la
Arena México

Esta vez sus compañeros de partido no estaban pensan
do en hacerle de nuevo un vacío sino al contrario querían
llenar ese inmueble con militantes morenistas pero en es
pecial simpatizantes de Clara Brugada

Pocos saben que el evento estuvo apunto de fracasar y
no por falta de convocatoria sino porque la entonces alcal
desa de Cuauhtémoc Sandra Cuevas iba a meter su cucha
ra para que los accesos a la arena estuvieran bloqueados

La hoy aspirante a senadora había programado para ese
día obras de reparación de asfalto y banquetas por lo cual
la zona aledaña luciría como patio de guerra afectando el
acto de Sheinbaum

Y Sandra hubiera cumplido su amenaza de no ser por la
intervención del alcalde de Cuajimalpa Adrián Rubalcava
quien la convenció de no afec
tar el acto morenista pues ya
estaba viendo un acercamiento

entre ella y la doctora para limar
asperezas

Aunque no hubo reunión en
tre ambas sí intercambiaron
mensajes a través de Rubalcava
para generar un pacto de no
agresión pues a Claudia le inte
resaban los votos que llegado el
momento Sandra pudiera apor
tar a su proyecto

Esto viene a cuento porque la exalcaldesa usó el mismo
truco para boicotear una función de lucha libre que la can
didata opositora a la Cuauhtémoc Alessandra Rojo de la
Vega tenía programada el fin de semana y la alcaldía metió
maquinaria en el lugar del evento

Claro que no por ello se acaba la campaña de Alessandra
ni mucho menos pero ese tipo de acciones sólo comprue
ban que Cuevas sigue mandando ahí a través del alcalde
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sustituto Raúl Ortega
Lo extraño es que el propio Ortega ha buscado acercar

se a Rojo de la Vega lo que hace pensar que en la alcaldía
no descartan que la candidata de la alianza Va X la CDMX
pueda ganar y buscarían pactar con ella

Claro que el equipo de Sandra apoya oficialmente a
Catalina Monreal en la demarcación pues la exalcaldesa
le debe la posición a su padre pero no por eso se cierra a
que pudiera haber un resultado adverso

De ganar Alessandra las elecciones del 2 de junio pro
bablemente no se dedicaría a perseguir a nadie pues la
idea de los aliancistas es ver hacia adelante y olvidarse del
retrovisor pero Cuevas tiene que asegurarse

Y es que desde el interior de la que fue su administración
tienen claro que las cuentas de la alcaldía no resistirían un
examen a fondo por lo que a su exjefa le urge agarrar una
posición legislativa con fuero federal como es el Senado

Pero si tampoco gana la curul a Sandra le interesaría
tener un canal abierto de comunicación con Alessandra
pues se supone que con Caty ya lo tiene

CENTAVITOS

Y por cierto parece que la familia Monreal mantiene abier
to un flanco importante al interior de Morena cuestión de
ver la nota de este fin de semana en La Jornada sobre los
exfuncionarios de Cuevas que están metidos en la cam
paña de Caty y que aparecen a su lado en la mayoría de
los eventos Aunque esa cercanía con la exalcaldesa podría
perjudicar en su campaña a la hija del líder del Senado lo
más importante no es la nota sino el medio donde aparece
Y es que La Jornada es el periódico oficial de la 4T donde
se mandan recaditos entre las tribus habrá que ver de parte
de quién llegó éste para los Monreal
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LAS LETRAS

Cuál es el origen de la forma de las letras en nuestro alfabeto
R Las formas de nuestras letras actuales provienen de una
larga historia con raíces en los dibujos Muchos sistemas de
escritura comenzaron como pictogramas donde los símbolos
representaban directamente las cosas Por ejemplo un símbo
lo temprano para agua podría parecerse a una línea ondulada
que representa olas
Un sistema particularmente influyente fue el alfabeto fenicio
desarrollado alrededor del año 3000 a C Los fenicios usaban

pictogramas para cosas comunes pero su sistema se volvió
más abstracto con el tiempo El símbolo del buey que co
menzó como la imagen de una cabeza de buey finalmente se
convirtió en nuestra letra A De manera similar el símbolo de
la casa se convirtió en nuestra letra B

Estos caracteres fenicios fueron luego adoptados y adaptados
por otras culturas como los griegos y romanos A lo largo de
los siglos las formas se simplificaron y refinaron aún más vol
viéndose más aerodinámicas para escribir con herramientas
como bolígrafos y cinceles También se agregaron o adapta
ron nuevas letras a partir de las existentes para representar
nuevos sonidos

Conocer el origen de las lateras es un recordatorio de cómo
la comunicación ha evolucionado a lo largo de miles de años
LA PINA

A qué se debe que siento como picazón en la boca después
de comerpiñay a veces hasta me salen afta
R Esa sensación de hormigueo que siente en la boca después
de comer piña la produce una enzima llamada bromelina Aquí
se lo explico
Bromelaína esta enzima se encuentra en el jugo y el tallo de la
piña Es un tipo de enzima llamada proteasa lo que significa
que descompone las proteínas en sus componentes básicos

Descomposición de las proteínas La bromelina en realidad
tiene una función útil En las piñas ayuda a descomponer las
fibras vegetales duras Desafortunadamente también puede
descomponer algunas de las proteínas de la boca lo que puede
causar un poco de irritación

Acidez las piñas también son frutas ácidas debido a su

contenido de vitamina C Esta acidez también puede contri
buir a la sensación de hormigueo especialmente cuando se
combina con los efectos de la bromelina

Si bien puede parecer extraño la buena noticia es que este
hormigueo suele ser inofensivo y desaparece por sí solo pero
hay personas a las que afecta causando aftas como a usted y
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como también a aquí a mi derecha
LOS CIRUJANOS

En ocasiones me he preguntado porqué los cirujanos piden
que se les den los instrumentos en la mano en lugar de ellos
escoger de alguna charola cercana
R La razón principal es que los cirujanos llevan lupas tubos
delgados que magnifican la visión del usuario pero que sólo
tienen un campo de visibilidad limitado pero que les ayudan
a ver mejor las diferentes capas de tejido pero también estre
chan su campo de visión Si el cirujano tuviera que voltear a
buscar sus herramientas perdería campo de visión entre el sitio
de operación cuerpo y las bandejas de herramientas Le com
parto que antes de que lleguen al momento mejor una persona
completamente separada tiene que preparar las herramientas
Las enfermeras de exfoliación pasan el equipo al cirujano
mientras que las enfermeras de circulación preparan el equi
po de teatro asegurándose de que los paquetes quirúrgicos
correctos estén listos y abiertos en el momento adecuado para
evitar la contaminación
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Concluyó el primer debate entre las tres candidaturas pre
sidenciales Un primer aspecto que destacó fue la excelente
conducción de los dos moderadores a pesar de que Morena
había tratado de descalificar a Manuel López San Martín de
ADN 40

Por otro lado las preguntas seleccionadas fueron realmen
te muy puntuales dolorosas e indicativas de las preocupa
ciones de la sociedad mexicana al margen de las obsesiones
y prejuicios partidistas En este punto Morena
también impugnó a la institución académica que
fue encargada de reunir y ordenar la informa
ción recibida por la ciudadanía De hecho ante
el cuestionamiento por parte de Morena a su pa
pel en el proceso la directora optó por renunciar
a su encomienda

Hasta ese momento Morena estuvo a la ofen
siva contra las formas y fondo del debate dando
a entender que si no respondía a sus propósitos y
expectativas podría no asistir al debate

La empresa Massive Caller publicó una en
cuesta que refleja el sentir de un amplio sector
de la población que sí vio el debate Los resul
tados fueron ante la pregunta de quién ganó
el debate Xóchitl con 54 4 Claudia 43 2 y
Álvarez 2 4 por ciento

El desempeño de los participantes fue irregular Como suce
dió en el debate entre los candidatos a la Ciudad de México el
papel de Movimiento Ciudadano fue testimonial y periférico La
insistencia en su participación solamente despierta dudas acerca
de su verdadera intencionalidad en el proceso electoral Habrá
quién confirme su sospecha de que la presencia de Movimiento
Ciudadano es para restarle votos a la oposición real a Morena

Por otro lado Claudia fue fría poco empática y siguió
su libreto al pie de la letra Sobre temas de transparencia y
corrupción no contestó absolutamente nada esquivando los
cuestionamientos de Xóchitl con eficacia Ni los cuestiona
mientos sobre la Línea 12 del Metro o la escuela Rébsamen la

perturbaron Simplemente no contestaba repitiendo el estri
billo de la era neoliberal o el PRIAN Fue eficaz en el peor
sentido de la palabra mintió consistentemente sobre datos y
logros de su gobierno en la Ciudad de México y del gobierno
federal y escapó indemne de sus fechorías

Xóchitl dejó ir una oportunidad de oro Eran
temas terribles y que han afectado gravemente a
la sociedad mexicana salud educación trans
parencia y corrupción En todos esos temas la 4T
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ha fracasado como partido gobernante Han sido
seis años de retrocesos Y sin embargo Xóchitl
cuestionó y atacó a una contrincante que tiene
en su haber una enorme capacidad de mentir
esquivar y salirse con la suya No la pudo herir
seriamente al discutir esos temas Queda la ex
periencia para los siguientes dos debates

El único tema que faltó para redondear el
menú de tragedias nacionales fue el de seguri
dad que se abordará en otro debate Hay que
sacar las lecciones que este ejercicio ofreció los
errores y desaciertos que servirán para mejorar
el siguiente debate

El resultado de la encuesta es un aliento para la candidatura
de Xóchitl Gálvez aunque las lecciones y aprendizajes de este
debate se tienen que analizar reconocer y asimilar como parte
de la difícil ruta que falta en la campaña

Claudia se limitará a su libreto de aquí y hasta el final
mientras Álvarez tratará de ser mínimamente relevante

En conclusión la campaña sigue no hay nada para nadie
y nos encontraremos en los siguientes dos debates y en esa
fecha decisiva el 2 de junio
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PARA QUE ya dejen de decir que no se so
portan la diputada Martha Ávila por fin acu
dió a un evento de Aleida Alavez quien bus
ca lo que ella quería la Alcaldía Iztapalapa

Y CUENTAN que aceptó en parte por
que la distancia ya era muy evidente pero
sobre todo porque convocó la candidata a la
CDMX Clara Brugada

AMBAS CRUZARON menciones y hasta
agradecimientos pero se aseguraron de no
aparecer solas en ninguna foto pues una co
sa es disimular y otra inomás no abusen

POR CIERTO todo indica que quienes tam
bién ya limaron asperezas y simulan que lo
hicieron son Circe Camacho y José Carlos
Acosta En el arranque de campaña de la pri

mera dejó a un lado las denuncias de amena
zas y dejó que hasta le levantara la mano

UNA SEMANA perdió el Sistema de Aguas
capitalino desdeñando reportes sobre un olor
químico en el agua de algunas colonias en
Benito Juárez

UNA SEMANA en la que prefirieron con
frontarse con los vecinos en lugar de dimen
sionar el problema y empezar a encontrar la
razón desde la ciencia

A UNA SEMANA por cierto cómo esta
rá el trabajador que prefirió tomar agua con
tal de demostrar que estaba limpia Lo único
seguro es que si presentó algún síntoma se
guro lo esté negando

demisfuentes reforma com
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ASESOR ECUATORIANO DE
BATRES GANA 105 MIL AL M ES

Ayer otra vez se
evidenció de

mentiroso el

jefe de Gobierno Martí
Batres negó que labore

en su gobierno el ecuatoriano Ismael Daniel
Tovar Herrera quien fue asesor del gobierno de
Rafael Correa en Ecuador quien hoy está preso
por corrupción Sin embargo en la página Tu
Ciudad tu dinero del gobierno capitalino To
var Herrera aparece con el cargo de Coordina
dor General B con un sueldo mensual tabular
bruto de 104 mil 740 pesos Es un documento
público del propio Gobierno capitalino irrefu
table Apropósito del asesor ecuatoriano de Ba
tres a pregunta expresa el candidato opositor
Santiago Taboada respondió Lo hemos dicho
muchas veces tantos trabajadores de la ciudad
esperarían el mismo tato que médicos cubanos
o asesores ecuatorianos Ojalá voltearan a ver
más a la gente que tienetalento en esta ciudad y
dejaran detraer gente de estos gobiernos auto
ritarios Pero bueno le quedan a este amigo 56
días de chamba enfatizó Taboada Este asesor
de Batres cobró relevancia en el contexto de la

crisis diplomática entre México y Ecuador
LE FALTA HUMILDAD A LOURDES PAZ

Mal empezó su campaña la candida
ta a la Alcaldía de Iztacalco Lourdes Paz
El evento del domingo 31 en la calle Pla
ya Erizo límites de las colonias Santiago
Sur y Reforma Iztaccíhuatl no le gustó a
la morenista Fue evidente Llegó tarde y
todo lo hizo de forma acelerada Parecía

traer mucha prisa El martes pasado en el

arranque formal de las campañas en esa
demarcación no permitió que hablarán los
candidatos a diputaciones Elvia Estrada
Francisco Sánchez y Pablo Trejo Además
los colocó en el extremo del presidium de
tal manera que no salieron en las fotos que
el área de comunicación de Morena envió

a los reporteros
Ellos son los que están recorriendo el te

rritorio para que Morena gane incluida ella
Tan mal va Paz que vecinos bloquearon ave
nidas porque no los recibe Paz Si no cambia
su actitud corre el riesgo de perder
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Opacidadrecurrente
en los procesosde
adjudicación del IECM

Se aplica este # En su página Facturó un solo # La colocación de
método para de transparencia proveedor por una regadera en la
papelería jardinería licitaciones múltiples comida transporte sede de Patricia
y paletas de dulce y poco claras y reparaciones Avendaño sin datos
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

PRESUNTO DISPENDIO DE RECURSOS

Brilla la opacidad en el procedimiento
de asignación de contratos en el IECM
Destaca instalación de regadera en oficina de Avendaño

Un proveedor contable hasta paletas de dulce surtió
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En el Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM es tal la
falta de transparencia en los pro
cedimientos de adjudicación de
contratos que hasta la instalación
de una regadera en la oficina de la
presidenta Patricia Avendaño Du
rán se mantiene en opacidad

En una consulta a su página de
transparencia se contabilizan unas
19 licitaciones contra 75 procesos
de adjudicación directa que ha sido
un método de contratación recu
rrente para la compra de papelería
material de ferretería jardinería y
hasta paletas de dulce

Se identificó al proveedor Sergio
Corona de la Rosa quien si bien en
la Plataforma Nacional de Trans
parencia aparece en el padrón de
proveedores del instituto como per
sona física con actividad económi
ca relacionada a la contabilidad ha
suministrado al IECM paletas sabor
cereza con goma de mascar servi
cio de transporte y alimentación
agendas con el logotipo institucio

nal y hasta servicios de reparación
mayor de la planta de emergencia
de las oficinas centrales del orga
nismo electoral

Por la contratación de estos ser
vicios el particular ha sido benefi
ciado con más de medio millón de
pesos en el último año

La opacidad y el dispendio de
recursos es tal que incluso se
desconoce el método de contra
tación así como el origen de los
recursos utilizados para adecuar
una regadera en el baño personal
de la presidenta Patricia Aven
daño como muestran videos en
poder de este diario donde se
visualizan material de obra he
rramientas y hasta una apertura
en el techo donde fue colocado un
cancel de baño

Se solicitó vía transparencia el
monto de los recursos utilizados
para ello la fecha de ejecución de
la obra el motivo el origen del pre
supuesto y hasta la empresa contra
tada sin embargo en la respuesta
a la petición de información con

folio 090166023001185 el IECM
contestó No se tienen registros
de la contratación de una obra pa
ra realizar un baño con regadera
en las oficinas de la Presidencia del
Instituto Electoral

El informe más reciente de la
contraloría interna sobre el ejercicio
fiscal 2023 refiere que se mantienen
en verificación cinco expedientes
relacionados con adjudicaciones
directas sin que se detalle el estado
en que se encuentran los mismos
Afloran diferencias

Las disputas internas entre los con
sejeros electorales se han hecho vi
sibles en las semanas recientes en
medio del proceso electoral que se
vive en la Ciudad de México

Entre ellas destaca la denuncia
del consejero Mauricio Huesca
por la presunta intervención en
medios de comunicación de una
asesora de a presidenta Patricia
Avendaño la cual fue hecha pública
en una sesión del Consejo General

Esta institución nunca antes
había tenido estas prácticas más
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cuando esta persona los ha contac
tado lo hace ostentando de manera
institucional como la coordinación
de los trabajos de comunicación
social sostuvo Huesca a lo que

Avendaño le pidió presentar prue
bas al respecto

En tanto los partidos demanda
ron a los consejeros resolver sus
diferencias

A El baño con regadera en el despacho de la consejera presidenta del IECM Fotos tomadas de video

 .  2024.04.08



Pág: 67

IECM llevará a cabo talleres

informativos en 7 prisiones
Con las elecciones en puerta a partir de
este lunes personal del Instituto Elctoral
de la Ciudad de México IECM compartid
que acudirá a siete centros penitenciarios
para brindar talleres a las personas en
prisión preventiva a fin de que ejerzan su
derecho al voto de manera informada
auténtica libre y secreta

A lo largo de la ornada colaboradores
del IECM informarán a las personas en
prisión preventiva sobre los candidatos
sus propuestas y los cargos a elegir con
forme al domicilio donde se ubiquen los
centros penitenciarios que efectuarán el
voto anticipado

Asimismo el órgano les facilitará folle
tos que contienen las plataformas de las
fuerzas políticas 24horas
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#PROCESOELECTORAL

IECM VIVE
CONFLICTOS
AL INTERIOR
LOS CONSEJEROS LOCALES NO HAN

COINCIDIDO EN TEMAS COMO DAR

RECURSOS A LA EDUCACIÓN CÍVICA
CINTHYA Tk
STETTIN W

CDMX
ELHERALDODE

MEXICO COM

Los conflictos internos dentro del
Instituto Electoral de la Ciudad de

México IECM han comenzado
esto en el marco del proceso elec
toral 2024

La primera confrontación se dio
ante la negativa de cuatro de los sie
te consejeros electorales para dotar
de recursos el área de educación

cívica y la segunda ante la presunta
imposición de una persona como
titular de comunicación social

En primer lugar la presidenta
del IECM Patricia Avendaño ha
tenido dificultades para concretar
alianzas estratégicas para impul

sar el tema de educación cívica que
consiste principalmente en divulgar
y fortalecer herramientas básicas
para la formación en los valores
democráticos de la población

Lo anterior consecuencia de
que cuatro de los siete consejeros
electorales decidieron que para este
2024 el rubro de educación cívica
no tuviera presupuesto alguno

Si bien estofue consecuencia del

recorte presupuestal que sufrió el
IECM por parte de las autoridades
capitalinas hubo una propuesta
para destinar un mínimo de recur
sos a esta área pero fue rechazada

En entrevista con El Heraldo

de México la consejera electoral
Carolina Del Ángel señaló que
uno de las primeras alianzas
estratégicas que se trataron
de impulsar fue con el Programa
Universitario de Estudios sobre

Democracia Justicia y Sociedad
en materia de voto informado

pero pues apenas me dicen que
esto cuesta por supuesto son
instituciones que necesitan re
cursos para trabajar

Señaló que parte de la negocia

ción inicial era que el IECM otorgara
algún recurso el cual dijo no tene
mos por lo que se busca trabajar
con asociaciones e instituciones

bajo la premisa de que no tenemos
absolutamente un peso

El segundo tema es el que re
velaron los consejeros Del Ángel y
Mauricio Huesca quienes denun
ciaron que una persona adscrita a la
Presidencia del órgano se ostenta
ante los medios de comunicación

como la responsable del área de co
municación social nombramiento
que no se ha hecho ante el pleno y
que actualmente es ocupado por un
encargado de despacho

EL ORIGEN

El IECM
sufrió un recorte

presupuestal
por parte de las
autoridades

Eso llevó a no
contar con el
dinero suficiente

para diversos
rubros

NO NO HAY PRE
SUPUESTO NO
SE APROBÓ UN
PRESUPUESTO
EN MATERIA DE
EDUCACIÓN CÍVI
CA NO HAY

CAROLINA
DELÁNGEL

CONSEJERA
ELECTORAL
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TEMAS TIENEN
D1VID0S A LOS
CONSEJEROS

DELIECM

CONSEJEROS
ELECTORALES

TIENE EL
INSTITUTO

EL OTRO
TEMA

a Una persona se
ostenta como respon
sable de comunicación
del IECM

2 Lo anterior sin que
el Pleno del Instituto

haya hecho el nom
bramiento

3 La consejera presi
denta pidió presentar
pruebas del hecho y
denunciar
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Consejeros del INE
dividen posturas
para ver el debate
Presidenta y tres
integrantes estuvieron
en el interior del set
con los candidatos
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

Consejeros del Instituto Nacional
Electioral USTE evidenciaron posi
ciones divididas luego de que la pre
sidenta y tres integrantes más deci
dieronver el debate en el interior del
set de grabación donde estuvieron
los candidatos presidenciales

La consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei Zavala y
los consejeros electorales Rita Bell
López Norma de la Cruz y Jorge
Montaño tuvieron lugares reser
vados en el interior del foro aun
que no vieron cara a cara a los tres
candidatos presidenciales

Contaron con sillas colocadas
en posición lateral al foro y una

pantalla para verlo sm sonido El
acuerdo entre consejeros y los re
presentantes de los candidatos
presidenciales señalaba que a fin
de evitar ru idos o distracciones no
habría personas en el foro sólo se
permitiría la presencia de un
acompañante de los aspirantes

La presidenta de la Comisión de
Debates Carla Humphrey conside
ró que sí se aumentó el riesgo de al
gunaeventualidad yaque incluso la
propia producción había precisado

que no tendna que haber mas per
sonas en el set

Claramente hayun mayor riesgo
sin duda si no hay nada de gente
adentro y todo está controlado pues
es mucho más fácil limitar los ries
gos que si hay personas externas a
una producción de televisión a un
foro de televisión pues claramente
y fue una de las cosas que yo hice
notar compartí con mis colegas que
yo creía que podía haber riesgos si
estaban dentro del foro que no era
normal advirtió

Humphrey expuso que toda
vía el jueves pasado por la noche
acudió la representación de una
coalición para decirle que esta
ban muy molestos porque algu
nos consejeros iban a estar en el
set y que no querían que hubiera
contacto visual con ninguno de
los candidatos

Por ello se optó por poner una
pantalla y voltear las sillas para que
los consejeros vieran el debate pre

cisamente en esa pantalla y no ob
servaran directamente al foro

Eue un debate o cuestión per
sonal de cadauno de los de los con
sejeros habernos siete consejeros
que pensamos pues que tendría
mos que estar afuera del set por
untemade que cualquiercosa pue
de pasar en un foro de televisión
como es esto sí es en la sala del
Consejo General pero es un foro de
televisión es un debate presiden

cial nunca ha habido nadie dentro
de un debate presidencial insistió
Humphrey

Yo o ninguno de mis colegas
puede obligar o no obligar a lo
que vimos con los partidos polí
ticos nos pidieron a estos cole
gas que les informáramos que
Íbamos a estar adentro pues co
mo ya vieron pues creo que es
tán los medios pues no fue una
decisión bien tomada por los re
presentantes de los partidos po
líticos reconoció

Por separado el consejero Jor
ge Montaño señaló que se hizo
una invitación a todos y algunos
accedieron a ver el debate aden
tro del foro

Negó que los representantes
de partidos políticos le hayan re
clamado esta decisión y rechazó
que fuera a afectar el transcurso
del debate presidencial

Además dijo que se tomarían
medidas como no ingresar con dis
positivos móviles al foro

Algunos consejeros estare
mos dentro del foro pero todo es
tá organizado para no estar fren
te a las personas candidatas ni
distraer en forma alguna así se
decidió justo para dar certeza y
ser vigilantes del desarrollo pun
tual del debate expuso la con
sejera Rita Bell López en sus re
des sociales
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Consejeros del INE estuvieron en el debate en sillas colocadas en posición
lateral al foro con una pantalla para verlo sin sonido
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Consejeros del
INE en salón VIP

Guadalupe Taddei Jorge Montano
Rita Bell López y Norma Irene de la
Cruz Ignoraron los acuerdos de la co
misión de debates del INE a la mesa
de representantes de candidaturas y
a los partidos políticos y presencia
ron el debate en un salón VIP que se
Instaló dentro del set de televisión

La Comisión de Debates había

determinado que las consejerías
no estarían presentes en el set de
televisión y observarían el debate
desde el auditorio del Instituto

Aun cuando los representantes de
candidaturas y partidos apoyaron esta
decisión las cuatro consejerías men
cionadas decidieron verían el debate

desde el mismo set de televisión

Durante el encuentro entre can

didaturas fallaron los relojes Insta
lados de lo que se quejaron Jorge
Álvarez Máynez y Claudia Sheln
baum en varias ocasiones En los

treinta años de debates en México
nunca habían fallado los relojes

Aurora Zepeda
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En medio de un INE fuertemente blindado por el Ejercito y la GN las dos
candidatas presidenciales se enfrascaron en ataques y señalamientos en

su primer round

Guardia Nacional policías
y rayos x blindaron al INE
La sede central del Instituto Nacional Elec
toral INE y sus alrededores por primera
vez en su historia fueron sitiados por cor
poraciones de seguridad locales y federales
comoparte del operativo por elprimer deba
te presidencial

En el dispositivo participaron agentes de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana SSC
de la Ciudad de México en la seguridad peri
metral para tránsitoyvialidad

Un segundo filtro se colocó en las inme
diaciones de la entrada del INE en el que
vallas metálicas impidieron el acceso a per
sonas que no contaban con el registro para
ingresar al organismo autónomo mientras
elementos de la Guardia Nacional estaban
apostados en los alrededores

El tercer filtro se colocó en la entrada al
Instituto el cual permaneció cerrado y solo
se abría la reja una vez que se hubiera verifi
cado que la persona contaba con la acredita
ción correspondiente

Tras ingresar al INE los asistentespasaron
por arcos detectores de metalesysus objetos

por maquinas de Rayos X con el objetivo de
evitar el ingreso de narcóticos armas u otro
tipo de objeto prohibido

Dichos dispositivos fueron operados por
efectivos de la Guardia Nacional y de la em
presa Turismo y Convenciones a la que el

INE le otorgóuncontratoparala seguridady
logística de los debates presidenciales

El área de la Sala de Consejo donde deba
tieron los candidatos y en donde solo pudie
ronestaracompañados deunapersona tuvo
acceso restringido

Asuvez los 40 invitados de cadauno de los
candidatos fueron instalados en el auditorio
del INE que fue elpunto de reunión de simpa
tizantes de élite de los candidatospresidencia
les como dirigentes de partidos coordinado
ras de campaña así como sus familiares

Este primer encuentro significó un hecho
inédito para el organismo electoral debido
a que su edificio central nunca había sido
sede de los debatespresidenciales porlo que
no había ingresado personal de la Guardia
Nacional a sus instalaciones ángelcabrera

DESPLIEGUE
Losfiltrosde

seguridad
buscaron

evitarla

entrada de

armas drogas
y personas no
autorizadas

alas

instalaciones

del INE
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LOS 18
ORGANISMOS

QUE PUEDEN
DESAPARECER

Un conjunto de entidades desconcentradas
del Gobierno federal con décadas de historia
aguarda el desenlace de la discusión legislativa
del paquete de reformas constitucionales
del Ejecutivo federal en la que se decidirá su
extinción o permanencia
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#ReformaAdministrativa

ORGANISMOS
QUE PUEDEN
DESAPARECER

Un conjunto de entidades
desconcentradas del

Gobierno federal con
décadas de historia aguarda
el desenlace de la discusión

legislativa del paquete de
reformas constitucionales
del Ejecutivo federal en la

que se decidirá su extinción
o permanencia
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POR LINALOE R FLORES

Linaloe RF

Incluidos en el paquete de
20 reformas constitucio

nales enviado al Congreso
por el presidente Andrés
Manuel López Obrador el

pasado 5 de febrero 18 organismos
desconcentrados y descentraliza
dos perviven en la administración
pública federal con el fantasma de
la desaparición de frente

Tras historias de décadas y
encomiendas relacionadas con

grupos vulnerables en lo que va
de 2024 la foto de sus compras
públicas refleja que están con
centrados en gastos administra
tivos más que en sus estrategias
mientras aguardan su destino
de acuerdo con una revisión

por parte de Reporte índigo en
CompraNet

El reloj legislativo empezó a
andar Las propuestas del presi
dente López Obrador deben ser
discutidas antes del 30 de abril
cuando concluirá el periodo ordi
nario de sesiones de la actual Le

gislatura Y estos 18 organismos
integran la segunda parte de las
enmiendas propuestas por el Eje
cutivo la primera se refiere a la
extinción de órganos autónomos
como el INAI o la Cofece cuya
esencia es la eliminación fusión
o integración de entidades cuyas
funciones se duplican y operan
con costos altos

Se trata de organismos estraté
gicos como el Instituto Mexicano
de Tecnología del Agua o el Insti
tuto Nacional de Ecología y Cam
bio Climático culturales como el
Instituto Nacional de Lenguas In
dígenas e incluso cónicos como
el Instituto Nacional de las Perso

nas Adultas Mayores Sus trayec
torias pueden terminar en la recta
final del gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador
o continuar bajo el análisis de si
resultan útiles cuando asuma un

nuevo Gobierno federal

Losgastos

Sus contratos en CompraNet
la plataforma que aglutina los
contratos públicos y que refleja
cómo operan las instituciones
que integran el Gobierno fe
deral suman poco más de 121
millones de pesos de acuerdo
con la búsqueda realizada por
Reporte índigo La cantidad es
similar a la multa que el Institu
to Nacional Electoral le impuso
a los partidos en diciembre de
2023 por rebasar los topes de
financiamiento Nueve de los

18 organismos aún no han pu
blicado licitaciones

La Comisión Nacional para
la Protección y Defensa de los
Usuarios Condusef tiene el
contrato mayor por 43 millo
nes 103 mil 448 pesos por un
servicio médico integral para
sus trabajadores Se trata de la
instancia con el encargo legal
de asesorar proteger y defen
der a los usuarios del sistema

financiero de cualquier irregu
laridad en su contra Fue creada

el 19 de abril de 1999 en medio
de una crisis en la que el Go
bierno federal en ese momento
con Ernesto Zedillo Ponce de

León como presidente reco
noció una asimetría entre las

instituciones bancarias y los
ciudadanos

El segundo contrato más
grande firmado este año por
uno de esos organismos es el
de la Procuraduría de la Defen

sa del Contribuyente por 10 mi
llones 794 mil 690 pesos para

servicios de fábrica de software

Esta instancia nació en 2006
durante el último año de ges
tión de Vicente Fox Quesada
2000 2006 para buscar jus

ticia en materia fiscal Se basa

en quejas y reclamos en contra
de las autoridades del Servicio

de Administración Tributaria

El tercer contrato más gran
de lo tiene la Condusef y es por
9 millones 500 mil pesos para
protección y seguridad Mien
tras la menor contratación
pública hecha por alguno de
estos órganos lo hizo la Se
cretaría Ejecutiva del Sistema
Nacional Anticorrupción para

la estenografía de sus reunio
nes y sesiones de trabajo Fue
por mil 600 pesos

La lucha del IMTA

Con 38 años de funciones el
Instituto Mexicano de Tecno

logía del Agua IMTA cuyos
trabajos han estado dirigidos
a la preservación y el uso sos
tenible del agua a través de la
investigación científica ha
visibilizado su resistencia a

la desaparición a través de
manifestaciones y una carta
entregada de manera directa
al presidente Andrés Manuel
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López Obrador el pasado 9 de
febrero en Cuernavaca More
los mediante su sindicato

En la misiva la organiza
ción gremial expuso que la
incorporación del Instituto a
la Conagua o a la Secretaría
de Medio Ambiente y Recur
sos Naturales como se plantea
en la propuesta propiciaría la
privatización del agua lo cual
tendría desventajas para afron
tar la crisis hídrica de México

acentuada por las sequías
En paralelo a su batalla

el IMTA es el microcosmos

de cómo los 18 organismos
incluidos en el paquete de
enmiendas constitucionales

continúa mientras llegan las
definiciones Ha gastado poco
más de 26 millones de pesos en
necesidades operativas más
que en investigación según la
localización de contratos en lo

que va de 2024

Con todo si los contratos
públicos indican los plazos de
los proyectos los organismos
en la lista del presidente López
Obrador como propensos a
desaparecer o fusionarse no
tienen planes más allá de 2024
Ninguno de los convenios fir
mados este año tiene vigencia
acordada para después de oc
tubre de este año cuando cam
biará la administración federal

Los organismos
en la lista del
presidente López
Obrador como
propensosa
desaparecer no
tienen planes más
allá de 2024

Las propuestas
del presidente
López Obrador
deben ser
discutidas antes
del 30 de abril
cuando concluirá
el periodo
ordinario de
sesiones de la
actual Legislatura

LA INTENCIÓN
REVIVIDA
La reforma para desaparecer
órganos desconcentrados
integrada en el paquete enviado
por el presidente el pasadoSde
febrero es similar a lá queenabril
de 2023 se quedó pencÓjeirip ien la
Cámara deDiputadte l r
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Entre tiempos políticos el
retiro de la iniciativa ori

ginal y emplazamientos se
escribió la crónica del proyecto
presidencial para transformar in
tegrar al Gobierno federal o de
plano extinguir a 18 organismos
que hasta ahora funcionaron con
presupuestos propios al tener el
carácter legal de la desconcentra
ción o descentralización

El 18 de abril de 2023 el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador envió a la Cámara de

Diputados una iniciativa de re
forma a la Ley Orgánica de la
Administración Pública Federal

en la que incluyó transformar el
funcionamiento de esas entida

des cuya formación en algunos
casos data de los años 80 del
siglo pasado

La propuesta se basaba en que
las atribuciones de esas entida

des fueran absorbidas por varias
secretarías de Estado La justifi
cación fue que estos organismos

surgieron bajo el modelo neoli
beral y hasta ese momento sólo
utilizaron recursos del Estado sin

eficiencia Eran según asentó
en la iniciativa espacios para el
clientelismo y la corrupción

La presente iniciativa tiene
por objeto racionalizar la estruc
tura orgánica de la Administra
ción Pública Federal con el fin de

eficientar los recursos públicos
agilizar los procesos adminis
trativos y aprovechar los bienes
nacionales adecuadamente se
indicaba en la iniciativa

Pero en medio de críticas y

desacuerdos Morena retiró la
iniciativa de las discusiones en

la Cámara de Diputados Igna
cio Mier presidente de la Junta
de Coordinación Política explicó
ante medios que la propuesta se
analizaría de manera minuciosa

Es una iniciativa que requiere
incorporarse al proceso legislati
vo a la discusión a la revisión a
su congruencia legislativa y ad
ministrativa Todo lo que consi
deramos que no cumplía con los
requisitos lo dejamos para des
pués como muchas iniciativas
expresó en ese momento

Através de cambios del mar

co jurídico el presidente
Andrés Manuel López

Obrador marcó su administración

con las políticas de austeridad repu
blicana y pobreza franciscana que
sobre todo implicaron el adelgaza
miento de la burocracia

Como promesa de campaña el
primer mandatario federal emana
do de una fuerza de izquierda se
comprometió con una administra
ción austera y alejada de las malas
prácticas que en el pasado tuvieron
altos costos En 2018 después de
colocarse la banda presidencial
en el compromiso 31 de una lista
de 100 asentó que los recursos
ahorrados mediante su reforma

administrativa se irían a programas
de bienestar

Una vez en ejercicio del poder
logró una modificación de la Ley
Federal de Remuneraciones de

los Servidores Públicos así como la
promulgación de la Ley Federal de
Austeridad Republicana Aunado a
estos instrumentos propuso presu
puestos federales con recortes en
algunos casos dramáticos

Con la primera logró disminuir
los salarios en el Gobierno federal

y con la segunda prohibió que los
funcionarios ganaran más que el
presidente de la República eliminó
seguros privados recortó gastos
corrientes y limitó la llamada puer
ta giratoria un fenómeno en el que
servidores públicos se incorpora
ban a la iniciativa privada apenas
dejaban el cargo

También en noviembre de 2018
por iniciativa de Morena su parti
do quedó eliminado el beneficio
de la pensión vitalicia de 205 mil 122
pesos mensuales en ese momen
to para los expresidentes En ese

momento la recibían Luis Echeve
rría Álvarez 1970 1976 fallecido
Vicente Fox Quesada 2000 2006
y Felipe Calderón Hinojosa 2006
2012 quien la donaba a una orga
nización de niños con cáncer

En julio de 2022 el presidente
anunció otra faceta de su política
la pobreza franciscana

Ya vamos a pasar de la fase de
la austeridad republicana a una fase
superior que es el de la pobreza
franciscana porque tengo reunión
mañana con el Gabinete y vamos a
llevar a cabo medidas de austeridad

adicionales declaró en su confe
rencia matutina del 27 de ese mes

Dijo también que vamos a
buscar la forma de presentar una
iniciativa de reforma a la Ley de
Austeridad y si procede una nue
va reforma a la Constitución para
dejarlo más claro y que no se pre
sente a interpretaciones que hicie
ron en el Poder Judicial de manera

leguleya
El pasado 5 de febrero la marca

de la austeridad se impuso confor
me a lo anunciado El Ejecutivo fe
deral envió un paquete de reformas

administrativas para desaparecer
órganos autónomos y realizar fu
siones de otras instancias Más allá

de la aprobación en el Congreso su
intención quedó inscrita en la últi
ma etapa de su gobierno
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La iniciativa se quedó pen
diente en las comisiones de la

Cámara de Diputados
El 5 de febrero pasado el

presidente retomó su inten
ción de desaparecer tal como
son ahora a 18 organismos
y la incluyó en el paquete de
reformas para modificar leyes
secundarias El Ejecutivo fede
ral volvió a argumentar que la
reorganización permitiría eli
minar la dispersión de recursos
públicos y redirigirlos a las fun
ciones sustantivas del Estado

Esta nueva iniciativa debe ser

discutida antes del 30 de abril
fecha en que concluirá el último
periodo de sesiones de la LXV
Legislatura

El 18 de abril de
2023 el presidente

Andrés Manuel
López Obrador

envió a la Cámara
de Diputados

una iniciativa de
reforma a la Ley

Orgánica de la
Administración
Pública Federal

Como promesa
de campaña el
primermandatario
federal emanado
deunafueiza
de izquierda se
comprometió
con una

administración
austera

El 5 de febrero
pasado el
presidente retomó
su intención de
desaparecer tal
como son ahora a
18 organismos

Elpresidente limitó
lallamada puerta
giratoria un
fenómeno en elque
servidores públicos
se incorporabana
lainiciativaprivada
apenas dejaban el
caigo

ASÍ FUE LA AUSTERIDAD
EN EL GOBIERNO DE AMLO
La política para ahorrar del presidente se dirigió a la desaparición de
órganos autónomos y organismos descentralizados con el argumento
de que sus funciones resultaban costosas además de estar duplicadas
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TLALPAN CDMX

BATUCAS ESTUVIERON
AFUERA UEL ISTMO
m m SE MANTUVO EL RESPETO

entre los seguidores de las
W W candidatas y el aspirante a la
t # Presidencia de la República

HUBO UN FUERTE
OPERATIVO de seguridad

WW en los alrededores del INE
# # antes y después de debate
POR RICARDO VITELA

ricardo vitekxdgimm commx

En el primero de los tres debates pre
sidenciales previstos el cual se llevó a
cabo en las instalaciones de Tlalpan
del Instituto Nacional Electoral el am
biente fue festivo pacífico y con plena
seguridad en los alrededores

A lo largo del día se dieron cita los
grupos de apoyo a las candidatas y el
candidato de las diferentes fuerzas

políticas
Los simpatizantes de Morena PT y

Verde Ecologista llegaron con batu
cada para amenizar su estancia y con
varias dinámicas demotrar su apoyo
a su candidata a Claudia Sheinbaum
Pardo

Un grupo de personas no tan nu
meroso llegó a apoyar a Xóchitl Gál
vez la candidata presidencial poi
los partidos PAN PRI y PRD quienes
con banderas y megáfonos camina
ron alrededor de la zona acordonada

del INE para manifestar su apoyo a su
candidata

El color naranja no se mostró mu
cho en el exterior del INE algunos
simpatizantes del partido Movimien
to Ciudadano arribaron para apoyar
a su candidato a la Presidencia Jorge
Máynez

Cada grupo mostró respeto y no
hubo ningún tipo de agresión entre los
simpatizantes de los diferentes parti
dos políticos

Después del debate Claudia Shein
baum candidata por parte de Morena
PT yVerde Ecologista sorprendió des
pués de su discurso en la explanada
del INE saliendo por su propio pie ca
minando hacia la calle para saludar de
mano y beso a sus simpatizantes que
la esperaron con júbilo expresando sus
muestras de apoyo

Pasaron más de 30 minutos para
que Jorge Álvarez Máynez candida
to por Movimiento Ciudadano aban
donó el INE en el autobús naranja por
la puerta principal hacia su casa de
campaña

Y por último también después de su
discurso en la explanada del INE Xó
chitl Gálvez candidata por PAN PRI y
PRD salió por la puerta principal abor
do de su camioneta que la trasladaría
hacia un hotel al sur de la ciudad

La seguridad del entorno al Insti
tuto Nacional Electoral el INE estuvo

a cargo de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de México

Por último las vallas que delimita
ron los accesos fueron retiradas del

lugar

 .  2024.04.08

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 85

Afuera del INE se organizó la fiesta a favor de las candidatas presidenciales y el candidato emecista
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PRIMERO DE TRES

Debatecon
ataquesentre
lascandidatas
Sede del INE Mas criticas que
propuestas de Sheinbaum y Gálvez
Por espacio de dos horas y acu
sando al tiempo por tener unos
segundos más o menos que otros
por fallas de producción los tres
candidatos a la Presidencia de la

República plantearonmás acusa
ciones que propuestas

En el primero de tres debates
rumbo al 2 dejunio las candida
tas Claudia SheinbaumyXóchitl
Gálvez intercambiaron recri
minaciones y presumieron pre
mios pero las iniciativas fueron
las menos Sheinbaum calificó de

mentirosa y corrupta a Galvez
porno donarun departamento en

2018 mientras que la candidata
opositora acusó a la representante
de Morena de ser la dama de hie

lo fría y sin corazón y de tener
un actuar deleznable por casos
comoRébsamenyL 12 En tanto
Jorge Álvarez Máynez de MC se
mantuvo sonriente la mayorparte
del debate Diana Benítez

FORMATO RIGIDO Al final del encuentro cerraron con promesas y compromisos en caso de ganar
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PRIMERO DE TRES

Primerdebate duroy
directo con la iniciativa a
cargodeXóchitl Gálvez
Galvéz lanzó puntuales ataques a Sheinbaum por temas de salud corrupción y
por las víctimas del Colegio Rébsamen y Línea 12 la morenista la llamó mentirosa
1

DIANA BENlTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

Advirtió al entrar que estaría chi
do yactuó parabuscar su objetivo
En el primer debate presidencial
2024 Xóchitl Gálvez Ruiz candi
data del PAN PRJ yPRD fue la que
destacó al dejar a Claudia Shein
baumPardo candidata de Morena
PT yPVEM comolamujerfriaysin
corazón la dama de hielo que está
lejos de tener siquiera el carisma
de su mentor el presidente Andrés
Manuel López Obrador

Durante dos horas los candi
datos presidenciales apostaron a
denostarse entre sí con calificativos

dejando las propuestas en segundo
plano

Al arranque del ejercicio que por
primera ocasión se realizó en las
instalaciones del Instituto Nacional
Electoral INE los candidatos rea
firmaron el discurso quehan tenido
en campañas

Sheinbaum Pardo reitero que
esta elección era para elegir entre
el pasado o que siga la transforma
ción Gálvez Ruiz en deslindarse
de los partidos que la abanderan y
Jorge Álvarez Máynez en presen
tarse quizá por ser el tercer lugar
en las encuestas

Los tres bloques del ejercicio
comprendieron los temas de edu
cación y salud transparencia y
combate a la corrupción no dis

criminación grupos vulnerables
yviolencia contra las mujeres

Alprimerbloque la candidata de
la oposición quien cambió el saco
azul que porto al entrara la sede del
INEporunoblanco se lanzó contra
la que sería la mayor fortaleza de
aspirante oficialista la ciencia

Tú te defines como científica
pero te olvidaste en la pandemia le
diste un medicamento para piojos
a los pacientes de covid cuando no
había ni sustento científico ni mé

dico lanzó
Yo te pregunto cómo es posi

ble que hayas permitido que trata
ran a seres humanos como animales
de laboratorio

Destacó el artículo de la revis

ta Lancet el cual señaló que en
la Ciudad de México se restaron

nueve años de esperanza de vida a
los capitalinos por el manejo de la
pandemia en la administración de
la hoy aspirante

En el tema educativo le resaltó
las 26 víctimas por el colapso del
Colegio Rébsamen durante el sis
mo de septiembre de 2017 y en el
segundo bloque en tema de corrup
ción por la caída de un tramo de la
Línea 12 del Metro

Eso se llama negligencia crimi
nal 26 del Rébsamen 26 delMetro
52 personas y la verdad es que si
gue siendo fría sin corazón Yo te
llamaría la dama de hielo porque

no veo como ni siquiera te atrevas
a voltear

En efecto mientras Gálvez man
tenía su participación con rostro eno
jado SheinbaumPardo semantuvo
seriayfirme al frente de la cámara

A esas acusaciones sólo dijo que
era deleznable que la candidata
delPRIANusara a lasvíctimas para
atacarla yse fue con sus datos con
tra Gálvez Ruiz a quien le resaltó
no haber declarado propiedades y
haber permitido la construcción
de Residencial Mariano Escobedo
y cuya empresa después le dio un
contrato por 70 millones de pesos

No escatimó en resaltar el lla

mado cártel inmobiliario del que
se señala al PAN Yo vivo en un

departamento rentado ella vive
enuna casa del cártel inmobiliario

Además se esforzó enbromear
tras unmalentendido con el reloj del
debate Hasta la bolsa de tiempo
la candidata delPRIAN se quiere
robar expresó ante las fallas

AÁlvarez Máynez que mantuvo
una sonrisa forzada la mayorparte
del tiempo sólo lo tomó en cuenta
Gálvez Ruiz pues fue su primer
blanco de ataque

Exhibió que perteneció al siste
ma que tanto critica con un cartel
de Dante Delgado presidente de
Movimiento Ciudadano junto a
López Obrador

El emecista quien trató de sor
tear sus nervios tomando agua y
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chupándose los labios recordo que
la candidata de la oposición le ro
gaba a Delgado por su apoyo

Tras el debate los tres aspiran
tes se definieron como ganadores

Sheinbaum Pardo la mas ataca
da consideró que no le afectan los
calificativos de una persona que
se caracteriza por la mentira y la
corrupción

El Presidente te dijo corcholata
WW pero en realidad quiere que seas

tapadera
Xóchitl Gálvez Candidata del PAN PRI y PRD

Yo vivo en un departamento rentado
WW ella vive en una casa del cártel

inmobiliario
Claudia Slicínbüiini Candidata de Morena PT y PVEM

A Dante nunca lo han visto con
WW Lamborghini como el mejor amigo

de Xóchitl Alito Moreno
Jorge Alvarcz Máyncz Candidato de MC

LOS MOMENTOS MÁS DESTACADOS
INTERVENCIONES SOBRESALIENTES

Xóchitl Galvez
Candidata de PAN PRI y PRD a la
Presidencia

Uno de sus principales ata
ques fue contra Sheinbaum
por la muerte 19 niños y
7 adultos en el Colegio

Rebsamen Es increíble que
por tu indolencia hayan muer
to Un año antes Claudia tú
tenías los elementos para
clausurar ese colegio y no lo
hiciste

Resaltó que los familiares de
Sheinbaum aparecieron en

una de las averiguaciones
más importantes a nivel inter
nacional en materia de co

rrupción Hay información de
los Panama Papers donde tu
familia no tiene una sino tres
empresas en paraísos fiscales
para evadir impuestos

Le lanzó un nuevo reto a

Sheinbaum al pedirle con
téstale a los mexicanos con
las evidencias que hay de la
corrupción de los hijos del
Presidente Los investiga
rías a él a sus primos y a sus
amigos de contratos millona
rios

TROPIEZOS

Al final de su participación
en el debate con el escudo
nacional de cabeza dijo
que como presidenta de la
República defenderá la ban

dera de México y que no se la
entregará a nadie
Fría y callada se quedo cuan
do Máynez le recordó que
cuando en el Senado se votó
la reforma en beneficio de la

comunidad LGTB no asistió
a la sesión Pero yo apoyo
todas esas reformas justificó

Para mostrar la responsabili
dad de Claudia Sheinbaum

en la tragedia de la caída de
la Línea 12 del Metro presen
tó de cabeza una pancarta
con la imagen del tren caído
sobre la avenida Tláhuac

INTERVENCIONES SOBRESALIENTES

Claudia Sheinbaum
Candidata de Morena PT y
PVEM a la Presidencia

Ante los ataques de Xóchitl la
calificó de ser una mentirosa

Todo lo que está diciendo
la candidata del PRIAN es ab

solutamente falso Aseguro
que de los tres contendientes
ella es la única quetiene
resultados en transparencia y
combate a la corrupción
Recordo que cuando fue J
jefa de Gobierno presentó di
versas denuncias ante la fiscalía
capitalina contra el cártel inmo

biliario en la Benito Juárez en
la cual dijo está involucrado el
candidato del PAN en la Ciudad

de México Santiago Taboada
y aprovechó para acusar a
Gálvez de protegerlo yo vivo
en un departamento rentado
ella vive en una casa del cártel
ínmobílíaríd soltó

Critico la propuesta de Galvez
de echar mano de una
tarjeta inteligente para que
los pacientes reciban medica
mentos en farmacias privadas
no sé con cuánto dinero va a

poder pagar los medicamen
tos en instituciones privadas
eso genera una enorme
corrupción

TROPIEZOS

Al justificar la desaparición
del Seguro Popular trastabilló
y confundió las cifras de los
beneficiarios al afirmar que
fueron beneficiados más con

el Seguro Popular que con el
Insabi luego corrigió
Con señas con la mano de

una negativa evitó respon

der a los insistentes cuestio

namientos y reproches de
Gálvez sobre la inseguridad
en la CDMX Más adelante

exclamo ahí están las cifras
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Por dedicar su tiempo a
responder a los ataques de
Xóchitl evitó contestar en dos
ocasiones a la pregunta de
cómo financiará el mejora
miento al sistema de salud y la
educación

INTERVENCIONES SOBRESALIENTES

Jorge Alvarez Máynez
Candidato de Movimiento
Ciudadano a la Presidencia

Repartió acusaciones a sus
oponentes Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum A cada
una les lanzó al menos 15 ata

ques Cuestiono la autoridad
moral de ambas se refirió a
ellas como representantes de
la vieja política Las acusó
de haber realizado campañas
anticipadas e ilegales con
despiltarros y derroches por
1 7 y 4 millones de pesos

Los ataques a Xóchitl Galvez
muchos festejados por

Sheinbaum fueron por
representar a partidos
con un pasado corrupto
Recordó que le rogó al líder
de Movimiento Ciudadano
Dante Delgado para sumar a
ese partido a su campaña y al
no lograrlo lo atacó

A Sheinbaum la acusó de darle

165 millones de pesos en con
tratos por la compra de me
dicamento incluido fentanilo
a una empresa del morenista
Carlos Lomelí empresa que
fue sancionada e inhabilitada
desde 2020 Hay que tener
autoridad moral para hablar
de corrupción reprochó

TROPIEZOS

Más allá de sus acertadas
participaciones el atractivo
de Máynez fue su permanen
te sonrisa para las cámaras lo
que dio metros y metros de
tela para los creativos ciber
nautas con divertidos memes

El cruce de ataques y acusa
ciones entre las candidatas
provocó por momento que el
de MC pasara prácticamente
inadvertido por lo que apro
vechó las fallas técnicas para
mostrarse ante el público

En medio de la guerra entre
candidatas el candidato
naranja se metió y salió en
defensa del expanista Javier
Corral y del expriista Manuel
Bartlett hoy en Morena y
pidió no descalificarlos

LLEGADA Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez y Jorge Alvarez Máynez candidatos a la Presidencia ayer a su arribo al INE para el primer debate presidencial
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Aplican fuerte dispositivo de seguridad en INE

Entre porras e Invitados
especiales el 1er debate
BATUCADA Y ZANQUEROS amenizaron la espera de quie
nes llegaron para apoyar a sus candidatos a la Presidencia mé
dicos del IMSS aprovechan para manifestar sus demandas
PorYulia Bonilla Jorge Butróny
Enrique Martínez
Policías zanqueros médicos in

conformes y automovilistas irri
tados en una tarde capitalina que
casi llegó a los 30 grados rodearon

el primer debate presidencial del proceso
electoral 2023 2024

Muytemprano centenas de elementos
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
SSC se apostaron al exterior del Instituto

Nacional Electoral INE para resguardar
entradas y salidas y pronto se les suma
ron vendedores ambulantes de helados
raspados y papas que apaciguaron sed
calor y hambre

La seguridad se extendió desde las
inmediaciones del Instituto Nacional de

Rehabilitación El despliegue de unifor
mados que hacia las 16 00 horas ya te
nían el perímetro asegurado con vallas
patrullas y autobuses en los que fueron
trasladados acabó con la fluidez del trán
sito habitual de un domingo en la ciudad

Aunado a esto sobre las laterales de
Periférico se formó una manifestación de

médicos del IMSS que reclamaban que el
fin del sexenio esté próximo a terminar y
aún no se les hayan otorgado lasbases que
se les prometió para garantizar su seguri
dad laboral

El bloqueo planificado por seguridad
la manifestación y el tráfico se tradujo en
claxons que no paraban de sonar Pronto
el tráfico empeoró con los simpatizantes
morenistas que se dieron cita en las áreas
verdes frente al órgano electoral en don
de colocaron una pantalla para ver el de
bate presidencial

Los zanqueros y una batucada ameni
zaron la espera de familias grupos de ami
gos y habitantes de diversas alcaldías de
la CDMX que llegaron en taxi transporte
público y motocicleta

Dentro de la sede del INE se colocaron

tres filtros para impedir el paso a perso
nas ajenas al lugar y personal de la Guar
dia Nacional hizo revisiones en el recinto

junto a perros pastor alemán y detectores
de metal

La primera en llegar fue la abanderada
de la coalición Sigamos Haciendo His
toria Claudian Sheinbaum Pardo de la
mano de su esposo Jesús María Tarriba
y parte de su equipo de campaña Iván
Escalante Adán Augusto López y Tatiana
Clouthier que la recibió en las escalinatas
con un beso en la mejilla

También la acompañaron Sergio Gutié
rrez representante de Morena ante el INE
el senador Ricardo Monreal y el diputado
perista Gerardo Fernández Noroña así
como el extitular de la Unidad de Inteli

gencia Financiera Santiago Nieto quien
luego de que la candidata se tomara la
fotografía oficial plantó unbeso a la con
sejera Carla Humphrey su esposa

Otro que acudió a apoyar a Sheinbaum
fue Omar García Harfuch quien por cierto
algunos policías le pidieron tomarse una
fotografía con ellos

Por su parte Xóchitl Gálvez llegó a la
sede del INE a bordo de su bi

cicleta Dijo que un par de ki
lómetros atrás tuvo que bajar
de su camioneta y usarla por
los cortes viales de la policía
como consecuencia de mani

festaciones de apoyo a Claudia
Sheinbaum

La verdad me bajé en la
bicicleta se los tengo que
decir Siempre la traigo atrás

en la camioneta porque estaba cerra
do el Periférico por los de Morena no
estaban dejando pasar y yo soy una
mujer muy puntual y quise llegar
6 40 declaró

En la explanada del Instituto ya la es
peraban su coordinador general de cam

paña Santiago Creel sujefa de oficina de
campaña Kenia López así como el líder
nacional del PAN Marico Cortés el presi
dente nacional del PRD Jesús Zambrano
y Margarita Zavala responsable del Comi
té de Sociedad Civil de la campaña

JorgeÁlvarez Máynezllegó 30 minutos
después de la hora estimada debido a que
se trasladó desde su casa de campaña en
el centro de la CDMX a bordo del Fosfo

Bus con familia e invitados especiales
Al llegar ingresó con dificultad pues el

chofer realizó maniobras para ingresar el
vehículo dadas sus dimensiones sin em
bargo bajó con su comitiva encabezada
por su coordinadora de campaña Laura
Ballesteros su esposa y sus dos hijos

Conungran ánimo dio su primer men
saje en el que dijo estar agra
decido por la oportunidad de
encabezar el proyecto de Movi
miento Ciudadano Les quiero
dedicar este debate a todas es

tas personas
Al final su comitiva fue la

que más ánimos tenía ya que
a la voz de presidente lo feli
citó por subuen desempeño en
el debate

DE ACUERDO con el IN E el segundo debate
presidencial será el domingo 28 de abril de
2024 en los Estudios Churubusco ubicados
en la alcaldía Coyoacán de Ciudad de México

ELSEGUNDO de

bate presidencial
será en Formato

tipo B entrevistas
video grabadas para
que la ciudadanía
pregunte directa
menteacandidatos

 .  2024.04.08

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 91

MARKO CORTES
dirigente nacio
nal del PAN tras
sus llegada a las
instalaciones del

INE ayer

GABRIELA OSO

RIO candidataa
la alcaldía Tlalpan
por la coalición
SHH durante la
salida de Claudia

Sheinbaum ayer
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DEBATE RECIBE CRÍTICAS POR FORMATO Y PRODUCCIÓN

Manchan
encuentro
el formato
y errores
LA PRINCIPAL QUEJA en el 1er deba
te fue por las fallas en el cronómetro
en redes critican la produción por el
audio dirección de cámaras la red
Por Yulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx
EL PRIMER DEBATE presidencial de
este proceso electoral también quedó
marcado por las quejas y críticas acerca
del formato la producción pero sobre
todo las fallas en el cronómetro que
marcó la participación de cada aspirante

De parte de los candidatos Claudia
Sheinbaum de Sigamos Haciendo Histo
ria yJorge Álvarez Máynez de Movimien
to Ciudadano protestaron en al menos
tres ocasiones por errores en el reloj con
los cuales aseguraron se terminaba por
dar más tiempo a su contrincante de Fuer
za y Corazón por México Xóchitl Gálvez

Incluso la queja derivó en un comen
tario de la morenista con el que acusó a la
hidalguense de robarse el tiempo

Hasta la bolsa de tiempo la candidata

del PRIAN se los quiere robar exclamo
La moderadora Denisse Maerker tuvo

que reconocer que se habían presentado
algunos desperfectos en el reloj por lo
que estos serían corregidos en los siguien
tes periodos

En redes sociales se desataron cnticas

contra la producción por el audio que se
desacoplaba de la imagen por la direc
ción de cámaras debido a que no permitía
apreciar con precisión ni amplitud el de
sarrollo del debate y la interacción de las
candidatas y el candidato

Otro punto criticado fue el diseño del
set debido a los colores que se utilizaron
y que provocó en la opinión de expertos
una saturación visual y le restó seriedad
al debate

Periodistas comunicadores y demás
profesionistas dedicados a la comuni

cación criticaron la producción a la que
señalaron de estar alejada de la calidad
que un evento de esta magnitud y que
además terminó por opacar los esfuerzos
que hicieron los moderadores Denisse
Maerker y Manuel López San Martín por
que el encuentro estuviera en orden

A esto se sumaron las constantes fallas

en la red de Internet que se habilitó para
que medios de comunicación que se die
ron cita en la sede del Instituto Nacional

Electoral INE dieran cuenta del debate
A lo largo de la tarde la señal se cayó

lo cual también afectó la seguridad del
debate debido a que los accesos que eran
controlados por medio del escaneo de
códigos QR por parte de personal autori
zado quienes llegaron a quedarse sin ser
vicio de Internet para verificar el ingreso
de las personas

EN REDES SOCIALES se destaco en parti
cular la labor de la moderadora Denise Maer

ker y sus intentos porque los candidatos con
testaran las preguntas sin desviarse del tema

MANUEL López San Martin y Denise
Maerker los moderadores del primer
debate presidencial ayer
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Fueron rígidos en primer encuentro exconsejero
El primer debate presidencial se
caracterizó por la rigidez de los
candidatos al responder y por el
mal funcionamiento de los relojes
durante el encuentro entre los can

didatos señaló el exconsejero del
INE Javier Santiago Castillo

Claudia Sheinbaum Xóchitl

Gálvez y Jorge Álvarez Máynez se
presentaron muy rígidos en sus
respuestas conpoca naturalidad

En entrevista con 24 HORAS
comentó que los petardos esta
ban muy bien preparados contra
los adversarios y todos se echan

las campanadas alvuelo pero muy

difícil es que las personas de a pie
hayanpodido darle seguimiento

Asimismo consideró que fueron
muchas preguntas y un debate
muylargo lo que impide que haya
atencióny pues una gran cantidad
de preguntas y poco tiempo para
contestar

Asevero que lo ideal hubiera
sido menos preguntas para respon
der a temas complejos como sus
propuestas en educaciónysalud

Además dijo que se esperaba un

mayornumero dedescalificaciones
pero hubo un equilibrio entre ata
ques y propuestas La corrupción
del pasado y decirse mentirosas
entre candidatas es insubstancial

El exconsejero electoral apuntó
que se manchó la organización del
INE y que tendrán que rendir cuen
tas sobre las fallas en los relojes ya
que fue un distractorpara los candi
datos fue un detalle muyevidente
en un asunto muy relevante que
es el tiempo que le corresponde a
cada aspirante para responder las
preguntas ángelcabrera
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CONTRASTAN IDEAS Y
CRUZAN ACUSACIONES

ASPIRANTES PRESIDENCIALES SE RECRIMINAN EN

34 OCASIONES PRESUNTOS ACTOS DE CORRUPCIÓN

MISAEL ZAVALA PAIS
CARLOS NAVARRO ELHERALDODE
Y VÍCTOR ORTEGA MEXICO COM

En el primer debate presidencial
las dos candidatas y el candidato
contrastaron ideas y propuestas de
gobierno pero también en 34 ve
ces cruzaron acusaciones y señala
mientosde corrupción e impunidad

La sede del Instituto Nacional
Electoral INE se convirtió en el
ring donde los candidatos a la Pre
sidencia de la República con porra
incluida mostraron sus propues
tas y respondieron preguntas que
salieron de la ciudadanía del país

La primera en asestar un golpe
fue la candidata de la coalición Si

gamos Haciendo Historia Morena
PT y PVEM Claudia Sheinbaum
quien vestida con un traje guin
da dejó de lado a Jorge Alvarez
Máynezy dirigió un mensajecontra
la candidata del PAN PRI y PRD
Xóchitl Gálvez al decir que hay dos
visiones de gobierno la de regresar
al pasado de corrupción o seguir
transformando al país

Al arranque Xóchitl Gálvez

quien llegó al debate en bicicle
ta trastabilló se mostró nerviosa
pero recompuso y respondió con el
señalamiento a Sheinbaum de que
su proyecto significa que sigan los
abrazos a los delincuentes y falta
de medicamentos

Entre fallas en el reloj que con
tabilizaba el tiempo el candidato
de Movimiento Ciudadano Jorge
Alvarez Máynez atacó a las dos
candidatas al decir que los pro
yectos que ambas encabezan le
han fallado al país A su llegada
el emecista metió hasta la cocina

el fosfobús
Los tres intercalaron acusacio

nes con cartulinas gráficas y docu
mentos con las propuestas de re
formas a la Constitución en materia

de salud educación transparencia
y lucha contra la corrupción

Sheinbaum sabía de los embates

que venían por parte de sus con
trincantes Al inicio trató de eva

dirlo pero terminó por entrar a la
confrontación con Xóchitl Gálvez

Gestos y caras de admiración
fueron el común denominador

mientras su adversaria Xóchitl
Gálvez lanzaba acusaciones No la

dejó ir en blanco aprovechó para
sacar a relucir los presuntos actos
de corrupción en los que está invo
lucrada la panista

En 16 ocasiones al menos los
contrincantes sacaron cartulinas
imágenes gráficas y documentos
que en algunos casos servían para
ilustrar sus propuestas la mayoría
para mostrar alianzas con políticos

En ese caso Máynez mostró una
imagen del líder nacional del PRI
Alejandro Moreno con un Lam
borghini y afirmó que Gálvez es la
candidata del peor PRI de la historia

En dos ocasiones Gálvez calificó
a Sheinbaum como fría y sin cora
zón y la apodó la dama de hielo

Sheinbaum respondiócon pre
suntos actos de corrupción de las
empresas de Gálvez y en un punto
en el que falló el reloj del debate
aseguró que hasta la bolsa del
tiempo la candidata del PRIAN se
la quiere robar Mientras afuera
morenistas y panistas se enfras
caban en un duelo de tamboras

Shein
baum tuvo

propuestas
más claras
Mario

Delgado

Gálvez

presentó
propues
tas más
concretas

Marko

Hoy inicia
la campaña
por la pre
sidencia
dijo Dante
Delgado

Brugada
asegu
ró que
Sheinbaum
borró a la

oposición
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HISTORIA I
Las candidatas y candidato presidenciales llegaron minutos antes de comenzar el

encuentro y aprovecharon para tomarse la foto con personal del INE

EJES TEMÁTICOS
SE ABORDARON

DURANTE EL
PRIMER DEBATE

EMISORAS
TRANSMITIERON
EL ENCUENTRO

DE ASPIRANTES
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CONTRASTAN IDEAS Y
CRUZAN ACUSACIONES

ASPIRANTES PRESIDENCIALES SE RECRIMINAN EN
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g RICARDO MONREAl ÁVILA
Los debates
Los debates presidenciales son un pilar de la

democracia moderna Constituyen un espa
cio en donde las ideas y propuestas de quie

nes aspiran a gobernar un país se presentan ante la
ciudadanía que allí tiene laoportunidad de evaluar
sus visiones proyectos y alternativas a fin de tomar
decisiones informadas

Existen numerosos ejemplos de debates memo
rables como el de 1960 por la presidencia de los
Estados Unidos entre John F Kennedy y Richard
Nixon el cual fue el primero que se televisó en la
historia de ese país y que resultó crucial en la vic
toria de Kennedy al mostrar sus propuestas de ma
nera fresca y atractiva marcando con ello la dife
rencia y demostrando el impacto de estos ejerci
cios en los que las visiones de futuro y las capa
cidades de liderazgo de las y los candidatos quedan
al descubierto ante los ojos del pueblo

En aquella elección si bien laventaja de colegios
electorales fue amplia a favor de Kennedy la di
ferencia en el voto popular fue del 0 22 por ciento
y precisamente en este tipo de elecciones con un
margen cerrado los debates tienen mayor impor
tancia e impacto

Es importante recordar otros debates entre
candidatos presidenciales aquí en México y los
desenlaces que tuvieron Por ejemplo el sosteni
do entre Diego Fernández de Cevallos y Ernesto
Zedillo en 1994 que dejó huella en la memoria
colectiva cuando el primero señaló que el segun
do estaba ahí como consecuencia de dos trage
dias la muerte de Luis Donaldo Colosio y la de
signación presidencial

O mas recientemente aquel entre Andrés Ma
nuel López Obrador y Ricardo Anaya en 2018 que
también fue notable y se convirtió en un fenómeno
viral debido a expresiones como Ricky Riquín Ca
nallín que en su momento fueron objeto de con
troversia pero que han perdurado en el imaginario
político recordando la importancia de los debates
como escenario para intercambiar ideas y confron
tar visiones en la arena democrática

Así este domingo se llevó a cabo el primero de los
tres debates presidenciales programados por el INE
para las elecciones de 2024 en México Participaron

las candidatas Claudia Sheinbaum de la coalición
Sigamos Haciendo Historia Morena PT y Partido
Verde Xóchitl Gálvez de Fuerza y Corazón por Mé
xico PRI PAN y PRD y el candidato Jorge Álvarez
Máynez de Movimiento Ciudadano

Como se esperaba el debate estuvo marcado por
ataques y críticas por parte de la oposición hacia la
doctora Claudia Sheinbaum Sin embargo ella de
mostró serenidad templanza y enfoque al privi
legiar la exposición de sus propuestas y visión para
México reafirmando así el compromiso de nuestro
movimiento con la construcción del segundo piso
de la CuartaTransformación Resulta evidente que
ante su amplia ventaja en las encuestas las des
calificaciones y la guerra sucia por parte de la opo
sición continuarán

No obstante este primer debate brindó a la ciu
dadanía la oportunidad de conocer de cerca el pro
yecto de nación de la doctora Sheinbaum la for
taleza y vigencia del movimiento social que llevó a
Andrés Manuel López Obrador a la Presidencia en
2018 y los principios que guiarán el segundo piso
de la4T Ahora más que nunca es momento de que
el pueblo decida su fiituro con plena conciencia y
responsabilidad democrática

En un país donde la participación ciudadana es
fundamental para el fortalecimiento de la demo
cracia estos debates representan una oportunidad
excepcional para que el electorado evalúe de ma
nera crítica las propuestas de las y los candidatos
y tome decisiones informadas en las urnas

Por tanto ante los desafíos y las incertidumbres
que enfrenta nuestro país en el horizonte político
es crucial que la ciudadanía se mantenga informa
day activa en el proceso electoral Elladecide quién
gana los debates No olvidemos que la democracia
es un derecho y una responsabilidad compartida
y que a través de la participación y el debate abierto
podemos asegurar un futuro próspero y democrá
tico para nuestra nación

r cardomonreala yahoo com mx
XyFacebook RicardoMonrealA
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Algunos expertos han recordado que en 2006 fue López Obrador quien exigió que se anulara
el proceso electoral por la intervención que tuvo el entonces titular del Ejecutivo federal Vicente
Fox Se pretende el mismo camino Otros analistas han recordado que para anular una elección
basta con descarrilar el 20 de las casillas instaladas Quién podría llevar a cabo tal acción

Por una #SociedadHorizontal Que actúe

En torno al proceso electoral uno de los asuntos que
más han llamado la atención han sido las recientes de
claraciones realizadas por el presidente López Obra

dor El mandatario advirtió que anular la elección del 2 de
junio equivaldría a un golpe de Estado técnico y sería como
soltar muchos tigres Este comentario se dio luego de que el

mandatario fue cuestionado si moderaría su discurso ante las
más de 40 denuncias en su contra por violar la ley electoral

La declaración preocupa pues no se entiende desde qué
ángulo la realiza AMLO Realmente el mandatario cuenta con
información de que algún grupo o grupos intentan desestabi
lizar el proceso electoral Los dichos presidenciales tienen la
intención de confundir y adelantar alguna intención propia
No sabemos no obstante es un juego delicado

Santiago Creel coordinador de la campaña presidencial de
la oposición acusó que el mandatario federal busca generar
un sentimiento de miedo Por su parte el Partido del Trabajo
acusó en la sesión del INE que la oposición intenta generar
la percepción de que la elección del 2 de junio está en riesgo
Frente a este jaloneo los consejeros electorales coincidieron
en señalar que la elección no está en riesgo Sin embargo cabe
señalar que desde el propio INE se han presentado reclamos
de que algunas instancias como laUnidad de Inteligencia Fi
nanciera y el Sistema de Administración Tributaria ha habido
bloqueos a la labor de fiscalización del instituto

Las declaraciones realizadas por López Obrador a lo largo
de las últimas semanas han propiciado que el INE le ordenara
modificar o eliminar siete conferencias matutinas de febrero
y marzo en las que también hizo difusión de propaganda gu
bernamental en época de campañas En su propia defensa el
titular del Ejecutivo ha rechazado dichos señalamientos y ha
acusado que se trata de un intento de censura por parte del
árbitro electoral Desde la prensa hay quienes le reclaman a
AMLO que fue precisamente él quien en su carácter de opo
sitor impulsó el marco legal vigente después de la elección
de 2006

Hasta hoy el recuento indica que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha acumulado 48 quejas ante el INE por
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no respetar la ley desde que inició el año electoral Lo anterior
desde septiembre de 2023 hasta finales del mes de marzo de
acuerdo con los conteos de la Comisión de Quejas y Denun
cias El tabasqueño se ha quejado de que el INE ya es la Santa
Inquisición La mencionada comisión del arbitro electoral le
ordenó bajar cinco conferencias y se le conminó a abstenerse
de hacer pronunciamientos electorales a favor o en contra

Por qué insistiría AMLO en hacer ese tipo de declaracio
nes Si es que las encuestas son ciertas al llevar la delantera su
candidata no hay razón para ese tipo de apoyo Es que aca
so tiene otros datos y la contienda está más cerrada Cabe
señalar que de continuar con dicha posición la insistencia
declarativa desde Palacio Nacional podría aportar materia su
ficiente para que el equipo de campaña de Xóchitl impugnara
los resultados electorales tanto frente a instancias nacionales
como internacionales

Se trata de una estrategia o un descuido reiterado Acaso
pretende anticiparse a algún movimiento en caso de que sus
detractores quisieran distorsionar el proceso electoral O son
para vacunar algún movimiento de sus correligionarios en
caso de que no salgan bien en la elección Lo cierto es que su

actitud enrarece el ambiente

Algunos expertos han recordado que en 2006 fue el propio
López Obrador quien exigió que se anulara el proceso elec
toral debido a la intervención que tuvo el entonces titular del
Ejecutivo federal Vicente Fox Se pretende el mismo camino
Otros analistas han recordado que para anular una elección
basta con descarrilar el 20 de las casillas instaladas Quién
podría llevar a cabo tal acción Grupos de interés que se sien
tan en riesgo sean nacionales o extranjeros Algún partido u
organización política El crimen organizado

O
Sirvan estas reflexiones para insistir en que la #SociedadHo
rizontal deberá estar atenta Episodios como el ocurrido en
Ecuador donde el debate público apunta a la protección de un
exvicepresidente presuntamente relacionado con los cárteles
mexicanos profundizará la narrativa de que organizaciones
como la DEA intentan desestabilizar al gobierno mexicano En
ese contexto laverdadera pregunta que habría que responder
sería Cuándo el río suena es que agua lleva
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Abre la primera
etapa de Cetram
indios verdes
El Gobierno capitalino puso en operación esta obra que implicó
la construcción de dos estaciones del Metrobús y Mexibús
que conectarán directamente con la Línea 3 del Metro
ALBERTO ACOSTA

El Gobierno capitalino en coordi
nación con autoridades federales y
del Estado de México puso en ser
vicio la primera etapa del nuevo
Centro de Transferencia Modal Ce
tram Indios Verdes que implicó la
construcción de dos estaciones del
Metrobús y Mexibús y la habilita
ción de andenes en los carriles cen
trales de avenida Insurgentes Norte
para conectar de manera directa a
ambos medios de transporte con la
Línea 3 del Metro

Esta primera etapa de tres que
abarca la totalidad de la obra cuya
inversión es de 590 millones de pe
sos provenientes de recursos fede
rales ayudará a agilizar el transbor
do de los alrededor de un millón de

usuarios que a diario utilizan este
Cetram donde los viajeros de trans
porte de la capitalyel Estado deMé
xico podrán acceder al Mexibús
Metrobús y Metro con la tarjeta de
Movilidad Integral MI

Con esto tenemos la parte sus

tantiva de la conexión porqüe aquí
se coordinan los sistemas de trans
porte que venían coordinándose en
el viejo Cetram ahorabien van ase
guirhaciéndoseotras obrascomple

mentarias expuso el jefe de Go
bierno capitalino Martí Batres

El mandatario junto con los titu
lares de las secretarías de Movilidad
Andrés Lajous yde ObrasyServicios
Urbanos Jesús Esteva acompaña
dos por autoridades mexiquenses
realizaron un recorrido por las obras
de la primera etapa del nuevo Ce
tram donde indicaron que la segun
da etapa estará lista a finales de este
mes y la tercera en junio próximo

JesúsEstevadetallóque la segun
da etapa contempla la demolición
de la vieja terminal de la Línea 1 del
Metrobús para habilitar en ese es
pacio cinco nuevos carriles que sir
vande conexión al transporte públi
co concesíonado que ingresará por
avenida Insurgentes hacia los ande
nes del lado poniente del nuevo Ce
tram y la tercera es la construcción
de un puente peatonal para integrar
a la Línea 1 del Cablebús

El secretario de Movilidad An
drés Lajous dijo que en la segunda
etapa se tiene previsto el reordena
miento de alrededor de 600 comer
ciantes informales que hay en los
andenes del viejo Cetram con quie
nes han tenido pláticas para llevar
acabo unacompactaciónycambios
de estructura de sus puestos

El nuevo Cetram Indios Verdes
implica la intervención de 85 mil
metros cuadrados yen estaprimera
etapa la obra civil incluyó adecua
ciones en ambos sentidos de aveni
da Insurgentes para mantener ca
pacidad vial de tres carriles para ve
hículos particulares y dos para ope
ración de BRT así como laconstruc
ción de estaciones de Metrobús y
Mexibús en carriles centrales de esa
arteria en las inmediaciones de la
terminal Indios Verdes de laLínea3
lo que implicó la habilitación de un
pasaje subterráneo para al ascensoy
descenso directo al Metro

En esta primera etapa también
se construyó una pasarela para co
nectar el Metrobús yMexibús con el
cuerpo poniente del Cetram y una
estaciónde laLínea4del sistemaar
ticulado mexiquense en la estación
delMetro La Raza ademásde que se
adecuó un retorno del Metrobús
dentro del centro de transferencia

Con esta obra los usuarios se
ven beneficiados con espacios más
amplios señaléticaclara disminu
ción de tiempos de traslado de en
tre 15 y 20 minutos mejor infraes
tructura para garantizar accesibili
dad universal y murales
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85 MIL
METROS CUADRADOS

fueron intervenidos en la primera
etapa de la obra del Cetram

600
COMERCIANTES

informales que hay en los andenes
del viejo Cetram serán reubicados

Con esta obra los usuarios se ven beneficiados con espacios más amplios señalética clara disminución de tiempos
de traslado de entre 13 y 20 minutos mejor infraestructura y murales indicaron autoridades
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BfG MffiMGA A 82
CEMENTERIOS CHILANGOS

Cuentan con videovigilancia conectada al C5 a través de 362 cámaras integradas en 181
tótems 3 panteones comunitarios de los pueblos de Coyoacán no participan dice Consejería
Texto ALBERTO ACOSTA

De los 85 panteones civiles y
comunitarios que hay en la
capital 82 ya cuentan con
videovigilancia conectada
al Centro de Comando
Control Cómputo Comu

nicaciones y Contacto Ciudadano
C5 de la Ciudad de México a través

de 362 cámaras integradas en 181 tó
tems de acuerdo con información
de dicha dependencia

Esa cantidad de tótems instala
dos equivale a 97 de los 186 que
se asignaron al proyecto de video
vigilancia en panteones a partir
de lo establecido en el Reglamento
de Cementerios Crematorios y
Servicios Funerarios en la Ciudad
de México que entró en vigor en
marzo de 2022

Los panteones que no cuentan
con videovigilancia son tres comu
nitariosque seubicanen los pueblos
de la alcaldía Coyoacán San Fran
cisco Culhuacán San PabloTepetla
pa y Santa Úrsula Coapa

Además en el informe se detalla
que de los 33 cementerios y crema
torios concesionados en la capital
15 ya cuentan con equipos de video
vigilancia conectados también al C5
y 16 están en proceso de conexión
mientras que dos no han dado res
puesta a los oficios que les han en
viado las autoridades capitalinas
para indicarles que es necesario rea
lizar las acciones correspondientes
para la conectividad y así cumplir
con el referido reglamento

Conbase en ese ordenamiento el
pasado 15 demarzo laConsejeríaJu
rídica de la capital publicó en la Ga

ceta Oficial losLineamientospara la
Implementaáón de Herramientas
Tecnológicas de Videovigilancia en
los Cementeriosy Crematorios de la
Ciudad de México

En los lineamientos se indica
que las cámaras de videovigilancia
instaladas en los cementerios de
berán tener conectividad con el C5
las 24 horas los 365 días del año
para su monitoreo por los entes pú
blicos que operan bajo la platafor
ma tecnológica de esa dependen
cia con la finalidad de prevenir y
alertar inmediatamente a las auto
ridades encargadas de la seguridad
y atención de emergencias capita
linas sobre cualquier eventualidad
o situación de riesgo

En la publicación oficial se des
taca que se llevaron a cabo reunio
nes con pueblos y barrios origina

rios y comunidades indígenas re
sidentes en la Ciudad de México
en coordinación con las alcaldías
a fin de presentarles dichos linea
mientos y salvaguardar el derecho
de ser consultados por las autori
dades antes de adoptar medidas
administrativas o legislativas sus
ceptibles de afectarles

A su vez se informó que la Co
misión Consultiva de Servicios Fu
nerarios sesionó para poner a con
sideración de dicho órgano colegia
do la aprobación de los lineamien
tos para la implementación de he
rramientas tecnológicas de videovi
gilanciaen los cementeriosycrema
torios de la Ciudad de México

El consejero jurídico y de Servi
cios Legales Néstor Vargas quien
preside esa comisión consultiva ex

plico que al momento de presentar
las disposiciones a representaciones
y autoridades tradicionales de los
pueblos y barrios originarios las
únicas que no aceptaron la instala
ción de los equipos de videovigilan
cia fueron las de Coyoacán

De alguna manera no los pode
mos obligar a cumplir con esa dis
posición del reglamento porque la
misma Constitución establece que

los pueblos originarios son respon
sables de la administración de sus
cementerios precisó

En el caso de los panteones civi
les añadió el funcionario la auto
ridad administrativaes la alcaldía y
el personal responsable de cada ce
menterio debe pasar por un exa
men de control de confianza que
realiza la Secretaría de Seguridad
Ciudadana lo que es aplicable tam
bién a los concesionados

En el consejo consultivo tam
bién acabamos de aprobar una pla
taforma digital en la que todos los
cementerios deberán registrar en
tiempo real cuáles son las inhuma
ciones cremaciones y exhumacio
nes para llevar un mejor control de
los servicios que llevan a cabo se
ñaló el funcionario

Los diversos lineamientos apro
bados por dicho consejo enfatizó
Vargas tienen el objetivo de garan
tizar el derecho a preservar la me
moria de los difuntos de manera
digna la seguridad ciudadana y sa
nitaria en cumplimiento del Regla
mento de Cementerios Cremato
rios yServicios Funerarios en la Ciu
dad de México y demás disposicio
nes jurídicas aplicables
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NÉSTOR VARGAS
Consejero jurídico de la CDMX

12 m r F n
establece uue los
BtieMos oríiinaiios son
responsaties tle la
administración de sos
cerner

EneluvN jo consultivo

jV nMjí MÍ
n s rrr p r

ÍÍÍ ís wli1 n r
írtialar V i m

w s ere n

15
CERSENTERIC

concesionados ya cuentan con
videovigilancia 16 están en proceso

24
H0R6S

los 365 días del año es la conectividad
obligada de las cámaras

Las cámaras de

videovigilancia
alertarán de

forma

inmediata a las
autoridades

encargadas de
la seguridad y
atención de

emergencias
capitalinas

Esperemos que así respetenmás a nuestros difuntos
ALBERTO ACOSTA

Con 12 tótems de videovigilan
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cía en su interior el Panteón
San José de la alcaldía Iztacal
co es el que tiene el mayor nú
mero de equipos conectados al
Centro de Comando Control
Cómputo Comunicaciones y
Contacto Ciudadano C5

Ese cementerio tenía presu
puestados cuatro tótems pero a
petición de sus administradores
le instalaron ocho más mien
tras que en el resto de panteo
nes y crematorios de las diver
sas alcaldías el número de
equipos instalados varía entre
dos y seis

El consejero jurídico de la
Ciudad de México Néstor Var
gas comentó que hubo admi
nistraciones de cementerios que
recibieron positivamente la ini
ciativa de estuvieran monito
reados a través del C5 y por
ello solicitaron más equipos de
los que se les había asignado

Durante un recorrido por el
Panteón San José usuarios y

trabajadores coincidieron en
que las cámaras de videovigi
lancia en ese lugar pueden ayu
dar a inhibir situaciones de
riesgo y sobre todo el robo de
restos óseos o de ornamentos
que las familias suelen llevar a
las tumbas

Ni me había dado cuenta
que están las cámaras hasta
ahora que me lo dices y eso que
vengo cada semana Creo que las
acaban de instalar pero está
bien porque luego se llevan los
adornos que dejamos en las

tumbas a veces se llevan hasta
las flores Esperemos que así res
peten más a nuestros difuntos
comentó Emilio quien tiene a
siete integrantes de su familia
sepultados en ese cementerio

En el referido panteón las vi
deocámaras de vigilancia están
instaladas sobre el pasillo cen
tral llamado avenida Checo Pé
rez donde se contaron ocho

postes con igual número de to
tems y en algunos de ellos hay
botones de pánico para la aten
ción de llamadas de auxilio a
través del 911

Quién sabe si de verdad sir
van porque en una ocasión
unos niños que estaban jugan
do aquí en el panteón apretaron
un botón y no vino ninguna pa
trulla También dudo que sir
van las videocámaras porque
se siguen llevando las cosas de
las tumbas a la de mi mamá le
robaron una banquita metáli
ca compartió Laura vecina de
San Andrés Tetepilco

Los 12 tótems con dos cáma
ras cada uno están instalados al
interior del único panteón en la
alcaldía Iztacalco y cuatro de
esos equipos se encuentran en
la parte trasera del cementerio
donde además hay un módulo
de vigilancia perteneciente a la
administracióndellugar

12
TOTESVIS

de vigilancia hay en el Panteón San
José de la alcaldía Iztacalco

Usuarios y trabajadores del panteón coincidieron en que las cámaras
pueden ayudar a inhibir situaciones de riesgo y el robo de restos óseos
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Los lincamientos aprobados garantizan el derecho a preservar la memoria de los difuntos de manera digna y la seguridad ciudadana dijo el consejero jurídico
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Descarta CDMX que
problemas de agua en
BJ sea por Cutzamala
Pozos del Sacmex
tampoco están ligados
se indaga en una zona
específica detalla Batres
ALBERTO ACOSTA

Tras realizar muestras en los tres
primeros eslabones de la cadena de
suministro de agua potable a colo
nias de la alcaldía Benito Juárez el
Gobierno capitalino descartó que el
abastecimiento de posible líquido
contaminado que denunciaron ha
ce unos días vecinos de esa demar
cación tenga origen en el Sistema
Cutzamala y en pozos a cargo del
Sistema de Aguas de la Ciudad de
México Sacmex

El jefe de Gobierno Martí Ba
tres informó en conferencia al fi
nalizar el recorrido por obras del
Cetram Indios Verdes que como
parte de las investigaciones que
anunciaron la semana pasada se
analizó el suministro del Sistema
Cutzamala del tanque de Santa
Lucía en los límites de las alcal
díasAlvaro ObregónyBenito Juá
rez y de los pozos Rosendo Ar
naiz Mirafloresy del Jardín Bom
bo sin que se detectaran irregu
laridades que den origen a la pro

blemática reportada por los colo
nos denunciantes

En otras palabras en estos tres
eslabones de agua que son las tres
fuentes que abastecen al centro po
niente de la alcaldía Benito Juárez
no se encuentra una anomalía por
lo tanto ahíno está el origendelpro
blema reportado por los vecinos
problema que estamos atendien
do sostuvo Batres

A partir del avance en las inves
tigaciones referidas el Gobierno de
la Ciudad tiene la hipótesis de que
dicha problemática tiene su origen
en un punto muy focalizado en el
poniente de esa demarcación en
una zona que ya tienen delimitada
donde se generaron los primeros re
portes de vecinos afectados y en la
que está centrada la investigación
de las autoridades locales

Hay diversos avances en la in
vestigación ya cuando tengamos
más profundidad sobre los mismos
daremos mayor información para
determinar con claridad dónde está

el origen de esta problemática que
está siendo atendida por las briga
das del Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México de Participación
Ciudadana y Bienestar del Cuerpo
de Bomberos de la Secretaría de Sa
lud y de la Secretaría de Protección
Civil Todos ellos han estado en
campo toda la semana con diversas
tareas de atención a los vecinos
destacó Batres

Señaló que de momento las in
vestigaciones no tienen el propósito
de deslindar responsabilidades acer
ca de las anomalías que reportan los
vecinos sino conocer dónde tiene su
origen la situación ysolucionar el te
ma de la calidad del agua

El mandatario destaco que la in
vestigación zonal que realiza el per
sonal de las diversas dependencias
es para conocer cuál es la situación
que reporta cadavecino paradeter
minar cuál es el tipo de apoyo que
requieren yenlas visitas adomicilio
usarán un explosímetro para medir
la calidad de agua
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V
MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno

Hay diversos avances en
a investigación ya
cuando tengamos más
profundidad sobre los
mismos daremos mayor
información para
determinar con claridad
dónde está e origen de
esta problemática que
está siendo atendida por
las fitoadas de Sacmex
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Atienden reportes en un
Puesto de Mando
ALBERTO ACOSTA

La Secretaría de Gestión Integral
de Riesgos y Protección Civil
junto a otras dependencias del
Gobierno capitalino instaló un
Puesto de Mando permanente
en el parque San Lorenzo de la
colonia Tlacoquemécatl en la
alcaldía Benito Juárez para
atender los reportes de vecinos
que aseguran que el agua tiene
olor a combustible

En dicho sitio participa per
sonal de las secretarías de Pro
tección Civil Salud y Inclu
sión y Bienestar Social así co
mo del Sistema de Aguas de la
Ciudad de México e investiga
dores de la UNAM

El trabajo coordinado entre
esas instituciones es para reco
lectar las tomas de muestras de
agua obtenidas directamente de
los domicilios donde los colo
nos reportan el suministro del
vital líquido con olor a solvente
y gasolina

La titular de Protección Civil
Myriam Urzúa acudió al Pues
to de Mando para coordinar las
acciones de atención a los veci

nos de acuerdo con informa
ción de la secretaría en su
cuenta de X donde indicó que
ya se han realizado estudios de
explosividad con resultados de
0 por lo que descartaron ries
go para la población

Durante un recorrido por el
parque San Lorenzo El UNI
VERSAL observó que los inte
grantes de las brigadas que co
laboran en el Puesto de Man
do recaban toda la informa
ción que les brindan los veci
nos para acudir a los domici
lios que son reportados

Los brigadistas menciona
ron que el sábado permanecie
ron en ese lugar hasta las
18 00 horas y este domingo
terminaron la jornada alrede
dor de las 16 30 mientras que
en la semana estarán ahí de
las 8 00 a las 18 00 horas

8 00
HORAS

inicia operación el Puesto de Mando
en el parque San Lorenzo en BJ
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En el Puesto de Mando participa personal de las secretarias de Protección Civil Salud y Inclusión y Bienestar Social Sacmex y la UNAM
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Vecinos reportan liquido contaminado

Ubican sitio que afecta
agua en Benito Juárez
EL JEFE de Gobierno Martí Batres descarta que el origen
del problema sea Cutzamala el Sistema de Aguas capitalino
descartó que el recurso esté mezclado con hidrocarburo
Por Jonathan Castro y
Eunice Cruz

ElJefe de Gobierno Martí Batres

Guadarrama dijo que las autori
dades capitalinas ubicaron una
zona de la alcaldía Benito Juárez

en la cual podría estar el origen del mal
olor de agua que los vecinos han denun
ciado está contaminada

Ayer luego de la inauguración del
Centro de Transferencia Modal Indios

Verdes el mandatario mencionó que en
la zona detectada sin precisar la direc
ción exacta se lleva a cabo una investi
gación y una vez que tengan resultados
se dará la información

Tenemos una hipótesis sobre donde
pudo originarse esta problemática es

decir que se encuentra en un punto muy
focalizado de la alcaldía en el poniente
de la misma Ahí en una zona que tene
mos delimitada suponemos que está el
origen de la problemática comentó el
funcionario

Batres Guadarrama descartó que la
afectación al líquido provenga del Siste
ma Cutzamala el tanque de Santa Lucía
y los pozos Rosendo Arnaiz Miraflores y
Jardín Pompo Todo estos abastecen con
el recurso al centro poniente de la demar
cación mencionó

El Jefe de Gobierno fue cuestionado por
los medios de información sobre qué insti
tución es responable de esta problemática
y él evitó ahondar sobre estos temas

No me refiero en este momento al

tema de las responsabilidades
Lo que nos interesa es saber el origen

del problema con objeto de poderlo ata
car adecuadamente entonces hacemos
un análisis que va por fases no viene el
problema del Cutzamala no viene del
tanque de Santa Lucía no viene de los
pozos que se encuentran ahí y entonces
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tenemos que ubicar mencionó
Desde la semana pasada vecinos de

la alcaldía Benito Juárez denunciaron

que reciben agua con un fuerte aroma a
hidrocarburo

Ante esta situación habitantes de
colonias como Del Valle Narvarte No
chebuena Nonoalco y Ciudad de los
Deportes han protestaron para exigir a
las autoridades atender la problemática

Las personas han cerrado vialidades
para protestar por esta situación pues
algunos afirmaron que tenían miedo de
usar el agua hasta para bañarse

El pasado 6 de abril el director de
concertación ciudadana del Sistema de

Aguas de la Ciudad de México Sacmex
Edgar Villar del Prado explicó a vecinos
de la Benito Juárez que tras unos análi
sis hechos al agua recolectada en zonas
afectadas afirmó que el agua sí tiene un
compuesto aún no reconocido pero no
es hidrocarburo

Hay presencia de un material que yo
no podría definir pero no es una gasoli
na ya eso lo aseguraron especialistas
En las muestras que hemos recogido
en el transcurso de esta semana no hay
presencia de hidrocarburo el olor es ca
racterístico pudiera ser otro tipo de ma
terial pero no es hidrocarburo Hay un
componente que se tiene que analizar
con precisión mencionó

De acuerdo con el funcionario capitali
no el dia de mañana personal del Instituto
Mexicano del Petróleo de la UNAM y del
Sistema de Aguas capitalino darán más
avances sobre los análisis al agua

La Secretaría de Inclusión y
Bienestar Social así como de
Protección Civil de la capital
atiende a los vecinos y reco
lectan muestras de líquido de
fuentes de abastecimiento y de
domicilios para analizar las afec
taciones que éste pudiera tener

Hasta el pasado sábado el
Sacmex precisó que analizaba
las muestras de tomas domici

liarias de 389 domicilios además verifi
caba establecimientos y construcciones
de la zona

Ayer Batres Guadarrama afirmó que
los vecinos en Benito Juárez ya son aten
didos por las distintas autoridades para
garantizar su derecho al agua

Todos ellos han estado en campo toda
la semana con diversas tareas de atención

a los vecinos un trabajo muy importante
que han realizado las compañeras y com
pañeros en contacto con los vecinos que
han tenido algún reporte expuso Martí
Batres y aseguró que se ha tenido contac
to con todos los domicilios afectados

Añadió que autoridades recorrieron

la zona este domingo y lo seguirán ha
ciendo en caso de que surjan más repor
tes similares

Van a estar recorriendo los trabaja
dores las casas con un aparatito que se
llama explosímetro que mide el agua yya
se estará informando sobre ello van a es
tar informando los compañeros Se hace
unamedición específica que es muy im
portante expuso

El mandatario capitalino mencionó
que las autoridades de Sacmex Protec
ción Civil y Secretaría de Salud escucha
rán las necesidades de las personas afec
tadas para determinar qué tipo de apoyo
se les va a brindar mientras resuelven la

problemática en la demarcación
Respecto a la investigación Batres

Guadarrama indicó que no entrará en
especulaciones por lo que prometió
que continuarán con los trabajos para

descartar las sospechas que
tienen respecto de dónde po
dría originarse los olores en el
líquido

Queremos ubicar muy
bien por eso vamos descar
tando vamos descartando el
primer eslabón segundo es
labón tercer eslabón yvamos
viendo ya lo que sigue para
hacer la investigación corres
pondiente mencionó

áí
TENEMOS una

hipótesis sobre dón
de pudo originarse
esta problemática
es decir que se en

cuentra en un punto
muy focalizado

de la alcaldía Ahí
en una zona que

tenemos delimitada
suponemos que está

el origen
Martí Batres

Jefe de Gobierno

H
PROTECCIÓN CIVIL local instaló un pues
to de mando permanente en el Parque San
Lorenzo en la colonia Tlacoquemecatl para
recolectar muestras de agua

167
Reportes por un
olor extraño en el

agua hubo el jueves

389
Muestras de agua

de domicilios estudia
el Sacmex
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PERSONAL del
Sacmex recolecta

muestras de agua
el 4 de abril

 .  2024.04.08



Pág: 117

BRIGADA DE VIGILANCIA AMBIENTAL

TRES DE 10 RESCATES SON
ANIMALES SILVESTRES

KARLA MORA

La mayoría de sus lesiones
son causadas por las
personas y un grupo
menor por accidentes
Enla Brigada de Vigilancia Ani

mal de la Ciudad de México

BVA tres de cada 10 atencio
nes son para especies de fauna
silvestre que en su mayoría

fueron atacadas por los capitalinos
Del total de atenciones que brindan a

la semana 30 por ciento corresponde a las
atenciones de animales silvestres Este

porcentaje se relaciona con la temporada
de calor pues los animales salen de su ha
bitat y se dejan ver con mayor frecuencia

Todos los días la Brigada pertenecien
te a la Secretaria de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México SSC atiende los
reportes de personas que encuentran
ejemplares silvestres en malas condicio
nes Hay quienes los reportan como si
fuera un hallazgo sin embargo Juan Álva
rez quien labora en la brigada de la BVA
considera que previamente los atacaron o
manipularon

El especialista señaló que las lesiones
principales por las que llegan animales
silvestres a la brigada son causadas por
las personas y un grupo menor son por
accidentes que tienen los animales en la
ciudad se estrellan en los vidrios de los

edificios se enredan en los cables sufren
descargas eléctricas o son atropellados

La gran mayoría fueron golpeados por
las personas que los tienen o más bien
porque se metieron a sus casas Un por
centaje amplio es golpeado y después ha
blan a la brigada para decir que hay un
animal allí lesionado

Las que más sufren lesiones causadas
por el hombre son los tlacuaches y los ca

comixtles y un grupo muy pequeño de
serpientes que entran a las casas y son
golpeados y después nos avisan La ma
yoría de los golpes son ocasionados con
palos con objetos redondos y son lesiones
básicamente craneales neurológicas y en
las serpientes un grupo importante de le
siones con objetos cortantes como ma
chetes para tratar de cortarlas detalló en
entrevista con El Sol de México

Uno de los animales salvados por la
brigada es Mario como llamaron los poli
cías a un ave rapaz de aproximadamente
cinco meses que llegó paralítico con des
prendimiento de sus patas vendado y
amarrado Estos animales cuando se en
tregan se van a lugares de cautividad con
faunas grandes y en esos lugares son
mantenidos él no puede cazar quedó de
formado de sus patitas comentó

De los animales que rescatan con ma
yor frecuencia son tlacuaches y caco
mixtles Actualmente hay dos cacomix
tles en recuperación uno fue golpeado en
la cabeza no podía levantarse y sólo da
ba vueltas el otro también tiene un trau
matismo craneal y del golpe le reventa
ron el tímpano

No todos los animales silvestres que
llegan a la brigada tienen signos de mal
trato hay casos en que aparecen en las
calles de la Ciudad de México con mues

tras de que estaban en algún domicilio
Así ocurrió con un pavorreal que llegó a la
BVA hace dos días hasta la fecha no ha
acudido nadie a reclamar la propiedad del
ave por lo que después de superar un pe
riodo de observación será remitido a la
Procuraduría Federal de Protección al

Ambiente Profepa
Karina Aguirre directora operativa de

la Dirección General de la BVA informó
que la brigada se encarga de rehabilitar a
los animales y si su salud lo permite con
intervención de la Profepa son devueltos a
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la naturaleza llevados a unidades de ma
nejo para la conservación de vida silvestre
o a zoológicos según las características
del animal y sus condiciones físicas

La funcionaria destacó que en caso de
encontrar un animal silvestre no hay que
intentar contenerlo ni acercarse Hay
que llamarle a un especialista y nosotros
acudiremos y reubicaremos a esta espe
cie a un lugar de óptimas condiciones pa
ra él y que se pueda desarrollar en su há
bitat detalló

Fernando Gual titular de la Dirección
General de Zoológicos y Conservación de
la Fauna Silvestre de la Secretaria del Me

dio Ambiente capitalina señaló que algu
nas de las áreas naturales protegidas de la
ciudad han servido para la liberación de
especies rescatadas por la BVA y que son
nativas de la CdMx todo en coordinación
con la Profepa

Algunos animales con posibilidades
de liberarse en zonas naturales de la ca

pital del país son tlacuaches cacomix
tles aguilillas halcones gavilanes y zo
rras gris esta última especie de reciente
repoblación

También deben ver los animales que

son aptos porque esa es otra situación
hay animales que ya vienen muy lastima
dos o en muy malas condiciones producto
del tráfico ilegal o del desconocimiento de
cómo atender estas especies por eso es
importante acercarse a la Brigada a Pro
fepa y ellos deciden cuál es el mejor lugar
para que se atiendan estas especies dijo

79
PERSONAS trabajan en el rescate
de animales en barrancas ductos
arboles de gran altura canales o
lugares de difícil acceso

ha mayoría
1 de los golpes son

ocasionados con
palos y son lesiones

básicamente
L craneales

JUANÁLVAREZ
BVA

Él es Mario llegó paralítico vendado y amarrado
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Este es uno de los tlacuaches que actualmente está en recuperación
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INVIERTEN 590 MDP

Integran transportes
de CdMx y Edomex
Nuevo Cetram Indios Verdes
conectará a un millón de usuarios a

diario y la tarjeta MI podrá usarse
también en Mexibús y Mexicable
HILDA ESCALONA

Con el objetivo de integrar a los
diferentes sistemas de transpor
te se llevan a cabo obras de am

pliación e integración en el nue
vo Centro de Transferencia Mo

dal Cetram de Indios Verdes con una in
versión de 590 millones de pesos informó el
jefe de Gobierno Marti Batres Guadarrama

Después de realizar un recorrido por
dicho Cetram donde prácticamente la
mayoría de las intervenciones ya están
concluidas el mandatario aseguró que las
obras beneficiarán a un millón de perso
nas que lo usan a diario

Otra novedad para los usuarios es que
la Tarjeta de Movilidad Integrada que se
usan prácticamente en todos los sistemas
de transporte públicos de la Ciudad de

México ya es aceptada en el transporte
del Estado de México Mexibús y en unas
semanas también lo será en el Mexicable

gracias a un convenio de coordinación con
el Estado de México

Esta confección es la primera que se
realiza es la primera vez que la Tarjeta de
Movilidad Integrada de la Ciudad de Mé
xico podrá utilizarse para acceder a un
sistema de transporte público del Estado
de México esto significa integración me
tropolitana en los hechos

El mandatario detalló también que la
distancia que tendrá que recorrerse para
acceder de un sistema de transporte al
otro se reduce en un 95 y el tiempo que
se emplea para acceder de un sistema al
otro se reduce en más de un 95

Por su parte el Secretario de Obras y
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Servicios Jesús Antonio Esteva Medina
detaEó que las principales obras que se
llevaron a cabo en dicho Cetram fueron

las adecuaciones en Avenida Insurgentes
en ambos sentidos para mantener capaci
dad vial de 3 carriles

Así como la construcción de estaciones

de Metrobús y Mexibús en carriles centrales
de Avenida Insurgentes para ascenso y des
censo directo a estación de Metro linea 3 la
construcción de pasarela para conectar el
Metrobús y el Mexibús con el cuerpo po
niente del Cetram además de la construc
ción del retorno y estación de Mexibús Lí
nea 4 en la Raza y la adecuación retomo del
Metrobús dentro del Cetram

Y faltan dos fases más básicamente
es demoler la estación y conectar con cin
co carriles ya los andenes que quedan del
lado poniente es una obra menor muy
importante pero complementaria y en
obra me confirman que debe ser a finales
de abril que esté ya demolido y con los
cinco carriles operando pero eso es lo
único que falta y el puente peatonal fue
algo adicional es una interconexión im
portante y esa se va a junio

Por su parte el Secretario de Movili
dad Andrés Lajous Loaeza mencionó que
con los 600 comerciantes ha habido buen

diálogo y habrá reordenamiento y com
pactación así como cambios de estructu
ras de algunos de los puestos

El Cetram Indios Verdes une 9 rutas

del transporte de la Ciudad de México 22
rutas del Estado de México 8 del trans
porte federal 10 del transporte metropoli
tano la línea 3 del Metro las líneas 1 3 y 7
del Metrobús la linea 1 del Cablebús así
como la Línea IV del Mexibús y linea 1 del
Mexicable

INTERCONEXjONVj
EL CETRAM Indios Verdes une 9 rutas del

transporte de la CdMx 22 rutas del Edomex
8 del transporte federal 10 del transporte
metropolitano la Línea 3 del Metro las líneas
1 3 y 7 del Metrobús la Línea 1 del Cablebús
así como la Línea IV del Mexibús y Línea 2 del
Mexicable
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AGILIZARÁN LA MOVILIDAD

Vigilarán más de 13 mil
policías regreso a clases
AURELIO SÁNCHEZ

Habrá mil 85 vehículos oficiales
30 motocicletas cinco grúas 16
motoambulancias 22 ambulancias
del ERUM así como un helicóptero
Uniformados de la Secretaría

de Seguridad Ciudadana
SSC de la Ciudad de México

implementarán un disposi
tivo especial de prevención

seguridad y vialidad con 13 mil 658 efecti
vos para el regreso a clases con el propó
sito de resguardar la integridad física y
patrimonial de estudiantes personal do
cente y padres de familia así como agili
zar la movilidad en las zonas escolares en
las 16 alcaldías

A partir de las primeras horas del lu
nes los oficiales estarán pendientes para
vigilar el regreso a clases en los diferentes
planteles de educación preescolar prima
ria y secundaria de las escuelas públicas y
privadas además del arribo del personal
docente y administrativo

Las acciones comenzarán desde las

06 00 horas en las que participan policías
preventivos de la Policía Bancaria e In
dustrial PBI Policía Auxiliar PA y per
sonal de la Subsecretaría de Control de

Tránsito para agilizar la movilidad en las

vialidades

Los uniformados estarán apoyados
con mil 85 vehículos oficiales 30 moto
cicletas cinco grúas 16 motoambulan
cias 22 ambulancias del Escuadrón de

Rescate y Urgencias Médicas ERUM
así como un helicóptero de la Dirección
Ejecutiva de Servicios Aéreos Cóndores
para realizar sobrevuelos de prevención
y vigilancia

Para este operativo de Regreso a Cla
ses ía Subsecretaría de Participación Ciu
dadana y Prevención del Delito dispondrá
de 82 policías de la Dirección de Seguri
dad Escolar con 19 unidades que acompa
ñarán al personal operativo en las 9 mil
421 escuelas públicas y privadas de los di
ferentes niveles de educación para im
partir pláticas de prevención de delitos y
cultura de paz

Para reforzar el dispositivo de seguri
dad los uniformados estarán en coordi
nación con los Centros de Comando y
Control C2 y con las cámaras de videovi
gilancia del Centro de Comando Control

 .  2024.04.08



Pág: 124

Cómputo Comunicaciones y Contacto
Ciudadano C5 de la Ciudad de México
con el fin de monitorear en tiempo real los
cruces de tránsito y agilizar la circulación
donde se presente algún congestiona
miento vial

Además se implementarán trabajos de
vialidad con elementos de la Subsecreta

ría de Control de Tránsito para garantizar
ia movilidad vehicular como peatonal y
con ello facilitar la llegada a los planteles
educativos además de custodiar las zonas

aledañas a las escuelas para prevenir ac

cidentes

También se apoyará a los conductores
para evitar ser infraccionados por estacio
narse en lugares prohibidos en las zonas
de planteles escolares y con ello evitar
que se generen congestionamientos viales
que contravenga el Reglamento de Trán
sito

De igual forma se mantendrán patru
lla es para cubrir las rutas de transporte
de servicio público hacia los planteles es
colares en los Centros de Transferencia
Modal CETRAMS las estaciones del Sis

tema de Transporte Colectivo STC Me
tro Metrobús Tren Ligero Sistema de
Transportes Eléctricos y Red de Transpor
te de Pasajeros

Para más información alternativas
viales o solicitudes de auxilio la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana pone a dispo
sición de la ciudadanía las cuentas de re

des sociales en X Facebook y Tiktok de la
SSC el Centro de Orientación Vial
OVIALCDMX y la Unidad de Contacto

del Secretario UCS

Las acciones comenzarán desde las 6 00 horas en los diferentes planteles pú
blicos y privados luis a barrera
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VAN CONTRA DIPUTADOS AUSENTES

No más faltistas
en el Congreso
Turnan iniciativa para
que se reemplace a
legisladores que no
acudan a las sesiones del

recinto parlamentario
ARTURO R PAN5ZA

Con el objetivo de enfrentar
las inasistencias y el ausentis
mo de representantes popula
res en las sesiones que además
se refleja en la baja producti

vidad que ha tenido la actual II Legislatu
ra del Congreso en ese órgano deliberati
vo se acordó que sea materia de análisis el
reemplazar a los diputados faltistas

Se trata de la iniciativa turnada por la
presidenta de la Mesa Directiva del recin
to de Donceles y Allende Gabriela Salido
Magos a la Comisión de Normatividad
Estudios y Prácticas Parlamentarias para
su análisis y dictamen que tiene como ob
jetivo combatir el ausentismo legislativo

Al fundamentar la propuesta que en
esa materia presentó el diputado local de
la bancada del PRI Fausto Manuel Zamo
rano Esparza consideró pertinente refor
mar el Reglamento del Congreso de la Cd
Mx para que cualquier diputado local sea
relevado y llamado su suplente si acumu
la cinco retrasos injustificados durante un
mismo periodo de sesiones

El congresista del Revolucionario Ins
titucional que ya fungió como presidente
de la Mesa Directiva en la II Legislatura y
que públicamente se quejaba por la conti
nua inasistencia de representantes popu
lares que obligada a dar por terminadas
las sesiones o no llevarlas a cabo presentó
una iniciativa para reformar los artículos
63 y 70 del Reglamento del Congreso en

materia de puntualidad
Consideró pertinente que la o el diputa

do que no haya registrado su asistencia una
vez pasados los 15 minutos después que se
cierre el sistema electrónico de registro se
le compute como un retraso aunque se in
corpore posteriormente a sus labores

Mientras que en caso de acumular
cinco retrasos injustificados en un mismo
periodo de sesiones se procederá a suplir
a la o el diputado llamando al suplente
para que tome posesión se apunta en el
documento que presentó el legislador del
Partido Revolucionario Institucional

El diputado priísta mencionó que el
proyecto mantiene las causas por las que
los legisladores pueden justificar su au
sencia a alguna sesión entre los que se
establecen temas de salud causas de
fuerza mayor encargos oficiales e inclusi
ve cuidados de la familia

También se mantiene la disposición de
que el congresista será sustituido cuando

no se presente a cinco días de sesiones en
un mismo periodo sin causa justificada o
sin previa licencia del presidente de la
Mesa Directiva

Zamorano Esparza general en retiro
argumentó que cuando los legisladores
llegan tarde a las sesiones se pueden pos
poner debates cruciales votaciones im
portantes y la aprobación de leyes lo que
afecta la continuidad y la eficacia del pro
ceso legislativo

Señaló que la puntualidad tiene un im
pacto en la credibilidad y la imagen insti
tucional del Congreso ante la opinión pú
blica La falta de puntualidad puede per
cibirse como falta de compromiso con el
cargo y es una falta de respeto hacia los
colegas que sí son puntuales y al proceso
legislativo en general
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Insistió que la puntualidad no solo es
una cuestión de eficiencia legislativa sino
también un deber ético y una responsabi
lidad moral de los legisladores hacia
aquellos que los eligieron para represen
tarlos en el Congreso

Para Fausto Zamorano es una realidad

que la impuntualidad ha frenado obsta
culizado y retrasado los trabajos legislati
vos lo que afecta negativamente la capa
cidad del Congreso para cumplir con su
función de manera efectiva

Aclaró que en cualquier otro ámbito
laboral los atrasos o inasistencias suelen
ser sancionados ya que afectan la pro
ductividad y el cumplimiento de los obje
tivos establecidos por las instituciones o
empresas Los legisladores como em
pleados del pueblo no deberían ser la ex
cepción Los ciudadanos merecen un

Congreso que trabaje de manera diligente
y funcional

Insisten que la
puntualidad no solo
es una cuestión de

eficiencia legislativa
sino también un

deber ético y una
responsabilidad
moral de los

legisladores hacia
aquellos que los
eligieron para
representarlos en el
Congreso

Se trata de la iniciativa turnada por la presidenta de la Mesa Direc
tiva del recinto de Donceles y Allende Gabriela Salido Magos
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ACUSAN AL CONSEJERO JURÍDICO

Denuncian
persecución

7S Dóring
REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

La bancada del PAN en él

Congreso de laCiudad de Mé
xico criticó severamente las
acciones del consejero Jurí
dico de la Ciudad de México
Néstor Vargas a quien acusó
de manipular expedientes
con la intención de perseguir
a su coordinador Federico
Dñring

Según el PAN estas accio
nes son un claro ejemplo de
la corrupción y el abuso de
poder que caracterizan al go
bierno de Morena

Además señalaron que
Vargas quien ha sido pre
viamente acusado de abuso

sexual por varias exfimcio
narias canece de la ética y la
competencia necesarias para
ocuparsu caigo

Dóring afirmó tener prue
tjas contundentes de los in

tentos de Vargas por llevarlo
a la cárcel vinculando estos
esfuerzos con su exitosa que
ja contra Martí Batres jefe
de Gobierno de la Ciudad de
México

Destacó la intervencián
del jefe de Gobierno para
detener estas maniobras y
sostuvo que Vargas no posee
el conocimiento ni la expe
riencia necesarios en materia
electoral y sus intentos de
persecución política han sido
derrotados en tribunales

Se lanzan panlstas contra Néstor Vargas

SEÑALAN

O
AL conseje
ra Jurídico
del Gobier
no capitalino
de manipular
expedientes

EVIDENCIA

O

Dóring afirmó
tener prue
bas contun
dentes de los
Intentos de
Vargas por
llevarlo a la
cárcel
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SERÁ I
Tiempoal tiempo
Muyplaneado con mucha seguridad con alimentos ybebidas
para los invitados especiales Pero quévergüenzalo ocurrido
con los relojes en el debate presidencial de este domingo lo
que llevó tanto a candidatos como moderadores a mirarse
confusos ysolicitar la confirmación de tiempos Pareciera
que la falladel reloj en algunos dispositivos móviles la madru
gada del domingo fue el preámbulo de lo que sucederíaen el
debate Será

Golpea la transparencia
En la Ciudad de México el Instituto de TransparenciayAcceso
a la Información Pública entrará a la deriva con la renuncia de

lacomisionadaMarinaAlicia SanMartín a partir del 30 de
abril pues quedaráncuatro de cinco comisionados y a no ser
que el Congreso local elija a un sustituto habrá como a nivel
federal con el INAI unórgano de transparencia minimizado
Dicen al interior del Info CDMXque porfortuna con cuatro
comisionados tienen quorumpara sesionaryque su presidente
cuenta con voto de calidadparaevitar el empate Pero si no
haynuevo consejero el mensaje estarádadoyla rutamarcada
con el desdén de la 4T porla transparencia Será

Reflectoresen elección
Laelección enel municipio de Hermosillo Sonora llama la
atenciónpor los números que esaentidad representapara el nor
te del país específicamente porque impulsaventas internaciona
les que alcanzan los 5 mil 200millones de dólares al año Dicen
que ahí se van aenfrentarpor la presidenciamunicipal como
los candidatos más fuertes laexsecretariade Seguridad local la

exemecistayahora morenistaMaríaDolores del Rio contrael
aliancistaAntonioAstiazarán quienbuscarálareelecciónbajo
el argumento de que sus gobernados lo evaluaron como elmejor
alcalde de todos los municipios costeros del país Será

Y lapensiónalimenticia
Pues parece que al menos en algunos estados no queda claro
qué es yparaqué se creó la Ley 3 de 3 si no que le pregunten
a la dirigencia de MorenaenBaja Californiaporqué dieron
la candidatura a presidente municipal a IsmaelBurgueño
acusado de deudor alimentario a pesar de todos los recursos
de impugnación que metió contraesa sentencia Una parte
de la respuesta es que él era el presidente de ese partidoen la
entidad pero acaso nohayun órgano colégiado o superior
que supervise e impida estas imposiciones Es que si el partido
que se dice de izquierda pisotea los derechos de las mujeres
qué nos espera como país Será

Y dónde estáAdán
Nos comentan que AdánAugusto López se ve relegado en el
equipo de la candidata oficial yes que aunque el tabasqueño
fue anunciado con bomboyplatillo como coordinador político
de la campaña de Sheinbaum su desempeño como estratega
parece que no resultómuybueno Aversino se arrepiente la
candidatamorenista porel gobierno de Morelos Margarita
González Saravia cuya campaña ahora coordina el exsecreta
rio de Gobernación pues el reto que tiene enfrente es grande
entre otras cosas tratarde remontar la mala imagen el mal
trabajo de Cuauhtémoc Blanco además de unacontendiente
sólida comoesLucyMeza Será
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Tras cascada de reproches las aspirantes
sostienen que combatirán la corrupción
Sheinbaum habló del cártel inmobiliario lo protege la candidata del Prian
LILIAN HERNÁNDEZ NÉSTOR
JIMÉNEZ ALMA E MUÑOZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

El punto de transparencia y com
bate a la corrupción en el debate
presidencial se convirtió en un esce
nario en el que Claudia Sheinbaum
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia Morena PT y PVEM y
Xóchitl Gálvez de Fuerza y Cora
zón por México PAN PRI y PRD
intercambiaron acusaciones sobre
presuntos actos de corrupción de
ellas sus familias y allegados

La ex jefa de Gobierno criticó
a Gálvez por proteger al cártel
inmobiliario de la Ciudad de Mé
xico por irregularidades en sus
declaraciones patrimoniales y de
beneficiarse por medio de sus
empresas de contratos públicos
La opositora cuestionó supuestos
actos de corrupción del gobierno
federal y aseveró que la familia de
la morenista tiene cuentas en pa
raísos fiscales

Sheinbaum se refirió a Gálvez
en todo momento como la candi
data del Prian Afirmó que para
conocer otras de las mentiras de
la hidalguense solamente hay que
ver sus declaraciones patrimoniales
en el Senado que son totalmente
contradictorias inclusive una de
sus empresas no está mencionada

Recordó que como gobernante
de la capital presentó denuncias
contra el cártel inmobiliario de la al
caldía Benito Juárez El candidato
del PAN en la Ciudad de México es
justamente parte de este cártel in
mobiliario que protege la candidata
del Prian Yo vivo en un departa
mento rentado ella Gálvez vive en
una casa del cártel inmobiliario

Después la panista le contestó
que es una tapadera de supuestos
actos de corrupción El Presiden
te te puso ahí te dijo corcholata
pero lo que quiere es que seas

tapadera de los sobres amarillos
de la casa gris de la corrupción
de Segalmex de la corrupción de
Rocío Nahle de la corrupción de
los hijos y amigos del Presidente
de las casas de Bartlett

Como hizo en la primera parte
del debate reiteró que Sheinbaum
es fría sin corazón Gálvez llevó a
la discusión el caso de la línea 12 del
Metro y remató Yo te llamaría la
dama de hielo

Álvarez Máynez
reparte parejo

Por su parte el candidato de Movi
miento Ciudadano Jorge Álvarez
Máynez buscó en la mayoría de sus
intervenciones repartir acusacio
nes contra ambas Además sostuvo
que la corrupción se relaciona con
el dinero y la política determinada
por la forma en que se hacen cam
pañas Si las candidatas empeza
ron las campañas meses años antes
de que fuera legalmente permitido
imagínense cómo es que van a cum
plir con la ley

Hubo poco más de 35 minutos
para este tema Sheinbaum afirmó
que lo peor de la candidata oposito
ra es ser corrupta y mentirosa y
enseguida enlistó presuntos contra
tos ilícitos en los que Gálvez estaría
involucrada

Sobre Residencial Mariano Es
cobedo dijo que dio el permiso
cuando fue jefa delegacional en
Miguel Hidalgo y después tuvo un
contrato con esa misma empresa
por 70 millones de pesos También
sostuvo que la hidalguense defiende
al Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos INAI porque
ha tenido desde 2013 contratos
con ese organismo Pero lo peor
de todo es que falsificó invitaciones
restringidas en el caso de contratos
con el Instituto Nacional de Evalua
ción Educativa

El pañuelo blanco

La candidata del PRI el PAN y el
PRD sacó un pañuelo blanco en
alusión al mismo gesto empleado
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador para declarar que
su gobierno abatió la corrupción
Mentira hoy la corrupción está

peor que nunca Tu plan C es un
plan C de corrupción Por lo tanto
yo voy a tirar el pañuelito blanco a la
basura y voy a aplicar la ley

La respuesta fue Todo lo que es
tá diciendo la candidata del Prian es
absolutamente falso Cómo creerle
a una mentirosa dijo Sheinbaum

cuando Gálvez le espetó que su
familia tiene tres empresas en pa
raísos fiscales que aparecen en la
investigación internacional cono
cida como Panamá Papers

Gálvez le preguntó si investigaría
a los hijos del Presidente de la Re
pública Si tiene pruebas que las
presente ante el Ministerio Públi
co respondió la morenista

Sheinbaum planteó como base de
su política en este renglón que man
tendrá la austeridad republicana y
usará un modelo como el tianguis
digital del gobierno capitalino

Gálvez ofreció reducir casi en su
totalidad las asignaciones directas
fortalecer y dar dientes al INAI y
se inclinó por una Auditoría Supe
rior de la Federación que castigue
a los corruptos y que el gobierno
recurra a una contabilidad en línea

A su vez Álvarez Máynez llamó
a la digitalización de los trámites
burocráticos sobre lo cual también
coincidieron las candidatas

A la mitad de las preguntas cuan
do los participantes y moderadores
hicieron notar un error en el cro
nómetro que marcaba los minutos
que Gálvez tenía para exponer
Sheinbaum no se contuvo Hasta
la bolsa de tiempo la candidata del
Prian se quiere robar
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Á El contendiente de MC
Álvarez Máynez llegó a la sede
del INE acompañado por su
familia Foto La Jornada
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LLAMADO A BIRMEX

Inai ordena
revelar los
contratos de

megafarmacia
El Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales

Inai instruyó a Laboratorios de
Biológicos y Reactivos de México
Birmex informar respecto de los

contratos parala compraydistribu
ción de medicamentos ybiológicos
para laMegafarmacia delBienestar

Alpresentar el proyecto la comi
sionada Blanca Lilia Ibarra resaltó

la importancia de dar a conocer
esta información que tiene como
objetivo lograrque lapoblación esté
informada sobre esta materia

La publicidad de la información
requerida permitirá corroborar los
procesos de adquisición de los medi
camentos para que cumplan con los
estándares de calidadyque les pue
dan garantizar el derecho a la salud
a todas las personas y con ello se
brindará certeza a la población de
que se cumple a cabalidad con la
finalidad para lo que fue creado este
proyecto aseguró

Pedro Hiriart
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Sheinbaum promete un plan anticorrupción que
usa las mejores palabras pero revela las peores
contradicciones

Jerga sucia
Con bombo y platillo

Claudia Sheinbaum
anuncia que tiene un

plan para combatir la corrupción
Y con éllo reconoce tácitamen
te el fracaso de López Obrador
en este tema El pañuelo blanco
que el Presidente ha agitado para
celebrar el fin de la podredum
bre es en realidad unajerga su
cia Un trapo cochambroso que
se ha usado para tapar lo qué no
se püdo y no se quiso limpiar Los
conflictos de interés las adjudi
caciones directas y las empresas
fantasma Los usos y costumbres
que han manchado a gobierno
tras gobierno partido tras parti
do reproducidos y aumentados
El lopezobradorismo prometió
barrer la escalera de arriba pa
ra abajo pero AMLO se saltó un
montón de escalones No sirve
que el Presidente se jacte de su
honestidad cuando avala la des
honestidad de quienes lo rodean

Como Rocío Nahle y las pro
piedades de 60 millones de pe
sos que adquirió y pagó mayo
ritariamente en efectivo Como
Ignacio Ovalle responsable de
un desfalco de 15 mil millones
de pesos en Segalmex Como
Manuel Bartlett y sus casas Co
mo los hijos del Presidente y los
contratos que han repartido en
tre sus amigos y sus primos Co
mo la élite militar de la Sedeña
que ha adjudicado contratos a
empresas fantasma No pasa un
día sin que haya un nuevo audio
una nueva investigación compro
metedora una nueva revelación

ante la cual el Presidente res
ponde que se está investigan
do o es una persona honesta
o presenten una denuncia ante
el Ministerio Público Y mucho
de lo que alcanzamos a saber se
debe a reportajes de periodistas
independientes que han obteni
do información usando la Ley
de Transparencia El INAI que
Sheinbaum ha prometido des
truir con el Plan C confirma que
la transformación no ha com
batido la corrupción Ha per
mitido que cambie de manos y
de beneficiarios Ha impulsado
su mutación y enquistamiento

Pero nos dicen que ahora sí
va en serio Que después de seis
años en la Presidencia busca
rán erradicar el enriquecimien
to ilícito Borrón y cuenta nue
va Otra vez nos tratan como
idiotas Como si no supiéramos
quién es Javier Corral y cuán
tas veces ha cambiado de bando
de causas de curul de compro
misos traicionando a quien sea
necesario en el camino De él

aprendí dolorosamente que
los políticos no tienen amigos
o convicciones solo intereses y
ambiciones A través del incon
gruente itinerante prometen un
plan anticorrupción que usa las
mejores palabras pero revela las
peores contradicciones

Hablan de vigilar las contra
taciones las adjudicaciones los
contratos públicos cuando es
te gobierno ha permitido que la
corrupción crezca en cada uno

de esos ámbitos Hablan de la
creación de una Agencia Fede
ral Anticorrupción que depen
da del Ejecutivo con la cual el
gobierno protegería a sus ami
gos y perseguiría a sus enemigos
como siempre Hablan de Fis
cales Especiales Anticorrupción
como si no existiera uno en la ac
tualidad que jamás ha levantado
un dedo para señalar irregulari
dades dentro del clan para el cual
trabaja Hablan de constituciona
lizar el derecho a un ambiente
libre de corrupción cuando han
combatido el derecho a la trans
parencia Hablan de impedir el
regreso de los corruptos cómo
si Morena fuera virginal sin
pecado concebido

Lo que Claudia Sheinbaum
y quienes aplauden su ciencia
con conciencia jamás mencio
nan son los pactos de impunidad
prevalecientes ni los escándalos
que no han sido investigados
o sancionados en este sexenio
Jamás admiten que la mala ad
ministración de obras estratégi
cas productoras de sobrecostos
monumentales es otra forma de
corrupción Jamás se refieren a
los conflictos de interés dentro
del gabinete o en la familia pre
sidencial o a las mentiras en las
declaraciones patrimoniales de
Sánchez Cordero y Bartlett o
a la existencia transversal del cár
tel inmobiliario desde tiempos de
Marcelo Ebrard o a la alianza
con el negro Partido Verde

Es cierto hubo corrupción y
privilegios en el pasado También
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hay corrupción y privilegios en el
presente Y no se resuelven con
una app o con la digitalización o
con funcionarios probos como

Pablo Gómez o Santiago Nieto o
Alejandro Gertz o Ernestina Go
doy La raíz de la corrupción en
México es la opacidad es la dis
crecionalidad es la cuatitud es

la repartición de puestos y pre
bendas es la falta de contrape
sos institucionales autónomos
Ahora una Tlatoani tecnocráti
ca promete atacar la raíz pero
parece que la tapará de nuevo
con una jerga sucia
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El Senado reflejo de
las campañas poco
trabajo y predominan
los insultos Monreal
GEORGINA SALDIERNA

Con las campañas la Cámara de Se
nadores se ha convertido en una caja
de resonancia de la contienda electo
ral donde la mayor parte del tiempo
en las sesiones los legisladores lo de
dican a atacarse e insultarse

Dado que no hay acuerdos entre
el bloque mayoritario y la oposición
los productos legislativos aproba
dos son pocos y se prevé que esa
será la tónica hasta la conclusión
del proceso comicial

Ricardo Monreal coordinador
de Morena consideró que el pre
dominio de la discusión se debe a
la desesperación de la alianza del
PAN PM y PRD ante el hecho de
que la candidata presidencial de su
partido Claudia Sheinbaum se en
cuentra entre 24 y 28 puntos arriba
de su abanderada en las encuestas

Tras analizar procesos electora
les de otros países recalcó que en
ninguna parte del mundo ha cam
biado en 50 días el escenario elec
toral que dibujan las estadísticas y
los estudios demoscópicos

Dijo tener un estudio comparati
vo de otros comicios y 50 días antes
de la jornada ya no tienen ningún
movimiento tendrán un punto arri
ba un punto abajo pero normal

mente los pronósticos se confirman
el día de la elección

Monreal subrayó que no es un
buen momento el que vive el Sena
do pues no hay acuerdos y existe
un diálogo de sordos entre las frac
ciones cada una con su postura
política y eso no se tranquilizará en
los próximos meses sino hasta que
Sheinbaum asuma la Presidencia de
la República y entre en operación el
nuevo Congreso

Insistió en que esta institución es
rehén de la política electorera Es
como una especie de Cámara para
expresar insultos diatriba descali
ficación No estamos legislando nos
estamos insultando nos estamos
agrediendo verbalmente y nos es
tamos descalificando unos a otros

La confrontación ha llegado a tal
grado que hay dificultades para que
los grupos parlamentarios firmen
puntos de acuerdo cuando normal
mente no había problemas para eso

AN llega a cada sesión del Senado
con un tema que pone a discusión en
busca de votos Entre los que ya ha
planteado se encuentran la insegu
ridad la violencia en las elecciones
y recientemente los programas
sociales y la demanda de que el Ins
tituto Nacional Electoral realice una
campaña para explicar que dichos
apoyos no son de ningún partido
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Llegada de diputados
suplentes obstáculo para
destrabar iniciativas

ENRIQUE MÉNDEZ

La Cámara de Diputados rebasó
el máximo de 125 licencias que se
pueden otorgar a diputados en una
legislatura y 185 de los 500 legis
ladores ya se retiraron en busca de
la relección por lo que su lugar es
ocupado por los suplentes

Su llegada sin experiencia parali
zó el trabajo en comisiones cuando
faltan sólo tres semanas para que
concluya el último periodo ordina
rio de sesiones de la 65 Legislatura
y en momentos que se acumulan 5
mil 802 iniciativas sin resolver

El reglamento interior del Con
greso indica que sólo se otorgarán li
cencias por causas graves y cuando
más a la cuarta parte de la totalidad
de los miembros de las cámaras
pero para facilitar que los diputados
hagan campaña para repetir en el
cargo el jurídico en San Lázaro in
terpretó que ese límite aplicaría sólo
si más de 25 por ciento de la Cámara
pidiera licencia el mismo día

Se trata de una práctica indica
ron fuentes de la mesa directiva
que los diputados ejercen desde

2018 para poder repetir en el cargo
y darle la vuelta a su reglamento

Entre el miércoles y jueves de la
semana pasada para cumplir una
orden de la dirigencia de Morena
29 de sus diputados solicitaron li
cencia con el fin de apoyar en el
territorio la campaña presidencial
de Claudia Sheinbaum

La misma instrucción se envió a
sus aliados del PT y PVEM No obs
tante la dirigencia petista determi
nó que sus legisladores decidan en
lo personal si solicitan licencia o no
debido a que al menos 16 de los 33
integrantes de la bancada buscan
relegirse y su retiro implicaría prác
ticamente la disolución del grupo

En enero la Cámara aprobó dis
posiciones para que las iniciativas
sin dictamen de esta legislatura y
las 4 mil 696 de la anterior se ten
drán por desechadas

Además las sesiones de comisio
nes han citado hechas de manera se
mipresencial precisamente porque
los diputados en funciones de otros
partidos también están en campaña
y las bancadas admiten que los nue
vos no conocen el funcionamiento
del trabajo parlamentario
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MORENA PRESENTA INICIATIVA EN CAMARA DE DIPUTADOS

Plantean que Banxico y
Hacienda administren
fideicomiso de Afores
ENRIQUE MÉNDEZ

Morena en la Cámara de Diputados
pretende votar una reforma a las le
yes del Seguro Social y del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales
de los Trabajadores del Estado para
que cuando los empleados cumplan
70 años las Afore transfieran los
recursos de sus cuentas individua
les a un fideicomiso administrado
por el Banco de México y Hacienda
para fondear la oferta presidencial
de una pensión a 100 por ciento

La iniciativa fue presentada por el
coordinador de la bancada Ignacio
Mier como un plan alternativo a la
iniciativa del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y a partir de
un cabildeo que realiza con el Sena
do pretende que se vote a más tar
dar la tercera semana de este mes

También planteó tomar recursos
de los excedentes de los estados por
créditos fiscales así como de even

tuales remanentes de la extinción de
la Financiera Nacional de Desarrollo
Agropecuario Rural Forestal y Pes
quero para destinarlos en conjunto
con el dinero en las Afore de los tra
bajadores de 70 años a un fideico
miso que se denominaría Fondo de
pensiones para el bienestar

El proyecto de Mier es que los re
cursos obtenidos por esas tres vías
se administren en un fideicomiso
figuras que cuestionó por el manejo
que se les dio en sexenios pasados
e incluso ordenó su extinción para
recuperar los fondos

En la exposición de motivos el
legislador sostuvo que la insuficien
cia de los sistemas de pensiones se
debe principalmente a que la pobla
ción beneficiaría mantiene periodos
intermitentes de cotización com
binando meses y años de empleos
con afiliación a la seguridad social
con episodios de desempleo o de
trabajos sin cotización

Mier manifestó que al tomar los

fondos de las pensiones ahorrados
en las Afore se incrementará la su
ficiencia del esquema de pensiones
de la Ley del Seguro Social para las
personas trabajadoras que comen
zaron a cotizar a partir del ls de
julio de 1997

Citó que una evaluación realizada
por el IMSS en la que se considera
ron 43 millones 670 mil 436 perso
nas que cotizaron a partir de 1998
demostró que más de 5 millones
de personas con 45 años o más no
alcanzarán pensión incluso si tra
bajara más allá de una edad de 64
años y otros 21 millones de menos
de 45 años no alcanzarán pensión
aun si se retiraran a los 60 años

Planteó que el fondo de pensio
nes permitiría complementar las
obligaciones de pago del gobierno
federal a los trabajadores bajo la
ley de 1997 pero acotó que dicho
complemento estará sujeto a la su
ficiencia del fondo así como a las
reglas que determine Hacienda
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Ecuador violó la soberanía acusa Marcela Guerra

Llaman a OEA y Celar a
sesionar por el conflicto

LA PRESIDENTA de la Cámara baja puntualiza que confía
en que haya una resolución pacífica expresa reconocimiento
y agradecimiento a los países que se solidarizaron con México

Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

Lapresidenta de la Mesa Directi
va de la Cámara de Diputados
Marcela Guerra Castillo afirmó
que la Embajada de México en

Quito Ecuador es territorio mexicano y
por ello condenó la irrupción de las fuer
zas de seguridad de ese país en la sede
diplomática el pasado viernes haciendo
un llamado a la Organización de Estados
Americanos OEA y a la Comunidad de
Estados Latinoamericanos y Caribeños
Celac a que sesionen por el conflicto

Esto es una violación al derecho in

ternacional a la soberanía del territorio
nacional constituye una acción inad
misible que crea un ambiente de enfren
tamiento vulnera el derecho de asilo y
atenta contra el espíritu de hermandad
solidaridad y respeto mutuo que durante
décadas han marcado las relaciones en

tre los países de nuestro continente
Representa una grave violación a la

Convención de Viena sobre relaciones

consulares que en su Artículo 22 dice

Los agentes del Estado receptor no
podrán penetrar en ellos sin consenti

miento del jefe de la misión El Estado
receptor tiene la obligación especial de
adoptar todas las medidas adecuadas
para proteger las instalaciones de la mi
sión contra toda intrusión o daño y evitar
que se turbe la tranquilidad de la misión
o se atente contra su dignidad apuntó

Guerra Castillo señaló que por convic
ción confia en la resolución pacífica de
cualquier diferencia a través del diálogo
y la diplomacia y hoy más que nunca
dijo la OEA y Celac deben sesionar para
recuperar el respeto y la fraternidad entre
los pueblos latinoamericanos En tanto
la presidenta de la Cámara baja expresó

reconocimiento y agradecimiento a los
parlamentarios que se han manifestado
solidariamente con México

La tensión entre México y Ecuador se
dio a conocer luego de que el Presidente
Andrés Manuel López Obrador emitiera
declaraciones en las que ponía en duda
el resultado de las elecciones que dieron
por ganador a Daniel Noboa tras el ase
sinato de Fernando Villavicencio Este

capítulo a su vez se sumó al iniciado en
diciembre pasado cuando la Embajada
de México en Quito recibió y concedió
asilo político al exvicepresidente Jorge
Glas condenado por la Justicia local en
casos de corrupción

Sin embargo todo se precipitó el vier
nes cuando la Policía bajo órdenes de

Daniel Noboa irrumpió en la sede diplo
mática y detuvo a Jorge Glas por conside
rar que contravenía claramente el princi
pio fundamental de no intervención en
los asuntos internos de otros estados y
al asegurar que existía riesgo de fuga del
condenado

A INICIOS de marzo Ecuador había pedido
permiso a México para ingresar a la embajada
y detener al exvicepresidente Jorge Glas ar
gumentandoque la decisión de asilo fue ilegal

á
ESTOESUNA

VIOLACIÓN al de
recho internacional

a la soberanía del
territorio nacional
constituye una ac

ción inadmisible que
crea un ambiente

deenfrentamiento
vulnera el derecho
de asilo y atenta

contra el espíritu de
hermandad solidari
dad y respeto mutuo

Marcela Guerra
Castillo

Presidenta de la Cámara

de Diputado

w
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LA PRESIDENTA de San Lázaro en la asamblea de la Unión Interparlamentaria el 24 de marzo
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#ProtecciónCivil

Inclusión
de grupos
vecinales

Aprueba el
Senado de

la República
reforma para

incluir a grupos
vecinales como

voluntarios
en tareas de

protección civil
POR RUBÉN ARIZMENDI

El Senado aprobó una
reforma a la Ley Gene
ral de Protección Civil

para incluir a los gru
pos vecinales y organizaciones
sociales que cuenten con cono
cimiento experiencia y equipos
necesarios entre las agrupacio
nes de voluntarios que pueden

acreditarse ante autoridades

de los tres órdenes de gobierno
para prestar sus servicios en ac
ciones de protección civil

Con esta enmienda se propo
ne que tanto grupos vecinales y
organizaciones de la sociedad
civil tengan una participación
directa activa y organizada en

tareas de rescate y auxilio ad
ministración de albergues ser
vicios médicos de urgencia cen
tros de acopio distribución de
víveres medicamentos material

de abrigo y artículos diversos
ante posibles afectaciones a la
ciudadanía como las ocurridas
por desastres naturales

Desastresnaturales

La senadora promovente de
esta reforma Gina Andrea Cruz
Blackledge destacó que ante
la susceptibilidad de nuestro

país a desastres naturales la
sociedad civil es el origen de la
protección civil pues ayuda y
se organiza espontáneamente
para apoyar en tareas de res
cate auxilio administración de
albergues servicios médicos
urgencias centros de acopio o
distribución de víveres

No obstante advirtió que la
actuación de la sociedad civil

organizada muchas veces tiene
que esperar el beneplácito de
las autoridades para acudir a

apoyar inmediatamente frente
a la premura y urgencia de las
emergencias o deben hacer
antesala para que la burocra

cia permita su actuación al am
paro de la interpretación discre
cional de la ley

El presidente de la Comisión
de Estudios Legislativos Segun
da Rafael Espino de la Peña
destacó que las organizaciones

civilej y los grupos vecinales
son conjuntos de individuos cu
yas acciones no tienen fines de
lucro ni persiguen beneficios
personales sino sociales

Con la reforma se pretende
fortalecer el buen actuar ciuda

dano de los grupos de volunta
rios que prestan sus servicios
que haya una acción coordinada
de manera altruista y compro
metida cuando se requiera

Sociedad civil

El dictamen remitido a la Cáma

ra de Diputados destaca que las
organizaciones de la sociedad
civil son agrupaciones constitui
das por individuos que pueden
realizar actividades de defensa y
respeto a los derechos humanos

de apoyo o asistencia a terceros
sin fines de lucro ni de proselitis
mo partidista político electoral
o religioso y que no persiguen
beneficios personales sino so
ciales comunitarios
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Esencialmente su origen
responde al derecho de todo
miembro de la sociedad de

ejercer su participación ciuda
dana como la clave para la exis
tencia de una mayor corres
ponsabilidad de los gobiernos
y los ciudadanos

Los grupos vecinales son
organizaciones conformadas
por residentes de una determi
nada área geográfica o vecin
dario que se unen con el pro
pósito de abordar y resolver

temas y problemas comunes
en su comunidad

Estos grupos suelen tener
como objetivo mejorar la calidad
de vida de los habitantes locales
promover la participación ciuda
dana y colaborar en cuestiones
relacionadas con la seguridad el
medio ambiente servicios públi
cos y otros aspectos que afectan
directamente a la comunidad
añade el documento

Podrán participar
también
organizaciones
en tareas de
auxilio acopio
de víveres o en la
administración de
albergues

Estos
grupos

suelen tener como
objetivo mejorar
la calidad de vida
de los habitantes
locales promover
la participación
ciudadanay
colaboraren
cuestiones
relacionadas con
la seguridad el
medio ambiente
servicios públicos
y otros aspectos
que afectan
directamente a la
comunidad
GinaAndrea

Cruz Blackledge
Senadora de la República
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Senadores
aseguranque
la irrupciónen
laembajada
deMéxico
enEcuador
contravienela
amistadentre
ambasnaciones

POR RUBÉN ARIZMENDI

Por segundo día consecuti
vo el Senado de la Repú
blica refrendó su enérgico

rechazo a la irrupción violenta
que realizaron cuerpos de seguri
dad ecuatorianos en la embajada
de México en Quito

No solo violenta el derecho

internacional sino que contra
viene la estrecha y larga amistad
que ambos países han desarrolla
do a lo largo de casi dos siglos

El pasado viernes por la no
che el presidente Andrés Manuel
López Obrador dio a conocer que
policías de Ecuador entraron por
la fuerza a la embajada de México
y se llevaron detenido al exvice
presidente de ese país Jorge Glas

quien se encontraba refugiado y
había solicitado asilo por la per
secución y el acoso que enfrenta

Se trata de una violación fla

grante al derecho internacional
y a la soberanía de México por
lo cual le he instruido a nuestra

canciller que emita un comuni
cado sobre este hecho autorita

rio proceda de manera legal y
de inmediato declare la suspen
sión de relaciones diplomáticas
con el Gobierno de Ecuador
señaló el titular del Ejecutivo fe
deral en redes sociales

Respeto a la soberanía

En diversos mensajes que emi
tieron por separado la presiden
ta del Senado Ana Lilia Rivera y
el presidente de la Junta de Coor
dinación Política Ricardo Mon
real Ávila reiteraron su com
promiso con los principios de la
política exterior de nuestro país

Exigieron respeto a nuestra
soberanía a la integridad de
nuestra embajada y del perso
nal diplomático e hicieron un
llamado para que el gobierno de
ese país reconsidere su actuar y
retome la vía diplomática para
resolver cualquier diferendo

Ana Lilia Rivera acotó que de
acuerdo con la Convención de

Viena sobre Relaciones Diplo
máticas las autoridades ecua
torianas están obligadas a salva

guardar la embajada de México
sus bienes y sus archivos pero
también a otorgar garantías para
la salida del cuerpo diplomático
mexicano en condiciones de
completa seguridad

Además hizo un llamado a la
Asamblea Nacional de Ecuador

y al presidente de este órgano
Henry Kronfle para establecer
contacto y juntos coadyuvar a
superar esta sensible crisis di
plomática privilegiando el diá
logo y la solución pacífica de las
controversias

Grave atropello

Ricardo Monreal señaló que la
irrupción de policías ecuato
rianos en la embajada de Méxi
co en Ecuador es un atropello
grave y directo al principio de
inviolabilidad de las misiones

diplomáticas
Con estos actos advirtió se

transgredieron los derechos de
nuestra soberanía y se compro
metió la seguridad e integridad
de la delegación mexicana

Por medio de redes socia

les el senador de Morena dijo
que la mayoría legislativa en el
Senado mexicano respalda al
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador en la defensa de la
soberanía nacional frente a la
barbarie y el desenfreno del Go
bierno de Ecuador en contra de

nuestro país
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No solo violenta el derecho
internacional sino que

contraviene la estrechay larga amistad
que ambos países han desarrollado a lo
largo de casi dos siglos
Senadoresde laRepública
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ElsenadorJulen
Rementería
aseguróque
conlacandidata
Xóchitl Gálvez
losprogramas
continuarán
eincluso
mejorarán
yafirmóqueel
2dejunioseva
Morena

POR RUBÉN ARIZMENDI

s cruel inhumano y
4 hasta una canallada

que Morena haga
creer a los adultos mayores que
van a perder sus pensiones si

no votan por ellos denuncio el
senador Julen Rementería del

Puerto

Pero no se preocupen con
la alianza de Fuerza y Corazón
por México y Xóchitl Gálvez los
apoyos están asegurados inclu
so mejorarán igual para todos
los programas sociales los de
los jóvenes del campo becas
de las personas con discapaci
dad todos absolutamente es
tán asegurados

El coordinador de la bancada

panista en el Senado precisó que
los programas sociales son de los
mexicanos no del presidente ni
de ningún partido político y a
faltade propuestas de lacandida
ta presidencial de Morena pre
fleren amenazar a los beneñcia

rios de los diversos programas
Ustedes como no tienen

propuesta lo primero que quie

ren es amenazar a la población
tratando a la gente que sí nece
sita el apoyo condicionando
legalmente un programa que
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claro que no es del bolsillo del
presidente pues no

Esquemas sociales

Recordó que el Partido Acción
Nacional PAN en el Congreso

ha votado a favor de la imple
mentación de todos los esque
mas sociales y remarcó que
con Xóchitl Gálvez los progra
mas continuarán y mejorarán
porque además así lo establece
la Constitución

En el Senado hemos vo

tado a favor de los programas
sociales El PAN votó a favor y
Morena lo sabe solo quieren
confundir a la población Na

die puede quitar los progra
mas sociales a nadie absoluta
mente a nadie

Los mismos que se han
llenado la boca diciendo que
primero los pobres sí prime
ro los pobres son los que han
sufrido estos cinco años Ellos

son los que más han padecido
este gobierno

El senador por Veracruz co
mentó al respecto que no hubo
medicinas Esa farmacia gigan
te es un fracaso es un fraude
De todas las acciones no hay
una en la que se pueda defen
der al gobierno Y porque no los
hay entonces tienen que salir
a campaña amenazando para
que la gente vote por ellos
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#Cultura

Proponen paridad
para músicos
POR RUBÉN ARIZMENDI

El senador Arturo Bours

Griffith propuso expedir
la Ley de Cuota de Géne

ro en el Ámbito Musical la cual
tiene el objetivo de generar las
condiciones necesarias para
fomentar la paridad en los cen
tros educativos de música del

sector público espacios cultu
rales y eventos musicales en
vivo en México

Refirió que de acuerdo con
la información oficial de la

plataforma Data México de la
Secretaría de Economía en la
actualidad la industria musical

cuenta con aproximadamente
150 mil músicos

Señaló que la fuerza laboral
de este sector se integra con
96 8 por ciento de hombres y
sólo 3 25 por ciento de mujeres

Dijo que este escenario de
nota una enorme diferencia

en los niveles de ingreso entre
hombres y mujeres así como
entre el número de músicos

del género masculino respecto
al femenino

Por tal motivo es funda
mental apoyar a las mujeres
que se dedican a la música y
establecer formas de acción

positiva para garantizar su
efectiva integración en dichos
espacios artísticos

El legislador por Morena ad
virtió que es una realidad que
en los diversos escenarios y
foros artísticos culturales y
de esparcimiento del país hay
una reducida participación de
mujeres que se dedican a la
música situación que también
se vive en los festivales musi

cales que se realizan tanto en
la Ciudad de México como en

otros estados de la República

Injusticia

Esta situación es a todas luces

injusta y requiere de la acción
del Estado para que a través
de una regulación y políti
cas públicas se impulsen las
condiciones necesarias para
propiciar una mayor partici
pación de las mujeres en el
ámbito cultural y musical de
nuestro país

El morenista Arturo Bours Griffith señaló que se debe reconocer apoyar fomentar
y proteger la participación de las mujeres en los escenarios musicales del país
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#Pensiones #
Buscan garantizar
una vejez digna
Ignacio Mier
propone crear
un fondo de
pensiones
y plantea
homologar
disposiciones
de distintas
leyes para
evitarla
prescripción
de los ahorros
delasylos
trabajadores

POR YVONNE REYES

La fracción parlamentaria
de Morena en la Cámara

de Diputados impulsa
una serie de modificaciones a

distintas leyes para crear el Fon
do de Pensiones para el Bienes
tar con lo que busca avanzar
por la justicia social a través
de la reducción de la pobreza
en la vejez la promoción de la
igualdad y el fortalecimiento
de la economía de las personas
adultas mayores

Para ello Ignacio Mier Velazco
coordinador de la bancada mo

renista ysu compañera Angélica
Ivonne Cisneros Luján presidenta
de laComisióndeSeguridadSocial
impulsan reformas a la Ley del
Seguro Social la Ley del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales
de los Trabajadores del Estado y
de la Ley del Instituto del Fondo
Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores

Con ello buscan asegurar la
imprescriptibilidad de losahorros
en cuentas individuales para el
retiro de las y los trabajadores al
servicio del Estado ycrearel Foro
de Pensiones para el Bienestar

Precisóqueel Fondode Pensio
nes para el Bienestar es un fidei
comiso público para asegurarque
las y los ciudadanoscuenten con
los recursos para vivir una vejez
digna yagregóqueserá adminis
trado con la mayor honestidad y
participación de los propios tra
bajadores yserá constituido por
el Bancode México y la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público

Deficiencias

El líder de la bancada guinda en
San Lázarosubrayó la importancia
de atender las deficiencias signifi
cativasdel sistema de pensiones
actual en materia de cobertura

y suficiencia ya que de acuerdo
con datos del Instituto Nacional

de Estadística y Geografía solo
el 30 por ciento de las personas
mayores de 65 años reciben una
pensión

Aunadoa loanterior manifestó
diversosestudios reportan que la
suficiencia de las pensionesen el
país se encuentra entre 30 y 60
por ciento es decir que a pesar
de alcanzar el tiempo de cotiza
ción necesario para obtener una
pensión el monto de esta solo
llega a menos del 60 por ciento
del último salario percibido por
las y los trabajadores

Esta situación daña la econo

mía de las familiasde maneradra

mática Esevidentequelasituación
actual del sistema de pensiones
en México es insostenible y re
quiere deaccionescontundentes
por parte del Estado subrayó el
legislador oriundo de Puebla

Fondo depensiones

Manifestóque la creación del Fon
dode Pensiones para el Bienestar
tiene como objetivo primordial
garantizar una vejez digna tran
quila para todos los ciudadanos
mexicanos especialmente para
aquellosqueenfrentansituaciones
de vulnerabilidad económica

Además enfatizó que otro de
los objetivos primordiales de la
iniciativa será garantizar que los
ahorros en cuentas individuales

para el retiro de las y los trabaja
dores al servicio del Estado sean

imprescriptibles
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Llaman a fortalecer acciones para prevenir y erradicar
la violencia y acoso escolar

Estas conductas tienen

un impacto negativo en el
aprendizaje así como en la
salud mental y emocional
advierte María Antonia
Cárdenas

La senadora María Antonia Cárdenas Maris

cal pidió a la Secretaría de Educación Pública así
como a sus homologas en las 32 entidades fede
rativas que fortalezcan las acciones preventivas
para erradicar el acoso y la violencia escolar en
los niveles de educación primaria y secundaria

En un punto de acuerdo que inscribió en la
Gaceta Parlamentaria del 3 de abril también so
licitó a esas dependencias que informen sobre la
implementación y en su caso avances y resulta
dos de protocolos de prevención y erradicación
de esas conductas en las primarias y secundarias
del país

La senadora de Movimiento Ciudadano refirió

que de acuerdo con estadísticas México ocupa
el primer lugar en acoso escolar en dichos nive
les educativos seguido de Estados Unidos China
España Japón Guatemala y otros países

En el proyecto expuso que un estudio realiza
do entre 2017 y 2018 por Bullying Sin Fronteras
para América Latina y España así como la Or
ganización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos revelaron que en México este tipo
de fenómenos van en aumento incluso se repor
tó que siete de cada 10 menores padecen todos
los días algún tipo de acoso

Además Cárdenas Mariscal alertó que los
estudiantes que son víctimas de acoso escolar
suelen tener casi tres veces más probabilidades

de sentirse marginados en los centros educativos
y el doble de probabilidades de faltar a clases
por lo que tienen un alto riesgo de abandonar su
formación académica después de la secundaria

Entre otras repercusiones estos niños niñas y
adolescentes obtienen peores resultados educa
tivos sus calificaciones en matemáticas y pruebas
de lectura son más bajas y cuanto más frecuente
es el acoso peores son sus notas

En el punto de acuerdo que fue turnado a la
Comisión de Educación Cárdenas Mariscal in
sistió en que el acoso escolar tiene un impacto
negativo en el aprendizaje así como en la salud
mental y emocional por lo que es necesario
fortalecer las políticas públicas en la materia así
como establecer medidas prioritarias para com
batir dichas conductas
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SANTIAGO TABOADA CORTINA

Promete ampliar la
Línea 7 del Metro
Afirma a habitantes de La Magdalena Contreras que les
dará todo el transporte público para que vivan mejor
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El candidato a la Jefatura de Go
bierno de la coalición Va por la
CDMX Santiago Taboada du
rante su visita a alcaldía de La
Magdalena Contreras indicó
que ampliará la Línea 7 del Me
tro de Barranca del Muerto ha
cia San Jerónimo

Vamos a ampliar en cuatro
estaciones de Barranca del
Muerto a San Jerónimo preci
samente para que se muevan
más rápido Vamos a darles dos
líneas más de RTP a Magdalena
Contreras todo el transporte
público porque lo que yo quiero
es que la gente en Magdalena
Contreras viva mejor

Que haga menos tiempo de
tráfico llegue más temprano a
ver a sus hijos a sus hijas que
llegue más temprano al trabajo
pero sobre todo que seamás se
guro por eso les digo Nos com
prometemos yvamos a mejorar
la movilidad destacó durante
el arranque de campaña de Luis
Gerardo Quijano el abanderado
del PAN PRI PRD quien busca
la reelección en la alcaldía

En materia de agua expuso
quevan acuidar el único río vivo
que hay en la Ciudad y que se
encuentra en La Magdalena
Contreras además de reparar
las fugas paraevitarque40 del

agua se pierda
El candidato del PAN PRI y el

PRD destacó la importancia de
incentivar a los alcaldes que in
viertan en seguridad Vamos a
blindar la Magdalena Contre
ras Todo el dinero que tú le in
viertas en materia de seguridad
porque lo has hecho porque hi
ciste lo que no hicieron durante
muchos años en la Magdalena
Contreras realmente invertir en
seguridad Quiero decirles a to
dos que por cada patrulla que
invierta Luis Gerardo Quijano
el Gobierno de laCiudad deMé
xico de Santiago Taboada te va
a dar una más

En entrevista el panista
insistió en que la administra
ción capitalina está desespe
rada y conforme avance la
campaña y su triunfo harán
más idioteces

Recalcó que el jefe de Gobier
no demuestra autoritarismo y
desesperación al impugnar las
medidas cautelares que le im
puso el Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM por
presuntamente inmiscuirse en
las campañas electorales

Lo más grave de todo esto es
que el consejero jurídico amena
za a micoordinadordecampaña
con que va a iniciar un procedi
miento penal contra él simple y
sencillamente por haber solici
tado ante el instituto electoral

medidas cautelares contra el jefe
de Gobierno entonces lo único
que demuestran es que están
desesperados dijo

PROPUESTAS
En La Magdalena Contre
ras y acompañado de Ge
rardo Quijano aspirante a
la reelección en la alcaldía
Taboada propuso

Ampliar la Línea 7 del Me
tro de Barranca del Muer
to a San Jerónimo

Dar una patrulla más por
cada unidad que adquiera
la alcaldía
Cuidar el agua y el único
río vivo de la Ciudad de
México

Estos programas so
ciales no son de More
na estos programas
sociales son ley lo
único que les decimos
es ya se van
SANTIAGO TABOADA
Candidato de PAN PRI PRD

a la CDMX
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El abanderado de la alianza Va por la Ciudad de México acompañó a Gerardo Quijano quien busca la
reelección en la alcaldía La Magdalena Contreras en su arranque de campaña
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1 SALOMÓN GHERTORIVSKIW0L0ENBER6

Promoveré el deporte
desde la infancia
Subraya que este tipo de propuestas forman parte del
trabajo integral para una vida saludable de capitalinos
DAVID FUENTES

metropoli eluniversal com mx

El candidato a la Jefatura de Go
bierno por Movimiento Ciuda
dano MC Salomón Chertorivs
ki acudió como parte de su cam
paña al tradicional estadio del
Maracaná en el corazón del ba
rrio bravo de Tepito

Ahí junto con el candidato na
ranja pero a la alcaldía Cuauhté
moc Hernán Fernando Domín
guez Lozano prometió regresar
el deporte en todo ese sector

Antes de llegar a la cancha
Chertorivski recorrió algunos
de los pasillos del tradicional
tianguis que ayer domingo es
tuvo abarrotado

Ahí entre mercancía pirata
ropa clon y en medio de las mi
cheladas el candidato emecista
convivió con los comerciantes y
los clientes A ese güero lo vi en
televisión le dijo un niño a su
mamá quien luego recibió una
banderita y una gorra de la lla
mada oleada naranja

Ya dentro del complejo depor
tivo conocido comoMaracaná se

improvisó un ring de lucha libre
y fue el espectáculo principal los
más felices eran los niños los
adultos con chelada en ma
no buscaban la mejor sombra
para no sentir el calor

Luego de unos vuelcos por los
aires en el denominado Torneo
Aéreo de Luchadores Salomón
Chertorivski y Hernán Domín
guezentregaronel trofeo paralos
ganadores el aspirante a la Je
fatura de Gobierno aseguró que
promoverá el deporte desde la

temprana edad
El visitar este lugar es cono

cer la Ciudad Sabemos que aquí
hay gente talentosa muy traba
jadora entrona y deportista por
eso vamos a teneren todas las es
cuelas primarias y secundarias
horarios extendidos para contar
con clases deportivas y de arte y
vamos a traer aquí a Tepito mu
chas más clases de boxeo de lu
cha libre y de fútbol vamos a tra

bajar con todas las alcaldías de la
Ciudad para que todos los espa
cios públicos todos los gimna
sios y canchas de fútbol y bás
quetbol sean instalaciones dig
nas para que los y las chilangas
puedan practicar algún deporte
de manera segura dijo Cherto
rivski luego de entregar el trofeo
a los luchadores

Comentó que ese tipo de pro
puestas forman parte del trabajo
integral para una vida saludable
y el deporte y detalló que ese ti
po de actividades es pieza fun
damental para una mejor vida
para todos lo niños y jóvenes

Habló del modeloEscuelaCiu
dad de México que prevé come
dores con comidas calientes sa

ludables y completas en todas las
escuelas públicas de preescolar y
primaria y horarios extendidos
para deporte y cultura expuso

Además la creación de una
cartilla de vida sana que esta
blezca laperiodicidad de cónsul
tas a las que habrá que asistir pa
ra revisiones así como recomen
daciones de activaciones físicas
por edad la ampliación de la in
fraestructurapara realizar activi

dades físicas deportivas con in
versión y alianzas con empresas
del sector salud deporte

Así como la promoción del
deporte de alto rendimiento se

llevarán a cabo mega eventos
formación de visores que detec
ten el talento deportivo y los

acuerdos con universidades pa
ra que se conviertan en el apoyo
del deporte de alto rendimiento
y centros de formación y el fo
mento al deporte en todas las al
caldías puntualizó

Tras su recorrido por el mer
cado de Tepito que rodea al de
portivo encabezó una pega de
calcas y activación en el cruce de
las avenidas Instituto Politécnico
Nacional y Montevideo

44
El visitar este lugar es
conocer la Ciudad
Sademos que aquí hay
gente talentosa muy
trabajadora entrona
y deportista
SALOMÓN CHERTORIVSKI
Candidato de MC a la CDMX

PROPUESTAS
En el barrio bravo de Tepi
to Salomón Chertorivski
propuso

Modelo Escuela Ciudad
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de México con comidas
calientes saludables y
completas en todas las es
cuelas públicas de preesco
lar y primaria
Creación de una cartilla
de vida sana con consul
tas a las que habrá que

asistir para revisiones
Ampliación de la
infraestructura para reali
zar actividades físicas de

portivas con inversión y
alianzas con empresas del
sector salud deporte

En Tepito el candidato emecista premió a deportistas que
participaron en el Torneo Aéreo de Luchadores
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Candidatos
firman 58
compromisos
en Cuajimalpa
Gustavo Mendoza
aspirante a la alcaldía
ofrece programas
sociales y competitividad

OMAR DIAZ

metropoli eluniversal com mx

Durante su primera semana de
campaña los candidatos de Cua
jimalpa al Senado y a la alcaldía
Adrián Rubalcava y GustavoMen
doza respectivamente firmaron
58 compromisos durante sus reco
rridos por algunos pueblos

Acompañados de los abande
rados a diputado federal y local
Carlos Madrazo y Brenda Ruiz
respectivamente el llamado
equipo Dragón sostuvo encuen
tros con el sector transportista
de la demarcación a quienes
ofrecieron programas sociales y
una mayor competitividad

Entre los 58 compromisos des
tacan atender la problemática de

movilidad en calles y avenidas lu
minarias es espacios públicos
reencarpetado de calles seguri
dad chatarrización abasteci
miento de agua potable reducto
res de velocidad en las vialidades
que lo ameriten atención a tiros
clandestinos retiro de cables en
desuso e instalación de cámaras
de seguridad

En el pueblo San Pablo Chimal
pa hicieron 10 compromisos en
tre los que destacan la construc
ción de un Centro de Salud tipo
TE conclusión de trámites para
habilitar el nuevo panteón respe
to y respaldo a los usos y costum
bres En San José de los Cedros
impulsar la construcción de la se
gunda etapa del Cablebús Cuaji
malpa y becas universitarias

1 candidato al Senado Adrián
Rubalcava acompaña a Mendoza
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Orvañanos
rescatará
espacios
deportivos
El abanderado de

Vamos por la CDMX a la
demarcación dice que
conseguirá inversión

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

El candidato a la alcaldía de Cua
jimalpa de la coalición Va X la
CDMX Carlos Orvañanos se
comprometió a restaurar todos y
cada uno de los espacios públi
cos dedicados al deporte y al arte
en la demarcación

Detalló que esto lo conseguirá
con una fuerte inversión desde la
alcaldía y ejecutando sin distin
ción de colonia el Presupuesto
Participativo Es una agenda que
ayudará a promover las habilida
des de nuestras niñas y niños así
como de jóvenes que desean inte
grarse en disciplinas artísticas y
deportivas pero muchas veces les
ha sido difícil

Dijo que en una primera etapa
buscará rehabilitar albercas gim
nasios canchas deportivas par
ques y espacios de recreación con
personal capacitado que dé acom
pañamiento a las tareas físicas

Es decir que más allá de recu
perar los espacios deteriorados
inservibles e inoperantes vamos a
contratar aprofesores de las diver
sas disciplinas deportivas para
que ofrezcan la orientación nece
saria a nuestros vecinos con áni

mo de sergrandes atletas Del mis
mo modo lo haremos con el arte
y la cultura con artistas que co
nozcan la habilidad de la pintura
la artesanía las manualidades y
todo lo que conlleva una política
de reconstrucción al tejido social
para Cuajimalpa indicó

Se rehabilitarán albercas y
canchas dijo Carlos Orvañanos
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EL HUACHO
OMITE BIENES
EN DECLARACION

El candidato a la gubernatura
de Yucatán por Morena Joaquín
Díaz Mena El Huacho omitió en
su declaración patrimonial dos
terrenos millonarios por los que
pagó muy poco dinero

Oculta
Huacho
Diaz Mena
ranchos
millonarios

El candidato por Morena a la gubernatura
de Yucatán omitió incluir en su
declaración patrimonial fincas que
adquirió en el municipio de Panabá
El candidato alagubernaturade Yu
catán por Morena Joaquín Díaz
Mena ocultó en su declaración pa
trimonial ante la Secretaría de la
Función Pública SFP la posesión
de dos predios rurales destinados a
la actividad ganadera con exten
sión de 1 5 millones de metros cua
drados y un valor calculado en el
mercado inmobiliario de alrededor

de más de 23 millones de pesos
De acuerdo conunainvestigación

realizada en el Registro Público de la
Propiedad y Comercio de Yucatán
los predios que ocultó en su decla
ración patrimonial fueron adquiri
dos en el municipio de Panabá Yu
catán entre 2015 y 2020 en ubica
ciones cercanas a la Asociación Ga
nadera de San Felipe Yucatán orga

nismo del cual el aspirante conocido
como Huacho Díaz es miembro

El 27 de enero de 2015 adquirióun
predio de 918 mil 700 metros cua
drados 91 87 hectáreas ubicado a
2 5 kilómetros de la carretera Pana

bá San Felipe éste se registró con
valor de 50 mil pesos mediante la
escritura pública número 11 del No
tario 79 del municipio de Mérida El
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valor promedio del mercado inmo
biliario en esaubicación le otorgaría
un costo real de alrededor de 13 mi
llones 650 mil pesos

El 30 de julio de 2020 Díaz Mena
compró otra finca esta de 681 mil
200 metros cuadrados de superficie
68 12 hectáreas en el municipio de

Panabá por la cual se pagaron 500
mil pesos no obstante que el valor
del predio podría ser mayor a los 10
millones de pesos

Laoperación registradaconescri
turapública 157 ante el Notario 86 del
municipio de Progreso se realizó
cuando Díaz Mena se desempeñaba
como delegado del Bienestar en Yu
catán caigo que ocupó del 1 de di
ciembre de 2018 al 26 de septiembre
de2023 ydurante el cual fue respon
sable del presupuesto de los progra
mas de apoyo para el estado

Los registros oficiales dan cuenta
de que dichos predios son cercanos

en ubicación a otros ranchos perte
necientes a algunos de sus familia
res quienes también adquirieron
predios a bajos precios

En noviembre de 2018 a unos
días de iniciar su gestión como de
legado de la Secretaría del Bienestar
federal y con ingresos reportados
por salario mensual no mayores a
los 87 mil 155 pesos el ahora can
didato a la gubernatura de Yucatán
por Morena se convirtió en empre
sario ganadero al adquirir cabezas
de ganado por un monto de 3 mi
llones 200 mil pesos

Lo anterior sí está integrado en su
declaraciónante laSFPcomopartede
su actividad empresarial indica que
la ganadería le representa un ingreso
mensual adicional de 140 mil pesos
con lo que el moienista ha declarado
un ingreso anual superioralos33mi
llones de pesos pero los predios en
Panabá no figuran Redacción

Joaquín Díaz Mena adquirió en 2015 un terreno rural de más de 91
hectáreas por 50 mil pesos en 2020 compró otro por 500 mil pesos
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Delinean soluciones para la Cuauhtémoc
Hacer un censo de ambulantes y tomar decisiones junto
con vecinos son propuestas contra el comercio informal
y la inseguridad de los tres aspirantes a la alcaldía

POR GEORGINA OLSON

georginaolson gimm commx

a alcaldía Cuauhté
I moc sede de los po
I deres Ejecutivo y
I Judicial federales y del
I Gobierno de la Ciudad
I de México así como
I centro político cul

tural y social del país
también enfrenta severos

problemas como narco
menudeo cobro de piso y
ambulantaje

Excélsior preguntó a los
tres candidatos a esa alcal

día sus diagnósticos y pro
puestas en esos temas

Alessandra Rojo de la
Vega de la coalición Va X
la CDMX afirmó que des
de el 2021 el ambulantaje

se extendió lo permitió la
alcaldía y aparte están ex
plotando a los comercian
tes para obtener cotos de
poder y por conveniencia
política y partidista

Agregó que debe ha
ber orden y legalidad lo
implica un registro de am
bulantes regularización y
destitución de funcionarios
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que los extorsionen
Pues los ambulantes no

sólo están sufriendo el co

bro de piso y la extorsión
por parte del crimen orga
nizado sino por parte de
los mismos trabajadores de
la alcaldía dijo Rojo de la
Vega

De acuerdo con la can
didata de PRI PAN PRD

esos funcionarios corrup
tos llevan 10 15 20 años en
este equipo político de la
misma familia Monreal

Aunque la alcaldía la
gobernó hace años Ricar
do Monreal padre de Caty
los que operan el equipo
de la candidata son la gen
te que ha venido trabajan
do en Cuauhtémoc hay
que acabar con esta mafia
enquistada

Catalina Monreal can
didata de la coalición Si

gamos Haciendo Historia
insistió en que la solución
es el diálogo

Yo soy una mujer ex
perta en mediación y
medios alternativos de so

lución de conflictos soy
experta en el diálogo soy
experta en el respeto a la
diversidad soy experta en
solucionar conflictos ase
guró Monreal

Consideró que hace
falta mucho diálogo mu
cho consenso y traba
jo en el territorio mucho
conocimiento del tema y
regulación

Vamos a generar diálo
gos y escuchar a los vecinos
y a las vecinas y a todos los
involucrados no podemos
de manera autoritaria to
mar decisiones tenemos
que escuchar a los veci
nos y entender lo que ellos
piensan dijo la candidata
de Morena PT PVEM

Hermán Domínguez
candidato de Movimien
to Ciudadano a la Cuauh

témoc considera que la
cuestión fundamental es

hacer un censo comple

to de todos los vendedores
ambulantes

Es fundamental dijo
porque los que sí están da
dos de alta pagan una cuo
ta directo a la Tesorería y la
Tesorería le devuelve parte
de este recurso a la alcaldía
dijo Domínguez

Y cuando no están en un

padrón pagan una cuota
a los funcionarios de es
tructura de la Dirección de
Mercados y Vía Pública de
la alcaldía que es de ma
nera ilegal

Hay más de 50 mil ven
dedores ambulantes en la

alcaldía y lo que tenemos
que hacer es romper los
pactos que traen los alcal
des que han ganado la al
caldía Cuauhtémoc con los
líderes de ambulantes

Afirmó que en los equi
pos de campaña de las dos
candidatas hay exfuncio
narios que han extorsio
nado a los ambulantes en

el pasado
En la campaña de Va X

la CDMX en la Cuauhtémoc

está la gran cacique del
ambulantaje me refiero a
su candidata a diputada lo
cal por el Distrito IX Silvia
Sánchez Barrios dijo

En la campaña de Si
gamos Haciendo Historia
traen a un tipo que se ha
dedicado desde el 2000

hasta 2021 a la corrupción
en todo lo que es comercio
en vía pública y le cobraba
cuotas a los líderes

NARCOMENUDEO
Y ROBO CON
VIOLENCIA

En materia de seguridad
los tres candidatos a la
Cuauhtémoc coincidieron

en que el robo con violen
cia y el narcomenudeo son
de los delitos que más gol
pean a la alcaldía

Monreal considera

que una de las claves para
mejorar la estrategia con
tra los criminales y narco

menudistas es establecer
una relación de confianza

entre la alcaldía y los ciu
dadanos de forma que es
tos denuncien

Los vecinos saben

exactamente en qué pun
to hay un tema delicado en
qué calle y a qué hora es
tán asaltando en qué mo
mento están robando los
celulares La ciudadanía

escucha y ve lo que aveces
no han escuchado en el go
bierno dijo

Para hacer frente al
narcomenudeo Monreal
ofreció Vamos a tener co

laboración muy cercana
con la Secretaría de Seguri
dad Ciudadanay con el C5

Destacó que tiene una
estrategia diseñada para
involucrar a los niños en el

arte el deporte y la ciencia
para generar interés por
estas actividades y evitar
que sean reclutados por el
crimen organizado

Rojo de la Vega pro
metió Vamos a blindar
la Cuauhtémoc es una de
mis diez propuestas ya
Santiago Taboada blindó
la Benito Juárez para eso
aumentó el número de po
licías mejoró su salario
entrenamiento hay que re
plicar las buenas acciones
no tenemos porqué inven
tar el hilo negro

Destacó que también es
fundamental que los ciu
dadanos denuncien pero
actualmente no lo hacen

por la ineficiencia de las
dependencias

Mucha gente no de
nuncia porque las Fisca
lías no hacen nada son
corruptas son negligentes
son incompetentes La fis
calía tiene que hacer su tra
bajo enfatizó

Domínguez expresó que
respecto al tema del robo
con violencia y narcome
nudeo será fundamental

la prevención Los talleres
desde quinto de primaria y
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secundaria donde se sen
sibilice a los jóvenes so
bre los riesgos que corren
cuando delinquen y cuan
do consumen drogas

Consideró que es fun
damental colocar más cá

maras de vigilancia más
iluminación y darles man
tenimiento a los espacios
públicos como parques
jardines gimnasios

Para enfrentar la extor

sión consideró que hace
falta voluntad del alcalde
pero también mucho tra
bajo en colaboración con
el gobierno central
RUMBO A LAS URNAS
De cara a la contienda en

las urnas del próximo 2 de
junio Caty Monreal dijo
que se siente muy bien

Estamos diez puntos
arriba del PAN PRI y del
PRD que es el gobierno en
la actualidad y vamos por
la transformación porque
se han vivido tres años de

gobiernos que no dieron
solución y ahora la ciuda
danía nos favorece

Alessandra Rojo de la
Vega por su parte expresó
Vamos a ganar no tengo la

menor duda lo siento y lo
vivo en las calles la gente
no quiere más de lo mis
mo llevan años destru
yendo y abandonando esta
alcaldía

Cuestionada acerca de

si podría sufrir un voto de
castigo por quienes se sin
tieron defraudados por la
exalcaldesa Sandra Cue

vas que ganó en 2021 con
PRI PAN y PRD que ahora
la abanderan a ella Rojo de

la Vega contestó Está cla
rísimo que Sandra Cuevas
fue impuesta por Ricardo
Monreal no es algo que no
sepa todo el mundo y PAN
PRI y PRD nunca tuvieron
mano en el gobierno de
Cuevas

Hermán Domínguez
afirmó que ha tenido muy
buena aceptación en las
colonias que havisitado y
se mostró confiado en que
tendrá buenos resultados
en las urnas
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SANTIAGO TABOADA

Vamos a ganar CDMX y
La Magdalena Contreras
Acompañó al
candidato Luis

Gerardo Quijano
POR GEORGINA OLSON

georglna olson glmm com mx

No lo duden este 2 de
junio vamos a ganar La
Magdalena Contreras
y vamos a ganar la Ciu
dad de México asegu
ró el candidato a jefe de
Gobierno de la alianza

Va X la CDMX Santiago
Taboada

Estoy comprometi
do con un hombre que
no tengo dudas que ten
drá un gran gobierno los
próximos tres años ne
cesitamos darle conti

nuidad al gobierno de
Luis Gerardo Quijano
dijo Taboada ante unos
tres mil simpatizantes

de PAN PRI y PRD que
asistieron al arranque de
campaña del candidato
a la alcaldía de la misma
coalición

Taboada prometió
que juntos trabajarán
para seguir blindando
La Magdalena Contreras
y que por cada patrulla
que invierta Quijano el
gobierno de Santiago Ta
boada le va a dar una pa
trulla más

r
Propuestas

Dar una patrulla a
Contreras por cada
una de la alcaldía

Ampliar el metro
cuatro estaciones de
Barranca del Muerto a
San Jerónimo
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COYOACÁN

Giovani
ofrece
crecimiento
y empleo
POR JONÁS LÓPEZ

onas lopez gimm commx

Ferias del empleo promo
ción turística facilidades de
inversión y condiciones de
seguridad promoverá Gio
vani Gutiérrez candidato a
la alcaldía Coyoacán por la
coalición Va X la Ciudad de
México

Pues consideró que son
indispensables para el cre
cimiento económico

El abanderado de PRI

PAN PRD dijo que impul
sará el comercio local la
certificación de empleos
y las garantías para los

inversionistas

Ayer el candidato re
corrió calles de la colonia

Pedregal de Santo Domin
go una de las unidades te
rritoriales más grandes de
la Ciudad de México con
más de ciel mil habitantes

Dijo que los vecinos
son gente trabajadora
comprometida y que se
esfuerza

Giovani Gutiérrez plati
có con comerciantes amas
de casa hojalateros car
pinteros ciclistas taxistas
y conductores de trans
porte público quienes lo
saludaron se tomaron fo
tografías con él y expresa
ron las preocupaciones y
necesidades de su colonia

Nuestro trabajo sí se
ve la gente así lo destaca
Hoy pido nuevamente su
confianza para seguir ha
ciendo a Santo Domingo y
a Coyoacán imparables
expresó

El candidato de PRI PAN PRD platicó con comerciantes amas
de casa hojalateros carpinteros ciclistas y conductores
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CLARA BRUGADA

Propone a vecinos ser
enlaces en seguridad
Ve fundamental

la participación
ciudadana

POR JONÁS LÓPEZ

joñas lopez g gimm commx

Un vecino enlace de se

guridad por manzana
propuso Clara Brugada
candidata a la Jefatura
de Gobierno por la coa
lición Sigamos Haciendo
Historia

Detalló que informa
rían a las autoridades las

inquietudes casos de in
cidencia delictiva o no

vedades que reporten los
residentes así como los
programas y acciones de
seguridad

Es una estructura im

portante que la gente esté
organizada que sepa lo
que pasa y que asista a las

reuniones yo les pido no
basta nada más criticar
sino participar para me
jorar dijo la abanderada
de Morena PT Verde

Brugada agregó que la
participación de la comu
nidad es el cuarto nivel

de Gobierno por lo que
también propuso que los
policías de cada colonia
pueblo o barrio rindan
cuentas cada mes ante
los vecinos

r
Propuestas

Que los residentes
evalúen los resulta
dos de los policías y
decidan si los unifor
mados continúan

c Una línea de Cable
bús en Contreras
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INTERESES TABOADASEÑALÓABATRESPORAMENAZASASUCOORDINADOR DECAMPAÑA

Plantea Taboada ampliar L7
del Metro a San Jerónimo
Sumado a su propuesta de extender la Lí
nea 2 el candidato del PAN PRI y PRD a
la Jefatura de Gobierno Santiago Taboa
da prometió ampliarla Línea 7 del Sistema
de Transporte Colectivo STC Metro con
cuatro estaciones más desde Barranca del
Muerto a SanJerónimo

La tercera de Taboada es más y mejor
Metro Vamos a ampliar en cuatro estaciones
de Barranca delMuerto a SanJerónimo pre
cisamente para que se muevan más rápido
aseguró ante simpatizantes

En su visita a la alcaldía Magdalena Con
treras el panista refrendó su respaldo a Luis
Gerardo Quijano como candidato de la alian
zacomo alcaldeyprometiómayoresopciones
demovilidadparavecinos delademarcación
no sólo con la extensión del Metro sino con
dos nuevas rutas en la Red de Transporte de
Pasajeros RTP

En su discurso el abanderado de la alian
za Va X la CDMX reiteró su promesa de re
gresar las estancias infantiles y escuelas de
tiempo completo para apoyar a las madres
que sonjefas de hogarytengan dónde dejar
a sus hijos mientras trabajan además de
dar mantenimiento a escuelas públicas de
nivel básico

Les vamos a arreglar todas sus escuelas
kinder primaria secundaria Les vamos a
arreglar losbaños a cambiar lospizarrones
mencionó

Entanto al sercuestionado sobre lasmedidas
cautelares del InstitutoElectoral local impugna
dasporeljefe de Gobierno MartíBatres Taboa
da acusó que el consejerojurídico de la capital
amenazó con denunciar a su coordinador de

campaña Federico Dóring

Sin embargo el aliancista advirtió que su
equipo seguirá señalando cualquier falta al pro
ceso electoral rodrigocerezo

ÁÁ Loúnicoque
demuestran es que

están desesperados y ahora por
decirles que están infringiendo
laley elconsejerojurídicoquiere
iniciar un proceso penal en contra
de mi coordinadorde campaña
SANTIAGO TABOADA

Candidato del PAN PRI y PRD

APOYO El aliancista reiteró su compromiso de
regresar las estancias infantilesy escuelas de tiempo
completo en beneficio de las mujeres
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CHERTORIVSKI REALIZO UN RECORRIDO

EN EL BARRIO DETEPITO

Va Chertorivski por impulsar
deporte en niños y jóvenes
Para refrendar su compromiso de seguir
fomentando el deporte no solo en la al
caldía Cuauhtémoc sino en las 16 demar
caciones de la capital Salomón Chertori
vski visitó el deportivo Maracaná en el
barrio de Tepito como parte de sus actos
de campaña

Desde el cuadrilátero el candidato de
Movimiento Ciudadano a Jefe de Gobierno

mencionó que el impulso al deporte en las
primarias y secundarias es uno de los ele
mentosclave en suiniciativapararegresarlas
escuelas de horario extendido con clases de

deporte y de arte a fin de impulsar el talento
nacional y fomentar la actividad física en los
jóvenes

Vecinosycomerciantesqueseencontraban
en la zona dejaron de lado sus actividades
para acudir a este emblemático recinto el
cual fue sede de una pequeña función de lu
cha libre entre algunosexponenteslocalesdel
pancracio mexicano

Desde luchas individuales hasta peleas
por equipos simpatizantes de Movimiento
Ciudadanoypobladoresdeuno de losbarrios
más importantes de la capital disfrutaron de
variaspeleas

Momentosdespués yacompañado deHer
mán Domínguez candidato naranja como
alcalde de Cuauhtémoc Chertorivski hizo
entrega de un reconocimiento para los en
mascaradosganadores deltorneo

En su paso por Tepito el emecista recorrió
la zona comercial para escuchar tanto a los co
merciantes como a sus habitantes así como
exponerles sus propuestas y llamar a que vote

por el el proximo 2 dejunio
Les compartimos nuestra propuesta de im

pulsar eldeporte enlasescuelasyenlos espacios
públicos para fomentar el ejercicio entre los
niños jóvenesyadultos dijo marcoclara

ámk 4 Visitamos una de las
colonias con mayor

tradición Nos recibieron con
gran ánimode que esta Ciudad
tengaunmejorfuturodondese
apoye a todos los negocios que
sostienen a esta gran comunidad
SALOMÓN CHERTORIVSKI
Candidato de Movimiento Ciudadano

GALARDONADOS Luego de un espectáculode
lucha libre el abanderado del movimiento naranja
entregó un premio a los ganadores del torneo
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VIVIR EN EL MUNDO DE LA POLÍTICA DESPERTÓ SU VOCACIÓN COMO CANDIDATA

Caty Monreal planea recuperar los
espacios públicos de Cuauhtémoc
Compromiso La candidata de la
alianza Sigamos Haciendo Historia
aseguróquelaseguridadyel
cumplimiento de losservicios básicos
serán primordiales en su Gobierno
ÁNGEL ORTIZ

Nacer crecer y vivir en la política termina
por crear una vocación a la cual no se puede
darla espalda se creauna el sentido de cono
cer analizar las problemáticas y darles una
solución aseguró CatyMonreal quienbusca
gobernar la alcaldía Cuauhtémoc una de las
más importantes y complejas de las 16 que
hayen la Ciudad de México

Recuperar los espacios públicos darles
seguridad a los colonos y garantizar los ser
vicios para más de 545 mil habitantes fijos
pero más de 2 millones de nómadas que a
diario estánen la demarcación son lasmetas
de estajoven política fundadora de Morena
quien recorre las calles para promover su
proyecto

La abanderada a dirigir la alcaldía Cuau
htémoc por Morena PT y PVEM explicó en
entrevista para 24 HORAS que los servicios
urbanos son el principal tema de atención en
su proyecto de gobierno pues señaló que se
requiere dar atención a drenaje arbolado
vialidadesy luminarias

Tenemos que trabajar mucho en el tema
de arbolado y poda en el tema de drenaje
profundo hay drenajes que son muy anti

guos los drenajes que son muy pequeños
drenajes que ya están picados que ya están
rotos que eran de materiales que ya no son
correctos para poder hacer su funcionali
dad explicó Monreal

En cuanto a vialidades abundó que
también se requiere atender los temas de
bacheo reparación de banquetas y guar
niciones así como implementar un mayor
número de luminarias realizar la poda
de arbolado urbano y resolver el tema de
la basura pues aseguró que ésta es una
de las principales demandas de las y los
habitantes

El tema de la basura es fundamental re

solverlo tenemos que limpiarnuestra alcal
día Cuauhtémoc y en eso me estoy compro
metiendo vamos a tener servicios al 100
aseguró

Sobre la seguridad la morenista explicó
que aunque no es una competencia de la
alcaldía coadyuvará en la comunicación
coordinación y trabajo conjunto con el Go
bierno central y federal principalmente con
la Secretaría de Seguridad Ciudadana

Solicitará la asesoría de Omar García Har

fuch exjefe de la policía capitalina y actual
candidato al Senado de laRepública

Monreal afirmó conocer las 33 colonias y
39 mercados de la demarcación y saber las
diferentes necesidades de cada espacio del
territorio porlo queproponeactualizarsiem
pre elAtlas de Riesgos de la alcaldía
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CONOCIMIENTOS Lajoven morenista conoce la problemática
délas 33 coloniasque conforman laalcaldía más importantey
compleja de la capital
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LA BATALLA DE ññ B 1
LOS 90 DIAS 192024 J

QUIERE QUE L7
LLEGUE HASTA
SAN JERÓNIMO
Ayer el candidato le prometió
a los habitantes de Magdalena
Contreras la ampliación de la
línea naranja del Metro
Santiago Taboada candidato a la

Jefatura de Gobierno por la coa
lición Va X La Ciudad de México

perfila una ampliación de la Lí
nea 7 del Metro

Ayer el canidato acompañó eJ arran
que de campaña de Luis Gerardo Quijano
candidato de la alianza por la alcaldía Ma
gdalena Contreras

En ese evento Taboada reconoció el

buen gobierno realizado en la demarca
ción y la importancia de darle continuidad
a su gestión y se comprometió a resolver
los problemas de movilidad en la zona

Vamos a ampliar en cuatro estaciones

de Barranca del Muerto a San Jerónimo
precisamente para que se muevan más
rápido Vamos a darles dos lineas más de
RTP a Magdalena Contreras todo el
transporte público porque lo que yo quie
ro es que la gente en Magdalena Contre
ras viva mejor haga menos tiempo de trá
fico llegué más temprano a ver a sus hi
jos a sus hijas que llegue más temprano
al trabajo pero sobre todo que sea más se
guro por eso les digo Nos compromete
mos y vamos a mejorar la movilidad
destacó

El candidato dijo que los alcaldes no
deben padecer lo mismo que él pues
mientras más invertía en seguridad el go
bierno central lo castigaba con menos
presupuesto y agregó que ningún progra
ma social se va a quitan ya que hay perso
nas de Morena que están mintiendo a los
capitalinos Manuel Cosme

QUÉ DIJO
Lo que yo quiero es que la gente en

Magdalena Coniferas viva mejor haga
LA FRASE DEL DÍA rueños tiempo de tráfico

SANTIAGO TABOADA
CANDIDATO A JEFE DE GOBIERNO

EL CONTEXTO
Los antiguos planes maestros del Metro visualizaron dos estaciones más Lóre
to y San Ángel pero no se concretaron
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#TABOADAYBRUGADA

RESPALDAN A
SUS CANDIDATOS
TABOADA COBIJA EN SU

REELECCIÓN A QUIJANO
BRUGADA POR ESPACIOS
DIGNOS CON F MERCADO

FERNANDA rr KCDMX
fÍMTHVA W ELHERALDODE

MEXICO COM

Al darle su respaldo a Luis
Gerardo El Güero Quijano en
miras de su reelección en La

Magadalena Contreras San
tiago Taboada candidato a la
Jefatura de Gobierno por la coa
lición Va X la Ciudad de México
propuso ampliar la Línea 7 del
Metro de la capital

Esto para mejorar el trans
porte de la alcaldía y que los
habitantes de la demarcación

lleguen más rápido a sus hoga
res y también se disminuya el
tráfico en esa parte de la ciudad

Vamos a ampliar en cua
tro estaciones de Barranca del

Muerto a San Jerónimo preci
samente para que se muevan
más rápido aseguró

Durante el evento de

arranque de campaña de los
diputados de dicha alcaldía re
saltó que también se crearán
dos nuevas rutas de la Red de

Transporte de Pasajeros RTP
Por su parte Luis El Güero

Gerardo Quijano candidato a
la alcaldía de la demarcación

Magdalena Contreras expuso
que dichas rutas propuestas

por el aspirante del PRI PAN
y PRD servirán mucho pues el
transporte en esa parte siempre
ha sido un problema que otros
gobiernos no supieron resolver

Entre las ideas en materia

de movilidad que presentó el
aspirante a la demarcación
Magdalena Contreras apuntó
que se encuentra el proyecto
Movilizando Contreras el cual

consiste en que más de 235
personas se dedicarán a evitar
el tráfico que se acumula en la
zona

Tendremos más de 235

personas movilizando el tránsi
to de la alcaldía pues el gobier
no de la capital solo nos manda
a cuatro policías de tránsito
para controlar el tráfico de la
Magdalena concluyó

En tanto la candidata de
Sigamos Haciendo Historia
en la Ciudad de México Cla
ra Brugada se comprometió
con habitantes de Magdale
na Contreras a impulsar en
coordinación con el gobierno
federal la construcción de

un hospital regional en esta
alcaldía

Durante una asamblea de

unidad en la colonia El Ocotal

Brugada Molina destacó que
es necesario que los contre
renses tengan espacios dignos
de salud

Agregó no se va a descuidar
ni un minuto la seguridad en
esta alcaldía y para ello informó
que los policías mensualmen
te deberán rendir cuentas al

pueblo
Aclaró que estos últimos a

su vez tendrán que evaluar a los
elementos de seguridad y si en
tres meses no dan resultados
serán removidos

También señaló que Fer
nando Mercado candidato de
su partido a la alcaldía Magda
lena Contreras va sacar al PRI
de este territorio y vamos a
recuperarla con un gobierno
transformador

Por su parte Mercado se
ñaló que van a recuperar todas
las escuelas de la alcaldía y por
cada peso que ponga Clara para
mantenimiento de las mismas

él pondrá la misma cantidad
Finalmente dijo que se en

cargará de recuperar espacios
y calles que abandonadas pero
que resurgirán tras la construc
ción de una línea de cablebús

Los acompañaron los can
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didatos a una diputación local
por el distrito 33 EmilioGuijosa
y el distrito 6 federal Daniel
Campos

G M CON RECORRIDO

2021 3
LLEGÓ AÑOSATRÁS

QUIJANOALA FUE DIPUTADO
ALCALDÍA MC DELAALDF

QUIERO QUE LA
GENTE DE LA MC
VIVA MEJOR
HAGAMENOS
TIEMPO EN EL
TRÁFICO

SANTIAGO
TABOADA

CANDIDATO DE
VAXLACDMX
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EXIGE A BATRES QUE SAQUE LAS MANOS DEL PROCESO

Garantiza Alia González los
programas sociales en Tlalpan
En entrevista la
candidata a esa

alcaldía por la
coalición Va X la
CdMx manifiesta

que a pesar de
tener el aparato

en su contra

ganará la
elección

ARTURO R PANSZA

Al enviarle el mensaje al jefe
de gobierno de la Ciudad de
México Martí Batres Guada
rrama que le baje dos rayi
tas y deje de inmiscuirse en

el proceso electoral del 2 de junio la can
didata a la alcaldía Tlalpan por la coali
ción Va X la CdMx Alfa González Maga
llanes denunció que servidores públicos
promueven el voto a favor de Morena al
tiempo que confió que con todo y el apa
rato gubernamental ganará los comicios
lo que le permitirá continuar con todas las
acciones tendientes a mejorar la demar
cación y darle bienestar a sus pobladores
así como mantener los 20 programa so
ciales que operan con gran aceptación

La abanderada del PAN PRI y PRD que

busca la reelección en la alcaldía lamentó

la intromisión gubernamental en las elec
ción sin que se vea voluntad de Batres de
atender la orden del Instituto Electoral de

la Ciudad de México IECM de hacerse a
un lado a la vez que reconoció que el
principal reto que tiene es la evaluación
de su trabajo durante más de dos años por
parte del electorado así como vencer las
mentiras sin embargo señaló que hay
ambiente de ánimo de la gente que aprue
ba su gestión y la respalda para seguir al
frente de Tlalpan porque está cansada
de malos gobiernos y no quiere más al
partido en el poder en la ciudad

Y precisó el principal reto es la eva
luación de esta administración de más de

dos años en donde la gente nos calificará
pero también nos enfrentamos a las men
tiras de Morena que todos los días no se
cansan de repetir al intentar desprestigiar
mi trabajo la verdad que todo el tiempo
están tratando de injuriar y hacernos que
dar como los que no dimos resultados pe
ro son patadas de ahogado nos enfrenta
mos a eso

A los habitantes de las 179 colonias y
diez pueblos originarios de la demarca
ción les mandó el mensaje de que se
mantendrán las acciones para atender lo
relativo a la escasez del agua como se ha
hecho así como el fortalecer la seguridad
con la adquisición de más unidades

En entrevista con LA PRENSA al visitar
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sus instalaciones la alcaldesa con licencia
refirió que si bien tanto el asunto del agua
y la seguridad le competen directamente
al gobierno capitalino a nivel local en la
demarcación se llevan acciones con pre
supuesto propio aprobado por el Congreso
de la Ciudad de México para continuar con
la captación de lluvia asi como construir
al menos ocho tanques más para distri
buir el vital líquido a las zonas más altas
tanto del Ajusco Medio como de los pue
blos y por otra parte mantener el progra
ma Blindar Tlalpan que le ha dado tran
quilidad a los pobladores pero se quiere
contar con al menos 500 elementos de la

policía auxiliar para cumplir mejor con la
meta en la materia

De las propuestas que sobresalen está el
crear un albergue para los animales en si
tuación de calles y que sufren violencia así
como seguir con el proceso de esterilización
para lo cual hay apoyo de la clínica veteri
naria que se implemento y fue bien recibida
por quienes tienen una mascota en casa

Señaló que se requiere un trabajo a
fondo para atender a los perros callejeros
y en abandono así como frenar las accio
nes de las personas que los maltratan
problemas que van en crecimiento

El tema de maltratar o tratar bien a los

animales habla de la sociedad que somos
de la clase de seres humanos hay
quienes los apedrean los cuelgan deso
llan hay cosas terribles que suceden con
los perros con los gatos la verdad es que
falta más sensibilidad declaró

Alfa González entre su amplia exposi
ción de ideas se refirió a que el propósito es
que continúen los programas sociales y uno
de los más nobles y que ha tenido mucha
aceptación por parte de los tlalpenses es el
denominado Tlalpan Contigo que consiste
en ayudar económicamente a las personas
cuando enfrentan una emergencia

Se entregan explicó apoyos económi
cos hasta por 30 mil pesos por única oca
sión ya sea para un tratamiento médico
el pagar la renta adquirir comida o aten

der el traslado de un estudiante que va a
alguna competencia fuera de la ciudad
entre otras necesidades como el dar

acompañamiento a mujeres en situación
de violencia todo ello previo a un estudio
socioeconómico

Con esto se ha apoyado a personas
que tienen enfermedades como cáncer
renales crónico degenerativas y prótesis
dentales pero también a jóvenes que han
salido a representar a Tlalpan llevando
proyectos muy exitosos o a actividades
deportivas este programa es nuestro pro
grama estrella delineó

Difundió que a través de ese programa
que arrancó el año pasado se han entregado
más de 350 apoyos directos por un monto
total de alrededor de siete millones de pesos

Hizo notar que Tlalpan es la alcaldía
que maneja el mayor número de progra
mas sociales con un total de 20 que inclu
ye a todos los sectores sin hacer a un lado
a la diversidad sexual y el embarazo ado
lescente

La candidata también se pronunció por
reforzar la cultura y ello se hace en la de
marcación a través de diversas acciones
como el programa denominado Del Oficio
al Arte que se imparte en centros especia
lizados para que la persona que tenga un
oficio lo profesionalice y hay un taller
que se realiza con perspectiva de género
para que sean más las mujeres adentradas
en las artes

Antes de concluir se volvió a referir
al golpeteo político y en el que se han
inmiscuido los integrantes de la II Legis
latura del Congreso capitalino con lo
que se descuida la labor en bien de la
sociedad como el no emprender una re
forma al cuerpo normativo de las alcal
días que tanta falta hacer para atender
diversos temas

Hay que continuar trabajando ha
cer menos grilla la gente de Tlalpan ne
cesita menos revanchismo más unidad
y más trabajo Me siento bien me siento
fuerte no tengo miedo estoy preparada
he trabajado por esto muchos años y pa

ra mí no hay marcha atrás estoy plena
mente segura de que la gente sabe que
hemos trabajado y además he dado re
sultados estoy segura de quien soy y a
dónde voy remató

20
PROGRAMAS

SOCIALES espera
mantener ya que
operan cori gran
aceptación

La abanderada
que busca la reelec
ción en la alcaldía
lamentó la intromi

sión gubernamental
en las elecciones sin
que se vea voluntad
de Batres de atender
la orden del IECM de
hacerse a un lado

O El principal
reto es la
evaluación

de esta
administración de

más de dos años
en donde la gente
nos calificará
pero también nos
enfrentamos a las
mentiras de

Morena que todos
los días no se

cansan de repetir
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La candidata hizo notar
que Tlalpan es la alcaldía
que maneja el mayor
número de programas
sociales con un total de
20 FOTOS DAVID DEOLARTE
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Señaló que se requiere un trabajo a fondo para atender a los perros callejeros y
en abandono así como frenar las acciones de las personas que los maltratan

También se pronunció por reforzar la cultura y ello
se hace en la demarcación a través de diversas ac
ciones
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VA POR LA ALCALDÍA IZTAPALAPA

Ijerce Aleida sin
lílulo profesional
durante 20 años

LA MORENISTA QUIERE GOBERNAR LA ALCALDIA IZTAPALAPA

ALEIDA SIN TÍTULO
DE PROFESIONISTA
DURANTE 20 AÑOS
Estudió una licenciatura de 1994 a 1997 pero
su milito profesional la obtuvo hasta el 2015
OMAR MONTALVO

GRUPO CANTÓN

La carrera política de AleidaAla
vez en cargos de elección popular
supera los 30 años pero casi 20 de
ellos los desempeñó sin tener un
titulo universitario de acuerdo
con el Registro Nacional de Pro
fesionistas KNP a cargo de la
Secretaría de Educación Pública

SEP Actualmente aspira a go
bernar laAlcaldía Iztapalapa

El Sistema de Información Le

gislativa SIL que incluye a am
ias cámaras del Congreso de la
Unión indica que la diputada fe
deral cursó la licenciatura de
Ciencias de la Comunicación en
laUNAM de 1994 a 1997 No obs

tante el portal del KNP arrejaque
existe una cédula profesional a
nombre deAleidaAlavez Ruiz cu

yo trámite fue expedido en 2015

El data sobre su grado máxi
mo de estudios está disponible só
loensuperfil legislativo del trienio
2018 2021 uno de los periodos en
que fue diputada federal Aunque
volvió a ocupar unacurulen el Re
cintodeSanLázarode 2021a2024
dicha informaciónfueomitida

Según el SIL Alavez Ruiz no
estuvo presente en el Pleno de la
Cámara de Diputados en varias
ocasiones Ello porque se ausentó
durante 59 votaciones entre 2018

y 2021 mientras que sus inasis
tencias se redujeron a18 en elúlti
mo trienio para hacerun total de
77 faltas únicamente en esos 2 pe
riodos legislativos

La candídata de la coalición

Sigamos Haciendo Historia
pertenece al grupo de funciona
rios que se hamantenido en el po
der durante muchos años debido

nivelesfederalyenla CDMX Uno
de sus primeros puestas fue como
subdelegadaterritorial de Iztapa
lapa entre 1998 y el 2000 cuando
también eramilitante del PRD

Antes de que el Congreso ca
pitalino adquiriera sus facultades
actuales Aleida Alavez ocupó una
curul cuando éste se denominaba

Asamblea Legislativa del Distrito
Federal AT DF Allí estuvo du
rante 3periodos del 2003al 2006
de 2009 a 2012 yde 2015 al 2018

Por otraparte hasido diputada
federal en 4 ocasiones de 2006 al

2009yde 2012a2015 comorepre
sentante del SolAzteca yde 2018 a
2021y de 2021al 2024 pero yaco
mo militante de Morena En este

último pidió licenciapara conver
tirse en candidata a laAlcaldía Iz

tapalapa por parte de la coalición
delpartido guinda PTyPVEM
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Antes defendía al SoL Azteca

FALTAS

O
En sus 2

últimas

Legislaturas
eri la
Cámara de
Diputados
no asistió
a 77 vota
ciones eri el
Pleno

Ocupó una curul en la ALDF en 3 ocasiones y en eL Recinto de San Lázaro otras 4
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OSORIO PROPONE COMUNIDADES
DEL BIENESTAR EN TLALPAN

Por CDMX Magacin

Gaby Osorio la aspirante a la can
didatura por la coalición Segui
remos Haciendo Historia en la

Ciudad de México por la alcaldía deTlapan
dio a conocer la propuesta denominada Co
munidades del Bienestar con la que busca
garantizar la seguridad en la demarcación

Bajo el lema Transformación sin pausas Tlal
pan 24 7 ofreció los detalles sobre cómo desea
regenerar el tejido social de la alcaldía

Las comunidades más seguras son
aquellas donde existe inclusión educativa
donde la infraestructura se utiliza para de
sarrollar actividades culturales deportivas y
recreativas y están bien iluminadas y acom
pañadas de la policía de proximidad dijo

Detalló que las Comunidades del Bienestar
se orientan a garantizar que los habitantes de la de
marcación puedan vivir sus derechos plenamente
tener la libertad de caminary sentirse segurosy de
disfrutar espacios públicos de calidad

Dentro de los puntos dave se encuentran la
alcaldía nocturna en donde fundonarios están

a disposidón y en coordinación permanente de
operativos de seguridad para atender las proble
máticas las 24 horas los siete días de la semana

Además considera un plan integral de
recuperación de los espacios públicos con
mayor iluminación y con actividades para
ocupar el tiempo libre

De la mano a lo anterior Osorio propone
convertir los caminos secundarios de Tlalpan
en senderos seguros con tótems de videovi
gilancia e iluminación led así como aplicar el
modelo de policías de proximidad con agen
tes que sí conozcan la comunidad y definan en
conjunto las prioridades de acción

El plan también contempla mejorar y ampliar
la red de videovigilancia y recalcó que se deben
entrenar policías distintivos equipados con cá
maras corporales que los protejan en su trabajo y
garanticen el derecho de los dudadanos

Finalmente afirmó que en caso de lle
gar a la alcaldía integrará tecnología para
construir un mapa del delito un análisis de
tallado de las zonas en donde se comenten

más delitos y análisis de las causas que ge
neran impunidad
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Hacen mancuerna Morena y MC contra candidata del Frente

Claudia Maynez
aprietan a Xóchitl

Saturan de golpes
el primer debate
faltan planes
y propuestas
MARTHA MARTÍNEZ

Y MAYOLO LÓPEZ

En el primer debate entre
los aspirantes a la Presi
dencia intercambiaron 60
acusaciones y señalamien
tos de encubrimiento co
rrupción e impunidad
aunque ninguno resultó
contundente

Claudia Sheinbaum can
didata de Morena PT PVEM
recibió ataques que evadió o
no respondió

Sin embargo durante el
debate la morenista recibió
un inesperado apoyo del can
didato de Movimiento Ciu
dadano Jorge Álvarez Máy
nez quien enfiló sus cues
tionamientos
contra Xó
chitl Gálvez
de PAN PRI
PRD

Seria
la mayoría
de las veces
Sheinbaum escuchó a su
contrincante Xóchitl Gál
vez exigirle que contestara
si investigará a los hijos del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador acusados de
actos de corrupción

Si tiene pruebas que las
presente ante el Ministerio

Publico se limitó a respon
der la morenista

Otros cuestionamientos
que recibió fue su responsa
bilidad ante la tragedia del
Colegio Rébsamen la caída
de un tramo de la Línea 12
del Metro su silencio an
te las protestas de enfermos
con cáncer y sobre el manejo
de la pandemia en la Ciudad
de México

Xóchitl Gálvez incluso la
llamó mujer fría y sin cora
zón pero Sheinbaum no se
movió de su posición e in
cluso contra los pronósticos
contraatacó

Acusó de mentirosa y
corrupta a la candidata de
Oposicion de vivir en una
casa del Cártel Inmobiliario
así como de ocultar en su
declaración patrimonial sus
empresas y los contratos que
obtuvo cuando fue jefa dele
gacional de Miguel Hidalgo

El caso Rébsamen co
mo seguramente otros que
va a plantear la candidata del
PRIAN los he aclarado in
clusive ha habido justicia Lo
que es deleznable realmente
es lucrar con el dolor de las

víctimas Nunca seremos así
respondió

Ya instalada en el con
traataque Sheinbaum seña
ló a su oponente de haberse
robado la bolsa de tiempo
cuando se registraron fallas
en el cronómetro de la sala
del INE donde se registró el

encuentro

Por su parte Xóchitl Gál
vez se apegó de manera fiel al
guión desde un primer mo
mento fue agresiva intentó
poner a la morenista contra
las cuerdas pero no pudo co
nectar golpes contundentes

Gálvez subió al ring a lan
zar golpes contra la more
nista la mayoría de los cua
les resultaron previsibles El
Presidente te puso ahí te di
jo corcholata pero lo que
quiere es que seas tapadera
sentenció la abanderada pre
sidencial de Oposición

Xóchitl exhibió en su úl
tima intervención una ban
dera pero presento el escudo
nacional al revés Esta ban
dera no se la quitaré a nadie
la defenderé de los corruptos
y de los delincuentes pro
metió a manera de despedi
da sin percatarse de la pifia

Más tarde luego de fina
lizado el debate y flanquea
da por los líderes nacionales
del PAN PRD y PPJ Xóchitl
Gálvez salió a dar declaracio
nes y lo primero que hizo fue
intentar enmendar el yerro

México está así y yo lo
voy a poner así dijo exhi
biendo el escudo de manera
correcta Vamos a poner a
México de pie México está
de cabeza incidió

Jorge Alvarez Máynez el
candidato de MC cuestionó
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a Xóchitl Gálvez por exhi
bir fotografías del dirigente
del partido naranja Dante
Delgado a un lado de López
Obrador y enfiló contra los
aliados de la candidata como

Alejandro Alito Moreno el
dirigente tricolor y Francis
co Cienfuegos delegado de
su campaña en Nuevo Leóa

Xóchitl se la pasó di
ciendo antes del debate que
yo iba a venir a atacarla en

cuanto pudo dio un golpe
además con alguien a quien
hasta hace poco le rogaba
que la apoyara como Dan
te Delgado dijo el emecista

Claudia Sheinbaum de Morena PT
PVEM intentaba frenar con sus manos
los ataques de sus oponentes

Máynez cuestionó los vínculos
de la panista exhibiendo una foto con
el priista regio Francisco Cienfuegos
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Xóchitl Gálvez sacó una bandera
hacia el final de sus intervenciones
pero la mostró con el escudo de cabeza
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Elude Sheinbaum
ycontraataca

La candidata morenista fue las más señalada durante el primer debate
y en lugar de responder acusa a sus contrincantes y hasta presume
su gestión como Jefa de Gobierno
MARTHA MARTÍNEZ

Seria Claudia Sheinbaum
se acomoda en su asiento
mientras escucha a su con
trincante Xóchitl Gálvez
exigirle contestar si inves
tigará a los hijos del Presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador acusados de
actos de corrupción

Si tiene pruebas que las
presente ante el Ministerio
Público señala la morenis
ta quien inmediatamente
cambia de tema y descri
be los reconocimientos que
como Jefa de Gobierno ca
pitalino ganó en materia de
transparencia y compras
públicas

Durante el primer deba
te presidencial Sheinbaum
se convirtió en la candidata
más atacada

Sus contrincantes lo hi
cieron por diferentes fren
tes le cuestionaron su papel
en la tragedia del Colegio
Rébsamen los señalamien
tos de corrupción de los hi
jos del Presidente la caída
de un tramo de la Línea 12
del Metro su silencio an
te las protestas de enfermos
con cáncer y el manejo de
la pandemia en la Ciudad
de México

Gálvez incluso la llamó
mujer fría y sin corazón
pero Sheinbaum quien dedi
có los últimos días a prepa
rarse para este debate y dejó

claro que lo hizo para cual
quier escenario respondió

Se refirió a Gálvez como
la candidata del PRIAN la
llamó mentirosa y corrup
ta la acusó de vivir en una
casa del llamado cártel in
mobiliario de ocultar en su
declaración patrimonial sus
empresas y los contratos
que obtuvo a través de éstas
cuando fue jefa delegacional
de Miguel Hidalgo de lu
crar con el dolor de las víc
timas del Rébsamen y de la
Línea 12 del Metro e inclu
so bromeó con que se había
robado la bolsa de tiempo
cuando se registraron fallas
en el cronómetro de las y el
candidato

El primer ataque a la as
pirante se dio apenas ocho
minutos después de inicia

do el debate cuando la can
didata de la Oposición la
acusó de prometer seguir
con los abrazos a delincuen
tes y el desabasto de medi
camentos

Jorge Álvarez Máynez
el candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano se
sumó a los ataques al afir
mar que al inicio de su Go
bierno en la Ciudad de Mé
xico dos de cada 10 capita
linos no tenían acceso a la
salud mientras que al tér
mino de su Administración
el número aumentó a tres
de cada 10

En respuesta la more

nista acusó corrupción en el
Seguro Popular implemen
tado por los Gobiernos del
PAN y le advirtió a Gálvez
que la privatización de los
servicios de salud es un mo
delo que no sólo no funcio
na sino que es el centro de
corrupción en alusión a la
propuesta de su contrincan
te de usar farmacias priva
das para evitar el desabas
to de medicamentos mien
tras que a Máynez sólo lo
ignoró

Ese sería el tono del de
bate Sheinbaum se concen
tró en Gálvez quien a su
vez se había concentrado
en ella

El caso Rébsamen co
mo seguramente otros que
va a plantear la candidata
del PRIAN los he aclarado
inclusive ha habido justicia
Lo que es deleznable real
mente es lucrar con el dolor
de las víctimas nunca se
remos así afirmó luego de
que Gálvez la acusó de ne
gligencia criminal

Sheinbaum también
llamó mentirosa a Gálvez
quien afirmó no donó el
departamento que prometió
dar al Colegio Siciliano y en
su lugar lo vendió a la so
brina del ex Presidente Fe
lipe Calderón por millones
de pesos

La morenista fue más
allá Afirmó que Gálvez au
torizó el desarrollo de Resi
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dencial Mariano Escobedo
para beneficiarse después
con contratos por 70 millo
nes de pesos de esa misma
empresa

Sheinbaum indicó que
Gálvez falsificó invitacio
nes restringidas en el caso
de contratos con el extinto
Instituto Nacional de Eva
luación Educativa y advirtió
que la candidata de la opo
sición defiende al INAI por
que desde 2013 hasta 2023
el Instituto le ha dado con
tratos Incluso dejó pruebas
a los conductores del deba
te quienes dijo son perio
distas

Lo peor además de ser
mentirosa pues es ser co
rrupta y mentirosa sostuvo
Sheinbaum

La candidata de la coa
lición Sigamos Haciendo
Historia reconoció que no
tendría tiempo suficiente
para aclarar todos los seña
lamientos de sus dos con
trincantes

Quizá no tenga tiem
po para aclarar todo porque
si no no voy a poder de
cir dijo

No obstante presumió
que durante su gestión co
mo Jefa de Gobierno capita
lina recibió reconocimientos
en materia de transparencia

en contrataciones públicas
y que en 2022 su último
año de Administración tu
vo cero observaciones de la
Auditoría Superior de la Fe
deración

Al término del debate
Sheinbaum se dijo triunfa
dora y prometió contestar
los cuestionamientos que
quedaron pendientes en re
des sociales

Queda claro que tene
mos propuestas y queda cla
ro que nosotros somos se
rios Quedaron ahí algunas
cosas por responder que lo
vamos a hacer en las redes
sociales particularmente de
Morena adelantó

Sheinbaum llegó a las instalaciones del INE acompañada
de su esposo Jesús María Tarriba
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Seguro Popular privatiza
ción y centro dé la corrup
ción
Deleznable lucrar con el

dolor de las personas caso
Rébsamen
La candidata del PRIAN

dice muchas mentiras por
qué no sé con cuánto dine
ro va a poder pagar los me
dicamentos en instituciones
privadas

Un caso de mentira de la

candidata no dono su de
partamento al Colegio Sale
siano y se lo vendió por mi
llones a la sobrina de Felipe
Calderón

s Defiende al INAI porque
ha tenido contratos desde
2013 hasta 2023

Todo lo que está diciendo
la candidata del PRIAN es
absolutamente falso Có
mo creerle a una mentiro
sa Panamá Papers
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o Al concluir el debate Claudia Sheinbaum dio un mensaje a medios donde se declaró como ganadora del ejercicio
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Arrasa Claudia

pero en porras
JORGE RICARDO

Y BENITO JIMÉNEZ

Claudia Sheinbaum tuvo
acarreo plaza y mitin Ahí
mismo llegaron unos cuan
tos xochilóvers que se
fueron antes de que comen
zara el debate y de Jorge
Álvarez Máynez aparecie
ron unos grupos de naranja
que regalaron botanas con la
imagen de Sandra Cuevas

Claudia honesta y va
liente como mi Presidente
llegó gritando el Sindica
to Mexicano de Electricis
tas SME consentido por
el Presidente López Obra
dor con una compensación
vitalicia

Faltaban cuatro horas
para el debate y colgaron
sus mantas en una plazuela
frente al INE

Sacaron sus banderas
montaron un templete con
pantalla le dieron el paso
a La Resistencia de Méxi
co una banda de música a
la que se sumó una agrupa
ción de viento una batuca
da y bailarines con zancos

Una docena de jóvenes
de playera blanca y vaque
ros azules llegaron para ver
entrar a Xóchitl Gálvez la
candidata panista

Luego caminaron por
Periférico por Ruiz Cortí
nez pero ya no encontraron
lugar cerca de la entrada del
INE y se fueron

Los morenistas se apro
piaron de la plaza que para
las 20 00 horas ya parecía
una verbena

Pisando las plantas del
camellón los morenistas
aplaudían apenas aparecía
Sheinbaum en la pantalla

abucheaban a Gálvez y se
impacientaban con Alvarez
Máynez si no atacaba a la
candidata opositora

Qué gane quien pien
se en un País como nues
tros Estados Unidos Mexi
canos Y esa va a ser Clau
dia la verdad Es una mujer
muy inteligente Es una mu
jer muy preparada muy es
tudiada sabe muchos idio
mas decía una mujer entre
el grupo

Tenemos proyectos y
ellos no proyectos que se
están llevando a cabo ya
proyectos que estamos vi
viendo día a día

Los morenistas se co
menzaron a ir a medio de
bate otros se recortaron en
el pasto cobijados por sus
banderolas que ondeaban
de vez en cuando

Nos vamos porque ya
nos llevan dijo la última en
saltar la reja del jardín

Según policías capitali
nos se reunieron más de un
millar de morenistas

En el debate los morenistas
aplaudieron los comentarios
de Sheinbaum en el tema
de salud Incluso celebra

ron que no contestara a los
cuestionamientos de Gálvez
y Alvarez Máynez

Sin embargo aplaudie
ron los ataques del emecista
a Gálvez por las figuras po
líticas que están en él fren
te que integran el PAN PRI
PRD

Tómala Gálvez gri
tó una mujer de Xochimilco
cuando el candidato eme
cista se refirió a la vieja po
lítica

En la plazuela los mo
renistas disfrutaron de re
frescos y botanas mientras
atendían la pantalla gigante

Eres una mujer fría y
sin corazón lanzó Gálvez a
Sheinbaum por los temas de
atención a niños con cáncer
y el asunto del Colegio Réb
samen

Ay Gálvez mejor cá
llate la porra te saluda
háblale a Genaro García

Luna que se calle la seño
ra lanzaron los morenistas

A los de guinda les re
galaron banderas y playeras
con las siglas de Morena y
el nombre de la candidata
presidencial

Se tomaron la foto pe
ro no para el Facebook si
no para probarle a los líde
res que sí fueron a plantarse
frente al INE

La seguridad federal se am
plió ayer en torno al INE
hasta dos manzanas a la re
donda en el marco del de
bate délas aspirantes y el
candidato a la Presidencia
de la República

Con el apoyo de la Poli
cía de la Ciudad de México
tres compañías unos 300
efectivos del Ejército y de
la Guardia Nacional GN
tomaron posiciones en las
inmediaciones del inmue
ble federal y dentro de este
complejo al sur de la capital
del País

Sobre la calle Arenal
Acceso 4 los federales apo
yaron en la custodia en el
acceso vehicular Los ele
mentos militares y de la GN
también lucieron atuendos
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civiles
Dos de ellos fueron co

locados en Periférico y Via
ducto Tlalpan

Mediante radios de co
municación lanzaron infor
mes sobre el paso de vehí
culos con simpatizantes a
bordo y la llegada de contin
gentes de distintos sectores

Son de las letras SME
así dicen las mantas mi ca
pitán dijo uno de los guar
dias

Fuentes de la GN indi

caron que mandos del Ejér
cito colaboraron en la logís
tica con el INE para dar la
seguridad de los candidatos
y sus equipos de trabajo de
que las aspirantes y el can
didato salieron de sus do
micilios

Fue todo un aparato de
seguridad que se programó
desde hace seis días se to
maron en cuenta las rutas
los accesos del edificio del
INE salidas de emergencia
servicios médicos puntos

críticos y llegada de mani
festantes indicó un mando
de la corporación

Decenas de simpatizantes de Claudia Sheinbaum llegaron
a las instalaciones del INE para apoyar a su candidata
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Ataca Xóchitl
pero no noquea
Se enfoca aspirante opositora en señalar fallas de su contrincante morenista

por lo que sus propuestas de gobierno quedan en un segundo plano
MAYOLO LÓPEZ

Se apegó de mañera fiel al
guión desde un primer mo
mento fue agresiva intentó
poner a Claudia Sheinbaum
contra las cuerdas pero no
consiguió conectar golpes
contundentes

Én un debate marca
do de principio a fin por los
ataques Xóchitl Gálvez su
bió al ring a lanzar porrazos
previsibles contra la more
nista la que según los son
deos lleva una cómoda ven
taja en la carrera hacia el 2
de junio las tragedias del
colegio Rébsamen y de la
Línea 12 del Metro pasan
do por la corrupción de los
hijos del Presidente Andrés
Manuel López Obrador y el
desastre que prevalece en
el sistema de salud pública

El Presidente te pu
so ahí te dijo corcholata
pero lo que quiere es que
seas tapadera sentenció
la abanderada presidencial
postulada por el PAN el
PRI y el PRD que de ma
nera paralela fue blanco de
severas críticas del candi
dato Jorge Alvarez Máynez
impulsado por Movimiento
Ciudadano

La hidalguense se re
firió a Sheinbaum como la
Dama de hielo por su fal
ta de empatia para con los
deudos de las víctimas de la
Línea 12 amén de que ase
guró que aplicaría la ley De
hecho sacó un pañuelito

blanco como el que usa Ló
pez Obrador y avisó que lo
arrojaría a la basura

Xóchitl exhibió en su
última intervención el es
cudo nacional al revés sin
que se hubiera percatado
Esta bandera no se la quita
ré a nadie la defenderé de
los corruptos y de los delin
cuentes prometió a mane
ra de despedida

Cerca de las once de la
noche flanqueada por los
líderes nacionales del PAN
PRD y PRI Gálvez salió a
dar declaraciones y lo pri
mero que hizo fue intentar
enmendar el yerro

México está así y yo lo
voy a poner así dijo exhi
biendo el escudo de manera
correcta Vamos a poner a
México de pie México está
de cabeza incidió

Xóchitl también se que
jó de que el formato del ejer
cicio no se prestara para ex
poner las ideas que llevaba
Hace falta un debate más
fluido para tener un tete á
tete ilustró Los conducto
res me obligaban a que res
pondiera lo que me pedían

Antes de que se cerra
ra la transmisión una últi
ma toma permitió obser
var a la candidata opositora
despedirse de beso de Ál
varez Máynez y de Claudia
Sheinbaum quien de mane
ra fría devolvió el gesto a su
contrincante

En la explanada del INE

cuando había terminado el

debate el líder nacional del
sol azteca Jesús Zambra
no aseguró que Sheinbaum
evadió todos los cuestiona
mientos de Xóchitl notoria
mente con el que llamó a la
morenista tapadera de la
corrupción de los hijos de
López Obrador

Fiel a la escena que se le
conoce Xóchitl Gálvez ha
bía llegado a la sede del or
ganismo en bicicleta prote
gida con un casco rosa que
enseguida puso en manos
de su estratega de comuni

cación Max Cortázar junto
con su bolsa

Por otro acceso entra
ban al auditorio que ocupa
ron los invitados los hijos
de la candidata Juan Pablo
Sánchez y Diana Vega

Soy una mujer que nun
ca ha militado en ningún
partido político y no militaré
Mi sueño es que realmen
te a este país le vaya mucho
mejor que se acabe la divi
sión el odio En 2018 millo
nes de mexicanos votaron
por un cambio con la espe
ranza pero la verdad es que
no sucedió dijo de inicio

Claudia Sheinbaum te
viene a ofrecer que sigan los
abrazos a los delincuentes
que siga la falta de medica
mentos Yo te ofrezco que
construyamos un México
donde pongamos fin a la
violencia pero sobre todo
que le apostemos a la salud
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y a la educación ofreció
Xóchitl no quitó el dedo

4 ael renglón y atacó a Clau
dia con el colegio Rébsa
men Es increíble Claudia
que por tu indolencia ha
yan muerto 19 niños y siete
adultos

Un año antes Claudia
tú tenías los elementos para
clausurar ese colegio y no lo
hiciste eres una mujer fría
y sin corazón y eso te de
fine completamente ma
chacó antes de que señala
ra que tenía un documento
con el que podía probar que
Sheinbaum tenía los ele
mentos legales para clausu
rar ese plantel

La candidato opositora
también echó en cara a la
morenista haber suministra
do un medicamento contra
los piojos a los que habían
contraído el Covid

Como se enfocó en lan
zar ataques a la ex Jefa de
Gobierno las propuestas de
Xóchitl pasaron a segundo
término una beca univer
sal para niños de preescolar
hasta preparatoria en plan
teles públicos y privados es
cuelas de tiempo completo
y una tarjeta Mi Salud que
sería financiada por recur
sos del Seguro Popular

Mis obras faraónicas se
rán las escuelas los hospi
tales y la seguridad pública
prometió

que dirigió Gálvez

CONTRA SHEINBAUM

Va a seguir con la política
de abrazos a los delin
cuentes y la falta de me
dicamentos Desviaron
de salud 240 mil millones
Por niños con cáncer y

manifestación de padres
no hiciste absolutamente
nada te quedaste callada
Eso te define como una
mujer fría y sin corazón
de verdad

a Se te olvidó el colegio
Rébsamen Por tu indo
lencia murieron 19 niños y
siete adultos Un año an
tes tenías los elementos

Rara clausurar ese colé
gio y no lo hiciste

La revista Lancet pu
blicó que la CDMX fue
un fracaso eníÉI manejo í
de la pandemia y como
científica no te atreviste a
aplicar la ciencia

ík La corrupción está peor
que nunca Tu plan Oes c
de corrupción Voy a tirar
pañuelo blanco y voy a
aplicar la ley voy a casti
gar corruptos

CONTRA MÁYNEZ
Usted perteneció a ese

sistema que tanto critica
así es que le baje un po
quito Muestra foto de
Álvarez Máynez cuando
fue diputado del PRI Ay
no Máynez Jorge

i La candidata del PAN PRI PRD llegó en bicicleta a la sede
del primer debate entre aspirantes presidenciales
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a Al concluir el debate Xóchitl Gálvez ofreció un mensaje en las instalaciones del INE se quejó
del formato del ejercicio porque no le permitió exponer las deas que llevaba
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Recrimina emecista alianza de PAN y PRI

Destina Máynez
criticas a Gálvez
Defiende

a integrantes
del equipo
de morenista
CLAUDIA SALAZAR

Jorge Álvarez Máynez can
didato Movimiento Ciuda
dano centró su participación
en el débate presidencial en
cuestionar a Xóchitl Gálvez
y los resultados de anterio
res gobiernos en tanto que
planteó pocas críticás a Clau
dia Sheinbaum y ni siquiera
mencionó al Presidente An
drés Manuel López Obrador

Mientras la candidata
del PAN PRI y PRD se en
focó en cuestionar resultados
de la candidata de Morena
como los casos del colegio
Rébsamen la caída de la Lí
nea 12 las muertes por Covid
en la Ciudad de México o la
corrupción de los hijos del
Presidente Alvarez Máynez
cuestionó a Gálvez por su
alianza con el PRI

Aunque las coaliciones
de la vieja política hicieron
todo para lograr que no es
tuviéramos aquí vamos a es
tar en la boleta y México va a
ser mucho mejor que lo que
fue en el pasado con el PRI
y con el PAN y mucho mejor
que lo que es en el presente
sostuvo el candidato al pre
sentarse en el primer debate
presidencial

En una sola ocasión Gál

vez se refirió a él reprochan
do que hable de la vieja po
lítica

Mostró una cartulina del
dirigente de MC Dante Del
gado con Andrés Manuel
López Obrador y a Máynez
con una chamarra roja en los
tiempos en que fiie diputado
local del PRI en Zacatecas

Ello provocó la sonrisa de
Máynez quien defendió a su
dirigente político y reclamó a
Gálvez su alianza con el PRI

Qué bueno que la gen
te conozca el verdadero ros
tro de Xóchitl que se la pa
só diciendo antes del debate
que yo iba a venir a atacarla
en cuanto pudo dio un gol
pe que además con alguien
a quien hasta hace poco le
rogaba que la apoyara como
Dante Delgado

Cuando hablamos de lo
viejo y lo nuevo no descalifi
camos a las personas por su
edad Por eso me extraña el
ataque contra Dante

Dante nunca lo han vis
to a ustedes con Lamborghi
nis como el mejor amigo de
Xóchid Alito Moreno que
tiene un historial de corrup
ción absolutamente grotes
co Y eso no tiene nada que
ver con su edad dijo Alva
rez Máynez

Al mencionar al dirigen
te priista el candidato sácó la
cartulina que tenía preparada
para el debate de sus autos
de lujo y otra de un evento

de campaña donde Moré
no le habla de cerca a Gálvez

Alvarez Máynez también

citó a Francisco Cienfiiegos
operador del PRI en Nuevo
León Dijo que está acusado
de triangular dinero en paraí
sos fiscales para enriquecerse
y que todo el estado lo conoce

También mencionó a
Manlio Fabio Beltrones can
didato al Senado por Sonora

Su gran amigo del alma
el más reciente Manlio Fabio
Beltrones con cuentas en An
dorra Eso es lo viejo

Sobre su pasado priista
dijo que el problema no es
dónde militaste o dónde es
tuviste en el pasado el pro
blema es lo que hiciste los
resultados que te definieron
y en dónde estás ahora

Y ella ahora aunque le
pese aunque le cueste decirlo
es la candidata del PRI y es la
candidata del peor PRI de la
historia por eso no te puede
prometer hacer lo que no ha
hecho el PRI y el PAN en su
historia dijo en uno de sus
golpes a Gálvez

Cuando se habló de edu
cación y del colegio Rébsa

men dijo que no se debía
lucrar con el tema como no
debió ser con el incendio de
la Guardería ABC

A la vieja política no le
importan las niñas y los ni
ños fundamentalmente por
que no votan
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Los libros de texto no de
ben de ser adoctrinadores co
mo son en la actualidad con
el actual Gobierno ni adoc
trinadores como fueron en
el pasado señaló

En el tema de medicinas
en una de las pocas criticas
que hizo a Sheinbaum seña
ló que la ex Jefa de Gobier
no compró medicamentos a
una empresa de Carlos Lo
melí que estaba inhabilitada
desde 2020 por un monto
de 165 millones de pesos en
medicamentos incluyendo
el fentanilo

Hoy este señor es el can

didato a senador de Morena
por Jalisco Por eso digo que
las campañas se financian
con dinero ilegal y que lue
go desgraciadamente eso le
cuesta a los mexicanos dijo

Asimismo acusó a las
dos candidatas de haber he
cho campaña de forma ile
gal Aunque Sheinbaum tuvo
mayor tiempo de promoción
anticipada dijo que ambas
durante años se promovieron
fuera de la ley

Al reclamar los proble

mas con el reloj que les mar
caba el tiempo bromeó con
Claudia Shéinbaum cuando
acusaron que a Gálvez no le
restaban minutos se robaba
los minutos

Incluso defendió a Mar
celo Ebrard por la demanda
contra las empresas produc
toras de armas en Estados
Unidos y a Javier Corral que

fue mencionado por Gálvez
como parte del PRIAN que
está en Morena

Siempre he pensado que
hay que reconocer las cosas
buenas No estoy de acuerdo

por cierto en que se manche
a Corral como si fuera Bart
lett nunca he pensado que
hay que tildar eso apuntó

Al final de su participa
ción reiteró que la vieja po
lítica hizo de todo para que
MC no estuviera en la boleta
presidencial

No quiero ser el primer
Presidente o el mejor Presi
dente de México quiero ser
el Presidente del mejor Mé
xico de la historia y lo vamos
a lograr juntos concluyó

K Jorge Álvarez Máynez candidato de MC festeja con militantes y simpatizantes al concluir
el primer debate entre presidenciables
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GOLPES NARANJAS
Entre los 19 ataques que lanzó Álvarez Máynez en el débate
seencuentr BíiW

CONTRA GÁLVEZ

En cuanto pudo dio un
golpe que además con
alguien a quien hasta hace
poco le rogaba que
la apoyara como Dante
Delgado
A Dante Delgado nunca

lo han visto a ustedes con
Lamborghinis como el me
jor amigo de Xóchitl Alito
Moreno que tiene un histo
rial de corrupción absoluta
mente grotesco

O como su gran amigo
del alma el más reciente

Manlio Fabio Beltrones con
cuentas en Andorra
Ojalá no hubieran mal

gastado el dinero en Enci
clomedia En el gobierno
de Fox le dedicaron 24 mil
millones de pesos y de esos
se desviaron 11 mil millones
de pesos
Estas son las iniciativas de

la senadora Xóchitl Gálvez
en materia educativa du
rante sus cinco años como
senadora más de cinco
años cero

CONTRA SHEINBAUM

El gobierno de la doctora
Sheinbaum le compró a es
ta empresa sancionada e in
habilitada desde 2020 más
de 165 millones de pesos en
medicamentos incluyendo
el fentanilo

Hoy este señor Carlos
Lomelí es el candidato a
Senador de Morena por Ja

lisco Por eso digo que las
campañas se financian con
dinero ilegal y que luego
desgraciadamente eso le
cuesta a los mexicanos

Me parece que la tasa de
feminicidios en la Ciudad
de México del 2018 al 2023

subió de 0 97 por cada 100
mil habitantes a 1 22

CONTRA LAS DOS

Los libros de texto no de
ben de ser adoctrinadores
como son con el actual
Gobierno ni adoctrinadores
como fueron en el pasado

i La manera en la que se
financian las campañas de

termina la actuación de los
gobernantes Si las candi 1
datas empezaron las cam
pañas meses años antes de
que fueran legalmente per
mitido imagínense cómo
van a cumplir con la ley v
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EL DEBATE SEGÚN
Editorialístas de Grupo REFORMA analizaron el primer encuentro entre
los candidatos Presidenciales opinando quién ganó y quién sorprendió

DIVIDE OPINIONES DEBATE
En un ejercicio periodístico 54 editorialístas y columnistas de Grupo REFORMA analizaron
el primer debate de candidatos presidenciales con opiniones divididas Si bien 20 vieron
a Claudia Sheinbaum como ganadora 18 consideraron que ninguno ganó Catorce analistas
diieron aue Xóchitl Gálvez triunfó en la confrontación
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POR QUÉ
No creo en el formato boxístico para calificar la elección
Fue el debate entre una académica una empresaria y un
político Sheinbaum se ciñó al ordenadamente libreto oficial
con lo cual se reafirma con su base pero no creo que con
venza al ciudadano indeciso Gálvez criticó puntualmente
el desempeño oficial y presentó ideas prácticas pero dudo
que haya convencido a ese sector indeciso Máynez interca
ló algunas propuestas entre sus sonrisas Habrá que esperar
el siguiente debate

POR QUÉ
Sheinbaum ganó pero por los peores motivos
Mimetizó la estrategia y la narrativa del Presidente
Llegó preparada para alabarse a sí misma y desviar
la atención de los negativos de sexenio Xóchitl mejoró
a lo largo del debate pero la saboteó su nerviosismo
y desaprovechó el tiempo Su asociación con partidos
y políticos malolientes la vuelve vulnerable
Álvarez Máynez bien preparado pero irrelevante
Sorprendió para mal su sonrisa acartonada

POR QUÉ
Las dos candidatas cumplieron con lo que tenían que
hacer Xóchitl empezó con agresividad contra Claudia
quien le respondió con ataques también
Las dos se acusaron de mentir y se atacaron por supuestos
actos de corrupción El formato fue apresurado y las fallas
del reloj mancharon el ejercicio Claudia la puntera
evitó cometer errores que era lo que tenía que hacer
Xóchitl no pudo noquear a su rival Álvarez Máynez tuvo
presencia pero no incidió

POR QUÉ
Porque el debate resultó útilísimo y confirmó su importan
cia democrática Hay que suprimir los spots y gastar más
en debates
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POR QUÉ
Xóchitl tuvo muy buenos golpes Claudia demasiado rígida
y Máynez intrascendente

El debate me decepcionó y el formato me pareció
terrible

Me gustó mucho la participación de Denise Maerkerüü

POR QUÉ
Sheinbaum ganó el debate porque arrancaba con ventaja
y no cometió errores relevantes porque los golpes
que recibió no fueron demoledores y porque se mostró
como una candidata experimentada y con aplomo

POR QUÉ
Claudia gana el debate porque llegó preparada presentan
do resultados propuestas y se vio presidenciable Xóchitl
repitió ataques de redes sociales y perdió la oportunidad
de recuperar la narrativa de su campaña El INE perdió
por la mala producción del debate

POR QUÉ
El principal triunfador fue el INE y los conductores

Quienes aspiran a la presidencia confirmaron ser unos
buenos servidores públicos lastrados por su partido
y por la historia

Sheinbaum guardó silencio cuando le recordaron
la presunta corrupción de los hijos del actual presidente

Gálvéz tuvo que tragarse la mención a los hijastros
del presidente Fox

Y Máynez hablaba de la nueva política lastrada por el
frivolo fosfo fosfo

Es lo que hay y entre ellos tendremos que decidir

POR QUE

Xóchitl ganó el debate porque planteó una importante can
tidad de propuestas orientadas a diversos aspectos relativos
a la reconstrucción de la República Claudia redujo su par
ticipación a exponer resultados antiguos y cuestionables a
lo largo de su gestión en la CDMX pero perdiendo de vista
en buena parte nuestro futuro El discurso de Xóchitl invitó
al proceso de modernización de México el necesario para
generar esperanza La continuidad es parte de un pasado
que no debemos repetir
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POR QUÉ
El debate ha terminado sin sorpresas el que siembra
recoge Los ojos en blanco de la audiencia exhiben

como se predecía que Sheinbaum ha dominado
Ha sido disciplinada y presidencial Gálvez tampoco extra
ñó provocó más incomodidad que risas Sus aciertos fueron
breves y de rápida enumeración Con ellos ha podido
convencer a pocos electores poquísimos que ya coque
teaban con ella En un escenario que aparenta premiar la
agresión Xóchitl mordió el anzuelo Oportunidad perdida

PORQUE

Ganó Xóchitl Gálvez se le vio más cálida más auténtica
dando propuestas puntuales y datos realistas
Sheinbaum se veía excesivamente rígida y absolutamente
carente de empatia evitaba ver a los otros candidatos
no admitió ninguna de las evidentes fallas de este gobierno
citó constantemente datos de fuentes cuestionables
encuestas dudosas evadió preguntas incómodas e hizo
ataques graves sin fundamento

POR QUÉ
En sentido estricto ganó el debate el escepticismo
personificado en Maerker exigiendo respuestas concretas

aunque es notable que Claudia se mostró espontánea
en un tono sarcástico y por momentos intransigente que
le alcanza para darse a conocer más allá de los soundbites
de la 4T Xóchitl constantemente trastabilló y su enfoque de
si Claudia es fría o no de corazón frente a lo urgente de los
temas la hizo ver superficial De Máynez hay que reconocer
que pasó de ser irrelevante a molesto

POR QUE

Xóchitl Gálvez voluntariosa errática a momentos muy
tensa desaprovechó la oportunidad para transmitir una
idea fuerza y conectar con los indecisos con una narrativa
poderosa Para efecto de su estrategia equivoca al mencio
narle a Sheinbaum no eres AMLO Claudia Sheinbaum
con aplomo mejor semblante ritmo vestimenta y en gene
ral mejor proyección de imagen anclada en sus resultados
me parece que de los 3 participantes fue quien se vio
presidenciable
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POR QUE

Tuvimos debate Fue una verdadera lucha entre las dos
candidatas Ataques y contraataques igual a nivel personal
que en política A pesar de que Claudia Sheinbaum
llegó con una ventaja en las encuestas los intercambios
con Xóchitl Gálvez sugieren que es una contienda
mucho más cerrada de lo que se creía Máynez recuperó
su independencia AMLO ya es el pasado y los dos modera
dores estuvieron muy bien dentro de un formato muy
complicado

POR QUE

Nos educaron que gana quien cubre 100 metros en me
nos tiempo Pero aquí comenzamos en posiciones distintas
Claudia con todo el aparato gana si no se cae Xóchitl gana
solo con nocaut Duros jabs la esperanza de vida en CDMX
bajó nueve años Panama Papers Y refregarle a Claudia ser
fría hielo sin corazón Mas no fue suficiente La alternativa
X era presentarse como obvia Presidenta Pero salió com
petente no presidenciable El tercer sujeto cómo se llama
Nada sorprendió México merece mejor

PORQUE

Me sorprendieron negativamente el formato eso no es
propiamente un debate las fallas en el cronómetro
la escenografía y la bandera al revés Como ciudadano
me quedo con la misma preocupación y escepticismo
de antes de la emisión

POR QUÉ
Xóchitl Gálvez respondió con claridad a la mayoría
de las preguntas Ofreció algunos argumentos potentes
Comunicó espontaneidad cercanía y empatia
Fue contundente la mayor parte del tiempo Su cierre fue
un poco flojo

Me sorprendió la incapacidad de Claudia Sheinbaum
para mostrarse menos rígida y conectar emocionalmente
Se le vio tensa y hosca durante todo el evento Sus gestos
denotaron incomodidad y soberbia
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POR QUÉ
No fue un debate en los términos de esa definición Acar
tonado ramplón con nulas propuestas reales Sheinbaum
con su discurso aprendido Gálvez buscando provocar pero
sin respuesta posible por el formato y un sonriente Máynez
quien transmite poco

Ninguno gana pierde México

POR QUÉ
Xóchitl Gálvez expuso los graves problemas de salud
a lo que enfrentará el próximo gobierno Para la candida
ta Claudia Sheinbaum la salud está bien incluso está de
acuerdo en la continuidad del IMSS Bienestar No contestó
el experimento de la ivermectiná y los malos resultados de
la pandemia Su mayor logro es la creación de una Univer
sidad de la Salud de la cual existen quejas de los alumnos
por la carencia dp sitios donde realizar sus prácticas

POR QUÉ
El debate fue decepcionante en gran medida por el forma
to establecido Nadie ganó En todo caso Xóchitl a pesar
de lucir nerviosa fue la que tuvo el mejor desempeño
por su espontaneidad y lenguaje directo Llamar a Claudia
una mujer sin corazón fue un golpe certero La sorpresa
fue Claudia quien si tener carisma y ser completamente
acartonada tuvo el mejor lenguaje corporal y se mantuvo
apegada al guión que le indicaron Notable la capacidad
de Claudia para mentir sin inmutarse

POR QUÉ
Sus respuestas fueron directas con base en su experiencia
como Jefa de Gobierno

No basó su discurso en ataques personales
ni difamación

Buscó que sus propuestas fueran constructivas
No se alteró frente a las constantes difamaciones

por parte de la Candidata Xóchitl

POR QUE

Por sus propuestas 3de3 a proveedores recaudación
de tabacaleras Estado cuidador presencia de organismos
de defensoría de oficio Uso de lenguaje de senas con
actitud inclusiva Buen parafraseo Por el bien de todos
primero los niños y las niñas
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POR QUÉ
Pienso que el debate lo ganó iay de mí Claudia
Sheinbaum Serena articulada ejecutiva argumentó con
eficacia Xóchitl Gálvez mayor contundencia se esperaba
de ella Error de imagen se maquilló para una boda no
para un debate su traza no fue de mujer de humilde ori
gen La bandera que abrazó al final no parecía bandera

Sorpresa Jorge Álvarez Máynez Yo le daría el segun
do lugar El debate Decepcionante plano sin emoción ni
fuerza A ver el siguiente

POR QUÉ
Claudia lució profesional y preparada se refugió más
en sus resultados como jefa de gobierno que detrás
de la figura de AMLO

Con la inmensa presión de saber que era su única
oportunidad de generar un punto de inflexión Xóchitl se
vio muy nerviosa atrabancada y estridente Máynez
sin nada que perder fue quien mostró una mayor soltura
y espontaneidad

POR QUÉ
Es difícil reconocer a una persona como ganadora Xóchitl
comenzó bien pero fue perdiendo empuje a lo largo
del debate Claudia representa un enigma en la pasada
elección el candidato ñoño y desprovisto de calidez humana
perdió la elección cómo es posible que ahora ella vaya
punteando Máynez sorprendió porque no se esperaba
mucho de él apenas que pudiera hilar dos o tres frases
sin atorarse Los tres presentaron buenas propuestas
pero no cómo las aplicarán Y su pasado los condena

POR QUE

No hay ganadora ni ganador Considero que no hay
sorpresa tanto las candidatas como el candidato se mostra
ron tal cual han venido siendo en campañas y exposiciones
públicas El debate de anoche no se prestó para profundizar
y contrastar ningún tema y las candidatas y el candidato
tampoco Este debate no hará cambiar la intención del
voto de nadie Lo que vimos fue un espectáculo de evasión
pifias y humor involuntario sustentado en cartulinas
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POR QUÉ
Ganó AMLO los ataques muy débiles y Claudia muy
insistente en hacer quedar bien a la 4T Su experiencia
en el gobierno fue fundamental para debatir y le sirve para
salir adelante En muchas respuestas acudió a los logros
de este gobierno Nadie sorprendió a nadie Máynez pudo
hacerlo pero se limitó a cuidar su papel El debate deja claro
que la corrupción sigue siendo la tarea central del debate
En todos los temas salió a relucir

POR QUE

Por su seguridad y claridad de ideas

JÜMW

POR QUÉ
Máynez sorprendió porque se mostró más preparado
que lo supuesto por muchos Y Sheinbaum ganó por pe
queño margen un debate equilibrado de mediano nivel
con un formato nada propicio porque puso de manifiesto

su experiencia gobernando y su preparación en los distintos
temas fue convincente en sus respuestas y mantuvo
la serenidad ante los innumerables ataques ante los
diversos epítetos y la previsible actitud agresiva asumida
por Xóchitl Gálvez

 .  2024.04.08



Pág: 210

Cruzan acusaciones
de commclori en debate
Claudia Sheinbaum candidata de
Morena enfatizó supuestos negocios
turbios del Cártel Inmobiliario

Xóchitl Gálvez de la alianza
opositora hizo referencias al Colegio
Rébsomen y a la Línea 12 del Metro
Jorge Alvarez Máynez en repetidas
ocasiones señaló a ambas candidatas
como parte de la vieja política

El primer debate presidencial se
convirtió en el escenario para que
las candidatas presidenciales inter
cambiaran acusaciones de corrup
ción negligencia y opacidad

Xóchitl Gálvez acusó a Claudia
Sheinbaum de ser la responsable de
la caída del Colegio Rébsamen lue
go señaló que la Línea 12 del Metro
colapso por falta de mantenimiento
y agregó que AMLO la puso ahí para
ser tapadera de la corrupción

En respuesta Sheinbaum exigió
revisar las declaraciones patrimo
niales de Galvez y de sus empresas
y cuestionó los permisos inmobilia
rios que otorgó como jefa delegacio
nal en Miguel Hidalgo

En el debate fue criticado el for
mato y que el reloj de las interven
ciones no funcionaba bien Con

información de Otilia Carvajal Víctor
Gamboa Salvador Corona Luis Carlos
Rodríguez y Alelhí Salgado

Claudia Sheinbaum presentó un cartel con un anuncio
de la venta de un departamento de Xóchitl Gálvez

TRES MOMENTOS DEL DEBATE
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Xóchitl Gálvez mostró una Bandera de México al revés

En redes sociales dijo que fue a manera de protesta
Jorge Álvarez Máynez exhibió en pantalla una cartulina
con la que agradeció el haber participado
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Se acusan de
corrupción
opacidad
y negligencias
El primer round político rumbo al 2 de junio fue protagonizado por Claudia
Sheinbaum de Morena PT y PVEM y Xóchitl Gálvez de PAN PRD y PRI Jorge
Álvarez Máynez quedó en medio de los reproches de las candidatas y se dedicó a
criticar el origen político de sus rivales las propuestas fueron superficiales

OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

Los candidatos a la Presidencia de
jaron en segundo plano las propues
tas en su primer encuentro frente a
la ciudadanía y centraron la mayor
parte del debate en lanzarse acusa
ciones de corrupción negligencia y
opacidad protagonizadas por Clau

dia Shembaum de Morena PT y
PVEM y Xóchitl Gálvez de PAN
PRD y PRI

Desde el primer segmento pusie
ron sobre la mesa casos polémicos
en sus administraciones su pasado
político yvínculos con funcionarios
relacionados con presuntos casos

de comipcion
El candidato de MC Jorge Álva

rez quedo en medio de los repro
ches de ambas candidatas y se de
dicó a criticar a la vieja política re
negando del PRIAN y de Morena

En un ejercicio inédito moderado
porDenise MaerkeryManuel López
San Martín el debate se realizó en el
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salón de sesiones del Consejo Gene
ral del INE que en 10 días se con
virtió en un set de televisión

En el primer bloque que abordó
los temas de salud y educación Gál
vez Ruiz lanzó el primer golpe re
clamó la falta de medicamentos pa
ra niños con cáncer acompañada
desde el auditorio por María Isabel
madre de una niña enferma

Claudia cuando estuvieron los
manifestantes de los papás de los ni
ños con cáncer afuera de Palacio
Nacional no hiciste absolutamente
nada Te quedaste callada y eso real
mente es lamentable Eso te define
como una mujer fría y sin corazón
la verdad recalcó

Vino el segundo golpe a Shein
baum por el derrumbe del Colegio
Rébsamen en el sismo de 2017 y acu
só que tenía elementos para clausu
rarlo un año antes y no lo hizo

Nuevamente nombró a una mu
jer que la acompañó mamá de Pao
la quien murió en esa tragedia

La candidata morenista respon
dió Lo que es deleznable realmen
te es lucrar con el dolor de las per
sonas nunca seremos así

Dijo que ha habido justicia para
las víctimas en ese y otros casos

Álvarez Máynez aprovechó para
reprochar a Morena el uso de casos
como la Guardería ABC y al PAN el
Colegio Rébsamen dejando de lado
a los afectados

Sheinbaum Pardo abrazó la con
tinuidad de los programas del go
bierno actual IMSS Bienestar for
mación médica y programas del
Bienestar en educación fortalecer
la Nueva Escuela Mexicana y los li
bros de texto

Gálvez Ruiz presentó su propues
ta de la tarjeta Mi Salud para dotar
de medicinas que no existan en el
sistema público en educación
planteó regresar las escuelas de
tiempo completo yunabeca univer
sal para todos los estudiantes

La única interacción de Gálvez
Ruiz hacia Álvarez Máynez fue para
ironizar su pasado en el PRI

Decirle a Máynez que usted per
teneció a ese sistema que tanto cri
tica así que bájele tantito señaló

El abanderado de MC reprochó su
cercanía con Paco Cienfuegos acu
sado de triangulardinero en paraísos
fiscales también con Manlio Fabio
Beltrones que tiene cuentas en An
dorra Eso es lo viejo añadió

Gálvez Ruiz asestó otro golpe a
la morenista por el mal manejo
de la pandemia en la Ciudad de
México y la prescripción de me
dicamento para piojos

Aunque le preguntaron sobre edu
cación Sheinbaum alcanzó a res
ponder Aquí hay un caso de men
tira de la candidata en donde mues
tra que iba a donar su departamento
al Colegio Salesiano no sólo no lo
vendió no lo donó sino que lo vendió
a la sobrina de Felipe Calderón por
millones de pesos reviró

La abanderada de PAN PRI y
PRD reviró Tu prueba que presen
tas es más falsa que tu acento tabas
queño y añadió que subirá las
pruebas del donativo a sus redes

El segundo bloque arrancó con
los temas de transparencia y com
bate a la corrupción en el que
Sheinbaum tomó la ofensiva

Pidió revisar las declaraciones
patrimoniales en el Senado y dijo
que las empresas de su adversaria
no están incluidas

La candidata opositora dijo que
no desaparecerá el Inai y apostará
por una fiscalía autónoma

Después cuestionó a la exjefa de
Gobierno si estaría dispuesta a in
vestigar casos de corrupción donde
estén involucrados los hijos o fami
liares del Presidente y la morenista
se abstuvo de responder

La verdad Claudia el Presi
dente te puso ahí te dijo corcho
lata pero lo que quiere es que seas

tapadera de los sobres amarillos
de la casa gris de la corrupción de
Segalmex de la corrupción de Ro
cío Nahle y de los hijos y amigos
del Presidente lanzó

Al exponer que tenía muchas
cosas por aclarar se limitó a sa
car más señalamientos contra la
candidata de oposición como el
Residencial Mariano Escobedo
al que le dio permiso cuando fue
jefa delegacional y luego dio con
tratos a la misma empresa por 70
millones de pesos

Enseguida subrayó que defiende
al Inai porque ha tenido contratos
con el instituto de 2013 a 2023

Si había un problema con Ma
riano Escobedo ella era jefa de Go
bierno por qué no lo demolió y la
verdad de las cosas es que yo tengo
las manos limpias soy una mujer
honesta y trabajadora no tengo na
da de qué avergonzarme se defen
dió la candidata de oposición

Gálvez Ruiz puso sobre la mesa la
Línea 12 que calificó como un caso
de impunidad y afirmó que se cayó
por falta de mantenimiento

Yo te llamaría la dama de hielo
porque no veo cómo ni siquiera te
atrevas a voltear manifestó

Sin mirarla la morenista externó
Vamos a hablar de la corrupción

porque lo peor además de ser men
tirosa pues es ser corrupta

En el último bloque enfocado
a grupos vulnerables y violencia
contra las mujeres los aspiran
tes bajaron el tono Ambas mu
jeres coincidieron en que deben
permanecer los programas so
ciales y el emecista opinó que de
be frenarse la militarización

El próximo debate será el 28 de
abril y será conpreguntas realizadas
directamente por la ciudadanía en
cuentro que se realizará en los Es
tudios Churubusco Con informa
ción de Salvador Corona Luis Carlos
Rodríguez y Alelhí Salgado
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Claudia Sheinbauni llamo

mentirosa y corrupta a Gálvez Ruiz

44
Hasta la bolsa de tiempo
se la quiere robar la candiúata
del PRIAN

44
La candidata del PRIAN
llegó por un pacto corrupto
firmado en Coahuila

PROPUESTAS
Crear becas para niños y niñas de educación básica
y más preparatorias junto con universidades
Crear red de farmacias del Bienestar y programas
para la atención preventiva casa por casa
Habilitar una línea 765 una Fiscalía General de Fe
minicidios y la Ley Agresor Sale de Casa
Crear una Agencia Federal Anticorrupción para in
vestigar a funcionarios y contratistas
Crear el programa para mujeres de 60 a 64 años de
edad y reconocer su labor en el hogar
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Xóchitl Gáh ez mostró una imagen del
derrumbe de la Linea 12 del Metro

V JX

44
Claudia aunque lo niegues sigues
siendo fría y sin corazún yo te llamaría
la dama de hielo porque es lo que eres

I PROPUESTAS
Crear el nuevo Seguro Popular y la tarjeta Mi Salud
Recuperar escuelas de tiempo completo y estan
cias infantiles Crear una tarjeta de datos y dotar a
estudiantes de tabletas
Castigar a los corruptos trátese de quien se trate y
declarar inexistentes las asignaciones directas
Digitalizar los trámites gubernamentales y dar
dientes al Inai
Atender al 100 las llamadas por violencia de géne
ro que cada mujer violentada cuente con ayuda de
expertos y sicólogos

v

44
Claudia el Presidente te puso ahí te
dijo corcholata pero quiere que seas
tapadera de los sobres de la corrupción
de los hijos y amigos del Presidente
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44
Hay que investigar al criminal de López
Gatell pero también a los gobiernos de
Peña Nieto Calderón y Fox

44
Si las candidatas empezaron las
campañas antes de que fuera
legalmente permitido Imagínense cómo
es que van a cumplir con la ley

PROPUESTAS
Actualizar el sistema de salud con tecnología para
predecir y prevenir enfermedades
Crear alianzas educativas con instituciones privadas
y financiar a la ciencia con impuestos a tabacaleras
Cambiar el modelo de licitaciones directas a abier

tas y crear 3de3 para proveedores del gobierno
Crear una defensoría pública para poblaciones vul
nerables en especial comunidades indígenas
Transformar el sistema de justicia utilizando la tec
nología y la digitalización y fortalecer los organismos
eje transparencia

RELOJ DEL DEBATE

Claudia Sheinbaum y Jorge Álvarez
Máynez se quejaron de fallas en el
reloj que favorecían a Xóchitl Gálvez

LENGUAJE DE SEÑAS
Por primera vez un candidato en este
caso el de MC usó lenguaje de señas
para presentarse

CRÍTICAS AL FORMATO
Xóchitl Gálvez criticó el formato del
debate porque según ella no pudo
presentar sus propuestas

AGENDA DEL DÍA
Claudia Ciudad de México
Xóchitl Ciudad de México
Jorge Actividades privadas
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En un ejercicio inédito moderado por los periodistas Denise Maerker y Manuel López San Martín el primer debate entre los
suspirantes a la Presidencia de México se realizó en el salón de sesiones del Consejo General del INE
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Pretendenguindas revocar registro
de lacandidatura de Lucy Meza
Dicen que debió dejar su
cargo como senadora 90
días antes de la elección
JUSTINO MIRANDA

Corresponsal

Cuernavaca La viabilidad de la
candidatura de Lucía Meza Guz
mán quien aspira a lagubernatura
de Morelos por la alianza Dignidad
ySeguridadporMorelos PAN PRI
PRD RSP ha sido motivo de dis
puta en días recientes

Por una parte la coalición Siga
mos Haciendo Historia Morena
PVEM Panal PT Mas impugnó an
te el Tribunal Estatal Electoral el re
gistro de la candidata de Meza Guz
mán argumentando una violación
a la Constitución del Estado al no
separarse del cargo con 90 días de
antelación al día de la votación

En respuesta la alianza oposito
ra señaló que el asunto fue consul
tado con el Instituto Morelense de
Procesos Electorales y Participa
ción Ciudadana Impepac el cual
resolvió que no tenía necesidad de
separarse del cargo de senadorapa
ra ser candidata a la gubernatura
La postura morenista
Según la alianza morenista Meza
Guzmán transgredió el artículo 60
de la Constitución estatal el cual
establece que no pueden sergober
nadoras del Estado aquellas perso
nas que tengan algún empleo car
go o comisión civil del gobierno fe
deral si no se separan 90 días antes
del día de la elección

También señalan el artículo 55
de la Constitución federal en su
fracción V en cuyos requisitos para
ser legislador pide que los aspiran
tes no sean titulares de los organis
mos con autonomía ni ser secre
tario o subsecretario de Estado ni
titular de alguno de los organismos
descentralizados o desconcentra
dos de la administración pública
federal a menos que se separe de
finitivamente de sus funciones 90

días antes del día de la elección

La senadora Lucía Meza Guz
mán pidió licencia al cargo a partir
del 31 de marzo pasado por lo que
serían 60 días al 2 de junio día de
la elección

Los actores de la demanda ci
taron la sentencia contra el gober
nadorCuauhtémoc Blanco More
na en la que la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación TEPJE ana
lizó el fenómeno de los servidores
públicos que pretenden pasar de
un cargo electivo a otro diferente
sin separarse del cargo mediante
la licencia correspondiente

Endicha resolución el mencio
nado órgano jurisdiccional exami
nó las implicaciones derivadas de
los obligaciones de imparcialidady
neutralidad para concluir con la
inviabilidad jurídica de que un ser
vidor público no se separe de su
cargoy contienda al mismo tiempo
por otro caigo electivo de índole fe
deral envirtuddel evidentepeligro
o alto riesgo de que aproveche in
debidamente los recursos públicos
de los que dispone para distorsio
nar la formación de una opinión
pública libre durante el proceso
electoral citaron

La coalición Sigamos Haciendo
Historia también advirtió a los ma

gistrados del Tribunal Electoral del
Estado de Morelos que la postula
ción conjunta de Lucía Meza es an
tijurídica y debe revocarse porque
noexiste certezade que sehayan se
guido a cabalidad los procedimien
tos estatutarios previstos en cada
una de las normativas de los partí
dos políticos para autorizar esta cla
se de postulación vía coalición de
modo que ante la falta de demos
tración plena del cumplimiento de
las reglas internas la autoridad elec
toral debió negar el registro
La defensa
En respuesta la representaciónde

la candidata Lucia Meza respon
dió a la acusación de no separarse
del cargo 90 días antes de los co
micios y expuso que esa determi
nación fue planteada en dos oca
siones ante el Instituto Morelense
de Procesos Electorales y Partici
pación Ciudadana Impepac

Cuando se dictó el acuerdo el 25
de febrero de 2024 los partidos re
currentes conocieron la respuesta
del Impepac en la cual indicaba
que LucíaMeza no tenía necesidad
de separarse del cargo de senadora
para ser candidata a la gubernatu
ra yno lo impugnaron por lo tan
to tácitamente lo consintieron y
aceptaron respondió lacandidata
a través de sus abogados

También expuso que Morena y
sus aliados no tienen interés jurí
dico para cuestionar los procesos
que siguieron los partidos políticos
para designarla candidata en coa
lición porque es lamilitanciade los
propios partidos políticos postu
lantes la que debe cuestionar al ob
servancia de la normativa partidis
ta de cada partido

No corresponde a los represen
tantes de otros partidos políticos
cuestionar la aplicación del marco
normativo interno de los partidos
políticos porque carecende interés
jurídico para hacerlo señaló

La representación del frente
opositor afirmó que la sentencia
que obligó al gobernador Cuauhté
mocBlancoapedirlicenciaal cargo
para contender porunadiputación
federal nopuede aplicarse alacan
didataMeza Guzmán porque con
forme al artículo 55 de la Constitu
ción federal el gobernador tiene el
mando délapolicíayportantoten
dría que separarse del cargo

Agregó que la legislación local no
contempla la imposibilidad de que
los senadores puedan ser candida
tos a la gobernatura del estado ni
establecealgunatemporalidado re
quisito de separación del cargo

Actualmente el Tribunal Elec
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toral tiene el caso en estudio

V

44
No corresponde a los
representantes de otros
partidos políticos
cuestionar la aplicación
del marco normativo
interno de los partidos
políticos
REPRESANTACIÓN DE LUCY MEZA

La candidatura
de Lucía Meza

Guzmán quien
aspira a la
gubematura de
Morelos está
en estudio en

el Tribunal

Electoral
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PERIODISMO DE INVESTIGACION Y DATOS

IMPUNIDAD Y CORRUPCION
LOS PRINCIPALES RECLAMOS
Se contabilizaron más de 50 ataques directos entre los contrincantes en especial entre Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Cálvez por asuntos como la Línea 12 falta de transparencia y el sistema de salud
Texto DANIELA GUAZO
ALEJANDRA CRAIL
MIRIAM RAMÍREZ
Y ALEJANDRA FRANCO

En el primero de los tres de
bates organizados por el Ins
tituto Nacional Electoral
INE no hubo sorpresas 120

minutos en los que prevale
cieron los ataques antes que las pro
puestas de acuerdo con un análisis
de EL UNIVERSAL

Los temas enfocados en la impu
nidady lacorrupción fueron losmás
nombrados por las candidatas y el
candidato a la Presidencia de Méxi
co para atacar directamente a algu
no de sus contrincantes

Claudia Sheinbaum candidata
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia intentó mitigar el ataque
de sus rivales Xóchitl Gálvez de la
coalición Fuerza y Corazón por Mé
xico y Jorge Álvarez Máynez de
Movimiento Ciudadano MC al re
saltar su papel como jefa de Gobier

no de la Ciudad de México y ase
guró que ya no existe colusión entre
el poder económico y el político
Además hizo hincapié en los reco
nocimientos que tuvo durante su

mandato en cuanto a transparencia
enfocados en compras públicas li
citaciones y programas sociales

Por otro lado parte de su discurso
estuvo enfocado en contra de Gál
vez Se contabilizaron más de una
docena de ataques hacia la candi
data de Fuerza y Corazón por Mé
xico El principal argumento fue la
corrupción y que vive en una casa
que forma parte del Cártel Inmobi
liario además de referirse a Gálvez
en repetidas ocasiones como la
candidata del PRIAN En cambio

a los dichos de Máynez los dejó pa
sar sin hacer comentarios

El personaje más atacado duran
te el debate fue justamente Shein
baum Se contabilizaron un total de
37 ataques enfocados en la corrup
ción y tragedias como las que ocu

rneron en el Colegio Rébsamen y la
Línea 12 Porotro lado Álvarez Máy
nez fue el candidato con menos
menciones directas por parte de sus
contrincantes

Xóchitl Gálvez fue la aspirante
que lanzó más ataques principal
mente contra Claudia Sheinbaum
por la falta de transparencia e im
punidad durante su gobierno en la
Ciudad de México Una de sus in

tervenciones más duras fue El go
bierno que tú representas sacó elpa
ñuelito blanco diciendo que la co
rrupción se había terminado Men
tira Tu plan C es un plan C de co
rrupción aseguró Gálvez

El emecista realizó sólo 21 ata
ques en los que se enfocó por igual
contra Sheinbaum y Gálvez y las
acusó constantemente de pertene
cer a la vieja política

En dos horas se repitieron los lu
gares comunes de antes ataques
enfocados en el pasado político y
propuestas a las que les falta el cómo
y con qué recursos
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Pocas propuestas
Las candidatas y el candidato a la Presidencia de México se enfocaron en demeritar a sus contrincantes
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CRONICA

En el ring una
fue la ruda la
otra la técnica

En la primera de tres
caídas el tercero en
discordia se centró en

criticar la vieja política
VICTOR GAMBOA

nacion eluniversal com mx

El primer debate presidencial
fue el escenario enel que par
ticiparon dos candidatas que

se acusaron de corruptas y se en
dilgaron adjetivos para descalificar
se mutuamente en lo que resultó
también el primer encontronazo de
una batalla pactada a tres caídas

Xóchitl Gálvez jugó el papel de la
luchadora ruda mientras que Clau
dia Sheinbaum trató de mantenerse
como la técnica dentro del ring del
debate en el INE

Jorge Álvarez Máynez tercero
en discordia se dedicó en tanto a
criticar la vieja política que su
brayó está representada por sus
dos adversarias

Hasta en su llegada a las instala
ciones del Instituto Nacional Elec
toral que por primera vez fue sede
de un debate presidencial los can
didatos marcaron sus diferencias e
imprimieron su sello particular

De acuerdo con el orden sortea
do la primera en llegar fue la mo
renista Claudia Sheinbaum a las
17 44 horas en un vehículo sedán
Una hora después arribó Xóchitl
Gálvez pedaleando su bicicleta
mientras que Álvarez Máynez a
quien esperaban a las 18 20 llegó 33
minutos tarde a bordo de su Fosfo
bús acompañado de su familia

Desde el inicio del debate que
duró casi dos horas la candidata
opositora tomó la iniciativa de
lanzarse a la ofensiva contra la
exjefa de Gobierno con casos co

mo el colapsp de la Linea 12 del
Metro y del Colegio Rébsamen
en los que puntualizó no se ha
hecho justicia

Mentirosa respondió Shein
baum al tiempo que Gálvez le re
prochaba su nula empatia con las
víctimasde esas tragedias Claudia
no tienes corazón Yo te llamaría la
dama de hielo soltó la aliancista
tratando de sacarla de sus casillas

Cómo creerle a una mentiro
sa insistió Sheinbaum Pardo
quien buscó mostrar a Xóchitl
como una política corrupta Yo
vivo en un departamento renta
do ella vive en una casa del Cár
tel Inmobiliario recalcó al pasar
a la contraofensiva

Durante el debate hubo una fa
lla y confusión con el reloj que se
utilizó para que los candidatos ad
ministraran su tiempo En una de
sus intervenciones Álvarez Máy
nez se quejó de que no lo tenía a la
vistay Sheinbaum puso en duda la
equidad en el tiempo disponible e
incluso acusó a la candidata de la
oposición de influir en el manejo
del reloj

Hasta labolsade tiempo se quie
re robar dijo Sheinbaum

En su última intervención los
abanderados pidieron el respaldo
de la ciudadanía y ofrecieron un
México mejor pero al hablar de su
propuesta Gálvez presentó una
Bandera mexicana con el Escudo
Nacional de cabeza que diría des
pués fue en señal de protesta

Esta Bandera no se la quitaré a
nadie esta Bandera la defenderé
de los corruptos de los delincuen
tes La Bandera de México nos co
bijará a todos nos cobijará en uni
dad nos cobijará en paz Voy a de
fender a México por ti y por tus

hijos afirmo
Al final los tres candidatos por

separado se presentaron ante los
medios de comunicación Shein
baum y Álvarez Máynez se declara
ron ganadores mientras que Gálvez
se dijo satisfecha y aseguró que
Claudia Sheinbaum no tiene la ca
pacidad y no será presidenta El lí
der panista Marko Cortés aseguró
que lacandidataopositora fue la cla
ra vencedora

Cadauno de los abanderados pu
do llevaracerca de 40 invitados en
tre colaboradores dirigentes parti
distas y familiares

Con Claudia Sheinbaum llegó su
esposo Jesús María Tarriba mien
tras que dentro de las instalaciones
del INE laesperabasu madre Annie
Pardo Cerno También la acompa
ñaron los líderes deMorena del Par
tido Verde y del Partido del Trabajo
además de las corcholatas perdedo
ras de la contienda interna en Mo
rena salvo Marcelo Ebrard quien
no asistió

Xóchitl Gálvez estuvo acompa
ñada por los dirigentes del PAN
PRI y PRD y los integrantes de su
equipo tuvo como invitados espe
ciales a Mireya mamá de Paola
una de las niñas fallecidas por el
colapso del Colegio Rébsamen
María Isabel madre de Brisa una
niña que padece cáncer Daniel
una víctima de la caída de la Línea
12 del Metro y Ceci Flores madre
buscadora de Sonora

A pesar del acuerdo para que
ningún consejero electoral estu
viera dentro del salón del Conse
jo General donde se realizó el de
bate la consejera presidenta
Guadalupe Taddei y los conseje
ros Norma de la Cruz Rita Bell
López y Jorge Montaño decidie
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ron ingresar lo que fue criticado
por otros de sus compañeros co
mo Carla Humphrey

El candidato de MC resaltó sus

propuestas en favor de los niños
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COLIMA

Morena queda sin candidata
para la alcaldía de Colima
Viridiana Valencia no

logra acreditar su
residencia de tres años

en el municipio
RAÚL TORRES Corresponsal
Colima La coalición Sigamos
Haciendo Historia en Colima se
quedó sin candidata para com
petir por la presidencia munici
pal de la capital del estado des
pués de que la noche del pasado
sábado minutos antes del arran
que formal de las campañas el
Consejo Municipal no aprobó la
postulación de Viridiana Valen
cia Vargas por no haber acredi
tado de manera oficial que resi
de en esa localidad desde hace
por lo menos tres años

Durante una sesión virtual
los consejeros municipales die
ron luz verde a cinco de las seis
candidaturas postuladas y sólo
dejaron fuera a la morenista por
no cumplir con el tiempo míni
mo de residencia

En la elección de 2021 Valencia
Vargas ganó una curul en el Con
greso local pero en esa ocasión vo
tó en el municipio de Tecomán
que se encuentra en el distrito que
representó en el Poder Legislativo
pero fue hasta 2023 que cambió el
domicilio en su credencial de elec
tor y por ese motivo el ayunta
miento de Colima le extendió una
constancia de residencia que no

acredítalos tres años que como mí
nimo exige la ley electoral

Aunque ladiputada con licencia
y exdelegada estatal de los progra
mas sociales del gobierno federal
acudió al Tribunal Electoral del Es
tado para impugnar la decisión del
ayuntamiento la resolución no le
favoreció aun así la coalición in
tegrada por Morena PVEM y PT
solicitó su registro como candidata
ante la autoridad electoral que fi
nalmente resolvió negarlo

Ante lo anterior la militante

morenista acusó la injerencia
de los partidos PRI PAN y MC
a quienes acusó de haber sa
queado al estado y resistirse a
perder privilegios

El PRIAN y MC tienen miedo
de que la transformación aterri
ce en la capital colímense No
les bastó con saquear el estado
se refugiaron en la capital para
seguir robando desde estos es
pacios donde ya tienen estas
prácticas amañadas opinó

Entiendo y respeto la manera
parcial discrecional y a modo con
la que actuó ayer el consejo muni
cipal claro que no comparto el
acuerdo insistió

Seguiré defendiendo el movi
miento por la transformación de
Colima Entiendo que el problema
no es legal sino moral y que quie
nes se resisten a que contienda por
la alcaldía de la capital usan toda la

fuerza a su alcance para negarme
el derecho que he acreditado con
toda la fuerza de las pruebas Te
men perder sus privilegios argu
mentó enunvideo publicado atra
vés de sus redes sociales

Advirtió que impugnará la deci
sión del Consejo Municipal Electo
ral de Colima y hará campaña jun
to con los candidatos y candidatas
de su coalición a diputaciones lo
cales y federales en su calidad de
coordinadora de la 4T en el muni
cipio de Colima pidiendo el voto
para Claudia Sheinbaum mientras
se resuelve su impugnación

También anunció que lleva
ría a cabo su campaña de mane
ra normal e invitó a sus segui
dores a asistir al arranque que
dijo tendría lugar ayer en el Par
que Hidalgo de la ciudad de Co
lima a las 17 00 horas

Entiendo que el
problema no es legal
sino moral y que quienes
se resisten a que
contienda temen
perder sus derechos
VIRIDIANA VALENCIA VARGAS
Exaspirante a la alcaldía de Colima
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La morenista Viridiana Valencia Vargas no pudo acreditar de manera
oficial que reside en Colima por lo menos desde hace tres años
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TASA DE ESTE DEUTO BAJÓ 30 SE DEFIENDE LA MORENtSTA

Feminicidios aumentaron en CDMX
acusan contendientes a Sheinbaum

FABIOLA MARTÍNEZ ALMA
MUÑOZ NÉSTOR JIMÉNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

Frente a la violencia contra las mu
jeres tema colocado en el cierre
del primer debate presidencial las
candidatas Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez discutieron sobre los
resultados en el combate al proble
ma de los feminicidios en el país y
de paso sobre los alcances de los
programas sociales

La abanderada de la coalición
integrada por Morena PT y Verde
sostuvo que en este sexenio los ín
dices de este delito han bajado más
de 40 por ciento a nivel nacional
y citó políticas públicas de cuando
fuejefa de gobierno en la Ciudad de
México las cuales prometió aplicar
en todo el país

En tanto la candidata de la alian
za PRI PAN PRD señaló que la ex
funcionaría está presumiendo
cifras falsas pues es en la capital
donde más mujeres desaparecen

subió la violencia intrafamiliar y hay
más violaciones

En el raro formato del debate
donde hay un tiempo acotado para
la discusión directa y al final se hizo
un tutifruti de temas Sheinbaum

alcanzó a responder en unos
cuantos segundos bajaron los
feminicidios en 30 por ciento ahí
están los datos

Gálvez replicó Y primer lugar
en desapariciones Lo que pasa es
que ahora clasifican de una ma
nera distinta los homicidios y eso
se lo voy a demostrar en las redes
sociales cómo 36 por ciento de las
actas de nacimiento sic tienen una
clasificación donde no se identifica
la causa de muerte Por eso ba
jan Falso

Y al derivar el debate hacia el
asunto de personas vulnerables la

ex jefa de gobierno puso sobre la
mesa los programas sociales con
siderados en su propuesta como de
rechos así como la recuperación de
lo perdido como las pensiones para
trabajadores de la denominada ley
97 y de 2007 que defiende la can
didata del Príarí

Alargó la lista con la recuperación
salarial de los maestros entre otros

El moderador le preguntó si
alcanza el presupuesto para todo
ese plan

Por supuesto atajó Claudia al
tiempo de hilar varias propuestas
permanentes no temporales co
mo lo ha señalado la candidata del
Priari añadió

Ahora se han dedicado a decir
que ellos siempre estuvieron de
acuerdo con los programas socia
les dijo con ironía

Gálvez reviró no sólo con su rei
terado mensaje de campaña en el
sentido de que sí está de acuerdo
con los programas sociales y que
incluso le vamos a poner más
como dar la pensión para adultos
mayores desde los 60 años sino que
con esa cuña atacó con la alusión al
Presidente de la República

Voy a subir tres programas más
a la Constitución el de alimenta
ción el de mujeres y la beca uni
versal Claudia no te equivoques
tú presumes a AMLO pero no eres
AMLO no tienes ni su carisma

Antes Jorge Álvarez Máynez de
Movimiento Ciudadano había se
ñalado que parece que la tasa de
feminicidios en la capital del país ha
subido en los años recientes por lo
que es necesario un cambio integral
de la estrategia

En cuanto al tema migratorio
Gálvez se pronunció por el respeto
a los derechos humanos de todos
los que llegan al territorio nacional
y no pase lo que pasó en la esta

ción migratoria de Ciudad Juárez

donde murieron 40 personas en un
incendio Consideró que los ex
tranjeros pueden ser una oportu
nidad de crecimiento económico
para México no un problema

Aseguró que nuestro país acep
tó ser tercer país seguro frente a
Estados Unidos sin ningún condi
cionamiento lo que tiene ahora a
esa población en la frontera norte
en una situación más complicada

Sheinbaum remarcó que la mi
gración no va a disminuir si no se
atienden las causas pobreza en
Centroamérica y en otras naciones
expulsoras Sugirió que Estados
Unidos dedique dinero una parte
de lo que hoy gasta en armas a la
ayuda a los países Eso es lo más
humano que se puede hacer

Álvarez Máynez citó al héroe cu
bano José Martí Patria es humani
dad por lo que también se debe de
fender a los paisanos que trabajan
en Estados Unidos enfrentar los
discursos misóginos discrimina
torios racistas y xenófobos de Do
nald Trump pues la militarización
no ha vuelto más segura a nuestra
frontera pero sí más cruel Migrar
no es un crimen subrayó

En el cierre vino el tema de la
atención que deben tener las co
munidades indígenas aunque el
formato de nuevo cortó el hilo de
las exposiciones Gálvez apenas
consiguió decir que devolverá el
presupuesto para el desarrollo de
las comunidades e impulsará los
derechos de las mujeres indígenas

En tanto Sheinbaum apenas pu
do deslizar una idea sobre reformar
la Constitución para llevar a la nor
ma que las comunidades indígenas
sean sujetas de derechos y justicia

Pero Gálvez aprovechó otra
vez para reprochar que las ideas del
partido de su adversaria son pu
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recuento

Y de plano al final ya no tuvieron
oportunidad de exponer con mayor
amplitud sus posiciones sobre la di
versidad y en los últimos ajustes
Gálvez cerrando patrióticamente
presentó ante la pantalla la Bande
ra de México con el Escudo nacio
nal de cabeza

Antes a los tres los desconcertó
que hubiera fallas en el reloj del set
Y por si fuera poco afuera en el
patio delINE el deficiente servicio
de Internet angustió a decenas de
periodistas como si este primer
debate no hubiera costado más de
10 millones de pesos

Formato cortó
con frecuencia el
hilo de las
exposiciones y el
reloj del set falló
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Fuego cruzadoentre
candidatos ofrecen
escasas propuestas

Las políticas del Ejecutivo estuvieron presentesen el debate

# Eres insensible
nna dama de hielo
espetó la opositora
Xóchitl Gálvez

Intercambiaron
acusaciones sobre
salud educación
y corrupción

Evitaron al
emecista Álvarez
Máynes éste las
atacó por igual
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Los 3 asníi vnkspiXNk encialc sedijen iminad rcs

A Claudia Sheinbaum Pardo candidata presidencial de la alianza
Sigamos Haciendo Historia Jorge Álvarez Máynez abanderado de
Movimiento Ciudadano y Xóchitl Gálvez aspirante de PAN PRI y

PRD durante el primer debate realizado ayer en las instalaciones
del Instituto Nacional Electoral Fotos tomadas mediante captura de
pantalla del encuentro
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LAS POLÍTICAS ACTUALES TEMA CENTRAL

En casi 2 horas de debate destacó
el cruce de acusaciones y epítetos
En el duelo verbal Gálvez lució nerviosa Sheinbaum sólo se refirió a ella como candidata del Prian
ALONSO URRUTIA

Nadie lo mencionó por su nombre
pero su presencia se sintió a lo
largo de las dos horas que duró el
debate para bien o para mal Las
políticas del presidente Andrés Ma
nuel López Óbrador fueron citadas
ya que a partir de ellas se puedan
conquistar a potenciales votantes
Y nadie habló de eliminarlas Eso
sí filias y fobias según el lado que
se mirara Claudia Sheinbaum hi
zo suya la proclama obradorista del
humanismo mexicano mientras el
reproche machacón de Xóchitl Gál
vez Tú no eres AMLO ni siquiera
su carisma tienes

Fue un duelo verbal que incluyó
pancartas y fotografías como apoyo
didáctico para apuntalar dichos pe
ro muy pocas propuestas concretas

A las 8 de la noche comenzó el
debate y se echó a andar la confron
tación Fueron 109 minutos distri
buidos rigurosa y equitativamente

En los procesos electorales el
tiempo es aún más relativo Y para
Gálvez se tornó como un insumo vi
tal como si necesitara oxígeno su
plementario Su rostro endurecido
reflejaban tensión y nerviosismo
No pocas veces el temblor de sus
manos fue perceptible y evidente
su falta de concentración mientras
los segundos corrían y lanzaba dar
dos a su oponente con un rosario de
adjetivos fría insensible la dama
de hielo

Contenida para no usar las inco
rrecciones verbales que la caracte
rizan Xóchitl fue endureciendo los
epítetos hasta rubricar el Presi
dente te puso ahí te llamo corchola
ta pero te quiere de tapadera de las
corruptelas de su gobierno

Vestida del color de su partido
Sheinbaum no se salió de su estrate
gia A ratos sonriente siempre rela
jada no depuso una coma a su plan
para la ocasión jamás llamó por su
nombre a su principal contrincan

te siempre apeló a la candidata
del Prian como preámbulo para
responder acusaciones y contrata
car sin la beligerancia de aquella
salvo cuando la llamó mentirosa
y corrupta

El emecista tiró por igual

Paradojas del destino el emecista
Jorge Alvarez Máynez tuvo en suer
te estar en el centro del escenario
desde el cual presenció el cruce
de acusaciones entre las candida
tas Ninguna de ellas malgastó un
segundo en él mucho menos en
responder acusaciones aunque al
aire él tuvo el prurito de atacarlas
por igual

Con su campaña naufragando
en las universidades dijo estar fe
liz al final del debate Fue su noche
de estar por primera vez ante las
masas para presentarse en socie
dad Para el INE el tiempo también
fue un problema Acorde con la
improvisación que prevalece en el
organismo e reloj se convirtió en

otro motivo de discusión y generó
el reproche de Sheinbaum hacia los
moderadores alertando en dos o
tres ocasiones sobre la incorrecta
medición en favor de Gálvez hasta
el tiempo se quiere robar le achacó
a la panista los errores

Es una falla técnica acotó el mo
derador Manuel López San Martín

Gálvez amplió su baraja de acu
saciones para recorrer diversos
flancos de Sheinbaum el Colegio
Rébsamen la línea 12 del Metro su
política frente a la pandemia eres
de una negligencia criminal endu
reció aún más las imputaciones y
hasta endilgarle comportamientos
de diversos personajes de la Cuarta
Transformación y hasta de los hijos
del Presidente

Siempre he estado al lado de las
víctimas lo que es realmente delez
nable es lucrar con el dolor de las
victimas respondió Sheinbaum

La candidata de Sigamos Hacien

do Historia fue directa en sus impu
taciones de corrupción y mentira
hacia Gálvez recorriendo sus lige
rezas en ofrecer la donación de una
casa al Colegio Salesiano en omitir
en sus declaraciones patrimoniales
una de las em presas y hasta de resi
dir en una vivienda vendida por ei
cártel inmobiliario

En medio del fuego cruzado en
tre ambas las preguntas ciudada
nas incorporadas en el formato se
convirtieron en una pausa para el
sosiego en la presentación de sus
fórmulas mágicas para el futuro
del país Apenas unos minutos para
describir su visión sobre los ámbi
tos que abarcó el debate educación
salud corrupción transparencia

Un desastre de país para Gálvez
Un pasado pletórico de corrupción
y privilegios que se está en trance
de corregir para Sheinbaum

Los moderadores López San
Martín y Denise Maerker dieron
por concluido este ejercicio demo
crático Aún con los ánimos encen
didos las candidatas se concedie
ron una breve tregua para despedir
se de forma civilizada un beso y un
abrazo finiquitaron el encuentro

Era momento para que adeptos y
seguidores se lanzarán en busca de
posicionar su posverdad en torno a
lo ocurrido en la sede del INE

El preámbulo

En medio del revuelo dentro del
instituto sus consejeros continua
ron con su disputa intestina Sin
importar las restricciones técnicas
de acceso al escenario central la
presidenta Guadalupe Taddei ejer
ció su investidura para asegurarse
cuatro espacios en el salón central
y tener una vista privilegiada desde
el mismísimo set

Empecinada desdeñó las suge
rencias de sus pares de la necesidad
de estar en e auditorio alterno pa
ra no quedarse incomunicada Para
cumplir su propósito se hizo acotn
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pañar ele Rita Beá López Norma
Irene de la l ruz y Jorge Montaño
sus afines en las batallas internas

Fue una decisión personal
acotó la presidenta de la Comisión

Temporal de Debates Carla Hum
phrey para dar por saldado este
nuevo diferendo quien junto con
otros seis compañeros vieron el
debate en el auditorio institucional

Entre la batalla de calificativos
hubo unas cuantas propuestas
ALMA E MUÑOZ FABIOLA
MARTÍNEZ NÉSTOR JIMÉNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

En el primer debate organizado
en el Instituto Nacional Electoral
las candidatas presidenciales cru
zaron acusaciones en torno a los
fracasos que en materia de salud

y educación tuvieron los gobiernos
neoliberales del PRI y del PAN así
como el actual

Claudia Sheinbaum abande
rada de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia fue quién más
propuestas planteó sin embargo
no dejó pasar las acusaciones en
su contra por lo que calificó a su
adversaria Xóchitl Gálvez aban
derada del PRI el PAN y el PRD
de mentirosa y de lucrar con el

dolor de las víctimas
La panista acusó a la ex jefa de

Gobierno de ser una mujer fría
sin corazón la dama de hielo por
supuestamente no reaccionar an
te la mención del derrumbe del
Colegio Rébsamen en 2017 por
haber utilizado para el covid sin
sustento científico lalvermectina
un medicamento para piojos en
medio de un fracaso en el manejo
de la pandemia así como no haber
dado un correcto mantenimiento
de la línea 12 del Metro

Gálvez recibió varios golpes de
parte del candidato de Movimiento
Ciudadano Jorge Álvarez Máynez
quien le espetó que es la candidata
de lo peor del PRI y tiene como
mejor amigo a Alito Alejandro

Moreno dirigente de ese partido
con un historial de corrupción abso
lutamente grotesco a Paco Cienfue
gos acusado de triangular dinero
en paraísos fiscales o su gran amigo
del alma más reciente Manlio Fabio
Beltrones con cuentas en Andorra

La candidata de la coalición
Fuerza y Corazón por México sólo
atinó a decir no vengo a defender
a nadie Si hay un acto de corrup

ción que se castigue trátese de
quien se trate

Reconocimiento a quienes
salieron de Ecuador

Sheinbaum inició el debate con
una felicitación al cuerpo diplo
mático de México por su valentía
ante el allanamiento de la emba
jada en Ecuador y recordó que en
este proceso electoral sólo hay dos
proyectos continuar con la trans
formación que empezó en 2018 o
regresar al pasado de la corrup
ción con la candidata del Prian

Álvarez Máynez se ufanó de ser
el representante de la nueva polí
tica mientras Gálvez eligió incluir

entre sus invitados especiales a
una madre buscadora a la de una
niña con cáncer a víctimas por
los hechos del Rébsamen y del
derrumbe en la línea 12 del Metro

Insistió en que nunca ha militado en
ningún partido pero tampoco pudo
esquivar que el emecista le recorda
ra que en materia de salud promete
lo mismo que Enrique Peña Nieto
No le podemos creer a quienes ya

defraudaron a México
Xóchitl insistió en recupe

rar el Seguro Popular a lo que
Sheinbaum respondió con una
gráfica sobre la última Encuesta
Nacional de Calidad e Impacto
Gubernamental del Inegi la cual
revela que ese esquema tiene me
nos nivel de satisfacción que la
estrategia actual además de que
aquella representa la privatización
del sistema

Vamos por buen camino el tema
es seguir avanzando fortaleciendo
los sistemas de salud pública La
privatización de esos servicios ya
se probó en varios países del mun
do y no ha funcionado porque ha
demostrado que tiene una enorme
corrupción El Seguro Popular fue
parte de la corrupción subrayó la
morenista

La uni a revirada
hacia Álvarez Máynez

En un intento por frenar las alu
siones de Álvarez Máynez Gálvez
exhibió imágenes sobre el pasado
priísta del candidato Él pertene
ció a ese sistema que tanto crítica
así que le baje un poquito pero
el diputado con licencia no le
perdonó que se lanzará contra su
tutor Dante Delgado el dirigente
del partido naranja quien anoche
por cierto dijo que ahora sí tras el
debate empieza la campaña de su
abanderado

Sheinbaum se presentó con
propuestas para apoyar con becas
a partir de prescolar en el sector
público y Gálvez repitió la fórmula

con el agregado de que apoyaría
también a los padres de clases me
dias de escuelas privadas a lo que
la morenista respondió con adema
nes de que eso es justamente su pro
puesta en materia de becas Acusó a
Gálvez de ser una mentirosa porque
no sé cuánto dinero podría pagar

en instituciones privadas Es una
enorme corrupción

En ese momento sacó una cartu
lina que hacía alusión a la promesa
incumplida de la representante del
PAN de donar al Colegio Salesiano
un departamento Lo vendió a la
sobrina de Felipe Calderón por mi
llones de pesos resaltó

Gálvez dijo en unos cuantos se
gundos que le restaban en ese mo
mento que publicaría en sus redes
sociales el informe de la donación
que hizo a esa institución y ense
guida se afianzó a la estrategia en
focada en mencionar a las víctimas
y de exhibir documentos como en
el caso del Colegio Rébsamen al
acusar a la candidata del partido
guinda de haber incurrido en ne
gligencia criminal supuestamen
te porque no cerró ese plantel un
año antes

Sheinbaum respondió que el
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asunto ya fue aclarado y que siem
pre ha estado de lado de las víctimas
y de la justicia El caso Rébsamen
lo he aclarado Lo que es deleznable
es lucrar con el dolor de las perso
nas Nunca seremos así siempre
hemos defendido la educación y a
la salud pública

64
Los ataques de
lapanistase
centraron en
el caso del
Rébsamen

Al terminar el encuentro los
dirigentes y simpatizantes de la
coalición Sigamos Haciendo
Historia arroparon a Sheinbaum
Foto Cristina Rodríguez
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Honor estar con
Obrador la del Prían
no puede decir eso
de Fox Sheinbaum

Desestima Sheinbaum
críticas de Gálvez quien
se caracteriza por la

mentira y la corrupción
La candidata de PRI y PAN dijo que
mostró la bandera al revés porque
hoy México está de cabeza

ALMA E MUÑOZ FABIOLA
MARTÍNEZ NÉSTOR JIMÉNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Para mí es un honor estar con
Obrador creo que es muy difícil
para la candidata del Prian decir
que es un honor estar con Vicen
te Fox o con Felipe Calderón
aseguró Claudia Sheinbaum aban
derada de la coalición Sigamos
Haciendo Historia al término del
primer debate organizado por el
INE y con una gran sonrisa afir
mó estoy muy contenta ganamos
el debate

En la explanada del organismo
arropada por los integrantes de su
equipo de campaña y los dirigentes
de los partidos de la coalición mi
nimizó los señalamientos que en su
contra hizo Xóchitl Gálvez lo que
nos distingue es el amor al pueblo
de México y una serie de adjetivos
que vienen de una persona que se
caracteriza por la mentira y la co
rrupción no hay que tomarlos en
cuenta

Nosotros subrayó siempre
apoyamos a las víctimas Lo que
es característico del Prian es este
uso deleznable vergonzoso de lu
crar con las víctimas Eso habla de
quiénes son ellos Nosotros vamos a
seguir con la campaña salimos bien
del debate y vamos a ganar también

la Presidencia de la República Que
dó claro que tenemos propuesta y
somos serios

En su mensaje final Gálvez tuvo
un arrebato de nacionalismo para
arroparse en la bandera del país
en un intento postrero por ganar
adeptos Concentrada literalmen
te en la lectura de su mensaje final
no cayó en cuenta en los detalles el
escudo de cabeza que mostró ante
la pantalla hizo recordar el maltrato
del foxismo al escudo nacional con
la tristemente célebre águila mocha
en la papelería oficial

La candidata prianista fue la úl
tima en salir del INE y responder

preguntas de los medios Ahí quiso
corregir el error de haber puesto
la bandera al revés Lo mostré así
porque vamos a poner a México de
pie hoy México está de cabeza

Abundan los memes

En el desarrollo del debate y tam
bién cuando el ejercicio concluyó
personajes políticos y ciudadanos
se dieron vuelo en las críticas a
las dos candidatas y al candidato
y abundaron los memes desde la
permanente e inexplicable son
risa de Álvarez Máynez las fallas
en la producción del INE hasta el
yerro de Gálvez Ruiz de abrazar la
bandera de México con el escudo
de cabeza

A su modo los tres candidatos se

declararon ganadores del debate
Las dirigencias del frente opo

sitor y el empresario Claudio X
González dieron a Xóchitl Gálvez
como triunfadora a partir de una
encuesta de la empresa Massive
Caller que entregó sus resulta
dos 30 minutos antes del cierre
del debate

No fue un error sino
señal de protesta

Al pasar de las horas antes que dar
se por ganadora Gálvez insistía en
su intento de explicar la contradic
ción entre su oferta de defender la
bandera pero abrazarla con el escu
do invertido Justificó si un ciuda
dano muestra su bandera al revés es
señal de protesta por el secuestro o
la violencia que vive el país

Ante la ola de críticas la senado
ra con licencia reiteraba No no
fue un error La bandera al revés
es señal de protesta por el secues
tro o la violencia que vive el país
Vamos a enderezar la bandera y a
la República

Alvarez Máynez publicó un me
me que comparó el debate con un
partido de fútbol y siempre bajo la
narrativa del gobernador de Nuevo
León y su esposa expresó Fosfo
5 Vieja política 0

También en su cuenta en la red
social X Claudia Sheinbaum difun
dió una foto con la etiqueta Gana
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mos el debate y el mensaje Tene
mos el mejor proyecto y el apoyo del
pueblo de México

Incluso León Krauze afirmó
que Sheinbaum ganó este deba
te Como todos los punteros en un
debate la principal encomienda de
Sheinbaum era cuidar su ventaja
Lo consiguió No cayó en provoca
ciones Insistió en usar la etiqueta
la candidata del Prian para reducir
a Gálvez

La permanente
sonrisa de
Máynez inspiró
abundantes
memes
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Golpes bromas y fallas
de reloj se imponen en
el primero de 3 rounds

Gálvez ataca con la Línea 12 y el Colegio Rébsamen Sheinbaum
responde con el cártel nmobiliaríoy Álvarez Máynez dispara hacia ambos lados
EQUIPO MILENIO CIUDAD DE MEXICO

El primer debate presi
dencial estuvo dominado por el
fuego cruzado entreXóchitl Gál
vez Claudia Sheinbaumy Jorge
Alvarez Máynez sobre todo en

temas de corrupción aunque
no faltaron los momentos de hu

mor y la queja de los aspirantes
sobre las fallas del reloj que me
díasus intervenciones

Laexjefade Gobierno elemecistaylahidalguense quienexplicó que labanderaal revés es una señal de protesta espectal
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Primer round
entre golpes y
fallos del reloj
Presidencia Galvez arremete con la Linea 12 del Metro y
el Colegio Rébsamen Sheinbaum responde con el cártel
inmobiliarioy Álvarez Máynez dispara hacia ambos lados
JANNET LOPEZ PONCE
GTTJDAD DE MÉXICO

Preguntas que nadie respondio
chistes de risas forzadas bom
bas que no terminaron de explo
tar un quién es quién en amigos
impresentables y un reloj fallido
queterminórobándose elprotago
nismo Así debatieronporprimera
vez Claudia Sheinbaum Xóchitl
GálvezyJorgeÁlvarezMáynez

La candidata de la oposiciónse
esforzó por acorralar a su princi
pal rival la llamó dama de hielo
una mujer sin corazón tapadera
más que corcholata y la acusó y
señaló sin lograr el objetivo

La abanderada de Morena

respondió con absoluta indife
rencia No le concedió verla ni
una solavezy ni siquiera la llamó
por su nombre la encasilló en la
candidata del PRIAN

En medio de ambas la apuesta
exprés de MovimientoCiudadano
repartió ataquesyenlistó elhisto
rial que ambas cargan de losparti
dos que representan Nunca pasa
raloquepasara dejó desonreír

Ylapreguntanodeseacontes
tarla insistíalaperiodistaDenise
Maerkerante los cuestionamien

tos que planteaba pero que los
candidatos aprovechabanparasa
car carteles con acusaciones eva
dir con otros cuestionamientos a
sus rivales ohastacuestionar si de

otrostemas nosevaadebatir

Desde el arranque del deba
te el protagonista fue un reloj
fallido Primero dejó de funcio
nar mientras Álvarez Máynez
respondía sin tener claro cuánto
tiempo le quedaba

Es que nofuncionó el reloj yyo
nuncapudevercuánto mefaltaba
parahacermiplanteamiento

Sheinbaum lo respaldó y tras
varias fallas terminaron insi
nuando que el tiempo se reinicia
ba cuando hablabaGálvez

Cambiaron el reloj a cada
rato le ponen cinco insistió el
emecista y luego Sheinbaum
acusó que hasta en la bolsa de
tiempo se quiere robar la candi
data del PRIAN

Gálvez intentó responder con
ironía pero se confundio de ins
titución aquí está la presiden
ta del INAI señaló refiriéndo
se a la insistencia de la consejera
presidenta del Instituto Nacio
nal Electoral INE Guadalupe
Taddei quien rompió las reglas
para que ella y otras tres conse
jerías afines tuvieran trato pre
ferencialypudieran entrar al set

Es del INE respondió Máy
nez con risas mientras el desor

den se adueñaba del debate por
un reloj que decidió noparticipar
o se aburrió antes de lo previsto

Sheinbaum mostróunacara de

indiferenciacadaque lamujercon
laque compite dabaunposiciona
miento inclusohizounamuecade
hartazgocuandolamencionabaen
cadaoportunidad

Gálvez mantuvo el rostro des
encajado ante la persistencia de
sus acusaciones que no lograban
que su rival mostraraunamínima
afectación apesar de señalarla de
corrupción de recordar el Colegio
Rébsamen y la Línea 12 del Me
tro la falta de medicamentos y los

pacientes con cáncerque fallecen
enesperade tratamiento

Porsuparte lacandidataoficia
lista atajó yovivo enun departa
mento rentado la del PRIAN en
unacasadel cártel inmobiliario

Alvarez Máynez quien pidió
que lo llamaran solo Máynez se
lanzó contra ambas y aprovechó
parahablardélacarga quepesaso
bre Gálvez los partidos que en el
pasadoyenelpresentecritica esos
conlos que estámásporque notie
ne otrasalida

Es la candidata del peor PRI
de lahistoria por eso no te puede
prometer hacer lo que no ha he
cho el PRI y el PAN apuntó lo
que dejó a Gálvez atónita

También aprovechó para dar
algunos golpes defendió al líder
de Movimiento Ciudadano y lo
comparó con el dirigente del PRI
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ycandidatos pamstas
A Dante Delgado nunca

lo han visto ustedes con Lam

borghinis como el mejor amigo
deXóchitl AlitoMoreno que tie
ne un historial de corrupción ab
solutamente grotesco

O como uno de sus invitados

de honor que está aquí en el au
ditorio Paco Cienfuegos acusa
do de triangular dinero enparaí
sos fiscales de enriquecerse La
gente de Nuevo León lo conoce
sabe perfectamente por qué han
quebrado al estado O como su
gran amigo del alma el más re
ciente Manlio Fabio Beltrones
con cuentas enAndorra Eso es

loviejo lanzó

Sin embargo Gálvez le pidió
que le baje poquito porque le

recordó que él mismo fue priista
Elproblemano es dónde mili

taste o dónde estuviste en el pasa

do sino lo que hiciste los resulta
dos que te definierony en dónde
estás ahora Y ella ahora aunque
le pese aunque le cueste decirlo
es la candidata del PRI del peor
PRI de la historia por eso no te
puede prometer hacer lo que no
ha hecho el PRI y el PAN en su
historia insistió el emecista

Luego Gálvez replicó a
Sheinbaum por llamarla del
PRIAN teniendo ensu coalicióna
expriistas como Manuel Bartletty
expanistascomoJavierCorral

Sin verla ni mencionarla
Sheinbaum acusó a Gálvez de ser

unamentirosayde incumplirpro
mesas yoptó por enlistar logros y
premios de su administración co
mojefade Gobierno de Ciudad de
México e insistió enque debe con
tinuarlatransformación

Al término del accidentado
debate los tres aspirantes coin
cidieron en que el ejercicio falló

que nofue dinámico que el tiem
po confundió que incluso se les
dieron instrucciones distintas en

los ensayos y que pedirán cam

bios paraver si en lapróximame
jora el ritmo

Sheinbaum se dijo ganadora
Alvarez Máynez celebró estar en
laboletay Gálvez retrasó su sali
da pues el dirigente del PRI olvidó
que parte de sus obligaciones son
acompañarla apesarde los golpes
que él mismo recibió yunamoto
cicletatuvo que regresarlo al lugar

Los golpes no lastimaron se
prometió un posdebate de prue
bas enredesymejoras enlospróxi
mos rounds peroenelprimero de
tres enlamemoriase quedó elreloj

Como colofón Gálvez cerró su
participaciónabrazandounaban
dera con el escudo nacional de ca

beza aunquedespués lojustificó al
asegurarque fueunaseñal del des
contentociudadano

Ai final ios tres
participantes coin
cidieron en que el
ejercicio falló

Plan de gobierno Los candidatos puntualizan sus propuestas

Claudia Sheinbaum
Candidata deMorena VerdeyPT

EDUCACION Salarios

justos adocentes crear300
millugareseneducación
superioryhacerde México
unapotenciacientífica
SALUD Garantizarvacu

nas cuidadospreventivos
atenciónmédica cirugíasy

medicamentogratuito

CORRUPCIÓN Unaagen
cianacional antícorrupción
ydigitalizartrámites

Xóchitl Calvez
Candidata dePAN PRIyPRD

EDUCACION Regresar
estancias infantilesyescue
las detiempocompleto ein
ternete inglésparatodos

SALUD ConlataijetaMi
Saludtodostendránmedi
camentosyatenciónmédi
ca elgobiernoseharácargo
de losgastos

CORRUPCIÓN INAI
con dientes paraque el go
bierno entregue datos

Jorge Alvarez Máynez
Candidato deMC

EDUCACION Arreglar
lasescuelaspúblicasytener
aunmillóndejóvenesenlas
universidadesconalianzas

coninstitucionesprivadas
SALUD Coberturauni

versalygratuitacontrael
cáncerinfantilypromoción
deunavidasaludable

CORRUPCIÓN Hacer
licitaciones abiertas en los

contratos de obrapública
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1
Los aspirantes ylos consejeros del INE ESPECIAL
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Defiende el
emecista la
tercera vía

en política
Alvarez Máynez Propone digitalizar
y usar inteligencia artificial en el sector
salud y aplicarla 3 de 3 a las empresas
ARMANDO MARTINEZ

CIUDAD DE MEXICO

En el primer debate presiden
cial el candidato de Movimiento
Ciudadano Jorge Alvarez Máy
nez acompañó sus propuestas
en materia de educación salud
transparenciay derechos huma
nos con señalamientoshacia am

bas candidatas Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum y posicionó
una terceravia en laboleta hasta
con lengua de señas

No solo hay dos visiones de
país Aunque las coaliciones de la
vieja política hicieron todo para
lograr que no estuviéramos aquí
vamos a estar en la boleta y Mé
xico va a ser mucho mejor de lo
que fue en el pasado con el PRI y
PAN mucho mejor de lo que es
en el presente expresó al inicio
de su discurso

Desde el Consejo General del
Instituto Nacional Electoral

INE Alvarez Máynez reprochó
aSheinbaum enmateria de salud
la reducción de este servicio en
CdMx en su administración la
rentabilidad a una empresa san
cionada e inhabilitada desde
2020 pormás de 165 millones de
pesos en medicinas además de
falta de transparencia y el au
mento de feminicidios

Mientras que a Xóchitl Gál

vez le recrimino rogar apoyo
al coordinador nacional de MC
Dante Delgado recibir refuer
zo por parte de Alejandro Mo
reno quien dijo tiene una vida
excéntrica y de Francisco Cien
fuegos yManlio Fabio Beltrones
acusados de corrupción

Asimismo le reprochó que no
haya presentado ninguna inicia
tivaenmateriaeducativayde que
su empresahatenidomásde una
decena de contratos por adjudi
cación directa

Qué bueno que la gente co
nozca elverdadero rostro de Xó

chitl que se la pasó diciendo an
tes del debate queyo iba avenir a

atacarla en cuanto pudo dio un
golpe que además con alguien a
quien hastahace poco le rogaba
que la apoyara como Dante Del
gado dijo

El abanderado emecista pro
puso en materia de salud un sis
tema verdaderamente univer

sal financiado equitativamente
y no solo con unos cuantos em
presarios otorgar medicinas
a cada niño desde el primer día
de su nacimiento actualizar ese
sector con tecnología con la im
plementación de la inteligencia
artificial para prevenir compor
tamientos así como un progra
ma donde los médicos familiares

esten en las comunidadesy se les
pague de acuerdo con incentivos

En materia educativa planteó
por el bien de todos primero las

niñasylos niños parafrasean
do al presidente López Obra
dor con un sistema de educa

ción universal que fortalezca las
escuelas públicas tener aunmi
llón dejóvenes en las univer
sidades a través de alian

zas estratégicas con
institucionespri
vadas yunpro
grama de in
fraestructura
formativa

Respecto
a los libros de
texto gratuitos
dijo que no de
ben adoctrinar como
pasa en la actualidad ni co
mo fue en el pasado por que
dijo la educación pública debe
servirparaigualaroportunidades

Alvarez Máynez ofreció en el
áreade transparenciaycombate a
lacorrupciónlicitaciones abiertas
encontratos deobrapública hacer
un 3 de 3 paralas empresas pro
movedoras delgobierno

Como he dicho lacorrupción
es un sistema que se constru
ye por la relación que hay entre
el dinero y la política la manera
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en la que se financian las cam
pañas determina la actuación de
los gobernantes si las candidatas
empezaron las campañas meses
antes de que fuera legalmente
permitido imagínense cómovan
a cumplir con la ley La corrup

ción tiene que enfrentarse con
autoridad moral con indepen
dencia autonomía de los pode
res tácticosygrupos de interés

No hay que ser selectivos en
el combate a la corrupción tam
bién por eso existe la corrupción

como sistemaporque no se en
frenta sin distintos parti

distas señaló
En derechos hu

manos propuso un
Sistema Nacional

de Cuidados pa
ra que las mujeres
puedan desarrollar

susvidas Enmateria

demigraciónoptó por
unmodelo de derechos

humanos sin militari

zar el acompañamiento en

todo el trayecto alas personas
migrantes

Ofreció reformar la Comisión
Nacional de Derechos Humanos

y la Comisión Ejecutiva deAten
ción a Víctimas para darles pre
sencia a las organizaciones de la
sociedad civil ya las víctimas ha
cerunadefensoríapúblicaal ser
vicio de los pueblos originarios y
comunidades indígenas

Aprovechó este temaparapre
sentarse nuevamente pero ahora
utilizando ellenguaje de señas

Las más usadas

Durante su participación Jorge Álvarez Máynez usó principalmente
las palabras

INFORMACIÓN Cristina Ochoa y Axel Martínez

Lea la nota sobre las

palabras más usadas
por los candidatos

durante el debate en

www milenio com
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Militantes recibenalcanditato conuniforme de fútbol JAVIERRÍOS
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Sheinbaum deleznable que
aún lucren con el Rébsamen
Debate La candidata de la 4T vincula a Gálvez con el cártel inmobiliario destapa
supuestos contratos con el INAI y critica a moderadores por hacer preguntas largas
JOSE ANTONIO BELMONT
CIUDAD DE MÉXICO

Claudia Sheinbaum candidata
de Morena PT Verde presentó
propuestas respondió acusacio
nes e incluso pasó al ataque con
tra la abanderada de PRI PAN
PRD Xóchitl Gálvez durante el
primer debate presidencial

Al iniciar este primer encuen
tro entre los trespresidenciables
realizado en la sede del INE la
abanderada de la coalición Siga
mos Haciendo Historia felicitó al

cuerpo diplomático de México en
Ecuador tras lairrupciónalaem
bajada en Quito

Sheinbaum enfatizó que du
rante este primer debate solo se
discutirándos proyectos Regre
sar al pasado y a la corrupción y
el proyecto que significa avanzar
con latransformación

El primer ataque que respon
dió la exjefa de Gobierno de Ciu
dad de México fue por la acusa
ción por el caso del Colegio Réb
samen donde fallecieron 26
personas de las cuales 19 eran
niños cuando fue jefa delega
cional en Tlalpan

Siempre he estado del lado de
lasvíctimasyde lajusticia el caso
Rébsamen como seguramente
otros que va a plantear la candi
data del PRIAN los he aclarado
inclusive ha habido justicia lo
que es deleznable es lucrarcon el
dolor de las personas nunca se
remos así reviró

Enseguida Sheinbaumpasó al
ataquey cuestionó lapropues
ta de Xóchitl Gálvez de dar
medicamentos en ins

tituciones privadas y
aprovechó para re
cordar el caso del

departamento
de la candidata

La candida
ta del PRIAN di
ce muchas men

tiras porque no sé
concuánto dinerova

apoderpagarlos medi
camentos en institucio

nes privadas porque además
eso genera enorme corrupción
Aquí hayun caso de mentira iba
a donar su departamento al cole
gio Salesiano no solamente no lo
donó sino que lo vendió a la so
brina de Calderón por millones
de pesos recalcó

En el bloque en materia de
transparencia y combate a la
corrupción la candidata presi
dencial de Morena se refirió a las

declaraciones patrimoniales y a
presuntos contratos de Gálvez
con el INAI

Segunda mentira solamen
te hay que ver sus declaraciones
patrimoniales en el Senado que
son totalmente contradictorias
inclusive unade sus empresas no
está mencionada en las declara

ciones patrimoniales aun cuan
do es parte del registro público de
comercio sostuvo

Vamos a hablar de la corrup
ción de los contratos de la can
didata del PRIAN número uno
Residencial Mariano Escobedo

dio el permiso cuando fue jefa
delegacional y después tuvo un
contrato con esa misma empre
sapor 70 millones de pesos

Número dos Sabenpor qué
defienden tanto al INAI por
que ha tenido contratos con el
INAI desde 2013 el último fue
en 2023 pero lo peor de todo es
que falsificó invitaciones restrin
gidas en el caso de contratos con
el Instituto Nacional de Evalua
ción Educativa abundó

EnrespuestaGálvez acusó que

familiares de Sheinbaum apare
cieron en los Panama Papers lo
cual negó la exj efa de Gobierno
de CdMx Todo lo que está di
ciendo es absolutamente falso
cómo creerle auna mentirosa

Sheinbaum volvió a atacar a
Xóchitl Gálvez quien la llamó
dama de hielo ahora al referir

se alos programas sociales Hay
que recordar que en noviembre
de 2022 dijo que los programas
deben ser temporales ahora se
han dedicado a decir que ellos
siempre estuvieron de acuerdo

También insistió en vincular
al denominado cártel inmobi
liario conXóchitl Gálvez quien
dij o fue impuesta por un pacto
corrupto firmado en Coahuila

Planteó centros de saludyfor
mación de médicos y enferme
ras así como empoderar a las
enfermeras y fortalecer el sis
tema de salud pública En edu
cación una beca universal para
estudiantes de escuelas públicas
desde preescolar hasta prepara
toria entre otros

Más tarde en entrevista para
MILENIO Televisión la candi
data de Morena hizo un llamado

acorregir losproblemas técnicos
que se registraron en el pri

mer debate y pidió que
las preguntas de los

moderadores sean

cortas y sobre di
versos temas

Consideró
que los conduc

tores se centra

ron en sus pregun
tas solo en algunos

temas y no en todos
particularmente en el úl

timo bloque donde se habló de
migrantes y mujeres pero no de
todos los gruposvulnerables

Sheinbaum aseguró que el
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tiempo de respuesta fue muy
poco para explicar todas las pro
puestas Si uno se dedica a con
testar todo ni siquierava ahaber
tiempo hay que concentrarse
también enhacerpropuestas

También destaco que por falta
de tiempo nopudo responder los
señalamientos por la caída de la
Línea 12 del Metro

La aspirante felici
tó al cuerpo diplo
mático tras la irrup
ción a la embajada

Las mas usadas

Durante su participación Claudia Sheinbaum usó principalmente
las palabras

Lamorenistaafirmaque porfaltade tiempo nopudo responderalos señalamientospor laLmea12 delMetro CUARTOSCURO
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PRIMER ENCUENTRO DE LOS TRES PRESIDENCIABLES

ENTRE PROPUESTAS
Y ATAQUES

EN UN DEBATE marcado por los golpes bajos Sheinbaum destacó los
logros de la 4T y tachó a Gálvez de mentirosa y corrupta ésta le reviró el
desplome del colegio Rébsamen y de la L12 del Metro Máynez reprochó
el derroche en las precampañas de la 4T y la vieja política del PRI PAN

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

El primer debate entre
los candidatos presi
denciales estuvo mar

cado por los ataques
que se lanzaron los tres
aspirantes

Claudia Sheinbaum

y Xóchitl Gálvez inter
cambiaron un total de 32

acusaciones reproches y
recuerdos de sus pasados
pero fue Jorge Álvarez Máy
nez quien a los 10 minutos
de iniciado el encuentro
puso la pauta al señalar
que durante el mandato de
Sheinbaum en la CDMX au

mentó el número de perso
nas sin servicios de salud

Luego criticó a Gálvez por
copiar la propuesta de Peña
Nieto sobre los vales para
medicamentos

El debate que duró una
hora con 50 minutos tam
bién destacó por las que
jas de Sheinbaum y Máynez
sobre el reloj que marca
ba la duración de las inter

venciones pues en varias

ocasiones dijeron no saber
cuánto tiempo les quedaba
para hablar

Algunos golpes bajos
fueron el de Gálvez contra

Sheinbaum por los desplo
mes del colegio Rébsamen
y la Línea 12 del Metro
pero la morenista la acusó
de mentir sobre la dona

ción de un departamento
y de beneficiarse del Cártel
Inmobiliario

Álvarez Máynez centró
sus ataques contra Gálvez
pues de las diez veces que
les dio raspones verbales
seis fueron para la senado
ra con licencia Acusó a las

dos candidatas de pertene
cer a la vieja política y en
un momento sacó una foto

con anuncios espectacula
res para denunciar el derro
che en publicidad durante
el proceso interno de la 4T

Entre sus propuestas
Sheinbaum dijo que im
pulsará la digitalización en
la administración pública
para disminuir la corrup
ción además de que le dará
continuidad a las políticas
sociales del actual gobierno

El pueblo de México
quiere que sigamos avan
zando con la transforma
ción Tenemos un modelo

que es el humanismo mexi
cano que ha demostrado
resultados A diferencia del

pasado neoliberal donde se
decía que a la economía ha
bía que regarla desde arriba
para que llegara abajo que
nunca fue sostuvo

Máynez ofreció duplicar
el total de becas universita

rias abandonar el esquema
de estaciones migratorias y
sustituirlas por refugios que
brinden vivienda y alimen
tación Este México con

prosperidad y justicia in
cluye un sistema de salud
verdaderamente universal
financiado equitativamente
y no sólo con algunos em
presarios que le dé medi
cina a cada niño desde el

primer día de nacimiento
agregó el emecista

Gálvez afirmó que man
tendrá los programas socia
les e impulsará el pago de
una pensión para adultos
mayores a partir de los 60
años así como crear la tar
jeta Mi Salud para otorgar
atención médica y medici
nas en hospitales públicos
y privados También regre
sar las estancias infantiles

y ampliar su servicio con
guarderías de tiempo com
pleto México tendrá una
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presidenta pero no será
cualquier mujer será la pri
mera mujer de raíces indí
genas en mí vas a tener una

mujer con caracter y capa
cidad que siempre te va a
decir la verdad aseguró

Con Información de Arturo Páramo
Alejandrina Franco y Héctor Flgueroa
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PROPUESTAS INSUFICIENTES

HMHUN
AIAQUESEN

DEBATE
m LAS ASPIRANTES OFICIALISTA Y OPOSITORA

se lanzaron un total de 32 acusaciones reproches
W W y recuerdos de sus pasados en torno a 17 temas
f m que incluyeron diferentes tópicos
m DURANTE EL ENCUENTRO hubo suspicacias

sobre el manejo del reloj la moderadora Denisse
W W Maerker le dijo que si se tenía que reponer tiempo
# m así se harían pero al final todo quedó sin cambios
m ENTRE LOS TEMAS QUE SALIERON A RELUCIR

estuvieron el colegio Rábsamen el Cártel
W W Inmobiliario los contratos de adjudicación directa
f # el manejo de la pandemia y violencia contra mujeres
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POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm commx

Sólo habían transcurri
do 10 minutos con 37

segundos cuando Jorge
Álvarez Máynez soltó
el primer puyazo y de
esa forma marcó la tó

nica del primer debate
presidencial 2024 en

el que él Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez se lanzaron
un total de 32 acusaciones
reproches y recuerdos de sus
pasados en torno a 17 temas
que incluyeron a los dirigen
tes nacionales del PAN y el
PRI y al exsubsecretario de
Salud Hugo López Gatell
como signo de vergüenza

Un debate en el que fueron
pocas las propuestas y diver
sos los golpes verbales que
nuevamente incluyeron grá
ficos y fotografías que otra
vez fueron colocados mal
como ocurrió con Xóchitl Gál

vez que mostró el Escudo Na
cional y una gráfica de cabeza
sobre la Línea 12 del Metro de

la Ciudad de México y Jorge
Álvarez Máynez que enseñó
una noticia en horizontal

Un debate que duró una
hora con 50 minutos en el que
Claudia Sheinbaum la can
didata oficialista asentó en
dos ocasiones para respaldar
las críticas que Jorge Álvarez
Máynez primer candidato
presidencial de Movimiento
Ciudadano le lanzó a Xóchitl
Gálvez candidata opositora
respaldada por el PAN PRI y
PRD

Una cuando Álvarez Máy
nez recordó el pacto político
que el dirigente nacional del
PAN Marko Cortés ventiló en
redes sociales y en el que evi
denció que negoció notarías
a cambio del apoyo al priista
Manolo Jiménez para ganar
la gubernatura de Coahuila y
otro cuando Máynez defen
dió al expanista Javier Corral
a quien consideró que no se
le debe comparar con Ma
nuel Bartlett dado que Xóchitl

Gálvez mostró fotografías
de Claudia Sheinbaum con

Bartlett y Corral para recor
darle que los integrantes del
llamado PRIAN hoy están con
Morena

Un debate en el que Xó
chitl Gálvez sacó un pañuelo
blanco para recordar a Clau
dia Sheinbaum que el Presi
dente de la República mostró
uno igual para presumir que
ya se había acabado con la
corrupción lo cual no ocu
rrió en el que Álvarez Máynez
usó sus manos para señalar
con los pulgares a cada una de
sus adversarias políticas para
decir que ambas representan
el pasado y después para di
rigirse a la comunidad sorda

con lenguaje de señas a fin de
mostrarlo que dijo es su con
vicción de inclusión

Fue evidente que los tres
estaban nerviosos Claudia
Sheinbaum mantuvo una ex

presión inescrutable inclu
so cuando lanzó fuera de su

guión una acusación contra
Xóchitl Gálvez Hasta la bol

sa de tiempo la candidata del
PRIAN se la quiere robar
porque según ella y Máynez
a quienes con frecuencia les
sonaba la alerta de haber re

basado el tiempo para hablar
alegaron que el reloj estaba
mal y que favorecía a Gálvez

Denisse Maerker y Manuel
López San Martín dieron ga
rantías a los candidatos pre
sidenciales que si había algún
problema se iba a corregir
Maerker incluso les informó

que en caso de que hubiera
que compensar el tiempo se
iba a hacer pero jamás ocu
rrió porque no había una falla
en el reloj sino un mal cálculo
de los candidatos en la medi

ción de su tiempo
Jorge Álvarez Máynez tam

bién estaba nervioso Duran

te 60 del tiempo en que no
le tocó hacer uso de la pala
bra mantuvo una sonrisa casi

congelada que mostró como
si hiciera un comercial de pas
ta de dientes

Y Xóchitl Gálvez mos

tró que hizo un esfuerzo por
mantenerse sentada de ma
nera formal de frente a la cá
mara aunque no la tomara
pero que la obligó a ver a sus
adversarios políticos de reojo
con una mirada que parecía
de molestia

A diferencia de los deba

tes presidenciales del 2012 y
2018 cuando los aspirantes
estaban de pie e incluso po
dían moverse en torno a su
atril como ocurrió hace seis
años en esta ocasión el de
bate fue con los aspirantes
sentados

A la izquierda estaba Clau
dia Sheinbaum al centro Ál
varez Máynez y a la derecha
de la pantalla Xóchitl Gálvez
porque asilo decidió el sorteo
realizado para determinar el
orden de participaciones
LOS GOLPES BAJOS
Claudia Sheinbaum lanzó a

Xóchitl Gálvez 11 ataques di
rectos Xóchitl le lanzó a Clau

dia 10 pullazos y a Álvarez
Máynez uno más Jorge Álva
rez Máynez centró sus ataques
contra Xóchitl Gálvez pues de
las 10 veces que les dio raspo
nes verbales en seis fueron
para la senadora con licencia

A Claudia se le olvidó ha

blar del colegio Rébsamen Es
increíble Claudia que hayan
muerto 19 niños y siete adul
tos Saludo Mireya que está
aquí en el auditorio mamá de
Paola quien desafortunada
mente falleció con el colapso
de ese colegio Un año antes
Claudia tú tenías los elemen
tos para clausurar ese cole
gio y no lo hiciste Insisto Eres
una mujer fría y sin corazón y
eso te define completamente

Eso se llama negli
gencia criminal Y no lo hicis
te porque no tiene corazón
le lanzó Xóchitl Gálvez a
Sheinbaum

El tema de los niños sola

mente sale cuando hay ata
ques de la vieja política Lucró
políticamente Morena con el
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caso ABC y lucrar con el Réb
samen sin realmente atender
las causas de la infancia me
parece una definición de la
vieja política A lavieja política
no le importan niñas niñas ni
los niños fundamentalmente
porque no votan Yo digo que
por el bien de todos primero
las niñas y los niños expresó
Álvarez Máynez

Siempre he estado del
lado de las víctimas y la jus
ticia durante toda mi vida El

caso Rébsamen como segu
ramente otros que va a plan
tear la candidata del PRIAN
los he aclarado inclusive ha
habido justicia Lo que es de
leznable realmente es lucrar

con el dolor de las personas
Nunca seremos así Siempre
hemos defendido la educa

ción y la salud pública res
pondió Sheinbaum

Aquí no se lucra Aquí se
defiende a las personas que
siguen buscando justicia Y
bueno tú te defines como
científica pero te olvidaste en
la pandemia Le diste un me
dicamento para piojos a los
pacientes de covid cuando
no había ni sustento científi

co ni médico Yo te pregunto
cómo es posible que hayas

permitido que trataran a se
res humanos como animales
de laboratorio Y eso no es lu

crar Es simplemente algo que
los científicos dijeron reviró
Gálvez

El colegio Rébsamen el
Cártel Inmobiliario los pre
sidentes nacionales del PRI
Alejandro Moreno y del PAN
Marko Cortés feminicidios
donativo al Colegio Salesiano
fentanilo tono tabasqueño
corrupción Línea 12 del Me
tro pacto notarías guberna
tura de la oposición órganos
autónomos Presidente de la
República programas socia
les terapias de conversión
y Hugo López Gatell fueron
los 17 temas y referencias que
más ocuparon la atención de
los candidatos presidenciales

La violencia contra las mu

jeres fue el único tema que
unificó a Xóchitl Gálvez y a
Jorge Álvarez Máynez porque
ambos criticaron las expresio
nes de Claudia Sheinbaum al
afirmar que cuando ella go
bernó la Ciudad de México los
feminicidios disminuyeron
pero sus adversarios políticos
le mostraron con cifras que no
fue así incluso aumentaron

Álvarez Máynez criticó a
Claudia que haya dado con
tratos para comprar fentanilo
a una empresa que está acu
sada de actos de corrupción
ella respondió que todo fue
transparente y que el fentani
lo era necesario para atender
a los enfermos

También por presumir los
premios y reconocimiento
que recibió según ella contó
por su trabajo transparente en
la Ciudad de México a lo que
Álvarez Máynez le contestó
que no se trata de conseguir
premios ni reconocimientos
sino de atender la realidad y
dar soluciones

Claudia Sheinbaum acu
só a Xóchitl Gálvez de haber

prometido que iba a donar su
casa al Colegio Salesiano y al
final se la vendió a una de las

sobrinas de Felipe Calderón
de tener contratos con el Inai

y por eso lo defiende y de ser
corrupta y mentirosa inclu
so mostró su desacuerdo con

Maerker por decir que no hay
corruptos importantes en la
cárcel sino chivos expiatorios

No estoy de acuerdo con
lo que planteas Denise por
que se han ahorrado 2 4 mi
llones de pesos si no no se
habría podido hacer lo que
se ha hecho en estos casi

seis años del presidente An
drés Manuel López Obra
dor dijo como introducción
a su respuesta de cómo pla
nea combatir la corrupción
como la Agencia Nacional
Anticoprrupción

Luego al responder a Xó
chitl Gálvez sobre la Línea 12
expresó que son muchas co
sas por aclarar quizá no ten

ga tiempo pero mejor lo voy
a decir antes Vamos a hablar

de la corrupción porque lo
peor además de ser mentiro
sa pues es ser corrupta y ser
mentirosa Vamos a hablar de
los contratos de la candidata
del PRIAN

Número uno Residen
cial Mariano Escobedo Dio

permiso cuando fue Jefa De
legacional y después tuvo
un contrato con esa misma

empresa por 70 millones de
pesos Número dos saben
por qué defiende tanto al
Inai Porque la candidata del
PRIAN ha tenido contratos
con el Inai desde 2013 el úl
timo es del 2023 pero lo peor
de todo es que falsificó invita
ciones restringidas en el caso
de contratos con el Instituto
Nacional de Evaluación Edu

cativa Aquí están las prue
bas que se las voy a dejar a los
conductores que son perio
distas dijo

Ni es bueno desaparecer el
Sistema Nacional Anticorrup
ción ni los organismos autóno
mos Pero tampoco podemos
justificar cómo hizo el Presi
dente de tu partido que niegas
repartir notarías repartirse los
órganos autónomos Todos vi
mos y no tuvo que investigarlo
nadie porque fue Marko Cor
tés el que publicó el tuitazo
donde decía cómo se quería
repartir Coahuila Qué bueno
que Manolo Jiménez lo mandó
por un tubo planteó Álvarez
Máynez

Sí la verdad soy empre
saria Ser empresaria no es
un delito Si había un pro
blema con Mariano Escobe

do ella era Jefa de Gobierno
por qué no lo demolió Y la

verdad de las cosas es que yo
tengo las manos limpias soy
una mujer honesta y trabaja
dora No tengo nada de qué
avergonzarme

Y yo te pregunto Claudia
Contéstale a los mexicanos

Con las evidencias que hay de
la corrupción de los hijos del
Presidente los investigarías a

 .  2024.04.08



Pág: 249

él a sus primos y a sus amigos
de contratos millonarios
respondió Xóchitl Gálvez

Sí si tiene pruebas que
las presente ante el Ministe
rio Público reviró Claudia
Sheinbaum

Xóchitl Gálvez le dijo a
Claudia Sheinbaum que el
mandatario federal la escogió
como candidata para que cu
bra todos los actos de corrup
ción en este gobierno le dijo
que es falsa tanto como el
acento tabasqueño que usas
y criticó que carece del caris
made López Obrador
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JORGE ALVAREZ MAYNEZ

Se exhibieron como lo
que son unos corruptos

EXPONE que es necesario un
sistema de salud para todos los
mexicanos desde su nacimiento

POR ALEJANDRINA FRANCO

alejandñnafranco ámm commx

Estoy muy contento porque
hoy México tenía que cono
cer por qué necesitábamos
estar en la boleta por qué
no podíamos formar parte
de ninguna de las coalicio
nes de la vieja política que se
exhibieron como lo que son
partidos corruptos anacró
nicos que no dan respuestas
a los problemas que tiene el
país fue el mensaje de Jor
ge Álvarez Máynez tras fi
nalizar su participación el
primer debate presidencial

En su enfrentamiento

con Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum el candidato
presidencial por Movimiento
Ciudadano abordó sus pro
puestas en materia de edu
cación salud combate a la
corrupción transparencia
no discriminación grupos
vulnerables y en materia de
violencia contra las mujeres
para que el México Nuevo sea
más justo seguro próspero
igualitario y pacífico

La necesidad de incremen

tar la oferta educativa para lie
var a un millón de jóvenes a
las universidades duplicar
el total de becas a educación

superior generar alianzas
estratégicas con universida
des privadas para ampliar la
cobertura dar presupuesto fe
deral fijo para universidades
y la inclusión de las universi
dades privadas en el Sistema
Nacional de Investigación son
algunas de sus prioridades en
el tema educativo

La educación pública
debe de servir para igualar
oportunidades para tener a
las niñas y a los niños en el
México que merecen y para
lanzarnos a un México con

prosperidad con justicia
como se hace en países de
sarrollados aseguró Máynez

En el tema de salud expuso
que debe ser un derecho un
sistema universal A través de

lo más importante la forma
ción de hábitos saludables
prevención y fomento del au
tocuidado crear la Cartilla
de Vida Sana indicar desde
el nacimiento cuándo cada

persona debe acudir a revi

siones y examenes preventi
vos durante su vida

Este modelo estará acompa
ñado del Sistema Universal de

Salud financiado con impues
tos generales para usar la in
fraestructura existente del IMSS
ISSSTE y de las entidades sin
importar la condición laboral

Este México con prospe
ridad y justo incluye un siste
ma de salud verdaderamente

universal financiado equita
tivamente y no sólo con algu
nos empresarios y que le dé
medicina a cada niña a cada
niño desde el primer día de
nacimiento sostuvo Máynez

flfl
Este México con
prosperidad y justo
incluye un sistema de
salud verdaderamente
universal
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Jorge Álvarez Máynez afirmó que se debe aumentar la oferta
educativa
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PIDE MARIO DELGADO A FGR
INVESTIGUE HOMICIDIO DE
GISELA GAYTÁN GUTIÉRREZ
Que cqnLcsLen elmoLiwpor elque no le dieron

seguridM fdiceantelaMffóte

FRANCISCO MENDOZA NAVA

El presidente nacional de Morena Mario
Delgado Carrillo expresó su deseo de que la
Fiscalía General de la República FGR investi
gue el homicidio de Gisela Gaytán Gutiérrez
candidato de la Cuarta Transformación a la

presidencia municipal de Celaya Guanajua
to Esto al dudar de las autoridades guanajua
tenses ante los dichos del gobernador Diego
Sinhue Rodríguez Vallejo sobre que existe
una hipótesis de que ella fue víctima de un
crimen por conflictos partidistas

A su llegada a las instalaciones del Insti
tuto Nacional Electoral INE para el primer
debate presidencial Mario Delgado declaró
que no cree en los dichos de Diego Sinhue
dado que su gobierno no tuvo la capacidad
de proteger a Gisela Gaytán Asimismo in
dicó que otro elemento para dudar es que la
investigación está bajo la fiscalía de arlos
Zamarripa Aguirre misma que ha envuelto
a la entidad en una ola de violencia y asesi
natos desde hace 12 años

Por qué le ramos a creer al gobernador
Por qué le ramos a creer al fiscal Zamarripa

Por supuesto que no tienen ninguna credibi
lidad y no nos extraña que quieran sacar raja

política Mejor que contesten por qué no
dieron protección Son ellos los que tendrían
que estar rindiendo cuentas y no confiamos
en su investigación pronunció

Delegado Carrillo dijo que ojalá el asesi
nato de Gisela Gaytán pueda ser atraído por
la FGR para que Morena tenga certeza de que
sera a hacer justicia Cuestionado de si ya se
formalizó esa petición por parte del partido
externó que apenas analizará cuál es la ma
nera de pedírselo

Finalmente el líder partidista mencionó
que no confía en Zamarripa Aguirre

Mano Delgado Carrillo presiente nacional
de Morena Especial
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Reportaje de Investigación

El PRD en terapia i
intensiva de cara
a las elecciones del

 .  2024.04.08



Pág: 255

proximo 2 de junio
La radieolizQCion de las ideologías se lo está tragando
advierte la investigadora de la UNAM Grecia Cordero García
figuras del partido va piensan en un nuevo provecto político

TAÑIA ROSAS Y

JUAN CARLOS RODRÍGUEZ

redaccion ejecentral com mx
El Partido de la Revolución

Democrática PRD que lle
gó a ser un poderoso insti
tuto político de izquierda
que desde finales de los

años 80 impulsó la transición a la demo
cracia en México está en terapia inten
siva se juega la vida y con ello el acceso
a un presupuesto millonario en las elec
ciones del próximo 2 de junio

Si bien las pugnas entre las diversas
tribus las desbandadas por la fundación
de Morena la falta de vida institucional
y la claudicación de banderas ideológicas
en aras de alianzas electorales propicia
ron el paulatino eclipse del griego
ékleipsis desaparición del PRD en el
campo académico se plantea que la po
larización entre nuevas corrientes como

populismo y neoliberalismo dejaron so
lo al partido del Sol Azteca en el centro
de la geometría política lo que terminó
por desdibujarlo

Grecia Cordero García investigadora
de la UNAM sostuvo que al PRD se lo
tragó la radicalización de las ideologías
en años recientes tras lo cual el debate
quedó reducido a populismo contra neo
liberalismo y ante eso el Sol Azteca no
supo qué hacer

Jesús Zambrano actual dirigente na
cional aseguró que el partido no tiene
representación en 16 estados y que este
año se juega el registro local en otras
cinco entidades federativas Ciudad de

México Estado de México Guerrero
Aguascalientes y Baja California Sur

Hace seis años a nivel nacional la
elección de legisladores le salvó la vida

al PRD porque en la presidencial de 2018
sólo obtuvo 2 83 de los votos

Según la ley electoral el partido pierde
el registro si no obtiene al menos 3 de
la votación en alguno de los tres comicios
federales presidencial de diputados o de
senadores La elección salvadora fue la de

diputados federales en donde el Sol Az
teca logró el 5 87 por ciento

De acuerdo con los cálculos de Zam

brano de la mano de Xóchitl Gálvez su
candidata presidencial dentro del blo
que opositor el partido podría tener
una votación de entre 4 y 5 pero otros
perredistas como el exgobernador de
Michoacán Silvano Aureoles están
preocupados por el riesgo real de la des
aparición del instituto político

Aureoles incluso reveló a ejecentral
que ya piensa en un nuevo proyecto de
izquierda pues no está seguro de que los
ciudadanos que voten por Xóchitl Gálvez
también lo hagan por el PRD

Creado en mayo de 1989 el partido
del Sol Azteca fue impulsor de los cam
bios democráticos de finales de los años

90 y encabezó el primer gobierno electo
en la Ciudad de México en 1997 contri
buyó a terminar con 70 años de he
gemonía del PRI y hasta llegó a ser
segunda fuerza política en el país

Conformado por diversos movi
mientos de izquierda que se aglutinaron
en tomo a la candidatura de Cuauhtémoc

Cárdenas en 1988 el PRD fue durante 25
años la principal referencia socialdemó
crata que defendía causas como la justi
cia social la reducción de la desigualdad
el combate a la pobreza la defensa de los
derechos humanos la justicia laboral y
los derechos campesinos

Actualmente mientras el Sol Azteca

lucha por subsistir especialistas y expe
rredistas debaten sobre las causas y las
consecuencias de no tener ya en México
partidos de izquierda pues ni Amalia
García ni Ricardo Pascoe fundadores del
PRD ni el reconocido investigador Roger
Bartra consideran que Morena sea un
partido de izquierda Para Bartra y Pas
coe además ya no hay líderes que con
centren a los izquierdistas sino cartuchos
quemados y manzanas envenenadas

Populismo vs neoliberalismo

Estamos ame dos nuevas formas de

entender a las ideologías radicales de
nuestra época populismo y neolibera
lismo expuso la profesora Grecia Cor
dero García especialista en democracia
representación e ideologías políticas de
la Facultad de Ciencias Políticas de la

Universidad Nacional Autónoma de Mé

xico UNAM
En este contexto los partidos políti

cos que estaban en el centro del espectro
político que abanderaban la democracia
liberal están siendo tragados por la
radicalización de las ideologías y es lo
que le está pasando al PRD agregó la
investigadora del Centro de Estudios Po
líticos quien sostuvo que el populismo
está representado por la izquierda auto
ritaria mientras que el neoliberalismo
por la derecha radical

Desde la óptica de Cordero la salida
de Andrés Manuel López Obrador del
PRD después de las elecciones de 2012
no sólo implica una ruptura en la iz
quierda y la fuga de liderazgos hacia
Morena sino que obligó al partido a una
redefinición ideológica

AMLO se radicaliza y se vuelve
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populista y el PRD no sabe que hacer
porque no quiere adherirse a la izquier
da autoritaria Entonces de manera
pragmática se acopla a la derecha pero
con ello pierde su razón de ser Así al
ser la única referencia de democracia

moderada el PRD se ve obligado a to
mar partido y a sacrificar su identidad
porque no es de derecha radical pero
tampoco de izquierda autoritaria ex
plicó la académica

El diagnóstico de Cordero es com
partido por Carlos Illades inves
tigador del Departamento de
Humanidades de la Universidad

Autonoma Metropolitana y autor
de libros como Izquierdas radicales
en México El futuro es nuestro His
toria de as izquierdas en México y La
revolución imaginaria El obradorismo

y el futuro de la izquierda en México
Lo que pasa hoy con el PRD es

que son los intereses de un pequeño
grupo de políticos los que mueven al

partido en términos de supervivencia
más que de algún proyecto político serio
y viable resumió Illades considerado
uno de los principales estudiosos de las

izquierdas en México
Tras la salida de López Obrador el

PRD se sumó al Pacto por México
acuerdo de los partidos de oposición

con el gobierno de Enrique Peña Nieto
para sacar adelante reformas estructu
rales y es en ese momento que inicia
su desaparición estimó el autor

Un partido que había sido un férreo
opositor al priismo termina uniéndose
al PRI partido al que en la época de Sa
linas se le atribuía el asesinato de más de

300 perredistas Unirse al Pacto por Mé
xico que además era encabezado por el
priismo creo que le costó muchísimo al
PRD estableció

El investigador quien disiente de la
idea de clasificar al PRD como una fuer

za política de corte socialdemócrata
también apuntó La socialdemocracia

ha sido históricamente apoyada por los
sindicatos obreros y pues el PRD y me
nos la corriente de Los Chuchos tienen
algún contacto con los sindicatos

La decadencia en números

Las estadísticas muestran que la debacle
del PRD comenzó en 2012 pero se agra
vó en 2018 Desde entonces año con año
ha ido en picada Las fechas coinciden
con varios acontecimientos la firma del

Pacto por México las salidas de López
Obrador 2012 y Cuauhtémoc Cárdenas
2014 y la creación de Morena en ese

mismo año

Si la elección presidencial de 2018 hu
biera sido clave para la permanencia o
muerte del PRD a nivel nacional el par
tido hubiera desparecido porque sólo
obtuvo 2 83 de los votos cuando la
coalición de la que formó parte y que
impulsó a Ricardo Anaya como candi
dato alcanzó 22 27 de los sufragios
muy lej os de la votación que log ró López
Obrador 53 19 que lo coronó como
Presidente de la República

El PRD tuvo su época dorada desde
2006 cuando casi gana la Presiden
cia y hasta 2012 fecha en la que el
apoyo electoral le dio acceso a las
prerrogativas más altas

La votación de diputados de ma
yoría relativa en 2012 la que se uti
liza en la fórmula para repartir el
financiamiento publico logro que el
PRD accediera a un presupuesto pú
blico destacado a partir de 2013 Y en
2015 el partido logró un financia
miento de 886 millones 136 mil 471

pesos el mayor monto al que ha ac
cedido hasta el momento

Este 2024 gracias a un presupues

to historico aprobado por el Instituto
Nacional Electoral para los partidos
políticos el PRD recibió 751 millones
402 mil 866 pesos a pesar de que prác
ticamente esta con respiración artificial

Tras los comicios de 2012 el Sol Azte
ca obtuvo 22 escaños en el Senado y 103
curules en la Cámara de Diputados En
2018 bajó a ocho escaños de los cuales
sólo conserva tres en 2018 tenía 21 dipu
tados federales y tres años después ob
tuvo 15 curules aunque las pugnas
internas han dejado a la bancada perre
dista con sólo 13 integrantes

A nivel local también ha bajado su
presencia En 2021 el PRD perdió el re
gistro en 15 entidades Baja California
Campeche Chiapas Chihuahua Coahui
la Colima Durango Guanajuato Jalisco
Morelos Nuevo León Querétaro San
Luis Potosí Sinaloa y Tamaulipas Y en
2022 lo perdió en Hidalgo

El año pasado en los comicios para la
gubernatura del Estado de México el
PRD obtuvo sólo 2 9 de los votos cuan
do en las elecciones de 2017 con Juan
Zepeda como candidato a gobernador
logró 18 de las preferencias

En el presente ano con las elecciones
a diputados locales el partido se juega
el registro en el Estado de México don
de en sus años de gloria mantuvo el
control del corredor amarillo que incluía
municipios como Nezahualcóyotl Eca
tepec Chalco La Paz por mencionar
algunos Hoy el PRD gobierna sólo en
ocho de 125 municipios mexiquenses
ninguno considerado de relevancia en
términos políticos o económicos

En 2018 el PRD también perdió la joya
de la corona la Ciudad de México la cuna
del perredismo que gobernó desde 1997
con Cuauhtémoc Cárdenas y hasta 2018
con Miguel Ángel Mancera

No nos quieren en la arena
política Jesús Zambrano

Para Jesús Zambrano Grijalva dirigen
te nacional del PRD la pérdida del re
gistro del partido es un fantasma que
reaparece elección tras elección desde
2018 Se le escucha esperanzado en que
esta vez logrará entre 4 y 5 de los vo
tos en la elección presidencial y con ello
subsistirá la única izquierda socialde
mócrata del país

Muchos reiteradamente han estado
hablando de que el PRD va a perder el
registro porque no nos quieren en la are
na política esto lo impulsan los intere
sados desde el poder para que no le
hagamos sombra a esa falsa izquierda
que hoy gobierna Morena Pero se van
a quedar con un palmo de narices y va
mos a salir airosos de esta contienda
manifestó en entrevista con ejecentral
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Esta es la segunda ocasion que Zam
brano dirige al PRD la primera vez fue
de 2011 a 2014 el tiempo suficiente pa
ra que cocinara el Pacto por México
junto con otras fuerzas políticas y el
entonces presidente Enrique Peña Nie
to lo que detonó la renuncia masiva de
políticos al partido entre ellos el que
era entonces su líder moral Andrés
Manuel López Obrador

Qué fue lo que le hizo daño al
PRD se le pregunta

Yo creo que la pérdida mayor en
términos de daño al PRD fue la salida de

López Obrador en 2012 Él divide al PRD
se lleva una parte muy importante de
cuadros y militantes pero después de
eso prácticamente nosotros no hemos
tenido fugas significativas de peso No
nos estamos desdibujando

Admitió que López Obrador llevó al
PRD a los mejores momentos pero tam
bién a los peores y comentó que hoy le
causa repulsión haberlo apoyado polí
tica y financieramente

Cuál es el riesgo para la demo
cracia en caso de no existir partidos
de izquierda

El riesgo de que se perdiera un
partido socialdemócrata es que queda
ría el campo libre para falsos profetas
de una supuesta izquierda que ha de
rivado en un narcopartido y que vive a
la sombra de un narcogobernante como
López Obrador

Zambrano dijo estar consciente de
que el partido no tiene presencia en la
mitad del país y aún así minimiza las
renuncias recientes de sus cua

dros por ejemplo la de Luis
Espinosa Cházaro excoordina
dor de los diputados del PRD
quien dice no tiene ningún
peso y hoy está en el anonimato

Aureolespiensa en
nuevo proyecto

Silvano Aureoles exgobernador de Mi
choacány el único personaje que impul
só el PRD como precandidato a la
Presidencia de la República en este pro
ceso electoral aportó un diagnóstico

pesimista del partido y destaco que si
pierde el registro se tendrá que construir
otro proyecto político

Subrayó que el PRD tuvo un papel
relevante en la democracia durante sus

35 años de existencia pero reconoció
que ha perdido vigor porque dejo
a un lado las causas y las bande
ras políticas para vivir de pre
rrogativas y de la búsqueda
de cargos públicos con pro
puestas con las que no se
identifica la gente

En el PRD podemos en
contrar muchas razones de
debilitamiento elgrupismo
interno el canibalismo las
tribus que privilegiaron siem
pre la cuestión interna las lealtades
ciegas los equipitos para repartirse lo
poco que había y seguirse repartiendo
lo que quede de la marca afirmó

En muchos estados donde ya no te
nemos registro se pelean por las siglas
porque eso sirve para tener una regidu
ría o alguna negociación con el gobierno
municipal o estatal Eso fue degradando
la vida institucional y poniendo los in
tereses particulares o de grupo por en
cima de los intereses generales de un
proyecto político partidario y de na
ción agregó

Hace poco llamó traidor a Jesús
Zambrano sigue pensando igual se
le cuestionó

Hemos zanjado un poco las diferen
cias o porlo menos ponerles pausa porque
yo sigo pensando que han tomado decisio
nes que solamente benefician a un grupo
o a los intereses muy particulares y no la
visión estratégica y programática del par
tido Entonces yo creo que esas decisiones

le están haciendo mucho daño al partido
pero pues ya vendrá el momento de dis

cutirlas Ojalá y que no perdamos el re
gistro y entonces habremos de
discutir el futuro de este proyecto
político Para Silvano Aureoles no
hay duda de que el ejercicio de go
bierno desgasta y eso le pasó al Sol
Azteca con sus gobernantes

Sinpartidos de izquierda

Amalia García

Amalia García fue la primera mujer de
izquierda en llegar a una gubernatura
El PRD la impulsó como candidata al
gobierno de Zacatecas en 2004 y ganó
Hoy 20 años después de ese histórico
triunfo electoral quien fuera una de las
fundadoras del Sol Azteca es diputada
federal de Movimiento Ciudadano

Y desde esa posición opinó que el PRD
ya no es un partido de izquierda Morena
tampoco por ello deploró que el país ha
ya perdido esa bandera política

Para la diputada federal lo terrible
es que los partidos se centren en la des
calificación y no abran espacios para el
debate como sí los tenía el PRD

La polarización está creciendo y
estos dos meses que vienen segura
mente va a ser más intensa pero no
encuentro el debate de ideas Sí la des
calificación y en las redes el insulto
el agravio de verdad que es ensorde
cedor y a mí me apena mucho eso

Antes había una cierta crítica al PRD
se decía que eran las tribus que eran
las corrientes las que dañaban al
PRD pero había debates realmente
muy profundos recordó

En entrevista con ejecentral ase
guró que el Sol Azteca fue uno de los
últimos grandes partidos de izquier

da de Latinoamérica que llego a te
ner 10 millones de afiliados hoy
apenas roza el millón de militantes

Qué fue lo que sucedió con el
PRD después de haber ganado elec
ciones en condiciones muy adver
sas después de haber contribuido
a la transición democrática de

nuestro país después de haber
aportado una visión progresista
de izquierda para el rumbo de México

Creo que vivió lo que han vivido una
gran parte de los partidos políticos en
Latinoamérica en Europa y en el mun
do occidental la crisis de los partidos
que ha sido paulatina consideró

Amalia García renunció a su mili

tancia perredista en 2018 luego de que
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ese instituto político impulsara como
candidato presidencial al panista Ri
cardo Anaya uno de los personajes
centrales para que se aprobara la re
forma energética en un sabadazo
cuando el PRD anteriormente había

sido el ferviente opositor a esa reforma
constitucional

Situación terriblemente
anómala RogerBartra

Para Roger Bartra investigador emé
rito de la UNAM antropólogo mexica
no y sociólogo si el país se queda sin
una fuerza política de izquierda habrá
una situación terriblemente anómala

y peligrosa
Pero México no se quedaría total

mente sin izquierda porque la mayor
parte está dispersa en la sociedad y de
alguna manera acabaría reconstruyén
dose aunque sea en forma marginal
destacó en entrevista con este medio

Roger Bartra estudioso de la iz
quierda mexicana y quien militó en el
Partido Comunista también fue uno
de los personajes que estuvo a favor
de desaparecerlo por ser una institu
ción caduca

Autor de libros como El reto de la iz

quierda La democracia fragmentada y
La fractura mexicana izquierda y dere
cha en la transición mexicana se define
a sí mismo como un socialdemócrata

Desde la trinchera del análisis re

saltó Si el PRD perdiese su registro
se daría la situación en la que ya no
habría en México ningún partido de
izquierda porque Morena es un par
tido de derecha a mi juicio En el PRD
están los restos de un intento que no
cuajó de construir una alternativa so
cialdemócrata y no cuajó porque el
populismo cardenista lo impidió En
tonces qué es lo que ha quedado en
el PRD Restos de posiciones socialde
mócratas que ahora están ciertamen
te en peligro de extinción

Por que hay quienes siguen pen
sando que Morena es de izquierda

Pues ese es un misterio aún hay
que explicar esa especie de ceguera po
lítica En eso ha contribuido la derecha
sobre todo la extrema derecha que se
le ocurrió decir que López Obrador era
una especie de Fidel Castro o de Hugo
Chávez etcétera cosa completamente
alejada de la realidad

Esas posiciones ferozmente antico
munistas de la extrema derecha

paradójicamente ayudaron a darle un
aura izquierdista imaginaria a López
Obrador Si bien opinó que la izquierda
está esparcida en la sociedad y en la
intelectualidad en la academia sobre
todo en la Ciudad de México reconoció
que no hay un líder que la articule

Para Bartra ya no existe ninguna fi
gura representativa de esa corriente ni
siquiera Cuauhtémoc Cárdenas a quien
califica de un cartucho quemado que
tiene el prestigio del apellido

Manzana envenenada
Ricardo Pascoe

El colapso del voto del PRD es el símbo
lo de la destrucción de la izquierda como
una opción congruente democrática y
progresista enfatizó Ricardo Pascoe
fundador y exmilitante del Sol Azteca
Lo que sucede con el PRD analiza es un
reflejo de lo que atraviesa la izquierda
en el país y América Latina

No están atendiendo a un ideario

político sino a un ideario básicamente
electoral y de acceso al poder Esto qui
zá sea la manzana envenenada para la
izquierda al menos la izquierda latinoa
mericana en el sentido de que llegando
al poder realmente pierden la propor
ción de cómo vincular sus objetivos
ideológicos y políticos manifestó en
entrevista con ejecentral

Para Pascoe no hay duda de que el
PRD se juega el registro en estas elec
ciones federales y es posible que sólo

sobreviva en algunas entidades como
sucedió en otros momentos con el Par

tido del Trabajo
Desde su punto de vista la estrategia

del Sol Azteca es tener suficientes candida

turas propias pero eso está por verse por
que su situación es muy precaria

Lo que le hizo un daño enorme al
PRD desde el principio fue construir so
bre la base de figuras carismáticas por
encima de la institucionalidad partidista
Primero Cuauhtémoc Cárdenas se glo
rificó en eso pero bueno Cuauhtémoc
ha quedado completamente anulado
como un verdadero promotor de un pro
yecto Él más bien quiere ser como una
figura enigmática advirtió Pascoe

El otro liderazgo carismático dijo
es el de Andrés Manuel López Obrador
Y esa es la muerte de la izquierda en

México el haberse querido acomodar
a las preferencias casi personales de
estos dos dirigentes en lugar de cons
truir una institucionalidad partidista
con una sana discusión concluyó

Fundador también del Partido Re

volucionario de los Trabajadores PRT
y exembajador de México en Cuba Pas
coe destacó que quienes se autodefinen
de izquierda ahora están concentrados
en la defensa de la democracia

A lo que hemos llegado gran parte
de los que nos hemos considerado o
que somos de izquierda en México es
que hoy somos más que nada promo
tores y defensores de la democracia de
un sistema político democrático plural
pluripartidista es decir a eso hemos
llegado ni siquiera estamos discutiendo
el modelo económico estamos en la de
fensa de la democracia y las libertades
la libertad de expresión la libertad de
ideas frente a las tendencias totalitarias
que estamos viviendo en la sociedad
mexicana precisamente provenientes
de la izquierda Yo coincido con Octavio
Paz en el sentido de que la izquierda
tiene una tendencia autoritaria subra
yó finalmente E3
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EL PRD FUE DURANTE 25 ANOS LA PRINCIPAL
REFERENCIA SOCIALDEMÓCRATA

QUE DEFENDÍA CAUSAS COMO LA JUSTICIA
SOCIAL LA REDUCCIÓN DE LA DESIGUALDAD

EL COMBATE A LA POBREZA ENTRE OTROS
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SABÍAS QUE
En 2012 co

menzó la deca

dencia del PRD
con la salida de

López Obrador
y el respaldo

del perredismo
al Pacto por

México

Aniversario 34
de la fundación
del PRD con Ale
jandra Del Moral
excandidata por
la Coalición Va

por el Estado de
México y líderes
del partido

FINANCIAMIENTO INSTITUCIONAL
DESDE 2012 el financiamiento público del PRD ha tenido fluctuaciones Por ejemplo en 2015 recibió la mayor cantidad de fondos

de su historia mientras que en este 2024 obtuvo 751 millones 402 mil pesos para ser usados en diferentes actividades
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CREADO EN MAYO DE 1989 EL PARTIDO
DEL SOL AZTECA FUE IMPULSOR DE LOS
CAMBIOS DEMOCRÁTICOS DE FINALES
DE LOS AÑOS 90 Y ENCABEZÓ EL
PRIMER GOBIERNO ELECTO EN LA
CIUDAD DE MÉXICO EN 1997

De izquierda a derecha Jesús Zambrano Cuauhtémoc
Cárdenas Andrés Manuel López Obradory Marcelo Ebrard

DECADENCIA EN LA ELECCION PRESIDENCIAL

Elección presidencial
de 2012
Por segunda vez el PRD im
pulsó a Andrés Manuel López
Obrador como candidato

presidencial
La coalición integrada por PRD PT
MC obtuvo 31 60 de los votos
de ellos el PRD aportó 22 18

Elección presidencial
de 2018
EI PRD se alió con el PAN y MC en
la coalición Por México al Frente

lmpulsó como candidato presiden
cial al panista Ricardo Anaya
EI sol azteca tuvo 2 83 de los vo
tos La coalición alcanzó 22 27
de la votación
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ASCENSO Y CAIDA
EL PRD tuvo su mayor auge desde 2006 cuando estuvo cerca de ganar la
Presidencia y hasta 2012 Su declive empezó tras las elecciones de 2012

con la salida de López Obrador y el respaldo al Pacto por México

En 2012 el
PRD se su
mó al Pacto

por México
un acuerdo

de los parti
dos de opo
sición con el

gobierno de
Enrique Pe
ña Nieto
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PROPUESTAS ATAQUES Y ERRORES DE LOS CANDIDATOS
Por Luis Car os Si va

Propuestas de claudia sheinbaum pardo

1 Fortalecer el sistema de salud pública
2 Erradicar la corrupción y los privilegios
ahorro de 2 4 billones de pesos

3 Asterisco 765 para disminuir la violencia
4 Atender las causas de la migración
5 Echar atrás las leyes de 97 y plantear la recuperación
del salario

6 Modificar la constitución para promover la justicia social
7 Cambiar la ley del Infonavit
8 Construir derechos

9 Atender las causas de la migración

Foto X Claudiashein
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Propuestas de jorge alvarez maynez

1 Abasto de medicamentos

2 Sistema de salud se va financiar con tecnología
3 Programa de apoyos para promover la salud
desde las comunidades

4 Tres de tres para las proveedoras del gobierno
5 Autonomía de los Organismos Descentralizados
6 Transformar el Sistema de Justicia

7 Cambio de Estrategia en Seguridad
8 Sistemas de respuestas temprana para investigar
feminicidios
9 Sistema Nacional de Cuidados

10 Hacer una Defensoría pública de los pueblos originarios

Propuestas de xochitl galvez ruiz

1 Sistema de Salud de alto nivel

2 Tarjeta de salud y de saldo para la juventud
3 Enseñar robótica inteligencia artificial
4 Contratos de manera digital para eliminaractosdecorrupción
5 Darle dientes al INAl

6 Autonomía plena a fiscalías
7 Fortalecer las fiscalías

8 Trabajar para apoyara los migrantes de tránsito en México
9 Quitar la militarización del país
10 Alimentación para todos
11 Apuesta a la educación
12 Empleos mejor pagados

Foto X AlvarezMaynez

Foto X XochitlCalvez

ERRORES DE CADA CANDIDATO

1 Claudia a cuadro pedía que le ayudara
su equipo

2 Máynez señalaba la luz o el monitor
que no le funcionaba

3 Error de organización por el tiempo
en los relojes

4 Pidieron de la cabina que arreglaran
los relojes

5 Producción va a ajustareltema de los tiempos
6 Mal Denisse Maerker les dio línea a los

candidatos para que contestaran las pregun
tas del público Incidiosa

7 Más gato cuando lo que quiso decir

era más gasto
8 Vamos a hablar de otros temas

9 Se hizo bolas con sus tarjetas

ADJETIVOS Y DESCALIFICACIONES
1 De Xóchitl Gálvez a Claudia Shein

baum eres Fría y sin Corazón
2 En 5 años dice Máynez que Xóchitl no

tiene una sola propuesta en materia educativa
3 Tu acento tabasqueño
4 Transparencia será una caja de cristal
5 La corrupción es un sistema Máynez
6 Corcholata que seas tapadera de los

hijos de Bartlett de Segalmex

7 Negligencia criminal línea 1 2
8 La Dama de Hielo de Xóchitl a Sheinbaum

9 Corrupción monumental explícales a
los mexicanos de Xóchitl a Claudia Sheinbaum

 .  2024.04.08



Pág: 265

10 Investigar al criminal de Gattel de
Máynez a Sheinbaum

11 Ley Chayóte de Peña Nieto
12 La presidencia del INAI
13 Como creerle a una mentirosa de

Sheinbaum a Xóchitl

14 Tenemos un gobierno cavernario
de Alvarez Máynez
15 Nunca me he robado un peso
16 Ya presenté una denuncia contra el

Tren Maya Balastros
17 Ella vive un casa del Cartel Inmobilia

rio De Sheinbaum a Xóchitl Gálvez

1 8 Lo que se ha hecho en la frontera sur
es inhumano Máynez

19 Acorralada o con corrupción de
Sheinbaum a Xóchitl

20 Presumes mucho a AMLO pero no tie
nes ni su carisma de Xóchitl a Claudia

21 Puro cuento lo de Claudia en temas
de apoyo a grupos vulnerables

22 Terminar con el tema del patriarcado
23 Empoderar a las mujeres
24 Feminización de la política Máynez

Foto X Claudiashein

Foto X AlvarezMaynez

Foto X XochitlCalvez
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SCJN proyecta avalar sanciones de prisión
por robo en transporte público en Edomex
JUAN PABLO REYES

Un proyecto de sentencia que la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN perfila analizar el
miércoles propone avalar y decla
rar constitucionales las sanciones
de prisión a quienes asaltan en el
transporte público del estado de
México

El 19 de junio de 2019 un sujeto
identificado como Jorge Alberto
asaltó con una navaja y lanzó insul
tos a los pasajeros de una combi en
Ecatepec de Morelos

Con amenazas obligó a cada uno
a entregar sus pertenencias como
carteras teléfonos celulares relo
jes tarjetas bancarias y dinero en
efectivo

Minutos después uno de los
usuarios de la camioneta pudo
alertar a la policía mexiquense la
cual detuvo al asaltante quien fue
presentado ante un juez

La sentencia impuesta fue de 23
años seis meses de prisión debido
a la gravedad del delito y al hecho
de que ocurrió en un medio de
transporte público y con violencia

moral

Ante esto Jorge Alberto impug
nó a través de un amparo la con
dena y llevó su caso a tribunales
alegando que las disposiciones del
Código Penal del estado de Méxi
co que establecen las agravantes
para el robo en transporte público
son ambiguas y generan una doble
pena

Propone negar el
amparo a un asaltante

El caso llegó a la SCJN En su
proyecto el cual presentará ante
la primera sala la ministra Mar
garita Ríos Farjat propone negar
el amparo al asaltante y concluye
que son precisas las circunstancias
agravantes del delito de robo al co
meterse en transporte público de
pasajeros y a través del uso de la
violencia

Lo anterior sumado a que no
sancionan el delito de robo sino
las circunstancias en las que se rea
liza lo cual no solamente atenta
contra el patrimonio de las perso

nas si no que también les produce
afectaciones sicológicas e insegu
ridad social

La norma es suficientemente
clara para que sus destinatarios
comprendan la circunstancia des
plegada durante la realización de
un hurto que amerita una mayor
sanción sin que permita a los ope
radores jurídicos una arbitrarie
dad en su aplicación por lo que
la circunstancia agravante exa
minada no vulnera el principio de
taxatividad explica Ríos Farjat

De acuerdo con datos del Se
cretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública en
el estado de México se registraron
un promedio de 18 asaltos al día en
unidades de transporte público
siendo la entidad federativa con
más robos de este tipo

Y precisamente Ecatepec es el
municipio mexiquense donde se
reportaron más asaltos en trans
porte público al contabilizarse
mil 054 casos después se ubica
Naucalpan con 711 le sigue Neza
hualcóyotl con 492 y Cuautitlán
Izcalli con 481 atracos
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Propone SCJN amparar a
militar acusado de cohecho

JUAN PABLO REYES

Un sargento primero oficinista cu
yas acusaciones por cohecho y uso
de documentos falsos prescribieron
tras un proceso judicial militar de
siete años podría recibir la Conde
coración de Perseverancia de Ter
cera Clase por 20años de servicio si
así lo resuelve la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN

El ministro Alberto Pérez Dayán
propondrá el miércoles a sus colé
gas de la segunda sala amparar al
elemento del Ejército Mexicano pe
ro sin anular las leyes internas de
las fuerzas armadas sobre ascensos
y recompensas

Debe interpretarse como una
interrupción del servicio y por lo
tanto solo debe descontarse el
plazo por el cual mientras estuvo
sujeto a un proceso penal no prestó
sus servicios de manera efectiva Si
bien la norma no resulta inconsti
tucional tampoco es conforme a
derecho considerar que el haber
interrumpido la prestación de ser
vicios por estar sujeto a un proceso
penal en el que se declaró la pres
cripción de la acción penal trae
como consecuencia la pérdida del
derecho a recibir la condecoración
por perseverancia ya que sería una
medida irracional y desproporcio
nada plantea Pérez Dayán

En la propuesta se destaca que la
ley en la que se encuentra prevista
la norma establece reglas para el
otorgamiento de beneficios o re
conocimientos al personal militar
En este caso el precepto legal úni

camente prevé el otorgamiento de
una condecoración de perseveran
cia por los servicios prestados Una
negativa para su otorgamiento no
es suficiente para considerar que se
trata de una sanción administrati
va se expone
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La Suprema Corte
decidirá este lunes
etiquetado frontal
La Suprema Corte de Justicia de la Nación
resolverá a partir de un proyecto elaborado
por laministraYasmínEsquivel si acepta ono
el amparo de tres empresas que piden retirar
los sellos de etiquetado frontal de exceso de
azúcar a sus productos alertó la organiza
ción El Poder del Consumidor

Se trata de unrecurso legalpresentado por
Santa Clara subsidiaria de Coca Cola uno
de la refresquera Barrilitos y otro emitido co
lectivamente porvarias empresas entre ellas
Herdez Nutrisa y McCormick que buscan
desaparecer los sellos de alerta en productos
de su portafolio con las leyendas exceso de
sodioyazúcares

Javier Zúñiga coordinadorjurídico de la
organización señaló que estudios afirman
que entre 70 y 75 de los consumidores
revisan los etiquetados de alerta por exceso
de azucares lo que ha ayudado a reducir su
consumo Ahora lo que se ha evidenciado es
que tienensellos de altos azúcares de altos en
grasas al mismo tiempo y este efecto si incide
enlas decisiones de consumo de laspersonas

Reconoció que hasta 56 de los productos
de las marcas Bimbo Nestlé y la misma Coca
Cola han sido reformulados con nuevas re
cetas con menos azúcares El Poder del Con

sumidor registró al menos 70 amparos para
retirarlos sellos octogonales emaimuelmendoza

RESOLUCIÓN Revisarán si proceden los
amparos contra lossellos de exceso de azúcar
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COLABORADOR
INVITADO

SCJN declara constitucional
el tope de la PTU
Ernesto
de la Puente

Enlos meses de abril a mayo
de cada año los trabaja
dores esperan recibir el re

parto de utilidades al que tienen
derecho en términos del artículo

123 Apartado A Fracción IX de
la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos y a
los artículos 117 al 131 de la Ley
Federal del Trabajo de acuerdo
con el porcentaje que determina
la Comisión Nacional para la
Participación de los Trabajadores
en las Utilidades de las Empre
sas sobre la renta gravable de las
empresas

La Sexta Comisión Nacional
para la Participación de los
Trabajadores en las Utilidades de
las Empresas estableció el 18 de
enero de 2020 que durante los
próximos 10 años la utilidad re
partible sería el 10 de la renta
gravable y hasta ahí todo funcio
naba con normalidad pues era
el mismo porcentaje que se había
establecido de forma histórica

Sin embargo el 23 de abril
de 2021 las reglas cambiaron y

se coloco un tope al monto que
los trabajadores podrían obtener
como reparto de utilidades
al agregar una fracción VIII al
artículo 127 de la Ley Federal
del Trabajo en los términos
siguientes

El monto de laparticipación
de utilidades tendrá como límite
máximo tres meses del salario
del trabajador o el promedio de
laparticipación recibida en los
últimos tres años se aplicará el
monto que resulte másfavora
ble al trabajador

Dicha inclusión fue producto
de más de 6 meses de negocia
ciones entre el gobierno y los
sectores patronal y sindical
cuando México cursaba unos de

los peores escenarios económi
cos por la pandemia de Covid 19
siendo un manotazo de poder
que cambió las reglas deljuego
tras muchos años en los que
algunos abusaron de la figura
de subcontratación para evadir
responsabilidades laborales
fiscales y de seguridad social

El problema los patrones
exigían que la PTU se ligara a la
productividad y se estableciera
un tope y los sindicatos querían
que se eliminaran los esquemas
de simulación que afectaban los
derechos de los trabajadores

La solución prohibir total
mente la subcontratación de

personal y establecer un regis
tro de prestadores de servicios
realmente especializados pero a
su vez se accedió a establecer el
tope antes descrito

Tras la reunión y la publi

cación de la modificación fue
abiertamente sabido por todos
los juristas especialmente los
que representaban trabajado
res que muchos de los actores
principales en dicho sector NO
respetarían el acuerdo y busca
rían impugnar la constituciona
lidad de dicho tope

Uno de estos fue el Sindicato
Nacional Minero Metalúrgico
Frente dirigido por Carlos Pavón
Campos que obtuvo la protec
ción de la justicia federal en dos
amparos en 2023 y principios de
2024 tras lo cual se esperó una
avalancha de impugnaciones
pues pareciera que esta sería la
tendencia

No obstante el 3 de abril
de 2024 la Segunda Sala de
la SCJN indicó que la norma
no puede analizarse de forma
aislada sino como parte del
cambio de un régimen de sub
contratación que afectaba a los
trabajadores señalando que los
legisladores sí cuentan con la
facultad de colocar un límite al

reparto
Lo anterior es acertado pues

la ley secundaría regula la Cons
titución y no se está eliminando
ese derecho solo regulándolo
tal y como se hace con la jor
nada el salario las huelgas etc

Enhorabuena por esta deci
sión de nuestro máximo tribu
nal Veamos cómo tratan ahora

de impugnar la reforma pues
seguramente lo seguirán inten
tando con nuevos argumentos
en cada acto de aplicación pero
con ínfimas posibilidades de
éxito
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la norma no puede analizarse ele
forma aislada sino como parte del cambio
de un régimen de subcontratación

Veamos cómo tratan ahora de impugnar
la reforma pues seguramente lo
seguirán intentando
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Y apoya Bolivia
El Presidente de Bolivia Luis Alberto Arce ex
presó ayer su solidaridad con su homólogo An
drés Manuel López Obrador tras la irrupción en
la Embajada de México en Ecuador Las sedes
diplomáticas es un tema de principios también
la tradición latinoamericana del asilo en la cual
México es Vanguardia aseguró Claudia Guerrero
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Méxicodemanda
hoy al gobierno
de Ecuador en la
Corte de La Haya

Para nosotros el ex
vicepresidente Glas aún es
asilado afirma la canciller

La ex embajadora en Ecuador
Raquel Serur y la canciller
Alicia Bárcena durante la
conferencia tras el retorno
de la delegación diplomática
Foto Afp

SE CUMPLIERON LOS LINEAMIENTOS EN MATERIA DE ASILO

Confia SRE en que
la C1J ordene a Quito
reparar el daño
Congeladas las conversaciones sobre apoyo
a migrantes y comercio internacional
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y CÉSAR ARELLANO

México confía en que la Corte In
ternacional de Justicia CIJ de La
Haya exhorte al Estado ecuatoriano
a reparar el daño que provocó al vio
lar el derecho internacional con el
asalto cometido contra la embajada
mexicana en Quito afirmó ayer la

canciller Alicia Bárcena
Al dar la bienvenida a la emba

jadora Raquel Serur y al personal
diplomático acreditado en Ecuador
que llegaron luego del mediodía al
Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México en un vuelo comer
cial Bárcena señaló que este lunes
se presentará la demanda y que Mé

xico buscara que esto realmente
sea condenado por toda la comu
nidad internacional Asimismo
subrayó que el ex vicepresidente
ecuatoriano Jorge Glas sigue siendo
un asilado político de México

La canciller añadió en una rueda
de prensa en el aeropuerto que con
el rompimiento de las relaciones
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se analizará la continuidad de los
programas de apoyo a migrantes
ecuatorianos repatriados a su país
y que quedan congeladas las con
versaciones sobre comercio inter
nacional con la nación andina En
este momento tan grave de una
acción tan reprobable del gobierno
de Ecuador es muy difícil que po
damos sostener estos programas

Aseguró que todo el país puede
estar orgulloso de la labor de la mi
sión mexicana en Ecuador cuyos
integrantes regresaron a salvojunto
con sus familias 18 personas en total
y mascotas al tiempo que reconoció
que las fuerzas políticas de México
independientemente del color

todas unieron su voz en defensa de
nuestra patria

Análisis detallado

Agregó que el asilo a Glas cuya
oficialización se hizo pública horas
antes de que el gobierno de Daniel
Noboa ordenara a su policía entrar
por la fuerza en las instalaciones

fue otorgado después de un análisis
detenido

A Glas en primer lugar le dimos
calidad de huésped y ahí intercam
biamos con el gobierno de Ecuador
en múltiples ocasiones mucha in
formación les pedimos que nos
mandaran toda la información ju
rídica que tenían ellos y también
mandamos una delegación de alto
nivel para revisar el caso

Al prometer que se informará a
detalle la razón por la que México
consideró pertinente conceder el
asilo rechazó que se hayan incum
plido las convenciones internacio
nales en la materia por dar protec
ción a un procesado por delitos del
fuero común Calificar si se debe
dar asilo político dijo es un dere
cho que le corresponde al país que
lo otorga

La cancillería tiene un registro de
alrededor de mil 600 mexicanos en
Ecuador así como de 30 empresas
importantes a los que explicó

Barcena no los vamos a dejar so
los Serán atendidos a través del
Sistema de Registro para Personas
Mexicanas en el Exterior https
sirme sre gob mx y los trámites
consulares se harán con apoyo de
las embajadas mexicanas en Chile
Colombia y Perú

Insistió en que México no tiene
previsto expulsar al personal diplo
mático ecuatoriano del país

En las horas que siguieron al
allanamiento de la embajada los
funcionarios permanecieron en el
edificio Ayer fueron acompaña
dos al Aeropuerto Internacional
Mariscal Sucre de Quito por las
y los embajadores en Ecuador de
Alemania de Cuba y de Panamá así
como por la encargada de negocios
de Honduras

Ahí abordaron un vuelo de Aero
méxico empresa a la que Bárcena
externó su agradecimiento que
aterrizó a las 12 45 horas en la Ciu
dad de México

Muy grave actuación del go
bierno de Ecuador con su policía
invadiendo la embajada de México
en ese país que nada lo justifica
y viola el derecho internacional
escribió en redes sociales

Toda la solidaridad con el go
bierno mexicano y nuestra total
condena

bajada de México en Ecuador la
senadora chilena sostuvo que no
hay justificación posible para la
acción ordenada por el presiden
te Daniel Noboa

Ni siquiera Pinochet se atrevió
a invadir una embajada que hu
biera dado asilo como lo vivimos
en 1973 declaró Isabel Allende
Bussi hija del presidente chileno
Salvador Allende

Al condenar el asalto a la em

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Ni siquiera Pinochet se
atrevió a invadir una
embajada Allende Bussi
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Vista aérea ayer de la
embajada mexicana en Ecuador
A la derecha el jefe de Asuntos
Exteriores y Políticos de México
en ese país Roberto Canseco
Martínez fue captado en el
Aeropuerto Internacional
Mariscal Sucre en Quito antes de
su partida Fotos Afp
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i El personal diplomático sus
familias y mascotas arribaron
ayer al AICM en un vuelo

comercial Foto Pablo Ramos
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México lleva
hoy a La Haya
quejapor asalto
a la embajada
AZUCENA RANGEL CIUDAD DE MÉXICO

LacancillerAlicia Bárcena

informó que México interpondrá
hoyuna queja contra Ecuador en
la Corte Internacional de Justi
cia por el asalto ala embaíada en

Quitoypreciso que el exvicepre
sidente Jorge Glas sigue siendo
asilado político aun detenido

En tanto a la condena interna
cional se sumaron ayer ONU UE
yReino Unido

México lleva hoy a La Haya
quejapor asalto a embajada
Crisis diplomática Antonio Guterres secretario general de la
ONU se manifestó alarmado y llamó a una solución pacífica
AZUCENA RANGEL Y REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

México denunciará hoy ante la
Corte Internacional de Justicia
la irrupciónque realizó elgobier
no de Ecuador a su embajada en
Quito anunció la cancillerAlicia
Bárcena tras recibir a la misión
diplomática que regresó al país

La secretaria de Relaciones

Exteriores manifestó Apartir
de mañana hoy estaremos acu
diendo alaCorte Internacional de

Justicia para presentar este tris
te caso Y por supuesto iremos a
todos los foros multilaterales re
gionales e internacionales que co
rrespondan para que realmente
esto enverdad primero que nada
se condene por toda la comuni
dad internacional

Además hizo un reconoci
miento alos diplomáticos mexica
nos que se encontraban en Ecua
dor Ustedes se imaginaránlo que
es dejartuvidaquehabíasplanea
do en unpaís y tener48 horas pa
ra abandonar ese país Es una si
tuación de shockyyo los quiero
reconocer a ellos a todos los fun
cionarios las funcionarías y a sus
familias que nos representanenel
exterioryeneste caso enEcuador
que defendieron inclusive arries
gando supropia integridad física

nuestraembajadaenQuito dijo
Lamentó este hecho que cali

ficó de inédito ya que no había
pasado enlahistoriade México ni
en la de América Latina consi
derando las dictaduras que han
existido en otros países

La mañana de este domingo
llegaron alAeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México las
18 personas entre diplomáticos
y sus familias que trabajaban en
la embajada de Quito y que tras
la ruptura de relaciones tuvieron
que abandonar Ecuador

Roberto Canseco ex jefe de
Cancillería y Asuntos Políticos
de la embajada dijo sentirse muy
orgulloso de lapolítica de protec
ciónamexicanos enel exterior

Cuando nos dimos cuenta de

que estabanentrando alaembaja
danopensé enrealidad actué sim
plementeparatratarde detenerlo
que estabapasando Adentro de la
embajada estabatambién conmi
go Eva Martha Ylo que se vio pú
blicamente era la continuidad el
intento de que esto nohubierapa
sado todavíaahora me parece in
creíble relató

Reacciones
Antonio Guterres secretario ge
neral de la Organización de las

Naciones Unidas ONU se dijo
alarmado por el ingreso forzo
so de fuerzas de seguridad ecua
torianas a las instalaciones de la

embajada de México en Quito
Así lo afirmó Stéphane Duja

rric portavoz del funcionario
quien dijo que Guterres reafirma

elprincipio de la inviolabilidadde
las sedes y del personal diplomá
tico y consular subrayando que
debe respetarse en todos los ca
sos de conformidad con el dere
cho internacional

El secretario general destaca
que las violaciones de este prin
cipioponen enpeligro labúsque
da de relaciones internacionales

normales que son fundamenta
les para el avance de la coopera
ción entre los Estados por lo que
llamó alamoderaciónyexhortó a
ambos gobiernos a resolver sus
diferencias por medios pacíficos
añadió elvocero

A través de redes sociales la
Unión Europea UE ygobiernos
de distintas naciones manifesta
ron su rechazo al asalto alaemba

jaday llamaron a resolver el con
flicto en el marco delas normas in
ternacionales

JosepBorrell alto representan
te de laUE paraAsuntos Exterio
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res y Política de Seguridad mani
festó Condeno laviolación de la
embajadade México enQuito en
claro incumplimiento de la Con
vención de Viena de 1961 Pido
respeto al derecho diplomático
internacional

Elgobierno de ReinoUnido ex

temo Condenamos las acciones

tomadasporlas autoridades ecua
torianas Todos losgobiernos de
benrespetarlainviolabilidaddelas
misionesdiplomáticas Laseguri
dad de las instalacionesy el perso
nal de esas sedes es un principio
fundamental que guía las relacio

nes internacionales

La UE exigió cum
plir la Convención
de Viena y el dere
cho internacional

Raquel Serur AliciaBárcenayRoberto Canseco enconferenciade prensa CUARTOSCURO

 .  2024.04.08



Pág: 280

LA CONVERSACION
EN LAS REDES SOCIALES
SUCESOS Y COMENTARIOS QUE TRASCENDIERON

iLPOST

ANDRÉS MANUEL
lopezobrador

Agradecemos la solidaridad de mandatarios
dirigentes y organizaciones civiles de
distintos países y del nuestro tras el asalto de
la embajada de México en Ecuador

Respetamos al pueblo hermano de ese país
y a nuestros connacionales les pedimos
comportarse con mucha prudencia para
evadir el acoso y no caer en ninguna
provocación

Estamos pendientes de los diplomáticos
de nuestra patria no están solos Han dado
muestra de dignidad y decoro como quedó
de manifiesto con la actitud de Raquel Serur
nuestra embajadora y de Roberto Canseco
jefe de cancillería de la embajada

Alicia Bárcena secretaria de Relaciones
Exteriores está conduciendo de manera
profesional y eficaz este penoso asunto
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# Ensañamiento sin
precedente contra el
político señala su defensa

SONIA VERA ABOGADA DEL POLITICO SECUESTRADO

Pende real amenaza de muerte
sobre el ex vicepresidente Jorge Glas
BLANCHE PETRICH

Contra el ex vicepresidente de
Ecuador Jorge Glas hay un en
sañamiento sin precedentes por
parte del sistema de justicia y en
particular del presidente Daniel
Noboa sostiene su abogada So
nia Vera Es asegura el caso más
grave emblemático y evidente de
persecución judicial y política que
yo conozca pero sobre todo es
un asunto sobre el cual pende una
amenaza de muerte real que no
debe ser soslayada

Ante este riesgo la jurista reco
noce que la línea de acción anuncia
da por la canciller mexicana Alicia
Bárcena de demandar a Ecuador
ante la Corte Internacional de Justi
cia por la violación de la inmunidad
diplomática y la inviolabilidad terri
torial de México en la sede allanada
tiene mucho futuro y nos da la úni

ca esperanza de poder garantizar la
vida y la integridad de Jorge Glas

Afirma México está demostran
do su brazo fuerte en la diplomacia
internacional

Por descripciones de testigos se
sabe que Glas estaba en una habi
tación en el momento del allana
miento y que fue golpeado Hasta
este momento no ha tenido acceso
a su defensa

Su hijo me ha dicho que teme
por su vida Y a decir verdad yo
también afirma la defensora
quien explica que al contrario de
lo que se afirma en las sucesivas y
contradictorias declaraciones de
la canciller Gabriela Sommerfeld
Glas no es prófugo ni está en riesgo

de fuga
Más de 70 amenazas

En entrevista con La Jornada la ju
rista desgrana las irregularidades
de los sucesivos procesos penales
levantados contra Glas

Entre otras explicaciones el
gobierno de Noboa alega riesgo
inminente de fuga de Glas para
justificar la invasión militar a la
embajada

Lo que no dicen es que Jorge
se entregó dos veces a la justicia
de Ecuador Primero cuando iba
a ser el inicio de su primer juicio
Salió libre por una medida caute
lar Al mes se la rechazaron y se
volvió a entregar Y así pasó cinco
años en la cárcel Beneficiado con
otra medida se hizo evidente que el
gobierno tenía la firme decisión de
volver a encarcelarlo Con un riesgo
añadido El ha recibido más de 70
amenazas de muerte

Para entender que este es un
caso de persecución política hay
que decir todos los jueces que han
sentenciado a favor de Glas han sido
destituidos presos o están fuera del
país Es el único ecuatoriano que
tiene cuatro pronunciamientos de
jueces internacionales a su favor
entre otros de la Comisión Intera
mericana de Derechos Humanos
y el grupo de detención arbitraria
de Naciones Unidas En el caso
Odebrecht Glas está en el expe
diente del Lava Jato de Brasil Este
fue declarado nulo en Brasil y se le
notificó a Ecuador Y cuando el juez
en Ecuador recibe la notificación de

nulidad simplemente la guarda en
el cajón y no la ejecuta

Tiene la misma sentencia que
Rafael Correa exiliado en Bélgi
ca en el expediente llamado So
bornos Son juicios que normal
mente duran casi dos años Ese se
resolvió en 17 días Lo acusan de
ser un influjo síquico una figura
inexistente

Lo definen como un delincuente
sentenciado

Hablan sin conocimiento de
causa Los nuevos casos que le fa
bricaron aún no tienen sentencia

Pero en el ínterin el partido de la
Revolución Ciudadana pidió juicio
político contra la fiscal general Dia
na Salazar en la Asamblea Nacional
En venganza se reanudó una cau
sa de 2019 en la que se le acusaba
de peculado con los fondos de la
reconstrucción por los sismos en
Manabí En Ecuador los procesos
sólo pueden estar abiertos dos años
Éste tenía más de cinco El tema es
que siendo Glas vicepresidente se
realizaron proyectos en la región
que no sólo eran de reconstrucción
sino de reactivación productiva con
obra que no existía antes Pues para
la fiscal eso es peculado

En octubre del año pasado ocurre
otro hecho que termina por orillar
a Glas a buscar asilo Siete sicarios
colombianos capturados y respon
sabilizados del asesinato el candi
dato presidencial Fernando Villavi
cencio fueron ahorcados en prisión
En sus años de cárcel ya había sido
testigo de este tipo de ejecuciones
Y decidió que el riesgo de muerte si
era detenido era cierto
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A El ex vicemandatario de

Ecuador al entrar a una sala de la
Suprema Corte en Quito el 23 de
mayo de 2018 Foto Ap

 .  2024.04.08



Pág: 284

# El mandatario Noboa
pasó del tono conciliador
a la mano militarizada

Daniel Noboa
acentúa el
modelo de

Lasso y Moreno
ORLANDO PEREZ

ESPECIAL PARA LA JORNADA

QUITO

Si hay algo que explica el triunfo
electoral de Daniel Noboa en oc
tubre de 2023 fue su discurso con
ciliador y de bajar las tensiones en
Ecuador En el acto de posesión el
23 de noviembre pasado además
dijo que no era un contra todo
Ofreció trabajar para todos y con
todos sin odios ni revanchas sin
venganzas

Tanto pegó su discurso que se
le facilitó un acuerdo legislativo y
contó con una mayoría en la Asam
blea Nacional para cinco leyes en
menos de tres meses que le dieron
un voto favorable Aunque dos de
ellas de orden tributario causaron
polémica y abrieron ciertas brechas
con el Movimiento Revolución Ciu
dadana de Rafael Correa

Hasta que se reactivó la crisis de
seguridad a partir de varios hechos
violentos provocados por grupos
criminales que llevaron a Noboa a
emitir el 9 de enero último algo
que nunca antes había ocurrido en
este país andino Conflicto armado
no internacional Una figura cons
titucional cuando suceden hechos
extraordinarios que demanden la
participación directa de las fuerzas
armadas y declaratorias de estado
de excepción

Con los militares en las calles y
además la firma de dos tratados de
seguridad con Estados Unidos su

popularidad creció llegó a 80 por
ciento de aprobación y al mismo
tiempo su tono autoritario recor
dó al país a los actos impopulares
y grotescos de Lenín Moreno y

Guillermo Lasso que se apoyaron
en la embajada estadunidense y en
los grupos más conservadores de la
policía y el ejército

La ciudadanía aplaudía los con
troles y operativos pero también
resentía los anuncios de medidas
económicas ordenadas por el Fon
do Monetario Internacional con
el objetivo de recibir nuevos cré
ditos incremento de impuestos
reducción de empleados públicos
y una medida que se aplica desde
el primero de abril el IVA pasó de
12 a 15 por ciento con lo cual se en
careció el consumo de los sectores
populares

Prevalido del apoyo de Washing
ton con un embajador estaduni
dense que habla de política interna
en cualquier foro sin que ello sea
considerado inmiscuirse en los
asuntos internos pero también
con un sector de la prensa invocan
do mano dura y hasta que ingrese
a la embajada a sacar a Jorge Glas
sus ministros y sus voceros ofi
ciosos le abrieron el camino para
un discurso más radical contra el
movimiento indígena y el llamado
correísmo
La gran mayoría de sus ofreci

mientos electorales quedaron atrás
No incrementó el empleo todo lo
contrario salieron del sector for
mal más de 80 mil personas La

emigración se ahondó y más de 30
mil ecuatorianos en los dos prime
ros meses de este año se fueron ha
cia Estados Unidos En 2023 salie
ron 82 mil ciudadanos en total Y en
marzo se duplicaron con respecto a
diciembre de 2023 los secuestros
extorsiones y los asesinatos masivos

por vía del sicariato
Y en todo eso Noboa no afrontaba

su compromiso electoral y como
Moreno y Lasso echaba la culpa a
los gobiernos anteriores De a poco
su relato fue más agresivo despec
tivo a sus detractores y comenzó
a usar ropa militar en sus apari
ciones acompañado de los altos
mandos de la policía y el ejército
Ya algunos analistas advertían en
esos símbolos y discursos un estilo
autoritario que derivaría en lo que
pasó en la embajada mexicana el
pasado 5 de abril

De hecho el secuestro del ex vi
cepresidente Jorge Glas y ahora el
anuncio en redes después desmen
tido oficialmente de la prohibición
de vuelos de origen mexicano en la
zona aérea ecuatoriana son vistos
como acciones beligerantes poco
reflexivas y de una honda repercu
sión internacional que parece no
preocuparle

Qué pierde en lo inmediato
Ecuador con México

La invasión a la embajada mexicana
y la consecuente ruptura de rela
ciones diplomáticas compromete
a muchos sectores económicos de
Ecuador pues las exportaciones a
México fueron en 2023 de 204 mi
llones de dólares que representan
uno por ciento de todas las exporta
ciones casi igual a lo que se exporta
a Argentina y Bélgica Además es
el segundo destino de artesanía
diversa 20 por ciento cuarto en
maquinaria industrial 11 por cien
to y cuarto en sombreros de paja
toquilla 10 por ciento

En cambio las importaciones de
México fueron por el orden de 704

 .  2024.04.08



Pág: 285

millones de dólares en 2023 que
representa 2 por ciento de todas las
importaciones Y la balanza comer
cial no petrolera negativa con Mé
xico en 2023 alcanzó 458 millones

Hay un elemento que puede afec
tar ahora a las familias más pobres
o de clase media baja las remesas

Desde Ecuador a México se envia
ron 131 3 millones de dólares en re
mesas en 2023 Desde México en
2023 se envió a Ecuador 95 millo
nes de dólares es el cuarto país que
más remesas envía al país andino

Pero también hay acuerdos cultu
rales la subsede del Fondo de Cul

tura Económica en Quito es de los
espacios más activos científicos
académicos y hasta militares Todo
ello ahora se ve como una traba pa
ra quienes en México encontraban
una oportunidad para sus profesio
nes o aspiraciones universitarias y
académicas

A Agentes de la policía custodian
la sede diplomática mexicana en
Quito Foto Afp
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Israel retira tropas del surde la franja de Gaza

Á Un desplazado transita entre los escombros de inmuebles que dejo
la ofensiva de Israel en Khan Younis No estaba claro si el repliegue
de las tropas retrasará la incursión en Rafah que el primer ministro
Benjamín Netanyahu afirma que es necesaria para eliminar a Hamas

La directora del Unicef Catherine Rusell denunció que la invasión ha
matado a más de 13 mil niños La ministra palestina de Asuntos de la
Mujer Mona Al Khalili acusó que se ataca deliberadamente a féminas
y menores de edad Foto Ap THEINDEPENDENTY AGENCIAS

NEGOCIACIONES PARA UN ALTO EL FUEGO EN EL CAIRO

Israel retira la mayoría de
sus tropas del surde Gaza
El gobierno británico asegura que no dará carta blanca a Netanyahu
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ALEXANOER BUTLER
THE INDEPENDENT
TELAVIV

Israel ha retirado la mayor parte
de sus tropas de tierra del sor de
Gaza exactamente seis meses des
pués del principio de su ofensiva
posterior al ataque de Hamas el
7 de octubre

Quedó en Jan Yunis una sola
brigada a cargo de la seguridad del
corredor Netzarim que divide la

franja de acuerdoconreportes lo
cales No estaba claro si el retiro
retrasará la incursión en la ciudad
sureña de Rafah que el primer
ministro israelí Benjamín Netan
yahu afirma que es necesaria para
eliminar a Hamas

El hecho ocurre mientras au
menta la prisión sobre Gran Bre
taña para que suspenda la venta
de armas a Israel después de que
siete trabajadores humanitarios
entre eHos tres británicos fueron
asesinados por militares israefíes
Elvicepríraer ministro OliverDow
den declaró a Sky News que Israel
hacometido graneles errores du
rante el conflicto y que Reino Unido
los ha medido con una norma muy
alta Dowden insistió en que su go
bierno nodará carta blanca a Ne
tanyahu y quemantiene robustas
conversaciones con Tel Aviv

También precisó que cualquier
detención en la venta de armas
era decisión de la secretaria de
negocios Kemi Badenoch por
consejo del titular del Exterior

David Cameron y que éste no ha
bía cambiado su consejo hasta el
momento Sin embargo Cameron
advirtió que el apoyo británico a
Israel no es incondicional y que tos
palestinos en Gaza están al borde
de la hambruna

Añadió que la situación en Gaza
es funesta y que la perspectiva
de hambruna es real en momen
tos en que se destinó un barco de

la Real Armada para ayudar a lle
var ayuda salvadora de vida a la
franja Desde luego nuestro apo
yo no es incondicional esperamos
que una democracia tan orgullosa
y exitosa se norme por el derecho
humanitario internacional incluso
al ser desafiada de esta forma Co
mo potencia ocupante Israel tiene
una responsabilidad ante el pueblo
de Gaza escribió Cameron en el
Sunday Times

Israel había planeado una inva
sión terrestre de Rafah debido a
su afirmación de que esa ciudad
sureña cercana a la frontera con
Egipto es un enjambre de bastio
nes remanentes de Hamas Sin
embargo la ciudad se ha vuelto
el último refugio para más de un
millón de palestinos que se prote
gen de los bombardeosisraelíes en
otras partes Naciones Unidas ha
advertido que un asalto a Rafah
conduciría a una masacre

Con posterioridad al retiro de
tropas el vocero del gobierno
israelí Avi Hyman advirtió que
Netanyahu continuaría abso
lutamente con una invasión de
Rafah por tierra Si no seguimos

adelante con la invasión perdemos
la guerra añadió

La Casa Blanca indicó que pro
bablemente el retiro de tropas fue
para que pudieran descansar y
reacondicionarse más que una
acción dirigida a una nueva ope
ración Llevan cuatro meses en
el terreno lo que se nos ha dicho
es que están cansados declaró a
la cadena ABC el vocero del Con
sejo Nacional de Seguridad John
Kirby Sin embargo una fuente
de alto rango del gobierno israelí
dijo a Sky News que el retiro pro
bablemente se vincula con las ne
gociaciones vigentes con Hamas
respecto de los rehenes israelíes
pues Netanyahu está desespera
do por lograr un acuerdo Estaba
programado reanudar pláticas en

El Cairo este domingo

Paisaje desolador

Imágenes de Jan Yunis filmadas
ayer mostraron a algunos pales
tinos regresando de un paisaje
marcado por edificios destrozados
y trepando sobre escombros para
explorarvestigios derrumbados y
polvorientos Había automóviles
volcados y achicharrados

Hasta 33 mil 137 palestinos han
perecido en Gaza desde el 7 de oc
tubre de acuerdo con las autori
dades de Salud de la franja gober
nada por Hamas El gobierno no
distingue entre muertes de civiles
y de combatientes pero afirma que
las mujeres y los niños constituyen
dos terceras partes de los decesos

En tanto las fuerzas armadas
israelíes declararon ayer que ha
bían completado un paso más
en preparación para una posible
guerra en su frontera norte donde
han estado intercambiando fuego
con Hezbollah durante seis meses
Anteriormente lanzaron ataques
aéreos en el este de Líbano e im
pactaron en sitios de infraestruc
tura de Hezbollah después de que
el grupo apoyado por Irán derribó
un dron israelí

Hezbollah afirmó haber lanza
do docenas de cohetes Katyusha
que dieron en una base dedefensa
aérea en los Altos del Golán ocu
pados por Israel

Proyectiles israelíes han dado
muerte a unos 270 combatientes
de Hezbollah y a unos 50 civiles
señalan fuentes de seguridad y
desplazado a unas 90 mil perso
nas en el sur de Líbano Del otro
lado unos 60mil israelíes han sido
desalojados de la zona fronteriza
del norte y 18 personas entre ci
viles y soldados hanmuerto según
cuentas israelíes

The Independen
Traducción Jorge Anaya
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A Manifestantes exigieron ayer
al gobierno ísraetí garantizar
la segundad de los rehenes
capturados por el grupo
palestino islamita Hamas desde
el 7 de octubre pasado La
protesta se llevó a cabo afuera
del Parlamento Foto Ap
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Méxicodemanda
hoy al gobierno
de Ecuador en la
Corte de La Haya

La ex embajadora en Ecuador
Raquel Serur y la canciller
Alicia Bárcena durante la
conferencia tras el retorno
de la delegación diplomática
Foto Afp

Regresamos a México
con la frente en alto la
embajadora Raquel Serur

NOBOA AUN NO DIMENSIONA LO QUE HIZO A SU PUEBLO DICE

Ecuador pasará esta
etapa y tendrá días
más luminosos Serur
Le sorprendió la declaración de persona non grata
pues había diálogo constante hasta un día antes
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y CÉSAR ARELLANO

La embajadora mexicana en Ecua
dor Raquel Serur regresó ayer a
México con la frente en alto y la
satisfacción del deber cumplido

Serur académica de la Universi
dad Nacional Autónoma de México
y viuda del destacado intelectual
ecuatoriano y mexicano Bolívar

Echeverría afirmó en una confe

rencia de prensa que el pueblo ecua
toriano es noble que ve a México
como la patria grande y que no
se merece al gobierno de Daniel
Noboa

En la administración de Noboa
creen o creyeron que el Estado

mexicano actuaría como ellos lo

harían o lo hacen Pero como dice
nuestro presidente Andrés Manuel
López Obrador no somos iguales

expresó la diplomática a su arribo
al aeropuerto de la capital acom
pañada por el resto del personal de

la embajada y sus familias así co
mo por la canciller Alicia Bárcena
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quien les dio la bienvenida al país
El atropello cometido a nuestra

embajada es de tal magnitud que el
gobierno actual de Ecuador toda
vía no puede dimensionar lo que le
hizo a su pueblo que no merece al
gobierno que tiene actualmente
indicó Serur nombrada embajado
ra en Ecuador en 2019 y declarada

persona non grata por la adminis
tración de Noboa la semana pasada

No entienden que un Estado pue
da proteger y salvaguardar la vida de
una persona sin juzgar si esta per
sona es inocente o culpable No co
nocen su propia historia enfatizó

Es un gobierno que improvisa y
desconoce el arte del buen gobier

no que desconoce la trascendencia
del asilo y su importancia como ins
titución en la vida diplomática de
México y de América Latina

Aseguró que en su gestión como
representante del gobierno de Mé
xico logró hasta el último momen
to mantener una relación respe
tuosa y de diálogo con el gobierno
ecuatoriano y se dijo sorprendida
por la rapidez con que cambió la
situación Porque llegué a la can
cillería de Ecuador donde me no
tificaron que había sido declarada
persona non grata y yo me quedé
pasmada porque hasta el día ante
rior teníamos un diálogo fluido con
la canciller

Ellos no quisieron escuchar
no lo quisieron entender y supon

go que tampoco concebían el so

brevuelo para que fuera un avión
por nosotros a Quito porque
pensaban que podíamos romper
la legalidad Quienes rompieron
la legalidad fueron ellos nosotros
fuimos institucionales hasta el úl
timo momento

La diplomática enfatizó que el
encono político que encontré en ese
país es su falla trágica como diría
Shakespeare pero estoy segura de
que el bello país que es Ecuador pa
sará esta etapa y tendrá días más
luminosos

Deseo todo lo bueno a ese país y
pido que el Ecuador sea bendecido
con tiempos mejores Su gente lo
merece manifestó

A La embajadora Raquel Serur
y la canciller Alicia Bárcena
durante la conferencia de prensa
ayer en el aeropuerto capitalino
Foto Pablo Ramos
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# López Obrador y Luis
Arce tema de principios
la inviolabilidad de sedes

Arce expresa a AMLO
el respaldo de Bolivia
Esperan que los
organismos
multilaterales
tomen medidas
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Luego de que el viernes la policía
de Ecuador asaltó la embajada de
México en Quito el presidente
Andrés Manuel López Obrador y
su par de Bolivia Luis Alberto Ar
ce sostuvieron una conversación
en la que señalaron que esperan
que las reuniones convocadas

por organismos multilaterales to
men decisiones que impidan que
se repitan estos acontecimientos
en el futuro

Arce publicó ayer en la plata
forma X un mensaje en el que dio
cuenta del intercambio telefónico
que tuvo con López Obrador y di
jo que ambos expresaron que la
defensa del carácter inviolable de
las sedes diplomáticas es un tema
de principios

Tuve una conversación telefó
nica con el presidente de México

lopezobrador donde expre
samos nuestra solidaridad por lo
sucedido en la embajada de Mé
xico en Ecuador reseñó el man
datario andino quien subrayó la
política mexicana de asilo

Le informamos que hemos
convocado a nuestra embajadora
de Bolivia en Ecuador para este lu
nes Además desde la cancillería

hemos convocado a la embajadora
de Ecuador en nuestro país para

que pueda brindar información
sobre lo ocurrido Reiteramos que
la defensa del carácter inviolable
de las sedes diplomáticas es un te
ma de principios como también
de la tradición latinoamericana
del asilo en la cual México es
vanguardia

Durante nuestra conversa
ción el presidente lopezobra
dor destacó el continuo apoyo
que Bolivia ha brindado a México
En el próximo encuentro convoca
do por la Celac Bolivia también
participará activamente como
país colaborador siguió el man
datario sudamericano

Esperamos que las reunio
nes convocadas por organismos
multilaterales tomen decisiones
que impidan que se repitan estos
acontecimientos en el futuro

Arce sostuvo que México y Bo
livia como países hermanos nos
mantenemos unidos y fortalece
remos nuestra diplomacia de los
pueblos por la vida en beneficio
de la integración y convivencia de
nuestras naciones

En su cuenta de X antes Twit
ter López Obrador informó que
ya se encontraba en Mazatlán y
que el fin de semana supervisó
obras y programas en Chiapas
Nayarit y Sinaloa

Asimismo dijo que a la vez
atendimos el prepotente y ver

gonzoso proceder del gobierno de
Ecuador Por cierto me gustaron
mucho las palabras de Raquel
Serur nuestra embajadora
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#Nicaragua B # mRompe relación
diplomática
con Ecuador

También
Nicaragua

rompió
relaciones

diplomáticas
conEcuador

ysesolidariza
conMéxico

traselasalto
alaembajada

aztecaenQuito

EFE

El Gobierno de Nicara

gua anunció que tam
bién rompe relaciones
diplomáticas con Ecua

dor tras la irrupción policial en la
embajada de México en Quito
en la que agentes de seguridad
ecuatorianos entraron a la fuerza

la noche del viernes para detener
al exvicepresidente Jorge Glas al

que el Ejecutivo mexicano había
concedido el asilo político

Ante la insólita y repudiable
acción realizada esta madru

gada en Quito por fuerzas que
deberían resguardar el orden
y la seguridad de los ciudada
nos ecuatorianos y sus vidas
nuestra contundente enfática
e irrevocable repulsa que con
vertimos en nuestra decisión

soberana de romper toda rela
ción diplomática con el gobierno

ecuatoriano informó el Ejecuti
vo que preside Daniel Ortega en
una declaración

Retiran embajada

El Gobierno de Nicaragua expli
có que el primero de septiembre
del 2020 retiraron su embajada
en Quito y con este pronuncia
miento formalizan la ruptura
de toda relación diplomática
con Ecuador

Asimismo expresó su soli
daridad y acompañamiento en
cualquier acción legal que de

esto se derive al presidente y
Gobierno de México don Andrés
Manuel López Obrador

En su declaración Managua
también se pronunció en ab
soluto rechazo y condena a la
barbarie política neofascista del
Gobierno de Ecuador cuyo ad
mirable pueblo merece como
siempre todo nuestro cariño
respaldo y solidaridad

Condenamos y rechazamos
esta violación flagrante del de

recho internacional que vemos
repetirse desde gobernantes co
rruptos y serviles a los imperios
que desgraciadamente ocupan
posiciones institucionales en ese
hermano país agregó

JuliánAssange

En ese sentido Nicaragua recor
dó que conoció con estupor la
complicidad de otro gobierno

ecuatoriano reciente con el asal

to a su propia sede en Londres
para extraer violenta e legal
mente a Julián Assange perio
dista que el mundo reclama y
cuya labor permitió conocer y
difundir más las atrocidades im

perialistas en países soberanos
intervenidos ocupados y des
truidos por los bárbaros fieros

En la nota Nicaragua que
hace dos años expropió las ofi
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ciñas de la Organización de Es
tados Americanos en Managua
ratificó su apego al derecho in
ternacional y a las convenciones
que rigen las relaciones civiliza
das entre Estados y gobiernos
del mundo

La Policía de Ecuador irrum

pió el viernes en la sede de la
embajada de México en Quito
y detuvo a Jorge Glas vicepre
sidente de Ecuador entre 2013

y 2017 con Rafael Correa 2007
2017 y luego en los inicios del
gobierno de Lenín Moreno

2017 2021 el mismo día en que
el gobierno mexicano le conce
dió el asilo político

El caso de Joige Glas

Glas de 54 años y considerado
mano derecha de Correa ingresó
en la embajada en diciembre pa
sado y poco después pidió asilo

El político está procesado
por presunta malversación de
fondos en el denominado Caso

Reconstrucción de la provincia
de Manabí la más afectada por
el fuerte terremoto de 2016 y

un juez había ordenado su de
tención e ingreso en prisión pre
ventiva después de que se alojó
en la embajada de México

El presidente de México
Andrés Manuel López Obra
dor anunció la ruptura formal
de las relaciones diplomáticas
con Ecuador al considerar la
irrupción a la embajada en Qui
to como una violación de la so

beranía nacional y del derecho
internacional

Antelainsólitayrepudiable
acciónrealizadaenQuito por

fuerzasquedeberíanresguardarel
ordenylaseguridadde losciudadanos
ecuatorianosysusvidas nuestra
contundente enfáticaeirrevocable
repulsa queconvertimosennuestra
decisiónsoberanaderomper toda
relacióndiplomáticaconélgobierno
ecuatoriano
DanielOrtega
Presidente de Nicaragua
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Perú responde a AMLO e
impone visa a mexicanos
La decisión se da en

reciprocidad a la medida
unilateral adoptada por
México

Alan Rodríguez
arodriguezo cronica com mx

La Cancillería peruana infor
mó que se implementará el vi
sado obligatorio para ciudada
nos mexicanos que visiten Perú
en respuesta a una medida uni
lateral adoptada por México En
un comunicado oficial se expli
có que esta decisión se basa en
el principio de reciprocidad
que es esencial en las relacio
nes entre Estados soberanos

El Gobierno peruano tomó
esta medida después de que
México anunciara la exigen
cia de visa temporal para ciu
dadanos peruanos que visiten
su país La reciprocidad como
norma fundamental en la diplo

macia internacional ha motiva
do la acción de Perú para impo
ner el requisito de visa a los ciu
dadanos mexicanos que deseen
viajar al territorio peruano

Agregó que Perú lamen
ta esta decisión de México que
menoscaba los esfuerzos por
mejorar las relaciones bilate
rales y afecta los compromisos
programáticos asumidos en la
Alianza del Pacífico para facili
tar el libre movimiento de per
sonas entre ambos países

Al igual que México Perú
hará algunas excepciones que
serán precisadas en un próxi
mo decreto supremo acotó an
tes de decir que no requerirán
el visado los ciudadanos mexi

canos que cuenten con la visa
Schengen al Reino Unido Ca
nadá EU Australia y Japón

Tampoco aquellos que po
sean residencia permanente en
los países mencionados y en los

miembros de la Alianza del Pa

cífico conformada por Chile
Colombia México y Perú

El comunicado confirmó que
México exigirá visa a los ciu

dadanos peruanos a partir del
20 de abril próximo
RELACIONES TENSAS

Las relaciones diplomáticas en
tre ambos países se mantienen
a nivel de encargados de nego
cios tras el rechazo abierto de

AMLO a la presidenta peruana
Dina Boluarte a la que incluso
calificó de usurpadora tras
haber asumido la jefatura de
Estado luego del fallido auto
golpe de Estado de Pedro Casti
llo del 7 de diciembre de 2022

Además del retiro de am

bos embajadores este enfren
tamiento generó que López
Obrador se negará a entregar
en 2023 a Perú la presidencia
pro tempore de la Alianza del
Pacífico

Perú implementara el visado obligatorio para ciudadanos mexicanos
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2023

Jalisco lugar
7 en violencia

de género
NANCY ÁNGEL

GUADALAJARA

En 2023 Jalisco ocupó
el séptimo lugar en
términos de impu

nidad y violencia de género
señaló Alejandra Guadalupe
Rodríguez Infante aliada de
la Red de Abogadas Violeta
a través del documento final

para el máster en Estudios
de Género de la Universidad

Complutense de Madrid ti
tulado Acceso a Iajusticia para
mujeres víctimas de violencia
de género la representación
jurídica en materia penal en el
estado de Jalisco México

Con datos del instituto

México Evalúa publicados en
2023 encontró que en Jalisco
la situación de violencia pro

voco que la entidad ocupara el
séptimo lugar a nivelnacional
y a su vez la violencia provocó
que las víctimas se enfrenta
ran a diversas barreras en la

búsqueda de justicia como la
revictimización el descono
cimiento de derechos como
falta de intérpretes o inacce
sibilidad geográfica

Explicó que aunque la
Federación y el estado han
implementado acciones que
tienen el objetivo de garan
tizar la seguridad de las mu
jeres y niñas no han sido
suficientes ni eficaces por
ello resulta necesario reali

zar propuestas que puedan
contribuir a brindar una ma

yor protección y posibilidad
de acceso a la justicia

PROTECCION Los mecanis

mos no han sido suficientes
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J EDUCACIÓN
SIN SER

L DOCTRINA
Dijo que en temas de educación

pública buscará en caso de ga
nar una alianza con universidades
privadas y el fortalecimiento de
las públicas Y seguirá modelos
como los de escuelas de Asia por
ejemplo de Corea del Sur

3 RENDICION
DE CUENTAS
ABIERTA

No puede hablarse en contra
de la corrupción cuando las
candidatas iniciaron campaña
antes por lo que propuso que se
construya un sistema de rendición
de cuentas que esté a la disposi
ción de los mexicanos

CONTRA
L DESAPARICIÓN
H DE AUTÓNOMOS

Acusó a sus contrincantes de
representar una vieja política
que busca la desaparición de
organismos autónomos y del
Sistema Nacional Anticorrupción
Además pidió investigar a los
gobiernos del PAN y Morena

5 ÓRGANOS Y
PROGRAMAS
DUREN MÁS

En el proyecto de nación de
Movimiento Ciudadano busca
mos que haya órganos transexe
nales y que los programas tam
bién sean así para desaparecer o
adecuar y tomar decisiones como
Coneval instituciones a las que se
debió haber defendido dijo

P MEJORARLA
n MORALCON
U MIGRANTES

Para tener autoridad moral
en el tema migratorio lo que
hemos hecho en la frontera sur es

inhumano deben atenderse los
derechos humanos migrar no es
un crimen primero se le deberá
dar atención a niños migrantes

I RESALTA
MOVIMIENTO
FEMINISTA

Sin duda alguna es el mo
vimiento más importante de
nuestro tiempo transformó sin
duda el sistema político mexica
no creo plenamente que tiene
demandas vigentes que se tienen
que atender y buscará acercarse
a grupos de feministas si gana
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CLAUDIA
SHEINBAUM
COAUCCN SIGAMOS
HACEMK HISIORIA

VOY A SER LA
PRIMERA MUJER PRE
SIDENTA DE MÉXICO
AFIRMÓ LA C ANDIDA
TA ENFATIZÓ QUE
EL PUEBLO QUIERE
QUE CONTINUE LA
CUARTA TRANSFOR
MACIÓN

1 FORTALECER EL
SISTEMA NACIONAL
DE SALUD

Planteó que la estrategia es for
talecer desde la prevención hasta la
atención más compleja de cualquier
enfermedad y los medicamentos
gratuitos además que desde su
nacimiento todos los mexicanos
estarán afiliados al Servicio Público
de Salud para el Bienestar

2 CONSOLIDAR
LA EDUCACIÓN
PÚBLICA

Mejor tener a los jóvenes en el
aula que en la calle aseguró por lo
que dijo que su propuesta contem
pla educación inicial becas a los

estudiantes de educación basica
pública fortalecer la preparatoria y
más universidades

3 CREARLA
AGENCIA
ANTICORRUPCION

Su proyecto de Nación contempla
la austeridad republicana y distin
tas instituciones que explicó no
representan más gasto como la
Agencia Nacional Anticorrupción la
cual permitirá juntar información y
terminar con la impunidad

4
CERO

IMPUNIDAD A
FEMINICIDIOS

Feminicidio que se
comete feminicidio
que es castigado la
candidata dijo que habrá
cero impunidad y que
como lo hizo como Jefa

de Gobierno en la capital
implementará el 765
Además de la propuesta
de ley el agresor sale de
casa

5
ATENDERLAS

CAUSAS DE LA
MIGRACIÓN

En el rubro de grupos
vulnerables especí
ficamente migrantes
habló de la atención a las

causas pedir a Estados
Unidos que destine un
monto de su inversión

al armamentismo y sea
destinado a la coopera
ción para el desarrollo

P JUSTICIA A
H COMUNIDADES
U INDÍGENAS

La candidata destacó que va por
modificar la Constitución para que
las comunidades indígenas sean
sujetos de derecho y se va a conti
nuar con los programas de justicia

Hay que apoyar de manera huma
nista a los migrantes recalcó

I LUCHA TOTAL
CONTRALA
DISCRIMINACIÓN

Señaló que está totalmente
en contra de cualquier forma de
discriminación e indusopropone
llevarlo al código penal Añadió que
esto no sólo es para la comunidad
trans sino contra la discriminación
a todos los mexicanos por cualquier
razón
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2 ESCUELAS
DE TIEMPO
COMPLETO

Propuso rescatar escuelas de
tiempo completo becas para los
niños de educación básica tanto

en escuelas públicas como en pri
vadas integrar robótica e inglés
obligatorio en las escuelas públi
cas y facilitar acceso a internet

3 REFORZAR
CAPACIDAD
DE ÓRGANOS

Entre sus propuestas para evitar
actos de corrupción expuso
que los funcionarios del Poder
Judicial órganos autónomos
y las fiscalías sean electos por
métodos ciudadanos y entre los
requisitos será que no tengan
militancia partidista

CASTIGO
ALOS

H CORRUPTOS
Afirmó que va a castigar a los

corruptos trátese de quién se
trate y que los funcionarios ho
nestos demuestren sus recursos

Evitará las asignaciones directas
para que sean inexistentes y se
adelanten las licitaciones

5 BUSCA
FORTALECER
ALINAI

Va por fortalecer las facultades
del INAI y no desaparecerlo
Además propuso que ese insti
tuto debe tener más dientes así
como una Auditoría Superior de la
Federación autónoma y también
una Fiscalía General de la Repú
blica con autonomía

P MIGRANTES
1 CON CALIDADU DE VIDA

La candidata de oposición
admitió que la condición en que
viven los migrantes es lamentable
y se propuso hacer respetar sus
derechos humanos Consideró

que ellos son una oportunidad de
crecimiento económico

CONTRES
PROGRAMAS
EN LA MIRA

Tiene como objetivo subrir tres
programas a la Constitución el
de bajar a 60 años la pensión para
adultos mayores la entrega de la
tarjeta la mexicana para dar 5 mil
pesos al mes a mujeres vulne
rables y la beca universal para
estudiantes
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O Claudia Sheinbaum insistió en que
se debe de revisar el reloj pues no fue
claro así como las bolsas de tiempo en
los siguientes debates

Y es que el reloj que dispuso el
INE presentó fallas que en algunos
momentos no funcionaba acorde a los
tiempos o no concluía adecuadamente

Álvarez Máynez también se quejó
pues durante su intervención el reloj
que marcaba el tiempo para hablar de

cada aspirante no se logro ver

O
Claudia Sheinbaum se mofó sobre

que la candidata del PRIAN Xóchitl
Gálvez se quiso robar el tiempo
durante el debate

Álvarez Máynez hizo referencia a
frase del presidente López Obrador
y la modifica Por el bien de todos

primero los niños

También el candidato de Movi
miento Ciudadano habló de reformar

subsidios a las tabacaleras y al querer
decir tabaco dijo Tabasco

O En su conclusión la candidata de

Fuerza y Corazón por México puso
la bandera de México al revés sin
haberse dado cuenta al momento
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#TODOSSOMOSMltXICO

POR LAS NINAS
MAURICIO FARAH
ESPECIALISTA EN DERECHOS HUMANOS

MFARAHG

Señalar lo que sucede escribirlo y
describirlo es necesario aunque duela
porque se requiere una mayor conciencia
e indignación para evitar que esto suceda
Entre otras expresiones de violencia que lamenta
blemente aquejan al país está la que se ejerce en
contra de las niñas lo que resulta particularmente
doloroso e indignante

La semana pasada la Red por los Derechos de
la Infancia en México Redim dio a conocer cifras
basadas en datos del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública órgano
Administrativo Desconcentrado de la Secretaría

de Gobernación Segob
De 2015 a febrero de 2024 esto es en nueve

años y dos meses han sido asesinadas en México
dos mil 405 niñas de 0 a 17 años lo que equivale a
22 cada mes De este total mil 652 se han regis
trado como homicidios dolosos mientras que 753
como feminicidios

Más allá de esta clasificación en la que hay mu
chas circunstancias y condiciones que hacen que
estos crímenes se registren de una u otra forma lo
que queda en esencia es la comisión de una acción
atroz y absolutamente repudiable la de quitarle la
vida a una niña

Qué puede llevar a una persona la mayoría
de los casos hombres pero también mujeres a
asesinar a un ser tan valioso e inofensivo como
una niña

Dónde está qué origen tiene en qué consiste
y hasta dónde puede llegar el impulso individual y
colectivo que genera violencia tan absurda

Cualquier violencia lo es pero esta lleva al
extremo todo lo reprobable de cualquier acción
que sea criminal la desproporción de fuerza entre
víctima y victimario la desmesura de la crueldad
la tajante falta de validez de todo intento de justifi
cación

Este crimen se ensaña sobre la naturaleza

femenina y la muy temprana edad de las víctimas
lo que atrae la patológica e injustificable acción de

adultos abusivos que con frecuencia que grave
son los propios familiares

Rondan a nuestras niñas duele escribirlo
abusadores secuestradores pederastas tratantes
de personas malhechores de pornografía infantil
y asesinos

Para ser de esta ralea criminal hace falta no

tener escrúpulos
Cabe afirmar que nadie que incurra en es

tos delitos tiene conciencia que se trata de una
patología que comienza justamente por la incons
ciencia y la desconexión afectiva la carencia de
empatia y valores

Y también la carencia de miedo a un eventual

castigo sabe o cree que puede delinquir atroz
mente sin que haya consecuencias

Señalar lo que sucede escribirlo y describir
lo así sea someramente para no darle vuelo al
transgresor es necesario aunque duela porque
se requiere crear una mayor conciencia e indigna
ción a fin de contribuir a evitar que estas situacio
nes sucedan

Hay que hacer visible todavía más y todo cuan
to se pueda

Este que es uno de los dramas más lacerantes
de nuestro tiempo una condenable cadena de
agresiones en contra de niñas y adolescentes que
no harían daño a nadie y que en su vida adulta de
seguir con vida serían fuente de bondad genero
sidad e inteligencia en un país que las necesita y
no ha sabido cuidarlas

Rondan a
nuestras

niñas due
le escribir

lo abu
sadores
secues

tradores
pederastas

tratantes

de perso
ñas mal
hechores

de porno
grafía
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